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ВАШ НАДЕЖНЫЙ ПАРТНЕР  
ДЛЯ ЛЮБЫХ ФИНАНСОВЫХ ЗАДАЧ

Анализ ситуации
ищем пути решения,  
а не оправдания

Меньше взаимодействий
1 партнер для решения  
всех задач

Мы все делаем сами
разбираемся в нюансах,  
мелочах и процедурах за вас

 
Находим самые  
выгодные условия
договариваемся, когда банки  
не одобряют заявку  
(с нами одобряют выше 82% 
сложных заявок)

Поддержка 
и консультация
наши эксперты пройдут с вами 
весь путь и смогут помочь во 
всех ситуациях

Освобождаем от рутины
экономим ваше время и силы

ВЫГОДЫ ДЛЯ КЛИЕНТА

ОТ «А»

Д О « Ю
»

Мы создаем условия для свободного доступа бизнеса к финансированию  
вне зависимости от его размера и места регистрации.

банк-гарантия.рф
8 (800) 775-54-12

Банковские гарантии Кредитование и займы Лизинг

• На участие в тендере

• На исполнение контракта

• На возврат аванса 

• Гарантии по коммерческим 
контрактам

• Под контракт

• На пополнение  
оборотных средств

• Инвестиционное 
кредитование

• Возобновляемая  
кредитная линия

• Коммерческая ипотека

• Кредитование  
по государственным  

программам

• Легковые автомобили

• Грузовой и коммерческий 
транспорт

• Спецтехника

• Оборудование
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          |«Инструменты 
по реставрации сильно проиграли 
бульдозеру»

Антон Глушков, президент 

НОСТРОЙ:

— На мой взгляд, 2023 год был 

корректирующим. Нам удалось в 

первую очередь путем повы-

шения зарплат забрать часть 

активного населения из других 

отраслей. Но резерв конку-

ренции с другими отраслями 

за счет зарплаты у нас почти 

исчерпан. В связи с этим 

речь может идти о продолже-

нии экстенсивного развития 

и поиске новых рынков труда. 

Есть еще долгий и сложный 

путь — подготовка собственных 

кадров. Если говорить о на-

борах в ссузы, вопрос долгий. 

Переподготовка — это более 

оперативно. Сейчас бизнес го-

тов переподготавливать ребят 

с другим средним специальным 

образованием для работы на 

стройке, но в качестве не 

разнорабочих, а квалифициро-

ванных специалистов, нехватку 

которых мы начали наблюдать 

в крупных городах, когда 

застройщик имеет риски по 

исполнению обязательств перед 

дольщиками. И происходит это 

не из-за отсутствия финан-

сирования или спроса — здесь 

как раз все у нас очень хоро-

шо, а по причине того, что на 

фоне увеличившихся масштабов 

строительства объем рынка 

труда не только не прирос, а 

местами даже уменьшился.

Николай Шумаков, президент 

Союза архитекторов России:

— В настоящее время в Тюме-

ни, впрочем, как и во многих 

наших городах, есть объекты, 

которые находятся в плачев-

ном состоянии, региональный 

бюджет не позволяет в нуж-

ном объеме реставрировать 

исторические постройки. Это 

наша общая печаль, включая и 

столичные города. Возвращаясь 

к вопросу о том, как ужи-

ваются прошлое и настоящее, 

могу сказать, что в некоторых 

случаях он уже не актуален: 

инструменты по реставрации и 

реконструкции сильно проигра-

ли бульдозеру. Но дело еще и 

в ресурсе — у Москвы, напри-

мер, по сравнению с другими 

городами больше возможностей 

содержать исторические объек-

ты. Только в ведении Глав-

УпДК — коллекция высочайшего 

класса: Лев Кекушев, Федор 

Шехтель… Подавляющее большин-

ство — объекты федерального 

значения. Поэтому в условиях 

столицы «уживаться» гораз-

до проще. А когда у города 

нет денег на реставрацию, 

нет возможности даже сдать в 

аренду историческое здание с 

условием дальнейшего содер-

жания, это уже совсем другая 

история.

Александр Ломакин, первый 

заместитель министра строи-

тельства и ЖКХ РФ:

— У нас большое количество 

аварийного жи лья. А де-

нег на ускоренную реализа-

цию программы расселения, к 

сожалению, недостаточно. Но 

ускорить расселение аварий-

ных домов призван механизм 

комплексного развития тер-

риторий (КРТ). Уже подобраны 

участки под КРТ, на которых 

можно построить около 150 

млн кв. метров жилья. Заклю-

чены 356 договоров о КРТ, по 

результатам конкурсов порядка 

11,5 млрд рублей поступило в 

региональные бюджеты. В ак-

тивной стадии, когда уже идет 

проектирование, находятся 

около 400 территорий, здесь 

может быть построено порядка 

80 млн кв. метров жилья.

Во многих регионах уже 

перешли к этапу строитель-

ства — выдано 225 разрешений 

на строительство 3,5 млн 

кв. метров жилья. И даже 

ввод объектов уже произошел 

— в этом году в рамках КРТ 

построено 0,5 млн кв. метров 

жилья. Комплексное развитие 

территорий становится актив-

ным инструментом, и его вклад 

в общий ввод жилья с каждым 

годом будет возрастать. В 

следующие два года ввод жилья 

по КРТ увеличится в 3 раза.

Наталья Трунова, аудитор 

Счетной палаты РФ:

— Сейчас доля домов класса 

А и выше в вводе составляет 

не более 25%. А это будет 

влиять на объемы потребляе-

мого тепла, что выразится в 

платежах граждан в будущем. 

Сегодня предельный индекс 

роста тарифов определяет-

ся на три года, но через 

год параметры меняются, что 

создает очень сложную ситуа-

цию для долгосрочных инвести-

ционных планов. Практически 

в ручном режиме решить этот 

вопрос пытается ФАС — за счет 

введения регуляторных со-

глашений, предусматривающих 

обязательства РСО реализовы-

вать инвестпрограмму в обмен 

на долгосрочные тарифы. Пока 

такая возможность предусмо-

трена для объектов электро-

энергетики, сейчас обсуждает-

ся расширение механизма и на 

сферы тепло- и водоснабжения. 

Среди ключевых проблем в 

сфере жилищного строительства 

хочу обозначить: отставание 

темпов строительства социаль-

ной инфраструктуры от темпов 

жилищного строительства, де-

синхронизацию структуры вво-

димого жилья по показателям 

комнатности и демографических 

приоритетов, неразвитость 

иных форм улучшения жилищных 

условий.||

| Топ-цитаты 
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Быстрее! Выше! Сильнее!    
                                            Олимпийский девиз стал своего рода 

напутствием и для отечественного стройкомплекса, который с каждым годом демон-

стрирует все большую динамику ввода жилья, объектов социальной, транспортной и 

инженерной инфраструктуры. Об этих рекордах в недавнем послании к Федеральному 

Собранию говорил и президент России Владимир Путин. Задачи экономического 

развития в целом и строительного комплекса в частности поставлены очень и 

очень амбициозные, суммы для развития всех видов инфраструктуры выделяются 

значительные, полномочия региональной и муниципальной власти даны немалые. И 

все для того, чтобы, как отметил глава государства, реализовать фундаменталь-

ную программу развития сильной, суверенной страны, которая уверенно смотрит в 

будущее. 

        Анализу уже свершившихся достижений и постановке дальнейших задач на 

пути к очередным рекордам посвящен этот выпуск. Однако, как заметили эксперты 

прошедшей на базе Отраслевого журнала «Вестник» онлайн-конференции, предстоя-

щая отмена льготной ипотеки может негативно сказаться и на объемах строящегося 

жилья, и на финансовом самочувствии застройщиков. Чтобы этого не допустить, 

принято решение продлить семейную ипотеку. Это еще один действенный инстру-

мент, с помощью которого за последние шесть лет жилищные условия улучшили более 

900 тысяч граждан. 

                  Также продолжает действовать целый набор ипотечных кредитов 

для различных категорий граждан — жителей новых российских территрий, Дальнего 

Востока и других. Это дает надежду на сохранение высоких темпов жилищного 

строительства. 

              Кроме того, продолжается работа по масштабному строительству 

инженерной и транспортной инфраструктуры. До 2030 года планируется реализовать 

десятки мегапроектов, которые станут драйверами развития территорий. 

Один из масштабных спецпроектов выпуска посвящен развитию жилищно-коммуналь-

ного хозяйства. В эксклюзивном интервью нашему изданию заместитель министра 

строительства и ЖКХ России Алексей Ересько рассказал о том, какая работа прово-

дится по формированию комфортной городской среды, модернизации инфраструктуры, 

расселению аварийного жилья. Подготовлен топ-10 событий в ЖКХ за 2023 год по 

версии Отраслевого журнала «Вестник». Опубликованы рейтинги аналитического 

центра холдинга «ЕвроМедиа» о крупнейших лифтовых компаниях страны. Главы тер-

риторий и региональные  министры поделились положительными практиками в сфере 

ЖКХ. Обо всем этом вы сможете узнать, ознакомившись с материалами номера, выход 

которого приурочен ко Дню работников жилищно-коммунального хозяйства. Крепкого 

здоровья вам и вашим близким, удачи в нелегком, но таком необходимом деле обе-

спечения граждан самым необходимым — водой, светом и теплом!  

Елена Лозовая,  

главный редактор Отраслевого журнала  «Вестник»

Редакционный  
совет:
Юрий Андриади

Николай Шумаков —

президент Союза архитекторов 

России

Владимир Денисов —

исполнительный директор  

международного холдинга 

«ЕвроМедиа»



   
качество, проверенное временем 

30 лет вместе

Поздравляем милых женщин с Международным женским днем 8 марта! 

Пусть дорога вашей жизни будет легкой, без  непреодолимых  
препятствий, всегда рядом будут те, кто поддержит и поможет! 
Пусть будет много путешествий, новых магистралей  
и теплых встреч!
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Александр Розбаум, мэр 

Великого Новгорода:

— Национальный проект 

«Жилье и городская среда» — 

отличный инструмент, и наш 

город активно его исполь-

зует. Одним из значимых 

проектов в 2023 году стало 

завершение второго этапа 

благоустройства Псковской 

рощи, где появилась дет-

ская площадка с резиновым 

покрытием и дополнительные 

дорожки. А в парке «Чистые 

пруды» мы построили совре-

менную трассу для катания на 

легких и горных велосипедах 

или BMX. Также мы активно 

благоустраиваем дворы — 

всего около 200 с 2017 года. 

Мы успешно завершили и 

мероприятия по переселе-

нию граждан из аварийного 

жилищного фонда, запла-

нированные на 2023 год. А 

сегодня продолжаем строи-

тельство локальных очистных 

сооружений в Деревяницком 

жилом районе.

В планах на 2024 год — бла-

гоустройство 14 дворовых и 

4 общественных территорий, 

строительство автодороги по 

Большой Московской улице, 

завершение строительства ло-

кальных очистных сооружений 

в Деревяницком микрорайоне и 

продолжение работы по пере-

селению граждан из аварий-

ного жилищного фонда.

См. статью «Центр 

принятия решений», 

стр. 28.

Михаил Гущин, вице-президент 

по маркетингу и продукту 

Группы RBI:

— Мастер-планирование го-

родов — относительно новое 

понятие, не замещает собой 

традиционного генерально-

го плана. Но сам концепт 

стратегического планирова-

ния, которое задает общее 

направление развития го-

родским территориям, всегда 

был актуален. Особенно 

для Петербурга. О каких бы 

частях города ни шла речь, 

везде планы развития долж-

ны учитывать интересы всех 

сторон: бизнеса, власти и 

жителей. Как пример, сегодня 

главным средоточием деловой 

жизни Петербурга является 

исторический центр, что 

не всегда удобно. Создание 

аналога «сити» за пределами 

традиционного центра могло 

бы решить эти проблемы, 

стать шагом к полицентрич-

ному городу. Важно создание 

общественных пространств для 

интересного времяпрепрово-

ждения на местах. 

Современное мышление в 

урбанистике и градострои-

тельном планировании должно 

учитывать интересы людей, 

мастер-планирование рассма-

тривает город как «систему 

социально осмысленных про-

странств», которые «сораз-

мерны человеку».

См. статью «Город. 

Пространство, соразмер-

ное человеку», стр. 94.

Сергей Воропанов, мэр 

г. Вологды:

— Автор статьи поднима-

ет важные вопросы для 

строительной отрасли — 

высокий уровень дефи-

цита квалифицированных 

кадров. Что касается 

Вологды, то мы подходим 

комплексно к вопросу под-

готовки специалистов для 

строительной отрасли, да 

и в принципе для техни-

ческих специальностей. 

Проводим большую про-

фориентационную работу, 

начиная, так сказать, со 

школьной скамьи. 

В частности, в этом году 

запустили городской про-

ект для школьников вы-

пускных классов Вологды 

«Инженерные классы». 

Суть в том, что школьники 

данных инженерных клас-

сов знакомятся с профес-

сией на базе Вологодского 

государственного уни-

верситета и предприятий 

областной столицы. 

Сам кадровый проект 

основан на отработанной 

модели «школа — вуз — 

предприятие». Проект 

является долгосрочным 

и позволит познакомить 

с особенностями техни-

ческих специальностей 

большое количество 

школьников.

См. статью «Самый 

ценный ресурс»,  

стр. 108.
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4,4 млн семей улучшили жилищные  
условия в 2023 году.

С 1168 до 607 сократилось с 2020 года число 
документов, материалов, сведений и согласований  
в строительной отрасли.

694 проекта-победителя Всероссийского 
конкурса создания комфортной городской среды в малых 
городах и исторических поселениях реализовано за все время 
проведения конкурса.

1223 мероприятия планируется реализовать 
в рамках запущенной в 2023 году программы модернизации 
коммунальной инфраструктуры.

Свыше 200 км автомобильных дорог планируется 
построить и отремонтировать в 2024 году 
по программе «Стимул».

18,3 тыс. объектов построено 
и восстановлено в новых российских территориях  
с 2022 года.

28,2 кв. метров жилья приходится на одного 
жителя РФ в настоящее время.

В 297 тыс. МКД, где проживают 40 млн человек, 
выполнен капремонт за время реализации программы.

Строительная арифметика
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Текст: Елена Александрова 

Жилищные инициативы. Президент отме-
тил, что в прошлом году в России было 

построено свыше 110 млн кв. м жилья. 

Это почти на треть больше самого 

высокого советского показателя, достиг-

нутого в 1987 году, когда было сдано в 

эксплуатацию 72,8 млн кв. м.

«За последние шесть лет миллионы рос-

сийских семей улучшили свои жилищные 

условия, в том числе более 900 тысяч с 

помощью семейной ипотеки. Эта программа 

началась у нас в 2018-м. Мы постоян-

но повышали доступность: сначала ею 

могли воспользоваться семьи, в которых 

растут двое и более детей, затем семьи 

с одним ребенком. Программа семейной 

ипотеки действует до июля текущего 

года. Предлагаю ее продлить до 2030-го, 

сохранив основные базовые параметры. 

Особое внимание уделить семьям с детьми 

до шести лет включительно, для них 

льготная ставка кредита останется преж-

ней — 6%», — поделился Владимир Путин 

новостью, которую ждали как российские 

семьи, так и профессиональные участники 

строительного рынка.

Еще одна новость стала интересной для 

многодетных семей и тех, кто только 

готовится к рождению третьего или 

последующего ребенка. Были озвучены 

планы по продлению поддержки семей по 

частичному погашению ипотеки. Напомним, 

что выплата на погашение основного 

долга и процентов по ипотечному кредиту 

в размере 450 тыс. руб. предоставляется 

семьям, где с 1 января 2019 г. роди-

лись третий или последующие дети. Эта 

мера, так же, как и программа семейной 

ипотеки, вскоре должна была прекратить 

свое действие. Однако решением прези-

дента теперь она продлена до 2030 года. 

Только в этом году на эти цели будет 

направлено почти 50 млрд руб.

Кроме того, глава государства попросил 

правительство максимально оперативно 

разработать особые условия семейной 

ипотеки для малых городов и тех ре-

гионов, где новые МКД возводятся в 

небольшом объеме или их строительство 

вообще не ведется. Также будет продол-

жена реализация специальных ипотечных 

программ со ставкой в размере 2% для 

жителей Дальнего Востока, Арктики, 

Донбасса и Новороссии.

«В целом задача в том, чтобы строящееся 

жилье становилось более доступным для 

семей, чтобы жилищный фонд в стране си-

стемно обновлялся», — сказал президент.

Социальная стройка. Масштабные работы 
проводятся по возведению спортивных 

Владимир Путин: «Результат наших 
программ измеряется не 
тоннами, километрами и 
суммой потраченных денег. 
Главное — это оценка людей»
29 февраля президент России Владимир Путин обратился с посланием к Федеральному Собранию. Глава государства 
обозначил задачи, решение которых является важным для уверенного развития страны. В их числе дальнейшее 
развитие территорий, включающее в себя наращивание объемов возводимого жилья, строительство и капремонт 
социальной, инженерной и транспортной инфраструктуры, разработка новых национальных проектов.  



объектов. За счет федеральных ресурсов 

ежегодно, прежде всего, в малых городах 

и на сельских территориях будет допол-

нительно построено не менее 350 спор-

тивных объектов. В ближайшие 6 лет на 

эти цели направят порядка 65 млрд руб. 

Со следующего года стартует программа 

капремонта детских садов. До 2030 года 

также будет капитально отремонтировано 

около 18,5 тыс. школ. В целом на ремонт 

детских садов и школ дополнительно пла-

нируется выделить свыше 400 млрд руб. 

А в городах, где вопрос переполнения 

образовательных учреждений стоит наибо-

лее остро, за счет федеральных ресурсов 

будет построено дополнительно в общей 

сложности не менее 150 школ и более 100 

детских садов.

Владимир Путин поручил Правительству РФ 

совместно с регионами реализовать про-

грамму ремонта и оснащения учреждений 

среднего профессионального образования. 

На приведение в порядок не только учеб-

ных зданий, но и спортивных объектов, 

общежитий ссузов в ближайшие шесть лет 

из федерального бюджета будет направ-

лено 120 млрд руб. Также дополнительно 

планируется направить 124 млрд руб. на 

капремонт 800 общежитий вузов.

Кроме того, продолжается строительство 

университетских кампусов. Но если ранее 

планировалось до 2030 года возвести 

25 таких объектов, то теперь данная 

программа расширена, и в общей сложно-

сти будет построено не менее 40 студен-

ческих городков, на что предусмотрено 

выделение около 400 млрд руб. 

Драйверы развития территорий. В 2021 
году была запущена программа ин-

фраструктурных бюджетных кредитов. 

Средства, которые возвращаются в феде-

ральный бюджет из регионов, президент 

предложил снова вкладывать в развитие 

регионов, направлять их на выдачу новых 

ИБК. А в целом, начиная с 2025 года, 

портфель инфраструктурных кредитов 

субъектам РФ будет наращиваться не 

менее чем на 250 млрд руб. ежегодно.

«Мы поддержим те субъекты Федерации, 

у которых есть потенциал для развития, 

но нужно помочь его раскрыть, запустить 

проекты реального сектора экономики, 

инфраструктуры, которые станут драй-

верами в этих территориях, — отметил 

Владимир Путин. — Решения в сфере 

финансовой поддержки регионов, рост 

экономики должны работать на повышение 

качества жизни людей, причем во всех 

субъектах Федерации». 

До 2030 года продлены специальные 

программы развития Северного Кавказа, 

Калининградской области, Донбасса, 

Новороссии, Крыма, Севастополя, 

Арктики и Дальнего Востока. Для 22 

дальневосточных городов и агломераций 

подготовлены мастер-планы развития, и 

такая же работа ведется по населенным 

пунктам в Арктике.

«Сейчас мы должны сделать следующий 

шаг. Предлагаю определить перечень 

еще более 200 крупных и малых городов. 

Для каждого из них должен быть разра-

ботан и реализован свой мастер-план, 

а в целом программа развития должна 

охватить порядка двух тысяч населенных 

пунктов, включая села и поселки», — 

подчеркнул президент. 

Одна из важных для граждан программ — 

формирование комфортной городской 

10 говорящих цифр Источник: послание президента РФ к Федеральному Собранию

Свыше 110 млн кв. м жилья построено в России в прошлом году, 
что на треть больше самого высокого советского показателя, достигнутого в 
1987 году.

 

Более 900 тысяч человек улучшили жилищные условия с помощью 
семейной ипотеки за последние 6 лет. 

 

1 730 тысяч человек переехали в новые квартиры в рамках 
программы расселения аварийного жилья за 16 лет. 

 

360 млрд руб. будет дополнительно выделено на благоустройство 
набережных, парков, скверов и исторических центров городов.   

Порядка 4 млн кв. м производственных площадей ежегодно строится 
в России.  

4,5 трлн рублей до 2030 года направят на модернизацию 
коммунальной инфраструктуры. 

Не менее 1 тыс. объектов культурного наследия нужно привести 
в порядок по всей стране к 2030 году.

120 млрд руб. будет выделено на поддержку проектов КРТ на 
территориях с недостаточным уровнем социально-экономического развития. 

Более 50 обходов городов предстоит построить за 6 лет.

Около 400 млрд руб. будет направлено на строительство 
40 университетских кампусов.
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среды. В этой связи решено про-

длить до 2030 года Всероссийский 

конкурс лучших проектов создания 

комфортной городской среды в малых 

городах и исторических поселениях. 

Также будет оказана дополнитель-

ная поддержка регионам, которые 

реконструируют набережные, парки, 

скверы и исторические центры 

городов. На крупные проекты в этой 

сфере будет выделено 360 млрд руб.

Еще одно важное направление 

касается необходимости сохранения 

объектов культурного наследия 

России, для чего будет сформиро-

вана долгосрочная, сроком на 20 

лет, программа, в которой будут 

предусмотрены меры поддержки 

граждан, компаний, общественных 

объединений, готовых вкладывать 

свой труд, время и средства в восста-

новление памятников.

Такие механизмы в текущем году будут 

отработаны в пилотном проекте «ДОМ.

РФ». В нем примут участие 5 регионов: 

Забайкалье, Новгородская, Рязанская, 

Смоленская и Тверская области. А к 2030 

году стоит задача привести в порядок  

по всей стране не менее 1 тыс. объек-

тов культурного наследия.

Дополнительно для регионов с недоста-

точным уровнем социально-экономиче-

ского развития планируется выделить 

120 млрд руб. на поддержку проектов 

комплексного развития территорий.

Кроме того, будет продолжена реализа-

ция программы расселения аварийного 

жилья. «В общей сложности за последние 

16 лет в новые квартиры переехали 1 

730 тыс. человек. В предстоящие шесть 

лет важно не снижать такую динамику. 

Прошу правительство подготовить и 

запустить новую программу расселения 

аварийного жилья», — сказал Владимир 

Путин.

Также будут наращиваться темпы модер-

низации коммунальной инфраструктуры. 

В общей сложности до 2030 года на 

эти цели будет направлено 4,5 трлн 

рублей, включая частные инвестиции. 

Продолжится и реализация проектов 

«Чистая вода», «Чистый воздух», про-

грамма газификации населенных пунктов. 

Транспортные приоритеты. Ключевую 
роль в развитии территорий играет 

транспортная инфраструктура. Одним 

из крупнейших объектов современности 

стало открытие скоростного автомо-

бильного движения между Москвой и 

Казанью. В этом году трассу продлят до 

Екатеринбурга, в следующем — до Тюмени. 

В перспективе современный и безопасный 

маршрут пройдет через всю страну — до 

Владивостока.

Также за шесть лет в России предстоит 

построить более 50 обходов городов. 

Новый значимый автодорожный проект — 

строительство трассы Джубга — Сочи, 

которая сократит время в пути от трас-

сы М-4 «Дон» до Сочи в четыре раза.

В данное время приведены в порядок 

федеральные трассы и практически 85% 

дорог в крупных агломерациях. В пред-

стоящие годы особый акцент предстоит 

сделать на развитии региональных дорог.

Идет работа по созданию сети высокоско-

ростных железных дорог. Первый маршрут 

между Москвой и Петербургом пройдет 

через Тверь и Великий Новгород. Затем 

предстоит прокладывать магистрали в 

Казань и на Урал, в Ростов-на-Дону, на 

Черноморское побережье, в Минск и по 

другим востребованным направлениям.

Продолжится масштабная модерниза-

ция Центрального транспортного узла. 

Московские центральные диаметры станут 

основой для того, чтобы соединить 

современными скоростными маршрута-

ми столичный регион с Ярославской, 

Тверской, Калужской, Владимирской и 

другими областями. 

Стратегическое планирование. В ходе 
своего выступления президент обозначил 

новые национальные проекты, которые 

стартуют со следующего года: «Семья», 

«Молодежь России», «Продолжительная и 

активная жизнь», «Кадры», «Экономика 

данных». Каждый из этих проектов в 

большей или меньшей степени связан с 

развитием строительной отрасли, ростом 

количества и качества реализуемых 

инфраструктурных проектов. 

«До конца года все национальные проек-

ты, о которых сегодня говорил, должны 

быть утверждены, скоординированы 

между собой. Это не проекты отдельных 

ведомств, они должны работать на общие 

системные задачи, на достижение наших 

национальных целей развития, — уве-

рен президент. — Главный результат 

наших программ измеряется не тонна-

ми, километрами и суммой потраченных 

денег. Главное — это оценка людей, 

то, как меняется к лучшему их жизнь. 

Масштаб исторических вызовов, которые 

стоят перед Россией, требует предельно 

четкой, слаженной работы государства, 

гражданского общества, бизнеса».

Владимир Путин поставил задачу уже 

сейчас не только готовить проект 

бюджета на очередную трехлетку, но 

и верстать все основные расходы на 

период до 2030 года. То есть, по сути, 

предстоит сформировать шестилетний 

перспективный финансовый план развития 

страны. «Несмотря на сложный период, 

несмотря на нынешние испытания и труд-

ности, мы намечаем долгосрочные планы. 

Программа, которую обозначил сегодня в 

послании, носит объективный и фун-

даментальный характер. Это программа 

сильной, суверенной страны, которая 

уверенно смотрит в будущее. Для до-

стижения поставленных целей у нас есть 

и ресурсы, и колоссальные возможно-

сти», — подчеркнул глава государства.||www.vestnikstroy.ru |



примеров инженерного мастерства XXI 

века», — отметила главный редактор 

Отраслевого журнала «Вестник» Елена 

Лозовая.

«Особенно приятно, что жюри конкурса 

оценило мой материал об объекте, за 

возведением которого, без преувеличе-

ния, следила вся страна. Его неодно-

кратно пытались построить на протяжении 

ряда веков. Его ждали миллионы. Он 

один из самых важных инфраструктурных 

объектов в стране, рекордсмен по многим 

параметрам, например, это самый длин-

ный из когда-либо построенных в России 

мостов. И хотя оценить масштаб такого 

сооружения непрофессионалу сложно, я 

постаралась сделать это в своем ма-

териале», — прокомментировала Татьяна 

Набойченко. Напомним, что идея соору-

дить переправу через Керченский пролив 

существовала еще много веков назад, 

однако сообщение с полуостровом на 

этом направлении долгое время остава-

лось паромным и судоходным, а попытки 

построить мостовую конструкцию оказы-

вались неудачными и недолговечными. 

Сказывались и сложность технического 

исполнения, и отсутствие масштабного 

финансирования. Ситуация изменилась 

только в марте 2014 года, когда пре-

зидент России Владимир Путин поставил 

задачу построить надежный мост через 

Керченский пролив. Из 74 различных 

вариантов возведения моста, представ-

ленных на рассмотрение государственной 

экспертной комиссии, был выбран всего 

один, предполагающий сооружение пере-

правы через Тузлинскую косу. Подробнее 

о том, как строился мост, читайте в 

лонгриде «Шедевр инженерной мысли».||

и одержал победу материал «Шедевр ин-

женерной мысли» о возведении Крымского 

моста, опубликованный в альманахе 

Отраслевого журнала «Вестник».

«В России за последнее десятилетие 

построен целый ряд объектов, кото-

рые можно без преувеличения назвать 

гордостью нашей страны. О реализации 

проектов, демонстрирующих, что невоз-

можное очень даже возможно, из номера 

в номер рассказывает Отраслевой журнал 

«Вестник». Мы стараемся найти самые 

интересные факты о возведении того или 

иного сооружения, общаемся с проек-

тировщиками и строителями, чтобы из 

первых уст узнать о нюансах работы над 

проектом и подготовить в итоге наибо-

лее полный и интересный материал. Так 

было и при подготовке статьи о Крымском 

мосте, являющемся одним из ярчайших 

Все путем
В номинации с таким названием обозреватель Отраслевого 
журнала «Вестник» получил признание жюри конкурса «Дорожный 
навигатор»

Обозреватель Отраслевого журнала «Вестник», выпускающий редактор МИД «ЕвроМедиа» Татьяна Набойченко признана 
победителем пятого, юбилейного всероссийского конкурса для журналистов «Дорожный навигатор» в номинации «Все путем: 
лучший лонгрид». Организатором конкурса является ФГБУ «Информационный центр по автомобильным дорогам 
«Информавтодор» Федерального дорожного агентства».

Текст: Надежда Кириленко 

Ознакомиться 
с материа-
лом-победи-
телем можно 
здесь 

Т
                ворческий конкурс 

«Дорожный навигатор» посвящен результа-

там и перспективам развития дорожного 

хозяйства среди отраслевого сообщества 

и СМИ и нацелен на выявление лучших 

материалов в средствах массовой инфор-

мации, социальных медиа, блогосфере. 

Он проводился в девяти номинаци-

ях: «Энергия дорог: лучшая статья», 

«Безопасный путь: лучший телесюжет», 

«Безопасный путь: лучшая телепрограм-

ма», «Дороги для людей: лучший инфор-

мационный интернет-проект в дорожной 

сфере», «Дорожная эволюция: лучший 

фоторепортаж», «Дорожное дело: лучший 

радиоматериал», «Дорожное дело: луч-

шая радиопрограмма», «Удачной дороги: 

лучший видеоролик «ВКонтакте» о дорогах 

РФ» и «Все путем: лучший лонгрид». 

В последней из перечисленных номинаций 
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Нам песня 
строить и жить 
помогает
Музыкальная подборка, составленная Отраслевым журналом 
«Вестник», стала настоящим подарком для участников Дня 
строительства и ЖКХ на ВДНХ

Как в «Марше веселых ребят» на слова Василия Лебедева-Кумача под гениальную музыку Исаака Дунаевского песня 
помогала и строить, да и в целом жить, так и на главной выставке страны песня стала постоянным спутником всех 
событий, посвященных популяризации достижений строительного комплекса. Музыкальная подборка, составленная 
Отраслевым журналом «Вестник», помогла создать позитивное настроение у гостей Международной выставки-форума 
«Россия», которым посчастливилось побывать на ВДНХ 20 января. Именно этот день был объявлен Днем строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства.

Текст: Елена Александрова 

Читайте 
о выставке- 
форуме 
«Россия» 
здесь 



Ц
               еремонию открытия Дня 

строительства провели в павильоне N°15 

«Строим будущее/Россия в движении», 

который является общим для феде-

ральных Минстроя и Минтранса. Старт 

тематической программе дал министр 

строительства и ЖКХ РФ Ирек Файзуллин.

«Площадка ВДНХ была изначально 

создана для того, чтобы показать 

достижения регионов, и сегодня мы 

проводим здесь День строительства 

и жилищно-коммунального хозяйства. 

К ноябрю мы открыли павильон, и 

уже более 150 тысяч человек прошли 

через эту площадку и посмотрели на 

те направления, которые координирует 

Министерство строительства и ЖКХ 

РФ», — сказал глава Минстроя.

Прогулка по регионам. Выставка 
«Россия» уникальна тем, что пре-

доставляет возможность за один 

день побывать во всех регионах 

нашей страны — от Калининграда до 

Камчатки. Этой возможностью восполь-

зовалась делегация во главе с Иреком 

Файзуллиным, который ознакомился с 

перспективными проектами в строи-

тельной и инфраструктурной сферах 

регионов. Так, губернатор Пермского 

края Дмитрий Махонин рассказал главе 

Минстроя РФ о достижениях края в 

области цифровизации. «Наши горо-

да вошли в топ различных рейтингов 

по внедрению цифровых решений в 

управление коммунальными ресурсами. 

Наш регион — один из лидеров IT-

индустрии. Мы горды тем, что форум 

«Умный город» пройдет в нашем крае 

и нам есть что показать», — сказал 

глава Прикамья в ответ на анонси-

рование министром Перми в качестве 

столицы проведения V форума по 

цифровизации городского хозяйства 

«Умный город — умная страна» летом 

2024 года.

Посетил министр и стенд Марий Эл, 

на котором осмотрел макет знаме-

нитого замка Шереметевых, который 

планируется отреставрировать, и план 

комплексного освоения территории 

«Ясная Поляна». «Хотел бы отме-

тить, что в Марий Эл все основные 

показатели, которые касаются от-

расли строительства и деятельности 

Министерства строительства, архитек-

туры и жилищно-коммунального хозяй-

ства Республики Марий Эл, выполнены 

на 100%. Рекордных показателей мы 

добились в жилищном строительстве. 

В 2023 году было введено в эксплуа-

тацию 536,5 тыс. кв. метров жилья, а 

это 123,1% к уровню 2022 года», — от-

метил в своем телеграм-канале глава 

Республики Марий Эл Юрий Зайцев.

В Тамбовской области также введено 

на 20% больше жилья, чем это было 

запланировано. Бьет рекорды и инди-

видуальное жилищное строительство — 

построено на 25% больше ИЖС, чем в 

2022 году. «Тамбовская область — в 

числе лучших регионов России по 

скорости строительства жилья, а 

по числу благоустроенных террито-

рий — в пятерке лидеров. Уверен, мы 

сохраним взятый темп и выполним все 

обязательства по реализации феде-

ральных и национальных проектов. 

Кроме того, продолжим восстановление 

освобожденных и вернувшихся в состав 

России территорий», — сказал глава 

Тамбовской области Максим Егоров.

Всей страной. В рамках заседания 
коллегии Министерства строительства 

и ЖКХ РФ были названы впечатля-

ющие цифры: с 2022 года на новых 

российских территориях построено и 

реконструировано 18 320 жилых домов 

(как частных, так и многоквартирных), 

объектов социальной, коммунальной 

и энергетической инфраструктуры. 

По словам министра, такой результат 

достигнут благодаря слаженной работе 

167 компаний, 8 федеральных заказчи-

ков и 82 регионов-шефов.

Кстати, что касается шефов, то 

представители многих субъектов РФ 

рассказывали о проводимой в ДНР, ЛНР, 

Херсонской и Запорожской областях 

работе. Как отметил глава ДНР Денис 

Пушилин, «результаты восстановления 

видны уже сегодня. Это новые жилые 

микрорайоны, более тысячи киломе-

тров новых дорог, построенные мосты 

и путепроводы, часть сухопутного 

коридора в Крым, это благоустроенные 

парки и зоны отдыха».

«Именно благодаря таким событиям, 

как выставка «Россия», на которой 

мы сейчас находимся, можно увидеть, 

как регионы нашей большой страны 

дополняют друг друга. Каждый обла-

дает своим уникальным потенциалом, 

который может быть успешно исполь-

зован для достижения общих целей. 

Например, сейчас многие субъекты 

принимают участие в восстановлении 

новых регионов. Взаимодействие и 

обмен опытом между областями, краями 
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и республиками России являются 

ключевыми факторами для развития 

не только строительства, но и всех 

отраслей экономики», — подытожил Ирек 

Файзуллин.

Семейные ценности. Учитывая, что 
наступивший год в России объявлен 

Годом семьи, особое внимание глава 

Минстроя уделил династиям строителей. 

В частности, на стенде Красноярского 

края Ирек Файзуллин вручил награды 

семье проектировщиков Красавиных, 

чей общий трудовой стаж превышает 

115 лет. На стенде Тамбовской области 

ведомственной награды Министерства 

строительства и ЖКХ РФ удостоена 

строительная династия региона — семья 

Гурич, которая на протяжении трех 

поколений возводит объекты жилищной, 

коммунальной и социальной инфраструк-

туры. Также министр вручил награду за 

профессионализм, трудолюбие и вер-

ность профессии семье Артемьевых из 

Архангельской области.

Молодая смена. Традиционно вопрос 
популяризации строительных профес-

сий прошел «красной линией» сквозь 

череду всех мероприятий. Общественный 

совет при Минстрое России в рамках 

программы «Я — строитель будущего!» 

организовал для детей массу активно-

стей, в которых они с удовольствием 

поучаствовали.

Центральным событием для подрас-

тающего поколения стало заседание 

Детского совета при Минстрое России. 

Главная тема мероприятия — формиро-

вание комфортной городской среды с 

учетом интересов разных групп жителей 

города.

Помощник министра строительства и 

ЖКХ, руководитель рабочей группы 

«Я — строитель будущего!» Светлана 

Кузьменко отметила, что современная 

среда в первую очередь должна быть 

безопасной для детей и одновременно 

комфортной для всех жителей. Она рас-

сказала о новой задаче для Детского 

совета — проектной деятельности под 

руководством профессиональных проек-

тировщиков и архитекторов по созданию 

проекта благоустройства реального 

квартала с учетом интересов детей, 

собаководов и спортсменов.

Привел в восторг подрастающее поко-

ление интерактив с участием собак-ка-

нистерапевтов, организованный Научно-

практическим центром исследования 

психики и поведения млекопитающих. 

Одним из ключевых событий этого 

дня стал международный чемпионат по 

обучающей компьютерной игре «ЖЭКА: 

Чистый город» среди детей и 

молодежи, в котором участие приняли 

студенты и аспиранты НИУ МГСУ, 

МИТУ-МАСИ, Воронежского государст-

венного аграрного университета 

имени императора Петра I, а 

также иностранные студенты МГУ 

им. Ломоносова из Китая и Индии. 

Школьники также смогли пройти 

специальный профессиональный онлайн-

тест «Цифровое ГТО», где смогли 

проверить свои цифровые компетенции 

в сфере строительства. Кстати, лидер 

тестирования ученица 11-го класса Алиса www.vestnikstroy.ru |



Ванина, планирующая поступать в этом 

году в НИУ МГСУ, получит благодаря 

этому тесту дополнительные баллы при 

поступлении. 

Также ребята смогли поучаствовать в 

практикуме «Геймификация стройки», 

конкурсе инженерных идей, деловой 

игре «Строим мост — строим команду», 

интерактиве «Запроектируй дом мечты 

за 90 минут», серии квест-экскурсий 

«Архитектура ВДНХ». Школьники смогли 

прослушать профориентационную лекцию 

о строительных специальностях, 

увидеть презентацию образовательных 

программ ведущих строительных вузов. 

А еще юные участники мероприятия 

приняли участие в возведении ледяно-

го городка и получили в подарок свои 

собственные каски.

Человек как главный капитал страны. 
4 февраля выставка «Россия» также 

была тематической. Главной темой 

стали вопросы развития инфраструк-

туры и создания среды для жизни. 

Как отметил заместитель председателя 

Правительства РФ Марат Хуснуллин, че-

ловек — главный капитал нашей страны. 

«Поэтому наша работа направлена на 

развитие инфраструктуры в интересах 

жителей. Где они живут, куда ходят, 

где работают и учатся. В приоритете 

— комплексное обновление населенных 

пунктов», — заметил вице-премьер, 

обратив внимание на то, что с 2018 

года строительная отрасль развива-

ется опережающими темпами. Прирост 

объемов работ составил порядка 31,6%. 

Наращиваются объемы жилищного стро-

ительства. За 6 лет жилищные условия 

улучшили свыше 22,5 млн семей. За 

этот же период в регионах построено, 

реконструировано и приведено в нор-

мативное состояние 165 тыс. км дорог 

(более 830 млн кв. м асфальтобетонно-

го покрытия).

«За всеми нашими рекордами и показа-

телями стоит гигантский труд людей, 

которые работают на строительных пло-

щадках. Это также плодотворная работа 

федеральных ведомств, руководителей 

регионов и муниципалитетов. У нас 

огромная команда, которая позволила 

добиться столь высоких результатов. 

И все это стало возможным, конечно, 

благодаря системной поддержке прези-

дента и председателя правительства», 

— подчеркнул Марат Хуснуллин.

Вице-премьер ознакомился с достиже-

ниями субъектов РФ в павильоне N°75. 

И судя по отклику в телеграм-кана-

ле, увиденным он остался доволен. 

«Главная жемчужина выставки — ре-

гиональный павильон. Судя по тому, 

сколько здесь людей, он вызывает 

огромный интерес. Хочу сказать 

отдельное спасибо президенту за 

саму идею собрать все наши регионы 

и достижения в одном месте, чтобы 

можно было прийти и посмотреть. Я 

много работаю с регионами, часто их 

посещаю, даже для меня здесь нашлось 

много интересного. Всех приглашаю 

на ВДНХ. Приводите сюда детей — 

это важная воспитательная работа. 

Приходите со своими близкими и 

познакомьтесь еще ближе с регионами 

нашей страны!» — эмоционально про-

комментировал он на своей страничке 

в соцсетях.||

5 говорящих цифр
Более 6 млн человек 
посетили Международную выставку-форум 

«Россия» за 100 дней.

Свыше 150 тысяч 
человек побывали на совместном 
павильоне Минстроя и Минтранса 

«Строим будущее/Россия в движении», 

по данным на 20 января.

Порядка 300 экскурсий 

в день проводится на выставке по 

различным тематическим маршрутам.

10 часов длилась самая 
продолжительная экскурсия выставки 

«Россия» (за это время гид сделал 

более 40 тыс. шагов).

Порядка 4,8 млн игровых 
цифровых рублей 

заработали посетители выставки, из 

которых уже более 2 млн обменяли на 

сувенирную продукцию и мерч.

Источник: на основе информации, опубликованной на 
сайте Международной выставки-форума «Россия»
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Программа для всей страны. 11 февраля 
председатель Правительства РФ Михаил 

Мишустин по поручению президента 

России Владимира Путина подписал 

распоряжение об утверждении межве-

домственной программы «Плавание для 

всех», рассчитанной до 2030 года. Ее 

основные задачи — всеобщее обучение 

детей плаванию, а также создание ус-

ловий и соответствующей инфраструкту-

ры для этого в детских садах, школах 

и местах детского отдыха.

До сих пор в России реализовывались 

аналогичные ведомственные и реги-

ональные программы. Теперь такая 

работа будет охватывать всю страну. 

В школах, где есть бассейны, програм-

ма предполагает внедрение учебного 

модуля «Плавание» уже со второго 

класса. Таким образом, к 2030 году в 

таких школах доля учеников, умеющих 

плавать, должна составлять до 80%. 

В целом программа предполагает, что 

в ближайшие 6 лет обучение плаванию 

пройдут 12,5 млн ребят, в том числе 

124 тыс. детей с ограниченными воз-

можностями и детей-инвалидов.

Премьер-министр также утвердил план 

реализации программы. Согласно ему, 

уже в первом квартале 2024 года в 14 

пилотных регионах начнется всеоб-

щее обучение детей плаванию. В этих 

регионах будет сформирован социаль-

ный заказ на организацию занятий в 

бассейнах. 

Ставка на государственный со-
циальный заказ. Данному собы-
тию предшествовало выступление в 

2018 году на Международном форуме 

«Россия — спортивная держава» в 

Ульяновске президента Всероссийской 

федерации плавания Владимира 

Сальникова. Он озвучил инициативу 

включить занятия по обучению плаванию 

в школьную программу для началь-

ных классов и заручился поддержкой 

тогдашнего заместителя председателя 

Правительства РФ Ольги Голодец. В 2019 

году на форуме «Россия — спортивная 

держава» в Нижнем Новгороде идея 

получила свое продолжение и была 

одобрена Общественной палатой РФ. 

Результатом реализации прозвучавших 

предложений стали поручения президен-

та. Особое место в них было посвящено 

разработке межведомственной программы 

«Плавание для всех» до 2030 года. 

«Научить детей плавать, вырастить 

их здоровыми, крепкими — важнейшая 

задача. И вот федеральная программа, 

нацеленная на решение этих задач, на-

конец принята, — заявил Игорь Горин. — 

Востребованность данного документа 

и придание ему федерального статуса 

соотносятся с результатами исследова-

ния ВЦИОМ, которые показали, что 30% 

россиян считают плавание приоритетным 

видом спорта. Для массового обуче-

ния плавательным навыкам необходима 

инфраструктура. Привлечение внебюд-

жетных источников для строительства 

бассейнов отражено в нашей инициа-

тиве. Сейчас стоит задача обеспечить 

государственный (муниципальный) 

социальный заказ, который станет 

акселератором развития плавательной 

инфраструктуры во всех регионах».

По мнению Игоря Горина, в первую 

очередь необходимо создавать бассейны 

Всеобщий заплыв
В МИД «ЕвроМедиа» состоялась презентация федеральной 
программы «Плавание для всех» 

Результатом стало подписание соглашения о сотрудничестве с ключевыми участниками программы, в том числе 
с одним из главных ее инициаторов и лоббистов — первым вице-президентом Всероссийской федерации плавания, 
президентом Федерации плавания Дона Игорем Гориным. Используя возможности своих многочисленных площадок, 
«ЕвроМедиа» намерен подробно ознакомить с содержанием документа и рассказать о его мультипликативном эффекте 
аудитории в России, а также в других государствах Евразийского союза. 
 
 
 

Текст: Данил Савельев 



в малонаселенных пунктах с численно-

стью жителей менее 30 тыс. человек, 

прежде всего некапитальные, включая 

модульные и мобильные, как эконо-

мически окупаемые и обеспечивающие 

решение поставленных задач. В ка-

честве иллюстрации: с 2020 года в 

Ростовской области реализуется проект 

«Мобильный всеобуч по плаванию». 

В его рамках создан опытный образец 

мобильного бассейна с 10-метровой 

ванной, который «путешествует» между 

тремя малонаселенными регионами, 

отрабатывая в каждом учебном сезоне 

один раз в три года. Одновременное 

обучение ребят 8-10 лет в количестве 

600-700 человек при финансировании 

по государственному (муниципальному) 

социальному заказу на физкультур-

но-оздоровительные услуги обеспечива-

ет высокую загрузку МБК. 

В приоритете — здоровьесбережение 
населения. «Программа «Плавание для 
всех» решает ряд очень важных задач, 

главные из которых — здоровье и без-

опасность детей, а также здоровьесбе-

режение населения в целом, — считает 

член Комитета Государственной думы 

России по просвещению Лариса Тутова. — 

Хорошо, что она стала федеральной, 

и в ней примут участие сначала 14 

пилотных регионов, а затем и осталь-

ные субъекты». 

Парламентарий напомнила, что в 

свое время по инициативе партии 

«Единая Россия» была запущена про-

грамма строительства бассейнов. 

Сегодня «Всеобуч по плаванию» вне-

дрен в образовательных учреждениях 

Ростовской области, Санкт-Петербурга, 

Башкирии и Калмыкии, Краснодарского и 

Ставропольского краев, других реги-

онов. Ежегодно в реализацию проекта 

вовлекаются 17 тыс. детей, и, соглас-

но статистике, ни один ребенок, про-

шедший обучение плаванию, не постра-

дал от несчастных случаев, связанных 

с пребыванием в воде.

«Программа всеобщего обучения плава-

нию реализуется в Ростовской области 

с 2012 года. Ее девиз — «Живешь на 

Дону — умей плавать!». Теперь утвер-

ждена еще и федеральная программа 

«Плавание для всех», — отметил первый 

заместитель председателя Общественной 

палаты РО Юрий Зерщиков. — Далеко 

не каждое муниципальное образование 

имеет возможность построить капи-

тальный бассейн, в котором бы зани-

мались плаванием и дети, и взрослые. 

Благодаря мобильным передвижным 

бассейнам эта задача будет успеш-

но решена. Можно рассчитывать и на 

оздоровление граждан всех возрастов, 

и на подготовку спортивного резерва — 

потенциальных чемпионов». 

По данным технического директора по 

спортивным сооружениям Федерации 

плавания Ростовской области Сергея 

Красноголова, почти половина муници-

пальных образований России вообще не 

имеет на своей территории бассейнов, 

и построить их, учитывая дороговизну 

проектов, в ближайшее время маловеро-

ятно. Например, на Дону запланировано 

возвести шесть капитальных бассейнов, 

а для того чтобы говорить о массо-

вом обучении плаванию, требуется 60. 

«Достойной альтернативой являются 

мобильные передвижные бассейны, 

которых для региона потребуется всего 

19, — заметил Сергей Красноголов. — 

Главное — обеспечить гарантированный 

государственный (муниципальный) 

социальный заказ».

Консультант секретариата уполномочен-

ного по правам ребенка в Ростовской 

области Султан Енгалычев привел 

информацию, согласно которой 27% 

взрослых одобряют идею всеобщего 

обучения детей плаванию. «А если 

опросить самих ребят, то среди них 

сторонников окажется минимум 90%, — 

убежден он. — Утвержденная на уровне 

правительства программа — мощный 

импульс и для Федерации плавания, и 

для образовательных учреждений, и для 

власти, и для НКО».

Активное медиасопровождение. Руково-
дитель международного издательского 

холдинга «ЕвроМедиа» Владимир Денисов 

выразил общее мнение, отметив, что 

программу «Плавание для всех» ждали 

и регионы, и Федерация плавания. 

«Необходимо обучить граждан России, 

в первую очередь детей, плаванию, 

и государство должно гарантировать 

такую возможность. Особенно в сель-

ской местности, где соответствующая 

инфраструктура развита слабо, — 

подчеркнул Владимир Денисов. — Наша 

команда считает данную программу 

очень важным социальным проектом, 

поэтому мы готовы принять самое 

активное участие в ее популяризации 

и на федеральном, и на региональ-

ном уровне, используя для этого все 

площадки холдинга».||
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Прямой путь 
к рекордам
Строительный комплекс и дорожное хозяйство демонстрируют 
небывалые темпы развития



Темпы развития строительной и дорожной отраслей напоминают 
гонку достижений в профессиональном спорте, где основная 
ставка делается на установление рекордов. Свыше 110 млн кв. м 
построенного жилья, более 180 млн кв. м уложенного 
асфальтобетона, 2 млн ипотечных кредитов на сумму 7,8 трлн 
руб. Казалось бы, очередная высота взята и можно передохнуть. 
Однако почивать на лаврах рекордного года не приходится. 
Идет 2024 год, и он должен продемонстрировать не менее 
высокие показатели. Насколько это возможно в условиях высокой 
ключевой ставки с перспективой скорой отмены льготной 
ипотеки, «Вестник» узнал у ведущих экспертов отрасли.

Текст: Елена Серегина | Иллюстрация: Александр Лютов
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По данным Росстата, ввод жилья за 

2023 год составил 110,44 млн кв. м, 

что является абсолютным рекордом в 

России. Это на 7,5% больше результата 

тоже рекордного 2022 года. При этом 

росли показатели не только индивиду-

ального жилищного строительства, из 

года в год демонстрирующего устойчи-

вую динамику, но и количество сдан-

ных в эксплуатацию многоквартирных 

домов. Министр строительства и ЖКХ РФ 

Ирек Файзуллин на одном из совещаний 

отметил: «Общая ситуация показыва-

ет, чем сложнее обстановка, тем выше 

получается результат. Прошедший год 

стал для строительной отрасли резуль-

тативным по вводу жилья — построено 

110,4 млн кв. метров, причем более 

51 млн кв. метров — многоквартирное». 

Начался 2024 год тоже неплохо: в 

январе введено 12,1 млн кв. м жилья, 

что на 1% больше, чем за аналогичный 

период 2023 года.

Достижение таких показателей стало 

результатом системной работы всех 

ведомств, задействованных в органи-

зации строительного процесса, начи-

ная от курирующего развитие отрасли 

вице-премьера и федерального Минстроя 

до представителей региональных 

министерств и застройщиков. Все они 

продемонстрировали умение работать 

в крайне непростой обстановке, когда 

достигать рекордов приходилось в 

условиях необходимости поиска им-

портозамещающей продукции, нехватки 

квалифицированных кадров и решения 

множества других актуальных задач.

«Сегодня можно прямо сказать, что 

несмотря на тяжелые испытания, свя-

занные с пандемией, невообразимыми 

санкциями, уходом ряда зарубежных 

предприятий, строительная область 

выстояла и продолжает развиваться. 

Смело можно назвать строительную 

область и, в частности, жилищное 

строительство локомотивом экономики 

и драйвером развития нашего государ-

ства», — отметил председатель комите-

та Торгово-промышленной палаты России 

по предпринимательству в сфере стро-

ительства, руководитель комиссии по 

вопросам профессионального образования 

и кадрового потенциала Общественного 

совета при Минстрое России Ефим Басин 

в ходе онлайн-конференции на тему 

«Итоги строительного года-2023 и 

главные тренды отрасли в 2024 году: 

новые рекорды и новые вызовы», ко-

торая состоялась на базе Отраслевого 

журнала «Вестник».

Все спикеры мероприятия выразили уве-

ренность в том, что 2024 год окажется 

для строителей годом побед и высоких 

достижений, годом, который сможет еще 

на шаг приблизить нас к прописанной 

во многих документах стратегическо-

го планирования цифре 120 млн кв. м 

ежегодно вводимого жилья.

От количества – к качеству. Однако, 
по мнению профессиональных игроков 

рынка, от гонки за объемами вводимого 

жилья пора переходить к повышению его 

качественных характеристик. «Рекорды, 

рекорды, рекорды… Слишком часто это 

слово звучит. На мой взгляд, это в 

корне неверно. У нас это как в спорте 

высших достижений. Можно очень долго 

напрягать всю свою волю и организм, 

добиться каких-то выдающихся рекордов, 

а потом здоровье портится и стано-

вится сложно. В стройке тоже, на мой 

взгляд, главное, чтобы мы от этих 

рекордов немножко не надорвались. 

Иногда неплохо потоптаться на месте 

несколько лет, зафиксироваться на 

результатах, может быть, даже где-то 

опуститься и идти планомерно дальше. 

Любой ценой обеспечить ввод за сотню 

миллионов квадратных метров — не 

самоцель. В гонке за количеством 

часто получается жилье не сильно 

качественное. И здесь большой вопрос, 

надо ли нам это. На мой взгляд, время 

сегодня такое, что мы должны перехо-

дить к менее амбициозным целям, но к 

очень жестким требованиям к качеству 

жилья», — подчеркнул генеральный 

директор консалтинговой компании MACON 

Илья Володько.

Ефим Басин уверен, что говорить о 

том, что нынешние объекты по качеству 

плохие и через несколько лет станут 

не нужными, нельзя. «Но, думаю, что в 

будущем нас будут упрекать за стро-

ительство «клетушек» — так же, как 

еще вчера нас критиковали за хру-

щевки», — отметил он. Единственный 

выход, по мнению эксперта, в расста-

новке новых приоритетов жилищного 

строительства, связанных с развитием 

индивидуального жилищного строитель-

ства и малоэтажных жилых комплек-

сов. «Только с помощью ИЖС мы можем 

ускорить решение наболевших жилищных 

проблем и заодно улучшить демографию. 

Ведь абсолютно понятно, что с помощью 
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45-метровки — квартирки, которая в 

среднем вводится по России, демографию 

не решить и рождаемость не поднять. 

При нашей огромной территории мы про-

должаем уплотнять застройку в городах 

и загонять людей в человейники! Это 

недопустимо», — считает эксперт.

Президент фонда «Институт экономики 

города», руководитель комиссии в сфере 

жилищной политики Общественного совета 

при Минстрое России Надежда Косарева 

отметила возможное возникновение через 

20-30 лет проблемы, скорее, не физиче-

ского, а морального износа жилья, не 

соответствующего современным стан-

дартам проживания. «С точки зрения 

морального износа проблемы могут быть, 

потому что тенденция на строительство 

малюсеньких квартир, студий вряд ли 

сохранится. Их столько уже понастрои-

ли, что спроса на вторичном рынке на 

них будет не очень много.  Думаю, что 

через некоторое время в городах может 

начаться избыток количества небольших 

жилых единиц по сравнению с количе-

ством семей. И тогда встанет вопрос, 

что делать с этим: либо какие-то пере-

планировки и объединение двух квар-

тир, либо опять проекты КРТ по сносу 

морально устаревшего и строительству 

нового жилья», — сказала эксперт.

Кстати, тенденция смещения выбо-

ра в сторону более качественного и 

дорогого жилья уже отмечается игро-

ками рынка. В частности, основатель 

консалтинговой компании «ЖилинЭксперт» 

Александр Жилин считает, что проек-

ты стали более качественными как по 

архитектуре, так и по квартирографии. 

«Когда-то в Ростове-на-Дону элитным 

домом считался просто дом из красного 

кирпича. Дальше считалось, что дом 

в центре города — уже бизнес-класс. 

Постепенно начала появляться особая 

архитектура и отделка мест общего 

пользования, понимание того, что 

квартир должно быть мало, а потолки 

должны быть выше. Однако в настоящее 

время наблюдается тенденция повыше-

ния уровня девелоперского проекта, в 

бизнес-сегменте появляется качествен-

ная архитектура», — констатировал 

Александр Жилин.

По словам Ильи Володько, в последние 

годы люди стали покупать более доро-

гое, но при этом более качественное, 

а значит, и более ликвидное жилье: 

«Человек думает совершенно верно: я 

беру ипотечный кредит, покупаю квар-

тиру по высокой стоимости, плачу за 

нее 30 лет и не хочу в итоге оказать-

ся через 30 лет с активом, который, 

мягко говоря, уже ничего не стоит ко 

времени погашения ипотеки». Именно 

поэтому небывалый скачок цен на жилье, 

подогретый льготными программами 

ипотеки, не испугал жителей России 

и позволил по итогам прошлого года 

установить очередной рекорд выданных 

ипотечных кредитов.

Что касается объемов продаж и цен на 

квартиры, то их уровень можно увидеть 

в инфографике. В частности, по итогам 

2023 года продано 725 тысяч квартир в 

новостройках. Средневзвешенная цена 

продажи одного квадратного метра 

составила 155 тысяч рублей (рост 

по сравнению с 2021 годом порядка 

40 тысяч рублей).

По данным Ильи Володько, такой 

значительный скачок цен связан, прежде 

всего, с тем, что в течение всего 

года в стоимость жилья включались 

различные субсидирования ипотеки от 

застройщиков: «Поскольку уже мало было 

льготной программы от государства, 

льготной ставки, то популярны были 

истории, когда мы добавляем в цену 

квадратного метра 10, 15, 20 тысяч 

рублей, и за счет этого банк снижает 

ставку по проектному финансированию 

до 4%, 5% или даже 1%. На самом деле 

рост цены на жилье был минимальный, 

он во многом связан с практикой, когда 

ставка снижалась до самого минимума 

за счет роста стоимости. И очевид-

но, почему Центральный банк с этим 

борется, пытаясь нормализировать 

рынок и сделать его более надежным и 

сбалансированным».

Отменить нельзя продлить. Не уди-
вительно, что в этих условиях Банк 

России стал ужесточать правила выдачи 

льготной ипотеки. Сначала, в сентябре 

2023 года, минимальный первоначальный 

взнос вырос с 15 до 20%. Затем, в де-

кабре прошлого года, он увеличился еще 

на 10%. В декабре же до 16% повысили 

ключевую ставку, размер которой было 

решено оставить неизменным на очеред-

ном заседании совета директоров ЦБ в 

феврале этого года.

И вот драйвер жилищного строитель-

ства — льготная ипотека, используя 

которую, в прошлом году было купле-

но порядка 80% всего жилья в нашей 

стране, скоро перестанет существовать 

в том виде, к которой мы все привык-

ли. Первой реакцией застройщиков, по 
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словам генерального директора группы 

компаний «Центр строительных услуг» 

Андрея Жеглова, станет сворачивание 

некоторых проектов, что уже наблюда-

ется в ряде регионов.   

«У большинства региональных застрой-

щиков экономика сходится при условии, 

что они работают по льготной ставке. 

Она представляется банками при усло-

вии достаточно высокого темпа продаж, 

то есть наполнение эскроу-счетов 

должно опережать сумму выданных 

средств по проектному финансированию. 

Средний срок пользования кредитом 

для застройщиков составляет два с 

половиной года. Соответственно, если 

мы отменяем льготную ипотеку, то 

темп продаж точно сократится, то есть 

большинство региональных застройщиков 

не смогут выполнять условия банка 

по выходу на льготный процент по 

проектному финансированию. Если этот 

процент изменится с 1% до 20% и мы 

его перемножим пропорциями на два с 

половиной года пользования, считайте 

сами, вряд ли эти застройщики дальше 

смогут выжить», — поделился мрачными 

прогнозами Андрей Жеглов.

По данным Ильи Володько, тенденция 

сокращения закладки новых проектов 

застройщиками уже очевидно просле-

живается. Ведь если два года подряд 

девелоперы реагировали на активные 

продажи квартир закладкой новых 

проектов (в этом случае число новых 

проектов существенно превышало 

количество сданного жилья), то, на-

чиная со второго полугодия 2023 года, 

застройщики, прогнозируя, что 2024 год 

окажется сложнее, начали снижать объем 

закладки проектов.

Видна отрицательная динамика и в 

сегменте ипотечного кредитования. 

В частности, в январе 2024 года про-

дано 39 тысяч квартир, что в два раза 

меньше, чем в декабре прошлого года. 

Значительно охлаждает спрос на ипотеч-

ное кредитование и решение о повыше-

нии первоначальной ставки по ипотеч-

ному кредиту по льготной программе. 

«Это существенная история, если мы 

говорим о средней стоимости продажи 

жилья на первичном рынке. В прошлом 

году она составляла 155 тысяч рублей 

за квадратный метр, а средняя пло-

щадь проданного лота — 48 квадратных 

метров. Если мы умножим 155 тысяч на 

48, то 10% увеличения первоначального 

взноса составят 744 тысячи рублей. 

То есть человеку нужно где-то дополни-

тельно добыть эти деньги, чтобы купить 

квартиру. Как правило, доход семьи, 

берущей ипотеку, порядка 100 тысяч 

рублей. Средний платеж по ипотеке в 

России составляет 31 тысячу рублей. 

А это значит, что люди могут позво-

лить себе откладывать 30 тысяч рублей 

ежемесячно, чтобы суметь накопить вот 

эти лишние 750 тысяч. Таким обра-

зом, одно только решение повлекло за 

собой необходимость отложить принятие 

решения о покупке квартиры для очень 

большой аудитории на целых два года», 

— поделился подсчетами Илья Володько. 

Отменять льготную ипотеку, по край-

ней мере повсеместно, нельзя, считает 

Андрей Жеглов. «Надо подойти к этому 

вопросу очень аккуратно, может быть, 

дифференцировать подход в зависимо-

сти от ситуации в конкретном регионе, 

уровне спроса на жилье», — отметил 

эксперт.  

С ним солидарен и Илья Володько, под-

черкнувший, что «весь 2024 год будет 

зависеть от того, какие государство 

будет принимать решения по дальнейшей 

поддержке госпрограмм».

В отличие от коллег Надежда Косарева 

считает абсолютно обоснованным шагом 

отмену льготной ипотеки, которая пре-

доставлялась всем желающим без учета 

уровня доходов и даже для инвестици-

онных целей. При этом, по ее мнению, 

необходимо обязательно сохранить 

семейную ипотеку. «Среди различных 

льготных программ по ипотечному 

кредитованию есть программа семей-

ной ипотеки, целью которой как раз и 

является поддержка семей с детьми. И 

эта программа по объемам даже не-

сколько больше, чем просто льготная 

ипотека на первичное жилье. Но при 

этом семейная ипотека на 99% связана 

с приобретением жилья на рынке пер-

вичного жилищного строительства, и до 

совсем недавнего времени, в основном, 

в многоквартирных домах. То есть 

выбора у семьи купить новую квартиру, 

индивидуальный жилой дом или приобре-

сти жилье на вторичном рынке там, где, 

например, строится мало жилья либо 

не в той локации, которая устраивает 

семьи с детьми, пока нет, — сетует 

эксперт и предлагает модифицировать 

условия семейной ипотеки. — Например, 

я бы включила сюда вторичный рынок в 

случае, когда семья по какой-то причи-
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жилье на первичном рынке. Это поможет 

в том числе сбалансировать цены на 

первичном и вторичном рынках жилья, 

потому что сейчас в некоторых регио-

нах цена на вторичке на 40% ниже, чем 

на первичке».

Кроме того, Надежда Косарева считает 

целесообразным применять в семейной 

ипотеке дифференцированный под-

ход: нужно сместить фокус на семьи, 

имеющие плохие жилищные условия. 

И, наоборот, необходимо исключить 

возможность получения семейной ипо-

теки для семей с высокими доходами. 

Заслуживают получения льготной ипоте-

ки и молодые семьи без жилья, пока не 

имеющие детей.

Горизонт ближайших лет. По словам 
Андрея Жеглова, перспективы ввода 

жилья в 2024 году не хуже, чем в 

2023-м. «Потому что есть обязательства. 

Проекты запущены, их надо достроить. 

А вот что будет в 2025-2026 годах, это 

вопрос. Сейчас я вижу активное тормо-

жение запуска новых проектов. Но когда 

снижается объем запускаемых проектов, 

падают и ресурсы, которые используют 

застройщики. Распустить и набрать ре-

сурсы обратно, в том числе и людские, 

будет очень сложно», — уверен спикер.

«2024 год будет похож на 2023-й, хотя, 

возможно, несколько ниже рекорда. 

А вот в 2025 и 2026 годах, думаю, 

будет некое снижение объемов. При этом 

ИЖС, вероятнее всего, сохранит свои 

темпы. Многоквартирного жилья будет 

поменьше, поскольку массированной под-

держки всего многоквартирного жилья 

через льготную ипотеку не будет», 

— считает Надежда Косарева.

В числе тенденций, которые отметил 

Илья Володько, укрупнение девело-

перов и некоторое концентрирование 

рынка. «И это на самом деле неплохо, 

потому что, если мы будем ожидать в 

2024 году некого падения спроса, то 

рынок его переживет относительно 

спокойно», — говорит эксперт. По его 

мнению, если уже в этом году жилищная 

сфера столкнется с падением спроса и 

сокращением сделок на первичном рынке 

на 25-30%, то рынок это переживет. «На 

рынке не будет никаких колебаний, на-

рушений устойчивости компаний, паники. 

Это то, что сегодняшняя строительная 

отрасль способна пережить. Цена может 

немножко измениться, подкорректиро-

ваться в нижнюю сторону, произойдет 

некое снижение объемов ввода, но при 

этом все остальные параметры, скорее 

всего, устоят, и все рыночные инди-

каторы сохранятся», — прогнозирует 

эксперт. Позитивные прогнозы разви-

тия рынка жилищного строительства 

делает и член правления Российского 

союза строителей, президент Ассоциации 

строителей Дона Евгений Ивакин. «Как 

говорил наш классик, политика — это 

концентрированное выражение экономики. 

Поэтому сегодня, накануне выборов, мы 

показываем высокие показатели таких 

отраслей, как оборонка, сельское 

хозяйство, транспорт, строительство. 

2024 год тоже, думаю, будет для нас 

хорошим, но проблемы тут могут быть 

самые разнообразные. Все-таки у нас 

сегодня общая ситуация непростая. Мы 

будем стремиться к тому, чтобы черту в 

100 миллионов квадратных метров пере-

йти. И на это направлены усилия всех 

участников строительного комплекса», — 

сказал Евгений Ивакин.

С ним согласился и Ефим Басин, от-

метивший, что политика поддержки 

строительства будет продолжаться. 

«Думаю, уже само руководство страны 

почувствовало вкус нашей отрасли: 

стройка — это 15% занятого трудоспо-

собного населения, 13,5% вклада в ВВП, 

несколько триллионов рублей налогов от 

строительной отрасли. Поэтому, как и 

сельское хозяйство, эта отрасль сегод-

ня на подъеме и играет существенную 

роль в развитии экономики. А если 

прибавить еще и социальные вопросы, 

и демографию, и настроение населения, 

то это вообще отрасль номер один в 

стране», — считает Ефим Басин.||

Пока верстался этот номер, президент России Владимир Путин в ходе послания 

к Федеральному Собранию озвучил решение о продлении семейной ипотеки сразу 

до 2030 года. Основные параметры действующей в настоящее время программы будут 

сохранены. Принятое решение в очередной раз показывает, насколько высоко госу-

дарство ставит, с одной стороны, демографические вопросы, а с другой — продол-

жает принимать меры по  поддержке локомотива экономики — строительной отрасли 

нашей страны.
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Общее количество сделок — 612 тыс. Общее количество сделок — 467 тыс. Общее количество сделок — 725 тыс.
Средняя цена 1 кв. м — 116 тыс. руб. Средняя цена 1 кв. м — 148 тыс. руб. Средняя цена 1 кв. м — 155 тыс. руб.

Основные типы девелоперских компаний

Структура возводимого жилья по типам девелоперов

Динамика объема сделок на рынке жилья

Год

Федеральные Столичные Региональные Локальные

% % % %

2021 22 22 20 35

2022 25 20 20 35

2023 26 16 39 19

Параметр
Количество  
девелоперов

Число регионов  
присутствия

Текущий объем  
МЖС

Средний объем жилья,  
возводимого одной компанией

Доля  
в общем объеме,%

Локальные 
девелоперы 1618 81 20 594 197 12 728 19

Региональные 
девелоперы 580 74 41 764 116 72 007 39

Столичные 
девелоперы 324 4 17 482 374 53 958 16

Федеральные 
девелоперы 57 47 28 021 511 491 605 26

Средняя цена продажи 1 м2 / тыс. руб.
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Общее количество сделок — 612 тыс. Общее количество сделок — 467 тыс. Общее количество сделок — 725 тыс.
Средняя цена 1 кв. м — 116 тыс. руб. Средняя цена 1 кв. м — 148 тыс. руб. Средняя цена 1 кв. м — 155 тыс. руб.

Динамика объема сделок на рынке жилья Количество выданных жилищных кредитов

10 игроков аккумулировали 23% сделок на первичном рынке в 2023 году

Источник: ДОМ.РФ, ЦБ РФ, MACON

Год

Количество кредитов, Объем кредитов

млн шт. трлн руб.

2019 1,32 2,95

2020 1,78 4,45

2021 1,91 5,7

2022 1,33 4,82

2023 2,04 7,78
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Виталий Лазуткин, председатель Коми-

тета по строительству Ленинградской 

области:

— В Ленинградской области тради-

ционно сохраняется динамика ввода 

объектов жилищного строительства: 

в 2023 году введено в эксплуата-

цию 4,186 млн кв. метров (в том 

числе ИЖС 2,493 млн кв. метров, МКД 

1,693 млн кв. метров). На одного 

человека приходится свыше двух метров 

вводимого жилья. По вводу жилых домов 

по итогам 2023 года Ленинградская 

область заняла 1-е место в Северо-

Западном федеральном округе. Что 

касается 2024 года, то план по вводу 

жилья составляет 3,3 млн кв. метров. 

Новые жилые объекты мы успешно обе-

спечиваем необходимой инфраструкту-

рой. Благодаря реализации федеральной 

программы «Стимул» и региональной 

программы «Соцобъекты в обмен на на-

логи», взаимодействию с застройщиками 

и федеральными ведомствами нам удает-

ся сдерживать темпы многоквартирного 

жилищного строительства и наверсты-

вать дефицит социальной инфраструкту-

ры. По итогу 2023 года стройкомплекс 

Ленинградской области ввел в эксплуа-

тацию 25 социальных объектов. 

В рамках мероприятия «Соцобъекты в 

обмен на налоги» в 2023 году застрой-

щиками заключено семь новых соглаше-

ний о сотрудничестве с правительством 

Ленинградской области, администрация-

ми муниципальных районов и поселений 

по вопросам устойчивого развития 

территорий комплексного освоения в 

целях жилищного строительства. 

На территориях новой жилой застрой-

ки в 2023 году застройщики ввели в 

эксплуатацию семь детских садов и 

одну школу. Кроме того, на территории 

застройщиков по соглашениям о сотруд-

ничестве в процессе строительства в 

2023 году находилось 23 объекта обра-

зования — 10 детских садов и 9 школ. 

В 2024 году к 62 строящимся социаль-

ным объектам за счет регионального 

бюджета добавятся 14 новых проектов. 

Это долгожданные школы в Кудрово и 

Новом Девяткино, новый павильон музея 

«Прорыв», ветеринарная станция и биз-

нес-инкубатор во Всеволожске и другие. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Алексей Колмаков, министр строительства 

Новосибирской области:

— Для Новосибирской области 2023 год 

без преувеличения можно назвать годом 

строительного бума: стройкомплекс 

работал на пределе своих возможно-

стей, но уверенно сумел побить все 

возможные рекорды. Это касается как 

сектора жилищного строительства, так и 

создания социальной инфраструктуры.

В 2023 году в сфере жилищного строи-

тельства установлен рекорд — на терри-

тории региона введено в эксплуатацию 

3,016 млн кв. метров жилья, что на 34% 

выше уровня 2022 года. Такие пока-

затели позволили нам занять девятую 

строчку рейтинга среди субъектов РФ 

по объемам жилищного строительства. 

Среди субъектов СФО по объемам вводи-

мого в эксплуатацию жилья мы остаемся 

бессменным лидером на протяжении 

последних лет.

Одной из самых действенных мер 

поддержки жилищного строительства 

стала реализация льготных ипотечных 

программ, которые позволили прости-

мулировать спрос на первичном рынке: 

«Семейная ипотека», «Льготная ипоте-

ка», «IT-ипотека».

2023 год задал огромный темп для 

строительной отрасли. Снижать его 

в 2024 году мы не намерены. Объемы 

жилищного строительства не становятся 

меньше, так же, как не уменьшается 

количество социальных объектов, кото-

рые необходимо построить для жителей 

Новосибирской области. В планах — вве-

сти в эксплуатацию не менее 2,154 млн 

кв. метров жилья, построить десятки 

соцобъектов. На ближайшую трехлетку 

у нас в работе — от проектирования 

до строительства — находится 217 

объектов: жилые дома для льготников, 

медицинские комплексы, дома культуры и 

спортивные сооружения.

Дом, милый дом
В некоторых российских регионах жилищное строительство 
развивается особенно динамично

Построить комфортное жилье — вот задача, которая сегодня остается одной из самых приоритетных в стране. Но ее 
решение не ограничивается сдачей объекта в эксплуатацию: важно подумать о социальной и прочей инфраструктуре, 
которая сделает микрорайон во всех смыслах удобным для будущих жителей. Есть регионы, где с этой задачей 
справляются на «отлично». Мы спросили у руководителей профильных ведомств таких субъектов, как им это удается. 

Текст: Юлия Серебрякова 



 

 

 

 

 

 

 

 

Игорь Креславский, председатель Комитета 

по строительству Санкт-Петербурга:

— В 2023 году мы сдали 3 млн 482 тыс. 

663 кв. метра. Это 1381 дом на 79 

138 квартир, включая индивидуальное 

жилищное строительство (объем ИЖС — 

999 домов на 219 тыс. кв. метров). Мы 

ввели в эксплуатацию больше, чем в 

прошлом году, и даже на 25% больше, 

чем было установлено планом Минстроя 

России.

Очень важно то, что в Санкт-

Петербурге больше не осталось объ-

ектов, которые состояли бы в реестре 

проблемных объектов. Это значит, 

что мы завершили строительство и 

восстановление прав граждан-участ-

ников долевого строительства по всем 

проблемным объектам. Шесть из них 

удалось ввести в эксплуатацию в про-

шлом году. Что касается 2024 года, то 

мы запланировали построить 2,65 млн 

кв. метров жилья

 

 

 

 

 

 

 

 

Павел Перевалов, начальник Главного 

управления строительства Тюменской 

области:

— В 2023 году в нашем регионе ввели 

в эксплуатацию 2 485,530 тыс. кв. ме-

тров жилья, и сегодня продолжается 

строительство 328 МКД общей площадью 

4,007 млн кв. метров.

Поддержать высокий спрос на жилье 

позволяет развитие транспортной и 

социальной инфраструктуры. В 2023 

году введено девять социальных 

объектов, среди которых шесть школ 

на 4323 учебных места, детский сад 

на 360 мест, один объект спорта и 

один объект культуры. В нормативное 

состояние приведено 219 км региональ-

ных автодорог и 3 мостовых сооружения. 

На трехлетний период 2024-2026 годов 

запланирован ввод еще 34 объектов 

соцкульбыта.

В Тюменской области реализуется 

целый комплекс жилищных программ, 

которые позволяют жителям региона 

улучшать условия проживания. В 2023 

году удалось приобрести 441 квартиру 

для детей-сирот, 479 молодых семей 

воспользовались средствами жилищных 

сертификатов. Всего жилищные условия 

улучшили 1414 семей. В 2024 году эта 

работа будет продолжена. В частности, 

планируется закупить 100 квартир для 

расселения аварийного жилья.

Мы активно пользуемся новыми возмож-

ностями, предоставленными федеральным 

проектом «Инфраструктурное меню». 

С привлечением бюджетного кредита из 

федерального бюджета велась рекон-

струкция дорог в Тюменской слободе, 

строительство транспортной развязки и 

улиц в районе Комарова, заключитель-

ный этап строительства развязки на 

ул. Мельникайте-Дружбы и строитель-

ство школы в жилом районе Ямальский-2 

города Тюмени.

В рамках программы «Стимул» велось 

строительство дорог в жилых районах 

в Ново-Патрушева и в районе озера 

Алебашево. В качестве пилотного региона 

мы начали использование механизма фи-

нансирования строительства транспортных 

и инженерных объектов за счет средств 

инфраструктурных облигаций. Сейчас 

реализуется два таких проекта, в рамках 

которых будет обеспечен ввод жилья по-

рядка 900 тыс. кв. метров. В ноябре 2022 

года введен первый дом — он был первым 

в России с привлечением такого механиз-

ма, а сейчас введено уже шесть домов.

 

 

 

 

 

 

 

 

Сергей Черномаз, министр строитель-

ства и жилищно-коммунального хозяйства 

Калининградской области:

— В 2022 году Калининградская область 

оказалась на 19-м месте по РФ по вводу 

жилья (введено 1319 тыс. кв. метров, 

что стало историческим максимумом) и 

на 6-м месте из расчета ввода жилья на 

одного человека — 1,28 кв. метров. 

Что касается 2023 года, то по стране 

мы заняли 24-е место по вводу жилья 

(введено 1217 тыс. кв. метров) и за 

11 месяцев — 6-е место из расчета ввода 

жилья на одного человека (1,03 кв. 

метров на человека). Самые активные 

муниципалитеты по вводу многоквартир-

ных домов — Калининград, Зеленоградск, 

Светлогорск и Пионерский. На 2024 год 

план по вводу жилья по региону уста-

новлен в объеме 1217 тыс. кв. метров.

Поддерживать объем ввода жилья на 

таком высоком уровне позволяет вло-

жение средств в развитие всех видов 

инфраструктуры благодаря использо-

ванию практически всех механизмов 

«Инфраструктурного меню».||
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Как в целом можно охарактеризовать 
сотрудничество России с восточными 
и азиатскими странами в строитель-
ной сфере?
Если говорить о строительной отрас-

ли, избежать сильного экономического 

потрясения в 2022-2023 годах удалось 

благодаря двум важным и взаимо-

дополняющим друг друга решениям. 

Прежде всего благодаря перенаправ-

лению движения экспорта и импорта 

через страны, не присоединившиеся 

к санкционному режиму, — Китай, 

Индию, Иран и другие.

Следующей мерой стала политика 

импортозамещения, направленная на 

развитие российской высокотехноло-

гичной сферы. 

Второе неразрывно связано с пер-

вым, поскольку те декларируемые 

темпы, которые должны быть достиг-

нуты, оперативно можно реализовать 

в ситуации глубокой и стабильной 

кооперации с ключевыми восточными 

партнерами. Скажем, от Китая мы 

можем перенять технологии управле-

ния крупными строительными проек-

тами, а также различные узкоспеци-

ализированные технологии, которые 

у нас по ряду причин не применялись 

ранее. Также некоторые технологии 

переработки и применения новых 

материалов из местного сырья, таких 

как производство вяжущих материалов 

на основе доламитов. 

В России есть масса месторожде-

ний, которые при должном подходе 

и финансовых вложениях могут дать 

значимые объемы сырья. К примеру, 

в Нижегородской области разведаны 

крупные месторождения доломита на 

юге региона. Аналогичные технологии 

в том же Китае уже существуют, там 

есть целые заводы по переработ-

ке подобного сырья. Поэтому нужно 

не просто осуществлять экспорт из 

Китая, а кооперироваться и искать 

пути взаимовыгодного сотрудничества, 

чтобы перенятый опыт внедрять в 

производство нашей продукции. 

Какие направления сотрудничества 
России с дружественными странами 
являются наиболее перспективными?
Наиболее важных стратегических об-

ластей и направлений работы для до-

стижения импортозамещения в рамках 

кооперации с восточными партнерами 

несколько. 

Во-первых, сотрудничество в области 

научно-технологических компетенций 

и разработок для создания средств 

производства и модернизации суще-

ствующих мощностей. 

Во-вторых, вопрос привлечения 

кадровых ресурсов. В сентябре 

2023 года президент России Владимир 

Путин открыл участок трассы М-12 

«Восток» от Москвы до Арзамаса в 

Нижегородской области. Строительство 

этого участка производилось как раз 

с привлечением китайских подрядчиков 

в том числе. В-третьих, увеличение 

импорта строительной спецтехники из 

Китая. При этом нельзя забывать про 

наше производство дорожно-строи-

тельной техники, которое, кстати, в 

2022 году выросло на 35% по сравне-

нию с 2021 годом. Причем отечествен-

ные предприятия работают в условиях 

Дмитрий Щеголев: «Новые технологии 
и современная строительная 
техника — ничто без 
квалифицированных кадров»
Сегодня Россия строит новую систему международного сотрудничества в реальном секторе экономики, опираясь 
на связи с дружественными странами. Эта тенденция не обошла и строительную сферу. О перспективах развития 
отечественной строительной отрасли в новых условиях «Вестнику» рассказал ректор одного из крупнейших 
российских научных центров в области архитектуры, градостроительства, строительных наук — Нижегородского 
государственного архитектурно-строительного университета Дмитрий Щеголев.

Текст: Валерия Якимова 



жесткого демпинга со стороны китай-

ских брендов, которые задают общий 

тон всему импорту.

Чем может быть полезен зарубежный 
опыт российскому строительному ком-
плексу, понятно. А могут ли восточ-
ные партнеры чему-нибудь научиться 
у нас? 
Безусловно. Прежде всего цифрови-

зации процессов. Курс, который в 

последние пять лет Минстрой взял на 

цифровизацию строительной отрасли, 

бескомпромиссный. Если внедре-

ние цифры в такую консервативную 

отрасль, как строительство, поначалу 

было достаточно спорно встрече-

но ключевыми игроками, причем и в 

проектировании, и в реальном строи-

тельстве, то сейчас крупные застрой-

щики являются ведущими проводни-

ками цифровых сервисов и цифровых 

процессов в строительной отрасли по 

доработке и настройке всех элементов 

цифровой вертикали стройкомплекса 

России, а также по переходу на оте-

чественное ПО, что призвано укрепить 

технологический суверенитет страны. 

В их числе Нижегородский проектный 

институт АО «Атомэнергопроект», 

входящий в состав инжинирингового 

дивизиона госкорпорации «Росатом», 

с которым у ННГАСУ давние партнер-

ские связи. В 2023 году в рамках 

VIII конференции «Цифровая инду-

стрия промышленной России» в Нижнем 

Новгороде инжиниринговый дивизион 

госкорпорации «Росатом» заключил ме-

морандум о сотрудничестве в области 

развития информационных технологий 

с компанией «1С». Соответсвенно, 

и требования к нашим студентам и 

выпускникам, которые приходят на 

работу в «Росатом» и его нижегород-

ский филиал, весьма специфические 

и очень высокие. Это требование 

умения работать в цифре, высокий 

уровень эффективности и конкурен-

ции на международных площадках и 

др. И мы готовим наших студентов 

к этому. Мы готовим конкурентоспо-

собные компетентные кадры, которые 

уже могут работать в новых цифровых 

условиях, что во многих странах пока 

не так развито.

То есть подготовка кадров — важней-
ший элемент развития строительной 
сферы?
Именно. С учетом всех вызовов, кото-

рые сейчас стоят перед строительной 

отраслью, главный навык, которым 

должен обладать выпускник строи-

тельного вуза, — высокая эффектив-

ность. Эта приоритетность связана с 

установленным курсом на сокращение 

сроков всех строительных процессов — 

от проектирования до строительства. 

Как следствие, уменьшение затрат на 

каждом из этих этапов. Ключевым мо-

ментом, который находит отражение в 

компетенциях выпускников строитель-

ных вузов, помимо умения работать 

с цифровыми технологиями, является 

практикоориентированное обучение. 

Другими словами, это уменьшение 

плеча адаптации студента к реальным 

условиям будущего рабочего места. 

Плюс междисциплинарное взаимо-

действие. О том, что есть смежные 

специальности и как с ними надо 

работать, студент зачастую узнает 

в лучшем случае на практике и в 

худшем — непосредственно на рабочем 

месте.

Как вы считаете, роль профильных 
образовательных организаций высшего 
порядка в условиях нового многопо-
лярного мира будет усиливаться? 
Несомненно. Даже в условиях примене-

ния инновационных технологий самого 

высокого уровня в системе управле-

ния и различных системах проекти-

рования ключевую роль в принятии 

решений играет человек. Например, 

возьмем технологию 3D-печати. 

Первые строительные проекты малых 

форм с использованием этой техно-

логии появились у нас в 2014 году. 

В 2015 году напечатали первый дом 

в Подмосковье. Однако несмотря на 

то, что технология показала себя 

очень перспективной с точки зрения 

скорости возведения жилья и снижения 

стоимости строительства, массового 

внедрения все еще нет, потому что 

необходимо подобрать эффективный 

состав, найти новые материалы по 

оптимальной стоимости и решить 

множество других вопросов и нюан-

сов. Любые, самые новые технологии, 

самая современная разработанная или 

закупленная строительная техника — 

ничто без квалифицированных кадров, 

которые умеют работать с этими инно-

вационными разработками. Поэтому 

вопрос подготовки кадров — ключевой. 

Не только в количественном отноше-

нии, но и в качественном.||
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Текст: Валерия Якимова 

Как изменилось за последние два-три года сотрудничество 
России с другими странами в сфере строительства? 
Сейчас строительный рынок практически переориентировался с 

Запада на Восток, большая часть оборудования и материалов 

поступает из Китая, других стран Востока и Азии. Между тем 

сегодня взят курс на развитие собственного производства, в 

связи с чем важно поддержать российские научные разработки. 

Как вы оцениваете сотрудничество России с Востоком и Азией 
в строительной, транспортноой и энергетической сферах? 

В настоящее время активно прилагаются совместные усилия для 

раскрытия потенциала сотрудничества и содействия устойчиво-

му и динамичному развитию строительного сектора, городского 

развития. Регулярно проводится обмен опытом между экспер-

тами России и дружественных государств Востока и Азии по 

широкому кругу вопросов в онлайн- и офлайн-форматах, созданы 

ряд площадок для экспертного взаимодействия в области стро-

ительства и реконструкции тоннелей, проводятся семинары по 

стандартам и системам профессиональной квалификации инжене-

ров и архитекторов, идет проработка совместных мероприятий с 

целью популяризации профессий стройотрасли. Здесь есть куда 

расти. С учетом опыта наших соседей необходимо увеличивать 

темпы строительства, снижая при этом себестоимость. Решение 

данных задач невозможно без подготовки кадров, оснащения 

вузов самым современным оборудованием, благодаря которому 

студенты будут обучаться и выполнять научные работы по 

актуальной тематике. Необходимо развивать транспортные си-

стемы, особенно высокоскоростные железные дороги. При этом 

нельзя забывать и о вопросах экологии.

Задачи России и Китая схожи по многим направлениям ре-

ализации жилищной политики и инновационного развития 

строительного сектора. В ноябре 2023 года в Пекине утвер-

жден план сотрудничества на 2024 год, подписаны соглаше-

ния между Главгосэкспертизой РФ и Китайской ассоциацией 

управления стоимостью строительных работ, а также между 

Ассоциацией «Национальное объединение строителей» (НОСТРОЙ) 

и Китайским обществом гражданского строительства. Также 

активно расширяется сотрудничество между странами по линии 

профильных научно-исследовательских институтов, обществ и 

ассоциаций. Налажено взаимодействие между ФАУ «Единый ин-

ститут пространственного планирования РФ» и Китайской ака-

демией городского планирования и дизайна, между Российской 

академией архитектуры и строительных наук и Китайской 

академией строительных исследований.

Турецкая сторона выступает одним из активных бизнес-партне-

ров нашей страны в сфере строительства. В России турецкие 

подрядчики заняты в области жилищного строительства, воз-

ведения торговых и бизнес-центров, гостиничных комплексов 

и отелей. Ими возведен целый ряд объектов энергетической 

инфраструктуры, аэропортовых комплексов, стадионов и проч.

Юрий Сколубович: «Предстоит 
переориентировать рынок 
на активное взаимодействие  
со странами Востока и Азии»
Тема развития отечественной строительной отрасли в новых условиях построения многополярного мира сейчас волнует 
каждого участника рынка. На повестке дня стоят вопросы технического обеспечения отрасли, использования и 
разработки технологий, подготовки кадров. О перспективах развития отрасли рассказал «Вестнику» ректор ФГБОУ ВО 
«Новосибирский государственный архитектурно-строительный университет (Сибстрин)» Юрий Сколубович. 

Переход  
на сайт  
НГАСУ 



Как вы считаете, нам есть чему поучиться у иностранных 
коллег? 
Передовой опыт коллег всегда интересен. Например, на 

протяжении нескольких десятилетий Китай славится сверхско-

ростным строительством, там темпы строительства уже давно 

превосходят западноевропейские и американские. Учитывая, что 

строительная сфера восточных и азиатских стран во многом 

опиралась на опыт и разработки СССР, то базовые технологии 

нам известны. Необходимо обратить внимание на организацию 

строительства, подготовку кадров, а особенно — на науку, 

внедрение передовых разработок. Для этого, на наш взгляд, 

требуется целевая программа инновационного и кадрового 

развития строительной отрасли. 

Как вы оцениваете проводимую работу по созданию и внедре-
нию инноваций в строительной отрасли? 
Развитие строительной науки возможно только при активной 

заинтересованности государства, строительных органи-

заций, производителей материалов и техники. К сожале-

нию, в последние годы сложилась практика заимствования 

чужих технологий и разработок. При этом, приобретая 

материалы и оборудование, заказчик платит зарубежным 

разработчикам. В этих условиях снижается потребность в 

собственных ученых, что ограничивает приток молодежи 

в науку. Строительная наука имеет прикладной характер, 

разработки должны внедряться в производство, иначе они 

теряют актуальность. Необходимо создать собственный 

фонд развития инноваций, собственную базу перспективных 

разработок. Если, например, молодой исследователь будет 

иметь возможность получить грант на проработку своей идеи 

или изобретения с передачей этой разработки в фонд, мы 

получим много интересных разработок и поддержим талант-

ливую молодежь. К примеру, ученые Сибстрина решают задачи 

использования местного сырья и отходов промышленности для 

производства эффективных строительных материалов, ведут 

работы по контролю качества стройматериалов и конструк-

ций, внесли серьезный вклад в исследование железобетонных 

конструкций, проводят крупные исследования в области 

тепло- и водообеспечения промышленных объектов и город-

ских сооружений. Замечу, что в Сибири нет ни одного НИИ по 

проблемам строительства и ЖКХ, а НГАСУ — один из ведущих 

учебно-научных центров в строительной отрасли. И при под-

держке Минстроя РФ и Минобрнауки РФ такой НИИ можно было 

бы создать на базе НГАСУ, что послужит развитию строи-

тельной науки, инновационному и кадровому обеспечению 

строительной отрасли регионов Сибири.

Возвращаясь к теме международного сотрудничества, учиты-
вая количество совместных проектов, не пора ли нам начать 
изучать, скажем, персидский или китайский языки?
Безусловно. Необходимо изучать языки наших партнеров, а 

также активно обучать специалистов из этих стран русскому 

языку. У нас есть дополнительная программа подготовки для 

поступающих иностранцев «Русский язык как иностранный». 

Сегодня в университете около 500 иностранных студентов из 

разных стран, в том числе из восточно-азиатского региона. 

При обсуждении с нашими зарубежными партнерами-вузами 

совместных образовательных программ мы видим интерес к 

получению двойного диплома, например, у китайских сту-

дентов. При этом иностранцев интересует обучение и на 

английском языке. Поэтому мы готовим целый ряд учебных 

пособий для обучения как российских студентов на англий-

ском языке, так и студентов-иностранцев на русском. 

Каков нынешний потенциал сотрудничества России в строи-
тельстве с восточными и азиатскими странами в ближайшие 
10-20 лет? 
Огромный! Предстоит переориентировать рынок стройматериа-

лов и оборудования на активное взаимодействие со странами 

Востока и Азии. А это изучение и верификация стандартов, 

правил строительства и эксплуатации зданий и сооружений, 

инженерной инфраструктуры. Бывая в университетах Китая, 

я обратил внимание на практически аналогичные исследо-

вательские базовые экспериментальные установки. Многие 

ученые России участвуют в исследованиях, которые проводят 

зарубежные университеты. Необходимо развивать собствен-

ную базу для привлечения ученых из этих стран в Россию. 

В этом случае процесс интеграции будет более эффектив-

ным. За ближайшие 10-20 лет нужно реализовать программы, 

направленные на преодоление языковых, технологических, 

нормативных, правовых и культурных различий. 

Какова роль профильных вузов в подготовке кадров для 
строительной отрасли в нынешних условиях? 
Уже сейчас нужны компетентные кадры, способные работать 

на новейшем оборудовании с использованием современ-

ных программных продуктов, строительных роботов или 

3D-принтеров, с применением ТИМ-технологий и новейших 

наноматериалов с совершенно новыми свойствами. Выпускник 

сегодня — это креативный инженер-изобретатель, перед 

которым стоят новые задачи. Будущее строительного обра-

зования основывается на процессе интеграции образования, 

науки и бизнеса при инвестиционной поддержке государства. 

Совместные крупные международные строительные проекты 

нуждаются именно в таких кадрах. Мы продолжаем рабо-

тать с нашими традиционными партнерами — университетами 

стран СНГ, Китая, Сербии. У нас есть совместные научные 

центры, академическая мобильность, научные стажировки. 

И что самое главное, мы видим заинтересованность коллег 

за рубежом.||
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Первый Московский
В Москве запущен первый завод по про-

изводству стальных анкеров — ключевого 

элемента для крепления тяжелого обо-

рудования и строительных конструкций. 

Компания «ВсВ», основанная в 2019 году, 

уже успела зарекомендовать себя как 

производитель высококачественной продук-

ции, полностью отвечающей современным 

стандартам.

Благодаря использованию современных 

технологий и тщательно подобранно-

му оборудованию анкеры от ООО «ВсВ» 

обеспечивают надежное крепление и дол-

говечность строительных объектов. Новое 

производство включает в себя пять цехов: 

штамповки, высадки, накатки и нарез-

ки, сборки и фасовки. Этот проект стал 

возможен благодаря поддержке Фонда 

«Московский инновационный кластер» 

и программе импортозамещения.

Красочное 

импортозамещение
В Ольховатском районе Воронежской 

области открылось производство инду-

стриальных лакокрасочных материалов 

«АВС Фарбен». Новая производственная 

площадка будет выпускать 15  тыс. тонн 

продукции в год. Открытие новой 

площадки стало важным шагом в импор-

тозамещении в масштабах всей стра-

ны. Продукция завода, отличающаяся 

особой прочностью и долговечностью, 

предназначена для промышленного 

использования. В процессе произ-

водства задействовано современное 

оборудование последнего поколения. 

Безвредный процесс производства 

и экологическая безопасность конеч-

ного продукта — важные составляющие 

понятия «высокое качество», которое 

всегда было визитной карточкой «АВС 

Фарбен». Красками «АВС Фарбен» выкра-

шены знаменитые культурные объекты 

в России: Эрмитаж, Красноярский 

драмтеатр им. А.С. Пушкина, здания 

горного курорта «Роза Хутор» в Сочи 

и многие другие.

15 миллиардов — 
в новое производство
Производственная корпорация 

«Технониколь» планирует запустить в 

2024 году шесть заводов по производ-

ству стройматериалов в России и СНГ.

Общие инвестиции в эти проекты 

превышают 15 млрд рублей — это 

исключительно собственные средства 

компании. Также в этом году корпо-

рация начнет реализацию еще восьми 

инвестпроектов по выпуску стройма-

териалов. Планируется строительство 

четырех заводов теплоизоляции — 

в Новгородской и Ростовской областях 

и в Казахстане, двух заводов по 

производству материалов для кровли — 

в Рязанской и Свердловской областях, 

предприятие по производству матери-

алов для гидроизоляции в Рязани. Еще 

один новый проект по производству 

нетканых материалов из вторсырья 

планируется развивать на базе суще-

ствующего завода в Рязани.

Не крабом  
единым
Новый промышленный парк для про-

изводства строительных материалов 

путем замкнутого цикла откроют на 

Камчатке летом 2024 года. Сумма 

инвестиций в проект составила около 

260 млн рублей. Новое предприятие 

расположится на территории бывшего 

домостроительного комбината, силами 

коллектива которого застроено более 

75% Петропавловска-Камчатского, 

сообщает пресс-служба краевого 

правительства. «Долгосрочный про-

ект по созданию промышленного парка 

строительных материалов реализу-

ется в Камчатском крае. Открытие 

парка планируется летом этого года. 

Территория создаваемого промпар-

ка находится в промышленной зоне 

в Петропавловске-Камчатском, что 

позволяет организовывать масштабные 

производственные комплексы замкнуто-

го цикла. Планируемые инвестиционные 

затраты инициатора проекта составля-

ют около 260 млн рублей», — говорится 

в сообщении. На территории промыш-

ленного парка будут работать крупные 

предприятия полуострова, например 

резиденты ТОР «Камчатка».||Текст: Полина Леонидова | 
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Алексей Васильевич, сфера жизнеобе-
спечения очень обширна и включает 
в себя много направлений. Наверняка 
проблем в каждом из них хватает. 
А какая сфера приносит больше всего 
позитива? 
Тема жилищно-коммунального хозяй-

ства, действительно, в целом очень 

сложная. Но, как и в любой непростой 

работе, здесь есть свое светлое 

место — это тема комфортной городской 

среды. Всегда с удовольствием готов 

о ней рассказывать, делиться опытом 

не только своим, но и положительными 

практиками регионов. 

Из последних позитивных новостей 

хотел бы обратить внимание на оз-

вученное недавно президентом нашей 

страны Владимиром Путиным решение 

о продлении федерального проекта 

«Формирование комфортной городской 

среды», которое часто для кра-

ткости мы называем ФКГС, до 2030 

года. На этот же период продлен и 

Всероссийский конкурс лучших проектов 

создания комфортной городской среды. 

Это вполне логичное решение, действи-

тельно ожидаемое и нами, и жителями 

нашей большой страны. Потому что 

есть, скажем так, формальная сторона, 

которая заключается в обязатель-

ном достижении национальной цели 

улучшения качества городской среды 

в полтора раза по отношению к 2019 

году. А есть еще сторона, которая 

абсолютно напрямую связана с жителя-

ми. Это то восприятие ими городского 

пространства, которое меняется в ходе 

реализации программы «Формирование 

комфортной городской среды». 

ФКГС реализуется уже 5 лет. О каких 
результатах можно говорить?  
Лучше всего о результатах скажут 

цифры. Посудите сами, регулярно в 

программе ФКГС принимает участие 

свыше трех тысяч муниципальных 

образований. За 5 лет по всей стране 

реализовано более 65 тысяч объектов 

(порядка 27,7 тысячи общественных 

пространств и 37,5 тысячи дворовых 

территорий). Реализовано 694 проек-

та-победителя Всероссийского конкурса 

лучших проектов создания комфортной 

городской среды. При этом мы стара-

емся, чтобы каждый благоустроенный 

объект получался, что называется, с 

изюминкой, чтобы в любых населенных 

пунктах благодаря реализации проекта 

появлялись места притяжения, куда 

людям хочется приходить снова и 

снова. 

Очень важной составляющей федераль-

ного проекта является конкурс малых 

городов и исторических поселений. Эта 

часть федерального проекта позволяет 

создавать очень интересные и привле-

кательные как для местных жителей, 

так и для туристов общественные 

пространства, территории, которые 

сразу же дают развитие городу, так 

называемый мультипликативный эффект. 

Ведь в тот момент, когда появляется 

какое-то привлекательное общественное 

пространство, начинает развиваться 

малый бизнес, возникают туристические 

потоки и происходит рост в совер-

шенно разных направлениях. Один из 

эффектов, который мы видим на таких 

территориях, появление новых рабочих 

мест. Только по итогам реализации 

Алексей Ересько: «Все программы ЖКХ 
ориентированы на людей»
Жилищно-коммунальное хозяйство является, пожалуй, самой социально ориентированной отраслью. Сопровождая нас 
повсюду, где бы мы ни находились — в собственном доме или квартире, в подъезде или лифте, во дворе 
или парке, разные сферы ЖКХ обеспечивают нас всеми необходимыми атрибутами комфортной жизни. Какая работа 
ведется сегодня для создания уюта в домах и в целом в наших населенных пунктах, «Вестник» узнал 
у заместителя министра строительства и ЖКХ РФ Алексея Ересько.

Текст: Елена Лозовая  



проектов-победителей всероссийско-

го конкурса за 5 лет создано более 

4 тысяч объектов предпринимательской 

активности и более 16 тысяч рабочих 

мест. Это очень важный момент, и 

смело могу заявить: в том, что без-

работица в нашей стране находится на 

отметке исторического минимума, в том 

числе и заслуга проекта «Формирование 

комфортной городской среды».

Как вы считаете, влияет ли программа 
ФКГС на решение людей остаться жить в 
малых городах и сельских территориях? 
Безусловно. На самом деле об эффектах, 

которые достигаются в рамках реали-

зации этой программы, можно говорить 

очень долго и много. Один из них тот, 

о котором вы сейчас сказали. Зачем 

уезжать из комфортного места, если там 

есть все, что нужно для жизни, чтобы 

чувствовать себя уютно, чтобы детям 

было приятно гулять на свежем воздухе, 

да и вообще просто удобно перемещаться 

по улице благодаря появлению обустро-

енных тротуаров и площадей. 

Я неоднократно приводил пример ма-

ленького поселения в Еврейской авто-

номной области, где после благоустрой-

ства Рыночной площади в это место 

стали стекаться все жители данного 

населенного пункта по праздникам и 

выходным. Это же как раз тот самый 

эффект от реализации ФКГС, к которому 

мы стремимся!

Или еще один пример. В прошлом году в 

рамках форума малых городов и истори-

ческих поселений мы посетили несколько 

городов на Дальнем Востоке. Хочу отме-

тить, что очень отрадно было наблюдать 

в Магадане в конце апреля, когда там 

снега еще по пояс, заполненную гу-

ляющими людьми набережную, которая 

благоустраивалась в рамках реализации 

проекта ФКГС. И во Владивостоке, где 

набережная благоустраивается в не-

сколько этапов, то же самое. Благодаря 

созданию разных функциональных зон 

появилось место притяжения горожан, 

которые вне зависимости от погодных 

условий с удовольствием находятся на 

берегу, наслаждаясь прекрасным видом 

на море.

Какие задачи в рамках ФКГС ставятся 
на следующую пятилетку? 
К 2030 году мы планируем благоустро-

ить еще порядка 60 тысяч общественных 

пространств и дворов. Это что каса-

ется количества территорий. Но есть 

еще один показатель, который не менее 

важен. Это вовлеченность людей в реа-

лизацию проекта. Он и сегодня довольно 

высокий. А к 2030 году мы планируем 

вовлечь в ФКГС треть населения старше 

14 лет.

Есть такая поговорка: мой дом — моя 
крепость. Но иногда крепость переста-
ет быть таковой в силу времени: дома 
изнашиваются и становятся небезопас-
ными для своих жителей. Предлагаю 
поговорить о программе расселения 
аварийного жилья. Как вы оцениваете 
результаты завершающейся в этом году 
программы по расселению непригодного 
для проживания жилья, выявленного на 
1 января 2017 года? 
Здесь есть определенная аналогия 

с предыдущим вопросом, касающимся  

программы формирования комфортной 

городской среды. Потому что и та, и 

другая программы, прежде всего, ориен-

тированы на людей.

Хотел бы отметить, что ни в одной 

стране мира нет такой социальной про-

граммы по переселению из непригодного 

для проживания жилья, как у нас. На 

Западе отношение к жилищным проблемам 

совсем другое, чем у нас: купил жилье, 

значит, отвечай за него полностью. 

А в России государство взяло на себя 

обязательства по переселению людей из 

аварийных квартир, и ни один житель не 

оказывается брошенным.  

Если говорить про цифры, то на старте 

программы, в 2019 году, мы планировали 

решить жилищный вопрос для 530 тысяч 

человек, а по факту расселили гораздо 

больше — порядка 679 тысяч. С 2022 

года объем расселяемого жилья превы-

шает объем его признания аварийным. 

Это хорошая тенденция.

В этом году регионы завершают оче-

редной этап программы переселения из 

аварийного жилья, признанного тако-

вым до 1 января 2017 года. При этом 

34 субъекта РФ уже завершили програм-

му, 14 из них приступили к переселению 

граждан по новой программе. По ней из 

аварийного жилья площадью 556 тысяч 

квадратных метров переехали почти 

29,3 тысячи человек.

В настоящее время обсуждаются пара-

метры продления программы расселения 

из непригодного для проживания жилья 

до 2030 года. Таким образом, работа в 

этом направлении продолжается.

Предлагаю перейти, наверное, к самой 
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непростой теме ЖКХ, связанной с 
состоянием инженерной инфраструктуры. 
От этого во многом зависит безава-
рийная работа систем жизнеобеспече-
ния, а значит, комфорт в наших домах. 
Расскажите о планах модернизации 
коммунальной инфраструктуры.
Существует несколько федеральных 

проектов, которые так или иначе 

связаны с системами ресурсоснабжения. 

Например, в рамках федерального про-

екта «Чистая вода» субъекты и муници-

пальные образования, обеспечивая пока-

затель в росте количества населения, 

обеспеченного качественной питьевой 

водой, по факту ведут строительство 

и реконструкцию сетей водоснабжения, 

водозаборов, станций водоочистки. 

Напомню, что сегодня доля населения, 

обеспеченного качественной питьевой 

водой, составляет 88,6%. В городах 

этот процент еще выше — 94,98%. С 

2020 года введено в эксплуатацию 

1111 объектов водоснабжения и водо-

отведения. В этом году запланированы 

работы на 230 объектах. 

В рамках федерального проекта 

«Оздоровление Волги» ремонтируются, 

модернизируются или строятся новые 

очистные сооружения. Зачастую парал-

лельно со строительством и реконструк-

цией очистных сооружений возводятся 

сети водоотведения, позволяющие пре-

доставлять большему количеству людей 

коммунальную услугу в виде водоотве-

дения. С 2020 года по этому проекту 

введено в эксплуатацию 104 объекта. 

В этом году будет приведено в порядок 

еще 32 объекта.

Федеральный проект «Сохранение озера 

Байкал» тоже связан с модернизацией 

очистных сооружений. Реализуется он 

только на территории вокруг озера 

Байкал — в Иркутской области, Бурятии 

и Забайкальском крае. Здесь сдан 

в эксплуатацию ряд важных инфра-

структурных объектов, и работа эта 

продолжается. 

Еще один важный федеральный про-

ект «Инфраструктурное меню» запущен 

в 2021 году. Он реализуется за счет 

предоставления различных финансо-

вых инструментов. С использованием 

инфраструктурных бюджетных кредитов в 

России введено 252 объекта, в регионы 

поставлено 1429 единиц общественно-

го транспорта. По линии специальных 

казначейских кредитов в 49 регионах 

приняты и готовы к выходу на маршруты 

1388 автобусов. Кроме того, выполнено 

два мероприятия по капремонту и строи-

тельству сетей. За счет средств инфра-

структурных облигаций в прошлом году 

в эксплуатацию введен первый объект — 

газовая котельная в Тюмени. В 2024 

году планируется завершить строитель-

ство 40 объектов по 27 проектам. Также 

в прошлом году запущен новый феде-

ральный проект «Модернизация комму-

нальной инфраструктуры», основная цель 

которого — снижение аварийности на 

сетях. Проект нацелен на то, чтобы не 

просто латать инфраструктуру кусками, 

а полностью менять сети. Уверен, что 

эффект от него мы увидим буквально 

через год-полтора, когда инфраструкту-

ра, требующая самого первоочередного 

вмешательства в части замены, будет 

отремонтирована, и мы зафиксируем сни-

жение аварийности и улучшение предо-

ставления ресурса нашим жителям. Срок 

реализации этого проекта — до конца 

2026 года. Будем надеяться, что он 

будет продлен и дальше — до 2030 года.

В настоящее время идет доработка еще 
одного масштабного документа — ком-
плексной программы модернизации 
коммунальной инфраструктуры до 2030 
года. Расскажите об этом документе.  
По сути дела, все перечисленные мною 

инструменты и позволяют реализовывать 

так называемую комплексную программу 

модернизации. Этот документ был раз-

работан в 2023 году по поручению пре-

зидента России с целью развития ЖКХ. 

Программа позволит обновить порядка 

100 объектов инфраструктуры и 8 тысяч 

километров сетей. Планируется, что 

благодаря новому инструменту модерни-

зации около 3 миллионов человек будут 

обеспечены качественными коммунальны-

ми услугами. На эти цели до 2030 года 

планируется направить порядка 4,5 трлн 

рублей из бюджетных и внебюджетных 

источников.

В сфере ЖКХ реализовано большое 
количество инфраструктурных проектов. 
Какие из них вы могли бы отметить?
Среди наиболее масштабных объек-

тов, которые мы запустили в работу 

в рамках проекта «Чистая вода», — 

очистные сооружения водоснабжения в 

Новоалександровске Ставропольского 

края, объект водоснабжения в Буйнакске 

Республики Дагестан, станция водопод-

готовки и водоснабжения в Чеченской www.vestnikstroy.ru |



Республике.

Среди крупнейших очистных сооружений, 

введенных в эксплуатацию в рамках 

федерального проекта «Оздоровление 

Волги», — система ультрафиолетово-

го обеззараживания сточных вод в 

Самаре, система доочистки сточных 

вод в Вологодской области, город-

ские очистные сооружения в Подольске 

Московской области. Ну, а самым 

масштабным проектом я бы назвал 

Люберецкие очистные сооружения в 

Москве. Если вдуматься в показатели 

производительности данного объекта — 

1,5 млн кубов в сутки, это кажется 

просто невероятным. Эти очистные 

по уровню применяемых технологий 

являются самыми передовыми в России 

и одними из лучших, если не самыми 

лучшими в Европе.

Алексей Васильевич, учитывая, что 
наше интервью проходит накануне Дня 
работников ЖКХ, чего бы вы хотели 
пожелать своим коллегам? 
Прежде всего, коллегам я хочу пожелать 

уверенной работы и благодарных жите-

лей. В любой деятельности, и особенно 

в системе ЖКХ, важно, когда ты получа-

ешь обратную связь. Знаете, я вспомнил 

сейчас свою командировку в Улан-Удэ 

(Бурятия). В тот момент там произо-

шла крупнейшая авария, в результате 

которой без теплоснабжения осталось 

100 тысяч населения. А это была зима, 

тридцатиградусный мороз. Люди стали 

мерзнуть в своих домах. К счастью, 

продолжалось это недолго — помогли 

грамотные действия и муниципальной, и 

региональной власти. На следующий день 

я посещал некоторые из этих домов, и 

было очень приятно видеть, как жители 

благодарили слесаря, запускавшего на-

кануне отопление. Вот и я желаю своим 

коллегам благодарных жителей, но в то 

же время очень прошу не забывать, что 

мы работаем в первую очередь для них.

Кстати, по поводу слесарей и предста-
вителей других рабочих специальностей. 
У нас в журнале реализуется проект 
«Герои специального назначения», в ко-
тором мы как раз рассказываем о таких 
ярких представителях рабочих профес-
сий. Когда готовишь подобные матери-
алы, понимаешь, как много держится на 
таких людях...
Спасибо вам за эту рубрику. Она 

действительно очень важна. Потому что 

есть определенный дефицит представи-

телей рабочих профессий в сфере ЖКХ и 

не все понимают, какую важную работу 

они выполняют. 

Хочу поделиться с вами и вашими чита-

телями еще одним своим воспоминанием. 

Когда я работал в эксплуатации жилым 

фондом (это было начало 2000-х годов), 

в моем ведении было общежитие. И вот 

ночью от диспетчера поступает сиг-

нал о прорыве трубы в общежитии. А в 

Москве в то время было холодно, минус 

20. Я, естественно, мчусь на объект, а 

там сварщик и слесарь уже борются с 

хлещущей водой. И они мало того, что 

смогли все оперативно запустить, так 

еще и на мое предложение отправиться 

домой, когда все починили и убеди-

лись, что система работает, ответили: 

«Не, Василич, завтра еще похолодание 

обещают, а трубы здесь плохие, мы 

должны остальные дома проверить, 

чтобы, не дай бог, не рвануло еще 

где-нибудь и люди без отопления не 

остались». А в эксплуатации у нас на 

тот момент было 29 домов, и каждый из 

них мог оказаться в такой ситуации. 

Такие вот простые слесари, незаметные 

герои нашего времени...

Знаете, у группы «Любэ» есть песня 

«Такая работа»? Там слова есть: «Ни 

ради славы, ни ради забавы, / Ни ради 

власти, ни ради награды, / Мы делаем 

наше нелегкое дело, / Такая работа, 

такая работа, и значит так надо.../ 

Иначе нельзя». Мне кажется, эти строки 

в большей степени посвящены не со-

трудникам силовых структур, а работ-

никам ЖКХ. Хорошо бы ее номинировать 

на роль гимна работников жилищно-ком-

мунального хозяйства!||

«Среди крупнейших очистных сооружений, 
введенных в эксплуатацию в рамках 
федерального проекта «Оздоровление 
Волги», — системы доочистки сточных 
вод в Самаре, Вологодской области 
и Подольске Московской области».
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До 1917 года электрификация отдаленных 

от столицы регионов проходила медлен-

но. На территории Ростова-на-Дону на 

тот момент было построено всего четыре 

небольшие электростанции, благодаря 

которым в городе появился трамвай 

и уличное освещение. Сегодня только 

одна из электростанций дореволюцион-

ной постройки (благодаря инвестициям 

ПАО «ЛУКОЙЛ») продолжает свою рабо-

ту, правда, уже в качестве котельной. 

Строительство электростанций по всей 

стране набирало высокий темп, но 

каждая работала изолированно и не 

обеспечивала бесперебойное энерго-

снабжение потребителей. Чтобы объеди-

нить и упорядочить функционирование 

электростанций, в 1921 году поста-

новлением Донского Совета народного 

хозяйства было организовано Управление 

объединенными государственными 

электрическими станциями Ростова-

на-Дону — ДонГэс. Так было положено 

начало образованию энергетической 

системы Ростовской области. Название 

«Ростовэнерго» компания приобрела 

десятилетия спустя. 

Началом централизованного 

теплоснабжения Ростова-на-Дону счита-

ется 1932 год, а в 1960 году с выделе-

нием цеха эксплуатации тепловых сетей 

из состава Ростовской ТЭЦ-1 имени 

Ленина (ныне Центральной котельной 

ООО «ЛУКОЙЛ-Ростовэнерго») образо-

валось самостоятельное предприятие 

«Ростовтеплосеть», которое сейчас 

находится в управлении ООО «ЛУКОЙЛ-

Ростовэнерго» и носит название 

ООО «Ростовские тепловые сети». 

В конце нулевых в результате реформы 

РАО «ЕЭС России» в энергетическую 

отрасль юга страны пришел стратеги-

ческий инвестор ПАО «ЛУКОЙЛ», ко-

торый разделил приобретенную ТГК-8 

на отдельные общества, исходя из их 

географического положения и специфики 

деятельности. В марте 2009 года ПАО 

«ЛУКОЙЛ» объявило о создании четырех 

дочерних компаний, в том числе ООО 

«ЛУКОЙЛ-Ростовэнерго».

Первоочередные задачи. Сегодня ком-
пания «ЛУКОЙЛ-Ростовэнерго» решает 

ряд важнейших для донского региона 

и всего юга России задач. Прежде 

всего это поддержание стабильного 

теплоснабжения городов: Ростова-на-

Дону, Волгодонска и Кисловодска. Также 

в числе приоритетов стоит развитие 

самого предприятия, повышение эффек-

тивности и экологичности производства, 

и, конечно, качества услуг. 

ООО «ЛУКОЙЛ-Ростовэнерго» являет-

ся дочерней структурой АО «ВДК-

Энерго». С 2018 года возглавляет 

предприятие опытный, компетентный 

руководитель Сергей Левченко. 

В структуру общества входят семь 

15 лет созидания
В марте 2024 года ООО «ЛУКОЙЛ-Ростовэнерго» 
отмечает 15-летний юбилей
На протяжении полутора десятков лет своей истории ООО «ЛУКОЙЛ-Ростовэнерго» сохраняет статус крупного производителя 
тепловой и электрической энергии в Ростовской области и Ставропольском крае. Работа организации способствует 
экономической стабильности городов присутствия, улучшает качество жизни людей, обеспечивает не только 
жизнедеятельность промышленных предприятий, но и несет тепло и свет в дома горожан.

Текст: Валерия Якимова | 

Сергей Левченко



энергетических объектов, расположен-

ных в Ростове-на-Дону, Волгодонске 

и Кисловодске. Также в его управле-

нии находятся два ресурсоснабжающих 

предприятия: ООО «Ростовские тепловые 

сети» и ООО «Волгодонские тепловые 

сети», занимающиеся передачей, рас-

пределением и реализацией тепловой 

энергии, обеспечением работоспособно-

сти тепловых сетей, строительством и 

реконструкцией систем теплоснабжения.

Общая установленная электрическая 

мощность энергоисточников компа-

нии — 584 МВт, суммарная установлен-

ная тепловая мощность — 2692 Гкал/ч. 

Общая протяженность тепловых сетей 

ООО «Ростовские тепловые сети» со-

ставляет 217,5 трассовых км, ООО 

«Волгодонские тепловые сети» — 

105,5 трассовых км.

За 15 лет объекты «ЛУКОЙЛ-Ростовэнерго» 

произвело порядка 23,6 млрд кВт-ч элек-

троэнергии. Отпуск тепловой энергии 

с коллекторов достиг 58,5 млн Гкал. 

Доля теплового рынка «ЛУКОЙЛ-

Ростовэнерго» (по договорной те-

пловой нагрузке) в Ростове-на-Дону 

составляет 61%, в Волгодонске — 85,5% 

и 37% — в Кисловодске.

Кадры — ценный ресурс. Успех компании 
в первую очередь зависит от ее сотруд-

ников. На сегодняшний день штатная 

численность ООО «ЛУКОЙЛ-Ростовэнерго» 

и управляемых обществ составляет 935 

человек. Каждый — высококлассный 

специалист и настоящий профессионал 

своего дела. Уровень знаний и дости-

жения работников подтверждены много-

численными благодарственными письмами, 

почетными грамотами министерств ЖКХ 

Ростовской области и Ставропольского 

края, администраций городов присут-

ствия, а также знаками отличия, зва-

ниями и высокими правительственными 

наградами.

Для повышения квалификации кадров об-

ществом успешно реализуется программа 

дополнительного образования, проводят-

ся обучающие семинары, онлайн-курсы. 

Сплоченности и укреплению корпоратив-

ного духа способствует проведение раз-

личных состязаний: спартакиад и других 

мероприятий, объединяющих сотрудников 

из разных городов и реализующихся 

при поддержке первичной профсоюзной 

организации «ЛУКОЙЛ-Ростовэнерго». 

Особое внимание на предприятии 

уделяется вопросам экологичности 

и энергоэффективности производства, 

социальной политике. ООО «ЛУКОЙЛ-

Ростовэнерго» активно использует 

современные энергосберегающие техно-

логии, проводит постоянный контроль 

состояния окружающей среды, обеспечи-

вает достойные условия труда, активно 

участвует в общественной жизни Дона 

и Ставрополья. 

Все это позволяет сохранить ста-

бильность, высокий профессиональный 

уровень и здоровую рабочую атмосферу 

внутри трудовых коллективов.

Важные проекты. В январе 2023 года 
ООО «Ростовские тепловые сети» и 

ООО «Волгодонские тепловые сети» 

приступили к реализации проектов, 

входящих в программу модернизации 

тепловых сетей 2023-2024 годов с 

участием средств Фонда национального 

благосостояния.

В рамках программы в прошлом году 

модернизированы 18 участков тепловых 

сетей ООО «Ростовские тепловые сети» 

общей протяженностью 4,3 км. Также 

предприятие приступило к реализации 

крупного инвестиционного проекта 

реконструкции перекачивающей насо-

сной станции «Темерник». В начале 

отопительного сезона станция успешно 

включена в работу, в результате чего 

повысилась надежность теплоснабжения 

в более чем 500 жилых домах и 50 со-

циальных объектах в центральной части 

Ростова-на-Дону. Данный проект пред-

усматривает не только полную замену 

основного оборудования и реконструкцию 

здания, но и выполнение комплекса при-

родоохранных мероприятий, исключающих 

попадание стоков с территории ПНС 

«Темерник» в реку Темерник.

ООО «Волгодонские тепловые сети» 

в 2023 году реализовало первый этап 

инвестпрограммы по модернизации 

13 участков тепловых магистралей 

общей протяженностью 3,694 км.

В результате реализации данных про-

ектов решен ряд задач, связанных с 

повышением надежности тепловых сетей 

и оборудования, таких как снижение 

аварийности, сокращение потерь энерго-

ресурсов и приведение их показателей 

к нормативным значениям, бесперебойное 

снабжение потребителей более каче-

ственными энергоресурсами. 

Уважаемые коллеги, дорогие друзья! 

От всей души поздравляю вас с 15-летием 

ООО «ЛУКОЙЛ-Ростовэнерго»! Хочу по-

благодарить всех сотрудников за до-

бросовестный труд, ответственное 

отношение к делу и высокий професси-

онализм, — подчеркивает генеральный 

директор ООО «ЛУКОЙЛ-Ростовэнерго» 

Сергей Левченко. — Успех ООО «ЛУКОЙЛ-

Ростовэнерго» — это общий результат, 

который отражает ценный вклад каждого. 

Искренне желаю крепкого здоровья вам 

и вашим близким, благополучия, процве-

тания и уверенности в завтрашнем дне!
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Елена Валентиновна, как вы считае-
те, могут ли энергокомпании сегодня 
строить долгосрочные стратегии раз-
вития в таком стремительно меняющем-
ся мире? И как, по-вашему мнению, в 
целом мировая нестабильность скажет-
ся на ТЭК России? 
В нашей стране горизонт долгосрочно-

го планирования всегда был на период 

до 20 лет, даже план ГОЭЛРО 100 лет 

назад был рассчитан на 10-15 лет. И 

в среднесрочном планировании — не 

более пяти лет. Такое планирование 

является жизнеспособным и реалистич-

ным, особенно выстроенное по гибкому 

сценарию. Мир всегда турбулентен и 

изменчив, и главная задача — адапти-

роваться. Наш ТЭК фундаментально 

устойчив и надежен, мы взяли курс на 

импортозамещение, усиление про-

изводственного потенциала и тех-

нологического суверенитета. Рост 

энергопотребления, стоимости энер-

горесурсов и усиление программ по 

снижению выбросов углекислого газа в 

атмосферу являются для ТЭК ежегодной 

прогнозируемой нормой во всем мире. 

Учитываете ли вы в группе компаний 
эти тенденции, возможно, перестраи-
ваете в связи с этим работу? 
«Трансэнергопром» с момента свое-

го основания и на протяжении более 

12 лет фокусируется на поддержке 

крупных промышленных предприятий с 

целью оптимизации затрат на электри-

ческую энергию и повышение энергоэф-

фективности и безопасности. Создание 

направления развития розничной 

генерации «ТЭП-генерация» в структуре 

ГК «Трансэнергопром» — логическое 

продолжение нашей работы, компетен-

ций и движения сегодня. Это направ-

ление снижения дефицита мощности и 

механизм сдерживания роста тарифов. 

Сегодня 75% автономной электрогене-

рации в России приходится на газо-

поршневые установки. И ранее почти 

весь рынок таких установок в России 

был занят импортом. Зарубежные 

производители приостановили работу 

в Российской Федерации, и сейчас 

возможность удовлетворить запросы 

рынка на новые установки отсут-

ствует. Поэтому запуск собственного 

производства газопоршневых устано-

вок важен в условиях нового тренда 

отрасли. 

Фокус на максимизацию
Деятельность ГК «Трансэнергопром» направлена на укрепление 
энергетического комплекса нашей страны 
В последние несколько лет события в мире развиваются стремительно, а порой даже молниеносно. Многие из них 
существенно влияют на отрасль энергетики. И от привычного планирования на перспективу 50 лет, которое раньше было 
принято и у государств, и у бизнеса во всем мире, приходится переходить к более краткосрочным планам, рассчитанным 
на реализацию в течение 10-20 лет. Как ГК «Трансэнергопром» разрабатывает стратегии развития в быстро меняющемся 
мире, «Вестнику» рассказала генеральный директор группы компаний Елена Климашевская. 

Елена Климашевская

Текст: Валентина Ермолаева  | 



Энергоустановки, производство 

которых мы запускаем в Чувашии, 

смогут удовлетворить потребность в 

электрической и тепловой энергии не 

только объектов промышленности, но 

и энергодефицитных субъектов РФ. 

Реализуемые уже сейчас проекты по 

строительству объектов распределен-

ной генерации дают возможность ГК 

«Трансэнергопром» не только делать 

это под ключ, а также комплексно 

подходить к энергоснабжению потреби-

теля — строительство, производство и 

обслуживание с целью бесперебойного 

и надежного питания, при соблюдении 

экономической составляющей затрат на 

электроэнергию. 

Если говорить шире, то розничная 

генерация и развитие газоснабжения, 

конечно, растущий тренд не только в 

России, он набирает обороты во всем 

мире. Но для нас это в первую очередь 

важный фактор укрепления энергетиче-

ского комплекса нашей страны. 

Уже прорабатываете объекты для буду-
щих газопоршневых установок? 
Пилотным регионом определили 

Чувашскую Республику — один из 

основных регионов присутствия нашей 

группы компаний. Мы инвестируем в 

Чувашию и энергоцентры для нее. На 

полях Петербургского международного 

экономического форума мы подписали 

трехстороннее соглашение с Кабинетом 

министров Чувашской Республики и 

ООО «ТМХ-Энергетические решения» по 

вопросам развития энергетической от-

расли субъекта. Чувашская Республика 

сегодня — энергодефицитный регион, 

и именно газопоршневые установки 

помогут стать ему более энергонеза-

висимым и, естественно, благоприятно 

скажутся на инвестиционном клима-

те республики. Первый энергоцентр 

запланировано запустить в работу уже 

в этом году. 

Строительство сети энергоцентров — 

это проект, не привязанный только 

к Чувашии, будем масштабироваться, 

поскольку отметили высокий интерес и 

у других субъектов. Конкретно сейчас 

в работе 8 регионов. Кроме того, у 

нас расширяется и спрос по отраслям: 

сейчас в лидерах по запросам наших 

решений в энергоснабжении вышел май-

нинг. Мы исключительно за индивиду-

альный подход, поэтому прорабатываем 

каждый проект в первую очередь с 

точки зрения эффективности и безо-

пасности. Это важно для клиента, нас 

выбирают именно из-за такого подхода. 

Какой эффект окажет развитие рознич-
ной генерации на сферу ЖКХ?
Это серьезно разовьет направление 

когенерации, которым мы занимаемся. 

Мы строим мини-ТЭЦ, в которых вопло-

щены две технологии — когенерация и 

производство энергии непосредственно 

в месте ее потребления. 

В мини-ТЭЦ мы максимально используем 

энергию первичного топлива за счет 

совместного производства тепловой 

и электрической энергии. Это дает 

общий КПД в размере 80–95%. Роль 

первичного двигателя выполняют 

газопоршневые установки, они позво-

лят сделать стоимость энергоресурсов 

значительно ниже, чем в аналогичных 

объектах с другим оборудованием. 

Наши мини-ТЭЦ позволяют без серьез-

ных строительных работ, при малых 

габаритах и размещении практически 

в любом здании получить высокую 

производительность. Это изменит 

подход к проектам в регионах, не 

придется зависеть от крупных городов, 

начнется равномерное, последова-

тельное развитие всех территорий, не 

только столиц. Кроме того, за счет 

размещения газопоршневых установок 

в котельных нагрузка на сами котель-

ные снизится, а их КПД увеличится. 

Потребуется меньше ремонтных работ и, 

следовательно, высвободятся средства 

на модернизацию сетей, в которой 

очень нуждается наше коммунальное 

хозяйство.

Елена Валентиновна, вы начинали свой 
карьерный путь в ЖКХ. Как вы оцени-
ваете состояние и развитие отрасли 
сегодня?
Отрасль меняется, печаль позади. Все 

осознали действительную важность 

ЖКХ и ее реальное влияние на эко-

номику и социальное благополучие. 

Разрабатываются программы на всех 

уровнях: от муниципальных до крупных 

федеральных. Но, главное, сформиро-

валось в целом очень внимательное 

отношение к ЖКХ. Это также обозначил 

в своем послании президент России 

Владимир Путин — сфера жилищно-ком-

мунальных услуг находится на его 

особом контроле. В отрасль идут 

серьезные и государственные, и част-

ные инвестиции, поднимается вопрос 

модернизации и обновления, поиска 

эффективных решений именно для людей. 

Ориентация на человека — вот главное 

изменение и даже, скорее, достижение 

в отрасли. 

Дорогие коллеги и сотрудники ЖКХ, 

поздравляю вас с профессиональным 

праздником! 

Комфорт каждого жителя, социаль-

но-экономическое благополучие всей 

страны, на вас огромная ответствен-

ность. В ЖКХ работают только самые 

отзывчивые и неравнодушные люди. 

Желаю крепкого здоровья, счастья, 

удовольствия от работы и благополу-

чия! Всех благ!
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«Сейчас в нашем регионе продолжа-

ется внедрение мобильного прило-

жения «Дом.Госуслуги», обеспечива-

ющего прямой удобный канал связи 

жителей с управляющими организа-

циями, — говорит Александр Киреев, 

начальник ГЖИ Омской области. — Это 

важный шаг к стандартизации и 

обеспечению прозрачности работы 

организаций, управляющих много-

квартирными домами. А для жителей 

такой проект — возможность полу-

чать обратную связь от управляющих 

организаций напрямую». 

Общее собрание собственников — 

главный орган управления много-

квартирным домом. Когда-то собрания 

требовали личного присутствия соб-

ственников, после стало достаточ-

ным заполнение бумажного бюллетеня 

и передача его инициатору, теперь 

вслед за тенденциями времени попу-

лярность набирает электронный фор-

мат. В России главной онлайн-пло-

щадкой для проведения голосований 

является Государственная информа-

ционная система жилищно-коммуналь-

ного хозяйства (ГИС ЖКХ). 

«Мы призываем жителей активнее 

использовать ГИС ЖКХ для прове-

дения общих собраний, — говорит 

Александр Киреев. — Электронная 

форма проведения голосований 

не только удобна, но и полезна, 

поскольку исключает возможность 

подделки бюллетеней».

Также в Государственной жилищной 

инспекции есть сезонная работа. 

Сейчас важнейший участок — контроль 

за уборкой снега и льда, в том 

числе с кровель домов и козырьков 

балконов. Обязанность по зимнему 

содержанию территории в границах 

сформированного земельного участка 

лежит на управляющих организациях, 

они должны не только убирать снег, 

но и обеспечивать отсутствие нале-

ди, выполнять обработку противого-

лоледными материалами. 

Сегодня актуальным вопросом также 

является состояние внутридомового 

и внутриквартирного газового обо-

рудования. В связи с изменениями 

в законодательстве для повышения 

безопасности при эксплуатации та-

кого оборудования теперь проводить 

техническое обслуживание газового 

оборудования вправе только специа-

лизированные организации, имеющие 

статус газораспределительных. 

«Жилищно-коммунальная сфера — 

одна из самых сложных отраслей 

экономики страны, — говорит г-н 

Киреев. — Давно стали привычными 

коммунальные блага, и порой мы не 

задумываемся, что за этим сложным 

процессом стоит слаженная работа 

огромного количества человек. Они 

обеспечивают стабильность большого 

жилищно-коммунального комплекса 

страны. Необходимо обеспечить 

тепло и свет в каждом доме, чи-

стую воду и опрятные подъезды. 

Благополучие каждого дома, каждой 

семьи во многом зависит от устой-

чивости и надежности этой сферы, 

от профессионализма и ответствен-

ности работающих в ней людей.

Требования к жилищно-коммунальному 

хозяйству растут, и перед нами 

еще много работы, чтобы воплотить 

все наши инициативы и масштабные 

проекты. Наша цель — сделать жи-

лищно-коммунальную отрасль самой 

эффективной, современной и высоко-

технологичной. Пусть эта амбициоз-

ная задача вдохновляет и помогает 

двигаться только вперед».

Безопасность во главе угла
Специалисты госжилинспекции пристально следят 
за соблюдением закона
В 2023 году в Государственную жилищную инспекцию Омской области поступило свыше 14 тыс. обращений плюс около 
5 тыс.  — из соцсетей. Специалисты ГЖИ за прошлый год обследовали более 1,5 тыс. жилых домов общей площадью 4 млн 
квадратных метров, вынесли около 800 предостережений о недопустимости нарушений юридическим лицам, отправили более 
4 тыс. информационных писем с разъяснениями действующего законодательства. 
 
 

Александр Киреев

Текст: Владислав Кирка | 



Когда было создано ООО 
«Коммунсервис»? 
Компания ведет отсчет с 2008 года. 

За порядком в домах и на придомовых 

территориях следят около 80 человек. 

Наши сотрудники выполняют все ра-

боты по содержанию и ремонту общего 

имущества в многоквартирном доме и 

предоставлению собственникам (нани-

мателям) помещений многоквартирных 

домов коммунальных услуг: отопления, 

электроснабжения и др. Таким образом, 

наша компания создает комфортные и 

безопасные условия проживания.

Сколько домов находится в вашем 
управлении? Над чем ведется работа в 
настоящее время? 
За 16 лет работы нам поверили соб-

ственники 144 МКД общей площадью 

450 тыс. кв. метров в Октябрьском и 

Ленинском округах города Омска. Нашим 

жителям очень важно жить комфортно, а 

это значит, что придомовая территория 

должна быть благоустроена. Сейчас мы 

ведем работу по подготовке документов 

для участия в конкурсе «Комфортная 

городская среда». От аккуратной и 

внимательной работы наших специали-

стов зависит положительное решение 

комиссии. Мы хотим, чтобы больше домов 

преобразили свои домовые террито-

рии, на которых станет всем приятнее 

проводить время: мамочкам с колясками, 

автомобилистам, пенсионерам и детям. У 

этих категорий жителей — разные крите-

рии оценки, и надо угодить всем.

Какие сегодня перед вами стоят прио-
ритетные задачи и как они решаются?
Вверенный фонд достаточно возраст-

ной, нам необходимо провести весеннее 

обследование домов, предложить перво-

очередные работы председателям и 

советам домов. После принятия послед-

ними решения о ремонте отопительной 

или канализационной системы или водо- 

и электроснабжения необходимо опреде-

лить: мы будем делать эти работы сами 

или привлекать подрядчиков. Многие 

дома доверили нам свои спецсчета по 

капремонту и желают провести дорого-

стоящие и крупные работы. Здесь нам 

предстоит огромная работа по оценке 

коммерческих предложений подрядчиков, 

анализу их работы, присутствие на 

приемке промежуточных работ и по их 

окончании. 

Какие достижения в жизни организа-
ции за последнее время вы могли бы 
отметить?
Компания не стоит на месте. 

Постоянное динамическое развитие 

ощущается во всех профессиональных 

аспектах — от улучшения материаль-

ной базы и заботы о коллективе до 

внедрения новых технологий и авто-

матизации управленческих процессов. 

Особое внимание мы уделяем комфорт-

ным условиям работы всех сотрудников, 

качественной спецодежде, технике и 

инструментам. И главное — возможно-

сти профессионального роста за счет 

компании.

Каковы планы на будущее?
Наша компания является одной из 

перспективных и современных компа-

ний города Омска. Естественно, к нам 

регулярно переходят дома. И этому мы 

только рады, потому что понимаем: нам 

доверяют. В зависимости от адресов мы 

будем укреплять действующие участки 

или открывать новые. Развитие — это 

постоянное желание меняться, коррек-

тировать свои задачи в зависимости от 

запросов жителей, учиться и эффективно 

применять новые знания.Текст: Евгения Есакова | 

Павел Белоусов: «Комфорт жителей — 
главный приоритет нашей 
работы»
Добросовестность в исполнении договорных обязательств, честность и открытость во взаимоотношениях с жильцами, 
профессионализм и компетентность в решении повседневных задач — все это проверяется временем. Такую проверку давно 
прошел коллектив управляющей компании «Коммунсервис» — одного из самых авторитетных и стабильных отраслевых 
предприятий в Омске. Подробнее о работе УК рассказал ее директор Павел Белоусов. 
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Олеся Воропаева: «Для настоящих 
профессионалов нет крайней 
планки развития, 
самосовершенствование 
должно быть неотъемлемым 
процессом деятельности»
Согласно открытым данным общественного инициативного проекта gosgkh.ru, омская управляющая компания 
«Левобережье» — компания с многолетней историей, работающая динамично и продуктивно решающая и зимой, и летом 
все возложенные на нее обязательства. Ее надежность подтверждалась рейтингами общественного инициативного 
проекта GOSGKH.RU и, конечно же, стабильным доверием со стороны населения. ЗАО «УК «Левобережье» обслуживает 442 
МКД, расположенные в двух административных округах Омска. Деятельность специалистов управляющей организации 
отмечается благодарностями как со стороны жителей, так и властей города. 2023-й не стал исключением. О людях и 
технологиях обозреватель Отраслевого журнала «Вестник» побеседовал с руководителем ЗАО «УК «Левобережье» Олесей 
Воропаевой.

Олеся Зиновьевна, когда мы говорим 
об обслуживании домов и комфорте их 
жителей, то часто акцентируем внима-
ние именно на мероприятиях, проделан-
ных на МКД, но реже говорим о людях, 
благодаря работе которых, собственно, 
этот комфорт и достигается. Что лежит 
в основе кадровой политики вашего 
эффективно действующего предприятия?
Главный принцип нашей кадровой 

политики — это формирование и сохра-

нение команды высококвалифицированных 

исполнителей, чей опыт, профессиона-

лизм и навыки позволяют решать самые 

сложные задачи в сфере ЖКХ. Коллектив 

достаточно молодой, средний возраст 

кадрового состава — 40 лет. Для того 

чтобы обеспечивать постоянный приток 

современных кадров, мы сотрудничаем с 

Сибирским государственным автомобиль-

но-дорожным университетом, готовящим 

профильных специалистов.

Особо отмечу, что работа в ЗАО «УК 

«Левобережье» — это перспектива лич-

ностного и профессионального роста, 

возможность получения дополнительного 

образования. В организации уделяется 

значительное внимание совершенствованию 

профессиональных качеств работников. 

Мы централизованно организуем процесс 

обучения сотрудников, прохождение ими 

профессиональной переподготовки, в том 

числе в ведущих вузах Омска. В 2022-2023 

годах процесс повышения квалификации с 

получением соответствующих удостовере-

ний прошли 12 сотрудников предприятия. 

Кроме этого, наши работники регулярно 

принимают участие в онлайн-семинарах 

на актуальные темы сферы ЖКХ, что также 

способствует наработке профессиональ-

ного опыта и получению новых знаний, 

которые могут быть применены в повсед-

невной практике.

Не удивительно, что работа ваших 
специалистов стабильно находит поло-
жительный отклик и среди населения, и 
среди представителей органов власти.
Действительно, получать отклики, при-

знание той работы, которую ежедневно 

ведут наши специалисты, всегда приятно. 

В 2023 году 25 лучших работников пред-

приятия за многолетний профессиональный 

труд были отмечены органами муниципаль-

ной и региональной власти. Они удосто-

ены благодарственных писем и почетных 

грамот от мэрии Омска, администрации 

Кировского административного округа Текст: Софья Ленц | 



города, министерства энергетики и 

жилищно-коммунального комплекса Омской 

области, губернатора и правительства 

Омской области. Также отмечу: в 2023 

году проведено более 700 проверок пред-

приятия со стороны надзорных органов 

государственной власти. По результатам 

этих мероприятий замечания к управляю-

щей организации отсутствовали.

Федеральное правительство обсуждает 
проект установки умных счетчиков рос-
сийского производства в домах в рамках 
проекта «Умный многоквартирный дом». 
По информации из открытых источни-
ков, переход на умные приборы учета 
будет поэтапным. С 2025 года станет 
обязательной установка общедомовых 
умных счетчиков, с 2027 года — поквар-
тирных. В случае принятия подобных 
законодательных решений потребуются 
ли компании какие-то дополнительные 
человеческие или технические ресурсы?
На сегодня более четверти обслуживае-

мых нашим предприятием домов оснащены 

приборами учета тепловой энергии и 

горячего водоснабжения, в 100% домов 

установлены общедомовые счетчики 

электроэнергии, на этот год намечено 

завершение установки приборов учета 

холодной воды. Все приборы — россий-

ского производства. На всех приборах 

учета тепла предусмотрена функция 

дистанционного снятия показаний. 

Порядка 70% устанавливаемых приборов 

учета холодной воды также включа-

ют возможность удаленной передачи 

данных, исключение составляют лишь те 

дома, где собственники выбрали более 

бюджетный вариант из соображений 

экономии. Установка счетчиков электро-

энергии находится в зоне ответствен-

ности поставщиков ресурса. Оснащение 

приборами учета квартир сегодня воз-

можно только по желанию собственников 

помещений, в ином случае вопрос может 

быть решен только в судебном порядке.

Как вы оцениваете изменение отношения 
жильцов за последнее время к выпла-
там ОДН как в части МКД, находящихся 
у вас на обслуживании, так и в целом 
в регионе?
Сразу после введения в состав платы на-

числений по ОДН управляющей организации 

приходилось вести много разъяснительной 

работы, так как у собственников не было 

четкого понимания вопроса. Сейчас ситу-

ация стабилизировалась. Способствовали 

этому и те шаги, которые сделало ЗАО 

«УК «Левобережье» для оптимизации 

используемых ресурсов и, следовательно, 

сокращения расходов на ОДН. Комплекс 

принятых мер, в частности выстраивание 

процесса передачи показаний приборов 

учета в ресурсоснабжающие организации, 

установка в местах общего пользования 

энергосберегающих ламп и светильников 

с датчиками движения, установка ан-

тимагнитных пломб на приборах учета, 

определение численности фактически 

проживающих граждан и ряд других мер 

позволил значительно сократить объемы 

потребления коммунальных ресурсов на 

ОДН. Сэкономленные средства по ре-

шению собственников направлялись на 

выполнение текущего ремонта домов. Это 

позволило за пять лет, прошедших с вве-

дения ОДН в состав платы, направить на 

проведение данных работ дополнительно 

56 млн рублей. Тем же собственникам, 

кто не принял решения о направлении 

сэкономленных средств на текущий ремонт, 

за эти же пять лет были сделаны пере-

расчеты на общую сумму 27 млн рублей. 

Какой объем работ выполнен предприятием 
в рамках текущего ремонта в 2023 году?
Предприятие провело различные виды 

работ в рамках текущего ремонта на 

203 млн рублей. Было заменено около 

5000 пог. метров труб систем холодного 

и горячего водоснабжения, отремонти-

ровано около 2,5 тыс. кв. метров крыш 

и более 9000 пог. метров межпанельных 

швов. В подъездах установлено 163 новые 

двери и 138 окон ПВХ, заменено 24 подъ-

ездных козырька, 847 почтовых ящиков.

Также по решениям собственников выпол-

нялись ремонт подъездов и асфальтиро-

вание придомовых территорий.

Если говорить о региональной програм-
ме капитального ремонта 2023 года, 
какое количество обслуживаемых вашим 
предприятием МКД приняло в ней уча-
стие, с какими видами работ?
В прошлом году 107 обслуживаемых 

ЗАО «УК «Левобережье» домов затрону-

ло проведение капитального ремонта. 

Наиболее востребованными видами работ 

стали капремонт крыш, который проведен 

на 22 МКД, на 17 домах отремонтированы 

фасады, замена инженерного оборудова-

ния проведена в 14 домах, а лифтов — 

в 21 многоэтажке. На 2024 год намечены 

масштабные работы по замене лифтового 

оборудования — в обслуживаемых пред-

приятием домах планируется заменить 

более 80 лифтов.
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— Нашим приоритетом на протяжении всех 

этих лет работы оставался конструктив-

ный диалог с собственниками. Мы стара-

емся всегда договариваться и разрешать 

спорные ситуации, быть открытыми и 

прозрачными и до сих пор соблюдаем эти 

принципы. Если умеешь слышать жителя 

дома, который ты обслуживаешь, понимать 

его, результат твоей работы непременно 

будет положительным. 

На сегодня у нас в обслуживании порядка 

110 многоквартирных жилых домов — это 

около 800 тыс. квадратных метров жилья. 

Это и дома новой застройки, и дома, ко-

торые были введены в эксплуатацию более 

30-40 лет назад. Большинство собствен-

ников доверяют нашей компании и выби-

рают в качестве владельца специального 

счета по формированию денежных средств 

капремонта. И мы на самом деле помогаем 

нашим собственникам использовать этот 

инструмент, чтобы эффективно решать 

глобальные вопросы с работами капи-

тального характера. Например такие, как 

замена лифтового оборудования, ремонт 

кровли и инженерных сетей.

Сейчас не самое простое время для всех, 

но мы стараемся совершенствоваться, 

идти в ногу со временем, адаптироваться 

к частым изменениям в законодательстве 

и реалиям жизни. Пандемия COVID-19 

показала нам, что люди нуждаются не 

только в наших профессиональных услугах, 

но и в человеческом к ним отношении, а 

мы всегда ориентированы именно на это в 

диалоге с собственниками. В этот период 

взаимодействовать мы были вынуждены на 

расстоянии, поэтому нами были закуплены 

такие программные продукты, которые по-

зволили работать дистанционно, и связь 

с нашими жителями не прекращалась. Для 

нас это был важный рывок вперед. 

«ЦентрЖилСервис» — надежный социаль-

ный партнер. Содержание и эксплуатация 

жилищного фонда — это основной вид 

деятельности, но мы также участвуем в 

решении всех значимых вопросов в рамках 

федеральных и региональных программ, 

поддерживаем инициативы, связанные с 

благополучием и безопасностью людей, с 

противодействием терроризму, не оста-

емся безучастными ко всем важным для 

общества задачам. Не оставляем без 

внимания желание людей по проведению 

праздничных мероприятий к социально 

значимым датам.

Основная сложность сегодня — дефицит 

кадров. Мы стараемся сохранять свои 

кадры, уделять им достаточно внимания 

и выполнять все социальные обязатель-

ства перед работниками, но дефицит 

сохраняется.

Открытым остается еще один вопрос — 

недобросовестность на рынке. Есть, к 

сожалению, компании, которые работают, 

допуская нарушения, выплачивая работни-

кам зарплату «в конверте» и не выполняя 

надлежащим образом свои обязательства 

по содержанию фонда. Такие компании 

часто теряют доверие потребителя и 

портят имидж всей отрасли в целом. Ведь 

если работать на совесть, это непремен-

но будет высоко оценено жильцами. Один 

из показателей такого доверия — мини-

мальный процент задолженности по оплате 

наших услуг. Нас выбирают как стабиль-

ное и надежное предприятие.

Текст: Владислав Кирка | 

Оксана Севастюк: «Наша работа — комфорт 
для каждого жителя дома»
В 2023 году компании «ЦентрЖилСервис» (г. Омск) исполнилось 18 лет: самый первый договор на обслуживание дома был 
заключен в 2005 году. Как рассказала ее руководитель Оксана Севастюк, до сегодняшнего дня компания сумела сохранить 
партнерские отношения с собственниками многоквартирных домов, которые пришли в организацию в самом начале пути. 
В «ЦентрЖилСервисе» работают настоящие профессионалы своего дела, которые прошли эти годы становления и развития 
вместе с компанией. 
 
 
 



Сергей Анатольевич, с чего началась 
работа управляющей компании?
Деятельность компании я начинал сам и 

абсолютно с нуля. В этом году будет 30 

лет, как я окунулся в сферу ЖКХ, работаю 

на одном месте и обслуживаю все те же 

дома. В самом начале работы под управ-

лением компании было всего шесть домов. 

Никто не хотел заключать с нами дого-

воры, потому что всех беспокоил вопрос, 

сможем ли мы выжить или нет. К сча-

стью, мы выжили, да еще и расширились. 

Сегодня я руковожу двумя управляющими 

компаниями, которые суммарно обслужива-

ют 61 дом. 

Как бы сформулировали приоритетную 
задачу управляющей компании?
Наша приоритетная задача — сделать 

жизнь людей удобной и комфортной.

Какая работа проведена в прошлом году?
Сегодня порядка 60% домов у нас нахо-

дится на спецсчетах. В прошлом году мы 

сделали капитальный ремонт пяти кровель, 

в десяти домах поменяли розлива холод-

ной и горячей воды, а за весь период 

работы в каждом обслуживаемом доме 

заменили систему водоотведения. Кроме 

того, до 2023 года в каждом подъезде 

установлены пластиковые окна и на 60% 

выполнены ремонтные работы. В некоторых 

домах наша команда проводит их уже во 

второй раз. Все, что требуется, мы дела-

ем незамедлительно. Ежегодно выполняют-

ся все планы по текущему ремонту.

Над чем ведется работа в настоящее 
время?
Вся работа компании расписана по ме-

сяцам, поэтому наша команда никогда не 

сидит без дела. Сейчас мы ведем работу 

по подготовке холодного и горячего во-

доснабжения и водоотведения, с мая при-

ступим к подготовке систем отопления к 

зимнему периоду, а летом начнем ремонт 

кровель, подъездов и межпанельных швов 

домов. Вместе с тем мы ежегодно прово-

дим два опроса среди жителей МКД, чтобы 

выявить те виды работ, которые необхо-

димы для дальнейшей жизнедеятельности 

дома. Кто понимает специфику рынка, тот 

знает, как много управляющая компания 

делает для своих жильцов. 

С какими проблемами пришлось стол-
кнуться управляющей компании за 
последнее время?

Сегодня на нашем предприятии существует 

кадровый дефицит. Некоторые сотрудники 

ушли защищать Родину, а некоторые пере-

шли на другое предприятие с удаленной 

формой работы. Скоро и старожилы нашей 

компании уйдут на заслуженный отдых, 

поэтому наши двери всегда открыты для 

молодых специалистов, которые готовы 

работать в интересах жильцов. Также я 

считаю, что устанавливать оплату обслу-

живания и ремонта жилья — неправильно, 

потому что собственники хотят платить 

по минимуму, а получать по максимуму. 

Из-за этого противоречия многие дома 

начинают приходить в запущение. У нас, 

к счастью, такого нет: выручают спец-

счета. Но в будущем, на мой взгляд, 

важно внести изменения в законодатель-

ство РФ. 

Какие есть планы на будущее?
Планов у нас всегда очень много. В на-

стоящее время фокус нашего внимания 

направлен на замену четырех лифтов в 

двух обслуживаемых домах. Их никто не 

менял и не ремонтировал с тех пор, как 

МКД были построены, поэтому срок уже 

подошел. Также в наши планы входит 

ремонт четырех кровель. И сегодня это 

основные акценты нашей работы. Текст: Евгения Есакова | 

Сергей Карпов: «Кто понимает специфику 
рынка, тот знает, как много 
управляющая компания делает 
для своих жильцов»
ООО «Ваш дом» ведет свою работу с 2009 года и в текущем году отпразднует 15-летний юбилей. Компания специализируется 
на управлении многоквартирными домами и в настоящее время обслуживает 40 МКД в городе Омске, в своем большинстве 
советской постройки. Большую работу изо дня в день выполняет слаженная команда из 100 человек. Подробнее о жизни 
предприятия рассказал его директор Сергей Карпов.
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— Психоэмоциональное состояние — это 

первый фактор, влияющий на успех 

работы сотрудника, который трудится 

на высоте. В учебных центрах сегодня 

не уделяют этому внимания, никто не 

учит специалистов справляться с при-

ступами паники и волнения, страхом, 

охватывающим даже тех людей, кто не 

боится высоты.

Почему этой проблеме не уделяется 

достаточного внимания? Дело в том, 

что промышленный альпинизм в России 

официально не признан профессией. 

Точнее, не совсем так — он был зафик-

сирован в 2001 году как профессия, но 

недоработан. Именно поэтому сегодня 

у ее представителей нет социальных 

гарантий, пенсионного возраста и 

расценок на выполнение этих работ. 

Что касается последнего, то это объ-

яснимо. Дело в том, что мы пользуемся 

единой нормой расценки строительных 

работ, и многие из видов, включенных 

в эти сметы, рассчитываются по уста-

ревшим данным. Что касается промыш-

ленного альпинизма, то это новый вид 

деятельности и потому не включенный 

в сметы.

В этом отчасти кроется причина того, 

что иногда желающих работать на 

высоте оказывается недостаточно. Да, 

обычно это смельчаки, которые очень 

любят свою работу, но каждый хочет, 

чтобы его труд достойно оплачивал-

ся, тем более, когда речь идет о 

риске для жизни и здоровья. Из-за 

этого управляющие и строительные 

компании ищут сотрудников, готовых 

получать более низкую зарплату, но в 

этом случае обычно на порядок ниже 

становится и их квалификация. Многие 

из специалистов даже не знают, как 

правильно пользоваться страховкой. 

Из-за этого происходят смертельные 

случаи.

Мы с коллегами долго анализировали 

ситуацию, и так у нас родилась идея 

создать Российскую ассоциацию про-

мышленного альпинизма. Ее основной 

задачей станет регламентация всех 

процессов, а их просто необходимо 

упорядочить. Нам удалось бы наладить 

взаимосвязь между образованием и 

трудовыми процессами, и это важно, 

потому что, как ни крути, все начи-

нается с образования. Часто сегодня 

учащихся школ водят на экскурсии по 

разным предприятиям, рассказывают 

о тех или иных профессиях и о том, 

кем они могут стать. Я считаю, что 

важно начинать знакомство с профес-

сией промышленного альпинизма еще со 

школьной скамьи, нужно учить ребят 

каким-то базовым навыкам, которые 

могут пригодиться им при работе на 

высоте, включать их в образователь-

ный процесс. Этим навыкам учат в 

некоторых учебных центрах, но их нет 

в школах, техникумах и университетах. 

Это тоже необходимо исправить.

На самом деле, у этой медали есть и 

обратная сторона. Речь идет не только 

о том, что в учебных заведениях не 

учат работе на высоте, но и о том, 

что в их стенах не рассказывают, как 

управлять такими сотрудниками. 

Наша ассоциация будет регулятором 

этого образовательного процесса и 

его слияния с трудовой деятельно-

стью, а также взаимоотношений между 

специалистами и работодателями. С 

другой стороны, мы будем оказывать 

людям, работающим в данной сфере, 

юридическую поддержку, консульти-

ровать их. На наш взгляд, создание 

такой ассоциации станет важным шагом 

на пути к решению проблемы промыш-

ленного альпинизма в России.Текст: Мария Аристова | 

Рашид Салахутдинов: «Создание ассоциации 
станет важным шагом на пути к 
решению проблемы промышленного 
альпинизма»
Тема работы на большой высоте сегодня звучит все чаще: эксперты отмечают, что люди, работающие в таких условиях, 
постоянно подвергаются риску, и зачастую это риск, связанный с психоэмоциональным состоянием. Это отмечает и Рашид 
Салахутдинов, который мечтает о создании Российской ассоциации промышленного альпинизма, благодаря которой люди, 
работающие на высоте, могли бы пройти необходимое обучение и минимизировать риски своей деятельности.
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По крупицам
Так преобразования в сфере ЖКХ складываются в одну общую 
картину перемен к лучшему

Есть те, кто уверен: жилищно-коммунальное хозяйство — максимально статичная сфера. Однако есть и факты, которые 
говорят об обратном. Подтверждение этому — те перемены, которые произошли в ЖКХ в 2023 году: большие и 
маленькие, они внесли свой вклад в непрерывный процесс изменения этой отрасли. Мы проанализировали некоторые 
из них и составили рейтинг из 10 значимых событий прошлого года.

Текст: Юлия Серебрякова 



1. В федеральном бюджете на 2024 год и 
на плановый период 2025-2026 годов на 

программы ЖКХ предусмотрено 1,9 трлн 

рублей. С одной стороны, сохраняется 

финансирование регионов по программе 

инфраструктурного бюджетного кре-

дитования (ИБК). С другой стороны, 

как рассказала в интервью «Вестнику» 

заместитель председателя Комитета 

Государственной думы по строительству и 

жилищно-коммунальному хозяйству Светлана 

Разворотнева, в 2024 году завершается 

программа переселения из аварийного 

жилья, которое было признано таковым 

до 1 января 2017 года. Объем бюджетных 

ассигнований на 2024 год равен 16 млрд 

310 млн 212 тыс. рублей, поскольку часть 

средств переносилась на более ранние 

периоды. С 2025-го планируется реали-

зация новой программы переселения из 

аварийного жилья, признанного таковым 

в период с 1 января 2017-го по 1 января 

2022 года, и для этого в бюджете за-

ложено по 25 млрд рублей в 2025 и 2026 

годах. Также ежегодно в течение трех 

ближайших лет планируется выделять по 

150 млрд рублей на модернизацию комму-

нальной инфраструктуры. 

2. Федеральный проект «Формирование 

комфортной городской среды» решено 

продлить до 2030 года. Такую инициативу 

озвучили в октябре 2023 года. Тогда 

председатель комитета по строитель-

ству и ЖКХ Сергей Пахомов сообщил, что 

депутаты-члены фракции «Единой России» 

достигли принципиального соглашения о 

том, что объем средств ФКГС 2023 года 

будет сохранен и на следующий год. В 

январе 2024-го президент РФ Владимир 

Путин сообщил, что вплоть до 2030 

года будет проводиться и всероссий-

ский конкурс лучших проектов создания 

комфортной городской среды, включенный 

в федеральный проект «Формирование 

комфортной городской среды». Он подчер-

кнул, что благодаря этому проекту были 

разработаны многие хорошие, полезные 

начинания.

3. Принят федеральный закон N°561-ФЗ от 

27.11.2023 г., предоставляющий воз-

можность переносить сроки капремонта 

в зависимости от итогов технического 

обследования. Проводить такие обсле-

дования собственники могут наравне 

с региональными и местными властями. 

Благодаря закону появилась возможность 

изменить перечень работ, если при под-

готовке проектно-сметной документации 

выясняется, что в ремонте нуждаются 

совсем не те элементы, которые пред-

усмотрены региональной программой.

4. С 1 марта в коммунальных тарифах 

стали учитываться потери воды. С этого 

момента начало действовать положение об 

учете в тарифах в сфере водоснабжения 

и водоотведения нормативов потерь воды 

при ее производстве и транспортировке. 

У региональных властей появилось право 

устанавливать нормативы потерь воды в 

определенном Министерством строитель-

ства и ЖКХ РФ порядке.

5. Подписан закон об администраторах 

собраний МКД. В августе Владимир Путин 

подписал закон, дающий возможность на-

значать администратором общего собрания 

собственников многоквартирного дома 

конкретное должностное лицо из управля-

ющей компании. Полномочиями администра-

тора также можно наделить физическое 

лицо из числа собственников. Благодаря 

закону появилась возможность идентифи-

цировать человека, который будет нести 

ответственность за соответствие вве-

денных им данных по вопросам повестки 

общего собрания воле проголосовавших. 

6. Принят закон о централизованных за-

купках операторов капитального ремонта. 

Документ разрешает региональным опе-

раторам капремонта общего имущества в 

МКД проводить централизованные закупки 

необходимых материалов и оборудования. 

Теперь регоператор как технический 

заказчик несет перед собственниками 

ответственность не только за работы, 

но и за материалы, использованные при 

проведении капитального ремонта.

7. Подписано постановление о том, что 

с 1 сентября техническим обслуживанием 

внутридомового и внутриквартирного 

газового оборудования занимаются только 

газораспределительные организации. 

Документ был нужен для реализации 

федерального закона «О газоснабжении» и 

новых норм Жилищного кодекса, принятых 

в марте прошлого года. Благодаря поста-

новлению использование газовых сетей 

как в многоквартирных домах, так и в 

индивидуальных постройках стало более 

безопасным.

8. Подписан закон об ужесточении отбора 

организации в концессии ЖКХ. Президент 

РФ подписал документ в августе. Закон 

запрещает не только офшорным компаниям, 

но и организациям, находящимся под их 

прямым или косвенным контролем, за 

некоторым исключением, быть концесси-

онерами в сфере жилищно-коммунального 

хозяйства. Работа в области концессий 

велась и прежде. Например, в мае были 

рассмотрены изменения в федеральный 

закон «О концессионных соглашениях», 

которые позволят усовершенствовать 

порядок проведения конкурсных проце-

дур и передачи объектов ЖКХ надежной 

компании.

9. Принят закон об отмене банковских 

комиссий при оплате ЖКУ для категорий 

граждан, которым необходима социальная 

поддержка. Кредитным организациям, 

платежным агентам запрещено взимать 

с физических лиц льготной категории 

комиссии за перечисление платы за жилое 

помещение и коммунальные услуги, а 

также пеней за неполную или просро-

ченную оплату. Закон вступит в силу с 

1 июля 2024 года. Помимо этого, в мае 

Кабмин РФ утвердил единый стандарт 

компенсации федеральным льготникам 

расходов на оплату жилого помещения и 

коммунальных услуг. Компенсации ве-

теранам боевых действий, инвалидам и 

пострадавшим из-за радиационных или 

техногенных катастроф предоставляются 

из федерального бюджета и могут состав-

лять до 50% от стоимости ЖКУ.

10. В ГИС ЖКХ появились новые сер-

висы. В их числе — пилотный сервис 

«Видеонаблюдение в многоквартирных 

домах». Благодаря этому управляющие 

компании смогли подключить жите-

лей домов к услуге в личном кабинете 

партнера. При этом пилотный сервис 

предполагает, что управлять видеона-

блюдением всех своих домов можно из 

одного ЛК, и для этого жильцам не нужно 

заводить дополнительные учетные записи. 

Изменения также затронули запросы о 

наличии или отсутствии задолженно-

сти, реестр сведений о задолженности, 

реестр лицензий и системы отчетности 

управляющих организаций. Для жилого 

дома в разделе «Запросы о наличии или 

отсутствии задолженности за ЖКУ» стал 

отображаться идентификационный код 

адреса ФИАС, также был доработан выбор 

адреса объекта, по которому формируется 

запрос. Появилась возможность осуще-

ствить поиск по помещению или комнате. 

Новый функционал появился в разделах 

«Реестр лицензий» и «Реестр сведений о 

задолженности».||
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Всестороннее обновление. Одно из 
приоритетных направлений работы 

стройкомплекса России — развитие 

коммунальной инфраструктуры. Данному 

вопросу уделяют большое внимание 

президент и Правительство РФ. ППК 

«Фонд развития территорий» выступает 

оператором целого ряда программ мо-

дернизации ЖКХ. В том числе это про-

грамма инфраструктурных бюджетных 

кредитов, которая входит в федераль-

ный проект «Инфраструктурное меню». 

Всего по ней в 2021-2025 годах 

планируется сдать в эксплуатацию 

546 объектов инженерно-коммунальной 

инфраструктуры. В 2022-2023 годах 

из них уже ввели 144 объекта ЖКХ, в 

том числе в 2023 году — 130 объектов. 

В этом году планируется ввести в 

строй 82 объекта ЖКХ. 

В прошлом году по поручению пре-

зидента также запущен механизм 

специальных казначейских креди-

тов. По нему одобрена модернизация 

порядка 400 объектов ЖКХ, в том 

числе котельных, очистных сооружений, 

канализационных насосных станций, и 

более 2,3 тыс. км сетей. Всего в этом 

году в стране планируется выполнить 

353 мероприятия. Впервые данным 

Векторное движение
Развитие жилищно-коммунальной сферы касается целого ряда 
социально значимых направлений

Миниатюрная аббревиатура ЖКХ на самом деле складывается из очень многих масштабных составляющих. 
Это и обеспечение граждан качественными коммунальными услугами (для чего необходимо в том числе своевременно 
проводить модернизацию инженерной инфраструктуры), и предоставление нуждающимся жилья взамен аварийного, 
и капитальный ремонт многоквартирных домов. О том, как велась работа во всех этих направлениях в 2023 году, 
«Вестник» выяснил в Фонде развития территорий.

Текст: Юлия Серебрякова



инструментом смогут воспользоваться 

новые регионы — в 2024-м на этих 

территориях предусмотрено 65 меро-

приятий в сферах тепло-, водоснабже-

ния и водоотведения. 

Как рассказали в пресс-службе ФРТ, 

в 2023 году активно шла реализация 

программы модернизации коммунальной 

инфраструктуры с привлечением льгот-

ных займов за счет средств Фонда 

национального благосостояния. Эта 

программа, стартовавшая в 2022 году, 

также входит в федеральный проект 

«Инфраструктурное меню». Всего на 

сегодняшний день ввели в эксплуата-

цию более 780 объектов, в том числе 

свыше 850 км инженерных сетей. В 

этом году планируется построить и 

модернизировать более 500 объектов, 

в том числе порядка 1 тыс. км сетей. 

Помимо этого, в прошлом году в 

регионах страны началась реализация 

новой программы модернизации комму-

нальной инфраструктуры с участием 

финансовой поддержки из средств 

федерального бюджета, которые 

направляются через Фонд развития 

территорий. Несмотря на то, что эта 

программа только стартовала, по ней 

уже достигнуты определенные ре-

зультаты: по итогам прошлого года 

обновили свыше 500 км инженер-

ных сетей тепло-, водоснабжения и 

водоотведения, а также ряд объектов 

производственного назначения. В этом 

году запланировано провести модер-

низацию порядка 1 тыс. км сетей и 

39 объектов. 

Также продолжается программа суб-

сидирования, запущенная в 2016 

году. Больший объем работ по ней уже 

выполнили, всего реализовано 97 про-

ектов в сферах тепло-, водоснабжения 

и водоотведения, а также обращения с 

твердыми коммунальными отходами. 

Вместе с тем по поручению президента 

в прошлом году началась разработка 

комплексной программы модерниза-

ции коммунальной инфраструктуры 

на 4,5 трлн рублей из бюджетных и 

внебюджетных источников. В программу, 

рассчитанную до 2030 года, входит 

перечень всех реализуемых и запла-

нированных в стране мероприятий по 

обновлению объектов и систем ЖКХ, 

в том числе все вышеперечисленные 

механизмы. Ее ключевая цель — обе-

спечить качественную и стабильную 

работу систем ЖКХ и повысить каче-

ство жизни россиян.

Шанс улучшить жилищные условия. 
Другое важное направление работы 

Фонда развития территорий — рассе-

ление аварийного жилья. Программа 

переселения граждан из аварийно-

го жилья, основной целью которой 

является улучшение жилищных условий 

граждан и повышение качества их 

жизни, была инициирована прези-

дентом России Владимиром Путиным. 

С 2019 года расселение аварийных 

домов ведется в соответствии с наци-

ональным проектом «Жилье и городская 

среда». В нацпроект входит текущая 

программа, по которой расселяют-

ся дома, признанные аварийными до 

января 2017 года, и новая программа, 

в которую включено аварийное жилье, 

выявленное с 2017-го по 2022 год. 

Всего за это время с учетом меро-

приятий, реализуемых субъектами 

за счет средств своих бюджетов, из 

непригодных для проживания домов 

площадью 11,23 млн кв. метров пере-

ехали 666,95 тыс. человек. При этом 

нацпроектом до конца 2024 года было 

запланировано переселить 560,83 тыс. 

человек из аварийных домов площадью 

9,97 млн. кв. метров. 

По данным оперативной отчетности по 

итогам 2023 года, программы пересе-

ления граждан из аварийного жилищ-

ного фонда, признанного таковым до 

1 января 2017 года, в России завер-

шили уже 33 субъекта РФ. Как отмети-

ли в пресс-службе ФРТ, таких резуль-

татов удалось достичь в том числе 

благодаря опережающему финансиро-

ванию, одобренному Правительством 

РФ, что позволило регионам быстрее 

получить федеральное финансирование 

и выполнить мероприятия по пересе-

лению. Кроме того, многие регионы, 

учитывая высокую социальную значи-

мость программы, расселяют аварийное 

жилье дополнительно за счет средств 

своих бюджетов. 

Высокие темпы реализации программы 

в регионах наблюдались и в 2023 году. 

Так, за прошлый год расселили 

3,28 млн кв. метров аварийного 

жилья, были переселены 195,16 тыс. 

человек, в том числе по программам 

регионов, реализуемым за средства 

своих бюджетов. При этом в соответ-

ствии с нацпроектом планировалось 

переселить 139,37 тыс. человек из 

2,45 млн кв. метров аварийного жилья. 

Капитальный подход. ФРТ уделяет 
большое внимание и капитальному ре-

монту. Программы капремонта в реги-

онах России реализуются с 2014 года 

и позволяют обновлять многоквартир-

ный фонд, тем самым улучшая жилищ-

ные условия граждан. И с этой точки 

зрения, отмечают в пресс-службе 

фонда, программа эффективна во всех 

субъектах РФ, поскольку регулярное 

проведение необходимых работ помога-

ет поддерживать дома в нормативном 

состоянии, предотвращает их ветшание. 

Сегодня программа реализуется на 

территории 85 субъектов Российской 

Федерации. В числе лидеров по 

количеству отремонтированных 

домов в 2023 году оказались Москва 

(3309), Московская область (2898), 

Санкт-Петербург (1906), Самарская 

(1351) и Ростовская области 
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(1290), Краснодарский край (1166) 

и Тульская область (1072). 

Всего в 2023 году в России отре-

монтировали 46 921 многоквартир-

ный дом общей площадью 189,1 млн 

кв. метров. Благодаря этому жилищ-

ные условия улучшили более 7 млн 

проживавших в этих домах человек. 

При проведении работ возможно 

использование энергосберегающих 

материалов и технологий. По иници-

ативе жителей может быть применен 

спектр решений, специально подо-

бранных для конкретного дома. Чаще 

всего после комплексного капиталь-

ного ремонта устанавливаются узлы 

управления системой отопления с 

погодозависимым регулированием и 

светодиодные светильники с датчика-

ми движения в местах общего пользо-

вания. Эти меры позволяют повысить 

энергосберегающие характеристики 

дома и снизить оплату коммунальных 

услуг для жильцов.

На новой территории. В 2023 году 
Фонд развития территорий актив-

но участвовал в восстановлении и 

развитии новых регионов. «В новых 

регионах ФРТ работает по важным на-

правлениям социально-экономического 

развития: проводит масштабные рабо-

ты по реконструкции и модернизации 

объектов и сетей тепло- и водоснаб-

жения, а также водоотведения, в том 

числе за счет специальных казна-

чейских кредитов, а также управляет 

развитием свободной экономической 

зоны», — сказал генеральный ди-

ректор Фонда развития территорий 

Ильшат Шагиахметов. 

В прошлом году специалисты фонда 

провели большую работу, чтобы 

совместно с новыми регионами 

прописать детализированные планы 

для быстрого старта работ в 2024 

году на 115 котельных и более 60 км 

сетей теплоснабжения, а в части 

водоснабжения и водоотведения — мо-

дернизировать 24 объекта: очистные 

и насосные станции, а также 209 

км сетей. В результате этих меро-

приятий будет улучшено качество 

предоставления коммунальных услуг 

для 3,3 млн человек, проживающих 

в 32 муниципальных образованиях. 

«Если пройтись по итогам года, то 

важно отметить, что под контролем 

ФРТ в новых регионах к отопитель-

ному периоду подготовлены 320 объ-

ектов теплоснабжения, водоснабжения 

и водоотведения, 15,7 км теплосетей. 

В общей сложности благодаря нашей 

работе в ДНР, ЛНР и Запорожской 

области теплом уже обеспечены 

жители более 2200 многоквартирных 

домов, а также свыше 220 социаль-

ных учреждений», — отметил Ильшат 

Шагиахметов. 

Например, ФРТ провел масштабную 

работу по подготовке котельных и 

сетей к прохождению осенне-зим-

него периода в Мариуполе. Здесь 

построены и реконструированы три 

крупные котельные — «Новотрубная», 

«Газовая» и ЖМР-5. Там же отремон-

тированы участки магистральных 

теплосетей протяженностью 10,3 км. 

В Северодонецке сейчас завершены 

работы по реконструкции еще одной 

котельной, которая станет основ-

ным источником теплоснабжения для 

целого микрорайона. Кроме того, в 

городе завершили работы по замене 

5-километровой центральной тепло-

магистрали, начатые в прошлом году, 

и одновременно приступили к обнов-

лению внутриквартальных сетей. 

В населенных пунктах Запорожской 

области установлены 70 блочно-мо-

дульных котельных. Благодаря еще 

двум большим блочно-модульным 

котельным, мощность которых 57 МВт, 

удалось обеспечить теплом более 

3,6 тыс. семей пяти микрорайонов 

Энергодара. 

Кроме того, для повышения качества 

предоставления услуг ЖКХ в 2023 

году Фондом развития террито-

рий совместно с Минстроем России 

разработана комплексная программа 

развития жилищно-коммунального 

хозяйства новых субъектов РФ. 

Также фонд определен операто-

ром свободной экономической зоны 

в новых регионах. Это инстру-

мент, направленный на обеспечение 

устойчивого и комплексного развития 

субъектов. СЭЗ начала работать с 

середины прошлого года, и к середи-

не февраля 2024 года в едином рее-

стре участников уже 91 компания и 

предприятие из новых регионов. Они 

обеспечат работой более 44,5 тыс. 

человек, в том числе будет создано 

свыше 6 тыс. новых рабочих мест. 

Общая сумма заявленных инвестиций — 

более 42 млрд рублей.||www.vestnikstroy.ru |



Здание сиротского приюта. Здание 
сиротского еврейского приюта с 

вечерней школой построили в 1904-

1905 годах, оно является объектом 

культурного наследия регионального 

значения. Дом пострадал во время 

Хрустальной ночи, когда сожгли и 

разрушили кенигсбергскую синаго-

гу. Также объект получил серьезные 

повреждения в годы Второй мировой 

войны. Благодаря субсидии губерна-

тора Антона Алиханова нам удалось 

вернуть зданию его исторический 

облик. Это и покатая крыша, покрытая 

черепицей, и характерная форма ряда 

окон, и люкарны на чердаке в форме 

летучей мыши, и забор, и много чего 

еще. Работа проделана колоссальная. 

В том числе отремонтировали подъезд. 

При разработке концепции архитекторы 

использовали исторические материалы 

раскладки напольной плитки, а также 

архивные фото интерьера здания. 

Стены украшает авторская работа 

местного художника-керамиста Татьяны 

Ляшук с надглазурной ручной росписью 

по керамической плитке. Кроме этого, 

в здании сохранилась арка, которая 

раньше выходила на главную улицу с 

видом на кафедральный собор. Она уже 

давно заложена камнем, но мы решили 

поработать и с этим. «Окно» прору-

бать не стали, но кое-что придумали. 

Мастер-мозаист Павел Савельев создал 

мозаичное панно, повторяющее вид на 

кафедральный собор.

Акротерий «Движение и время». Это 
бывшая дирекция имперских желез-

ных дорог 1895 года постройки. У 

здания был свой акротерий, кото-

рый находился в плачевном состо-

янии. Его по частям перевезли в 

Музей изобразительных искусств, а 

для здания мы изготавливали новый. 

Сначала выполнили 3D-сканирование, 

создали 3D-модель и приступи-

ли к изготовлению скульптуры. 

Сейчас она уже установлена, даже 

часы идут. Вся эта работа стала 

возможна благодаря субсидии 

губернатора. По моему мнению, 

акротерий — не просто украшение 

отдельно взятого дома, а место 

притяжения горожан и туристов с 

символичным контекстом: из про-

шлого — в будущее. Такого подхода 

мы придерживаемся в фонде.

Атлант (г. Черняховск). V-образное 
здание, объект культурного наследия 

муниципального значения. Еще один 

пример нашей работы с утраченными 

декоративными элементами. По со-

хранившемуся барельефу мы сделали 

3D-модель, по которой далее на ЧПУ-

станке изготавливается форма. После 

мы протестировали ее, залив гипсом, 

ну, а финальный вариант — из фибро-

бетона. Сейчас здание богато декором, 

как это было в прошлом, но один из 

самых интересных элементов — атлант. 

По архивным материалам и чертежам 

местный скульптор изготовила для нас 

скульптуру атланта, который удержи-

вает на себе шпиль, уходящий в небо. 

Сейчас он по праву является архитек-

турной доминантой, выделяющийся как в 

рамках этого дома, так и целой улицы.

То, что местную архитектуру ценят, вы-

ражается не только в платежной дисци-

плине, но и в поддержке правительства 

Калининградской области — с 2020 года 

нам выделяют дополнительные средства, 

чтобы мы делали жизнь калининградцев 

лучше. С каждым годом сумма увеличи-

вается, позволяя расти как в качестве, 

так и в количестве, при этом расширяя 

практики. Текст: Алексей Шептунов | 

Олег Туркин: «В основе нашей работы — 
любовь к каждому дому, 
к каждому его жителю»
В 2023 году Фонд капитального ремонта Калининградской области в очередной раз признали одним из лучших в стране за 
высокие производственные достижения и лучшие результаты работы с историческим наследием. Это заслуга не только 
фонда, но и правительства Калининградской области, министерства строительства, активных и инициативных жителей. 
О самых ярких отремонтированных объектах по итогам года рассказал руководитель учреждения Олег Туркин. 
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В 2018 году предприятие  было реор-

ганизовано и стало ООО «Гвардейский 

мелиоратор». С тех пор и до сегодняш-

него дня основными видами деятельно-

сти организации остаются проектиро-

вание, строительство, реконструкция 

и капитальный ремонт зданий и 

сооружений.

Командная работа. С 1987 года бес-
сменным руководителем «Гвардейского 

мелиоратора» и его идейным вдохнови-

телем остается Валентина Гурщенкова, 

заслуженный ветеран труда и за-

служенный мелиоратор СССР. В своей 

работе она всегда придерживается 

единого принципа: ежедневно выезжать 

на объекты строительства и вникать 

во все этапы и сложности процесса.

За прошедшие годы Валентине Павловне 

удалось собрать и объединить вокруг 

себя команду настоящих профессиона-

лов, за спиной которых — огромный опыт 

работы. Сегодня в штате «Гвардейского 

мелиоратора» трудятся 25 чело-

век, среди которых — проектировщики, 

инженеры, сметчики, высококвалифи-

цированные строители и руководящий 

состав. Самым ценным качеством в их 

подходе к работе является професси-

онализм на всех этапах производства 

работ. В разные годы команда предпри-

ятия реализовывала сложные проекты в 

области реконструкции и капитального 

ремонта объектов. Причем в последнее 

время в работе организации намети-

лась интересная динамика: например, 

число объектов в прошлом году уве-

личилось в три раза по сравнению с 

предыдущим годом. Всего специалистам 

«Гвардейского мелиоратора» удалось 

отремонтировать и ввести в эксплу-

атацию 30 объектов на территории 

Калининградской области. Успешными 

стали и первые месяцы 2024 года: за 

это время организация выиграла два 

самых крупных лота областного фонда 

капитального ремонта в г. Советске. 

В портфолио «Гвардейского мелиоратора» 

есть самые разные проекты. Какие-то из 

них, по признанию самих сотрудников, 

были наиболее интересными и потребо-

вали особого творческого подхода. В 

их числе — объекты, расположенные в 

историческом центре Калининграда и 

Советска. Речь идет о ремонте истори-

ческих домов довоенного года построй-

ки, благодаря чему удалось восстано-

вить и сохранить исторический облик 

городов.

На стыке прошлого и настоящего. Дом 
с интересной судьбой, капитальный 

ремонт которого провели с привлече-

нием субсидии из областного бюджета, 

был расположен на ул. Смоленской, 2, 

в г. Советске. Он был построен в XIX 

веке и пережил две войны, но за это 

Подарить новую жизнь 
старому дому
На протяжении уже шести лет «Гвардейский мелиоратор» 
справляется с этой задачей на «отлично»
ЗАО «Гвардейский мелиоратор» имеет богатую историю, которая началась в далеком 1987 году. Тогда предприятие 
занималось сельским хозяйством: здесь выращивали зерновые и зернобобовые культуры, проводили мероприятия 
по мелиорации земель, но одновременно с этим и строили многоквартирные жилые дома. Кроме того, организация была 
градообразующей для Гвардейского городского округа. 

Текст: Вера Чернова | 



время лишился части своего декоратив-

ного убранства. Также был надстроен 

целый этаж. К его восстановлению 

подошли с большим вниманием: архи-

текторы Фонда капитального ремонта 

многоквартирных домов Калининградской 

области разработали проект, осно-

вываясь на архивных фотоматериалах. 

Он предусматривал восстановление 

утраченных декоративных элементов и 

интеграцию в общий контекст надстро-

енного этажа, благодаря чему дом обрел 

облик, максимально близкий к историче-

скому. Спустя 80 лет на дом вернулись 

гербовые медальоны и горельефы, были 

восстановлены фронтон, стены, кровля 

и балконы.

В исторических кварталах Советска 

были реализованы еще два интересных 

проекта: на ул. Интернациональной, 2, 

и Луначарского, 8. 

Радует глаз. Другим знаковым 
для ООО «Гвардейский мелиоратор» 

стал проект на пр. Мира, 23-27, в 

Калининграде. Интересным был не 

только сам процесс ремонта этого 

дома, но и то, какое необычное 

решение нашли авторы и реализа-

торы проекта для его использова-

ния в будущем. Две декоративные 

арки, расположенные в доме, решили 

использовать для создания арт-зо-

ны. Идея такая: каждый месяц здесь 

будут выставляться по два творения 

калининградских художников и масте-

ров. В их числе, например, работы 

Александра Полежаева, El Kartoon 

и других. 

Проект интересен и другим найденным 

решением. Ряд коммерсантов сменили 

свои вывески на доме, которые, будучи 

прозрачными, теперь полностью соот-

ветствуют дизайн-коду Калининграда и 

дополняют обновленный фасад.

Вторую жизнь обрел еще один объект 

с калининградской пропиской. В 2022 

году «Гвардейский мелиоратор» успеш-

но завершил первый этап капитального 

ремонта дома на пересечении проспекта 

Калинина, площади Калинина и улицы 

Ольштынской, а в 2023 году выполнил 

второй этап. Интересно, что в процессе 

работ удалось восстановить историче-

ские декоративные элементы — якоря, 

которые заняли свое место на фасаде 

в советский период и стали символом 

вклада переселенцев-моряков в восста-

новление и развитие города. Что ка-

сается плохо сохранившихся элементов, 

то по формам существующих их отлили 

в мастерской заново. Дополнительной 

изюминкой проекта стала архитектур-

ная художественная подсветка фасада 

здания.

Еще одним значимым для команды ООО 

«Гвардейский мелиоратор» стал проект 

в Озерске, где капитально отремонти-

ровали дом по ул. Дзержинского, 11. 

Обновленный вид обрели фасад и кров-

ля. Он особенно запомнился тем, что в 

капитальном ремонте дома активно уча-

ствовали собственники, которые внесли 

в этот процесс серьезный вклад.

Другие проекты организации лишь 

подтверждают, что капитальный ремонт 

каждого дома — увлекательный и зача-

стую не повторяющийся процесс, кото-

рый возвращает дому прежний облик, а 

его жителям дарит комфорт и наслажде-

ние от того, что получается в финале.
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Дмитрий Иванович, капитальный ре-
монт — ведущее направление деятельно-
сти предприятия? Как давно вы засту-
пили на строительный рынок и много 
ли уже на вашем счету объектов?
Мы ведем свою деятельность на рынке 

строительных услуг с 2016 года. Да, 

в основном мы специализируемся на 

производстве работ по капитальному 

ремонту зданий города с применением 

технологий вентилируемого фасада. За 

период работы компании мы завершили и 

сдали в эксплуатацию значительное ко-

личество объектов различной сложности.

При больших объемах работ нужно 
обладать хорошей материально-техниче-
ской базой и самое главное — опытным 
коллективом. Насколько хорошо вы 
обеспечены и тем, и другим?
Во-первых, в нашей компании на по-

стоянной основе работает команда 

профессиональных монтажников, опытных 

инженеров, проектировщиков и кон-

структоров, более 20 сотрудников офиса 

и линейных руководителей (инженеры, 

прорабы, мастера, бригадиры). Также 

для выполнения работ заключаются 

контракты с субподрядными организаци-

ями. Кроме того, у нас есть собствен-

ная производственно-складская база, 

где хранятся строительные материалы, 

механизмы, инвентарь, а также есть 

производственный цех металлообработки. 

Также мы заключили долгосрочные кон-

тракты с отечественными производите-

лями стройматериалов. Регулярность и 

стабильность поставок — одно из важных 

условий строгого соблюдения графика 

строительных работ.

Важно, что ООО «КДС-Монтаж» вхо-

дит в СРО на строительно-монтажные 

работы зданий, сооружений, и СРО на 

проектирование.

Все это позволяет справляться с по-

ставленными перед предприятием зада-

чами, четко планировать объемы заказов 

и работать на перспективу.

А много ли у вас сейчас в работе 
объектов?
В настоящий момент ведутся работы на 

объектах Калининграда и области. Это 

такие работы, например, как ремонт фа-

садов (с применением технологии навес-

ных вентилируемых фасадов), возведение 

производственных зданий, проектирова-

ние фасадов и частных домов.

В последние несколько лет в 
Калининграде активно ремонтируют 
многоэтажки, монтируя на фасадах ги-
гантские муралы. Эти арт-объекты уже 
стали новой изюминкой города. Вы тоже 
участвуете в их создании?
Конечно, наша компания активно уча-

ствует в обновлении фасадов жилых 

многоэтажных домов Калининграда, в 

том числе мы заказываем изготовление 

Делать регион красивее
Калининградская строительная компания «КДС-Монтаж» 
преображает родной город
В Калининградской области благодаря труду строителей меняется облик городов, улучшается уровень жизни населения, 
создаются современные условия для каждого человека. Большой вклад в это важное дело вносит и занимающееся 
капитальным ремонтом ООО «КДС-Монтаж». На строительном рынке фирма появилась сравнительно недавно, но уже успела 
зарекомендовать себя добросовестным подрядчиком, которому доверяют объекты любой сложности. Подробнее о компании 
рассказал ее директор и основатель Дмитрий Сериков. 

Текст: Никита Жуков  | 

Дмитрий Сериков



муралов на заводе композитных панелей 

(согласно предоставленным эскизам), 

производим их монтаж.

Калининградская область также богата 
историческими объектами, аналогов 
которым нет в России, и многие эти 
здания являются жилыми. Есть ли у 
вас опыт работы с домами-памятниками, 
объектами культурного наследия?
К сожалению, с домами-памятниками нам 

работать пока не приходилось. Но мы об 

этом задумывались. Ведь сегодня много 

домов культурного наследия нуждаются 

в ремонте, и хотелось бы внести свой 

вклад в сохранение этих архитектурных 

сооружений прошлых веков.

Какие виды строительных работ вам 
под силу?

Наша компания интенсивно и динамично 

развивается, все поставленные задачи 

успешно выполняются. Мы уверены в 

себе и готовы выполнить работы любой 

сложности.

Каковы ваши дальнейшие планы?
Свое дальнейшее развитие в строи-

тельной отрасли мы видим в развитии 

нашей компании и предоставлении новых 

рабочих мест, создании комфортной 

среды для жителей нашего уникального 

региона.

Также сегодня мы рассматриваем мало-  

этажное строительство в Калининград-

ской области.

Это интересное направление. Насколько, 
на ваш взгляд, оно перспективно 
в вашем регионе?

На сегодня тенденции таковы, что 

рано или поздно малоэтажное жилищное 

строительство если не сменит, то суще-

ственно потеснит многоэтажный сектор. 

Малоэтажное жилищное строительство — 

это свободный стиль жизни. Это возмож-

ность жить в доме, где есть место семье, 

детям, праздникам и общению с природой, 

каким бы иллюзорным оно ни было в 

городской черте. Человек, проживая в 

своем доме, получает ощущение незави-

симости и свободы, имеет возможность 

воспитывать здоровых детей, проводить 

с семьей активный отдых на участке или, 

наконец, просто отдыхать, наслаждаясь 

пением птиц или смотря на звезды.
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Истоки. ООО «Балтийская кровельная 
компания» находится в реестре квалифи-

цированных подрядных организаций Санкт-

Петербурга, Москвы, Калининградской, 

Смоленской, Брянской областей. Сегодня 

наибольший объем проводимых компа-

нией работ приходится на кровельные 

работы в рамках федеральной програм-

мы капитального ремонта, заказчиком 

которых выступают региональные Фонды 

капитального ремонта, в первую очередь 

Калининградской и Брянской областей. 

Однако портфель выполненных заказов 

компании многограннее и обширнее. 

В 2007 году Александр Золотов основал 

Балтийскую кровельную компанию, выбрав 

в качестве ключевого направления именно 

устройство кровли. Направление, на 

котором тогда, да и сегодня, доля тех, 

кто из общего количества строительных 

организаций на этом специализируется, 

невелика. За его плечами к тому времени 

был богатый строительный опыт — больше 

20 лет в военно-строительной отрас-

ли страны. Он окончил Ленинградское 

высшее военное инженерное строительное 

Краснознаменное училище имени генерала 

армии А. Н. Комаровского (в настоящее 

время — Военный инженерно-технический 

университет (Николаевский) (ВИТУ) в 

Санкт-Петербурге. Работал в Главном 

управлении специального строительства, 

строительном управлении Балтийского 

флота, Морской инженерной службе, 

участвовал в реализации многих круп-

ных проектов, в том числе в качестве 

инженера-строителя при строительстве 

радиолокационной станции «Дарьял».  

«Основывая свою компанию, ставил задачу 

привнести уже в гражданскую строитель-

ную отрасль принцип делать качественно, 

работать на совесть. Брал на вооружение 

те эффективные методики и технологии, 

которые на тот момент существовали в 

мировой практике. Конечно же, анализи-

ровал запросы рынка, чтобы сформировать 

наиболее качественные, востребованные 

для участников отрасли предложения», — 

рассказывает Александр Золотов. 

Движение вперед. В числе первых не 
только в Калининградской области, но 

и в практике других регионов России 

компания стала заниматься устройством 

фальцевой кровли по рулонной технологии, 

приобретя соответствующее оборудование. 

Среди наиболее известных объектов, в 

строительстве которых ООО «Балтийская 

Под крышей дома своего 
Кровельными работами ООО «Балтийская кровельная компания» 
занимается с 2007 года и сегодня владеет многими известными 
технологиями 
Обширный технологический опыт и устойчивая техническая оснащенность позволяет специалистам Балтийской кровельной 
компании реализовывать задачи любого уровня сложности, работать над крупными культурными и социальными объектами 
федерального и регионального значения. Последние восемь лет строительная компания активно участвует в мероприятиях 
региональных Фондов капитального ремонта. Основатель и руководитель ООО «Балтийская кровельная компания», в прошлом 
военный инженер-строитель Александр Золотов рассказал обозревателю Отраслевого журнала «Вестник» о технологии, 
которая позволяет обустраивать кровлю оперативно и качественно при любом сезоне и, что немаловажно, сочетать 
доступную ценовую политику и надежный уровень работ. 

Текст: Алла Ленько | 



кровельная компания» принимала уча-

стие с применением данной технологии, 

уникальное для Калининградской обла-

сти сооружение — спортивный комплекс 

«Янтарный» в Калининграде, объединяющий 

десяток спортивных объектов, который 

в 2009 году посетил Владимир Путин (в 

то время премьер-министр. — Прим. ред.); 

оригинальное по своему архитектур-

но-планировочному решению здание мно-

гофункционального концертного комплекса 

«Янтарь-холл» в городе Светлогорске 

(помимо фальцевой кровли здесь компания 

также занималась устройством в левом 

крыле мягкой кровли, как того требо-

вали архитектурные решения); здание 

Калининградского областного суда и 

т.д. Одними из первых в работу компания 

также стала внедрять ПВХ и ТПО мембрану 

при устройстве кровли, аттестовав своих 

специалистов у ведущих на то время про-

изводителей мембраны из Италии и Чехии. 

Именно эта технология устройства кровли 

применялась специалистами Балтийской 

кровельной компании в работе над глав-

ным спортивным объектом города Советска 

Калининградской области — физкультур-

но-оздоровительным комплексом «Дружба», 

а также школы на 1000 мест. 

Качество на всех уровнях. Еще одним 
направлением кровельных работ для 

специалистов организации стало освоение 

и широкое внедрение в практику ремон-

та мягкой кровли с применением метода 

переработки битумсодержащих материалов. 

В 2012 году ООО «Балтийская кровель-

ная компания» приобрела первый ком-

плекс соответствующего оборудования 

для осуществления ремонтных работ по 

ВИР-технологии. А с 2017 года эта тех-

нология, в основе которой лежит принцип 

устройства прочной монолитной кровли 

путем переработки старой, занимает в 

деятельности ООО «Балтийская кровельная 

компания» одну из самых востребованных 

основных позиций. В настоящее время из 

общего объема осуществляемых компанией 

работ на нее приходится не менее 90%. 

Преимуществ такой технологии при капи-

тальном ремонте мягкой кровли, которая 

повсеместно была на многоквартирных 

домах советского периода, отмечает 

Александр Золотов, много. Это и отсут-

ствие необходимости устройства новой 

цементно-песчаной стяжки, и монолит-

ность кровельного покрытия нижнего слоя, 

и его долгий срок службы, и оператив-

ность, и возможность проводить работы 

вне зависимости от сезона. Это актуаль-

но для большинства регионов России с 

преобладанием частых и продолжительных 

периодов выпадения осадков и являет-

ся еще одним значимым преимуществом 

применения данной технологии, практиче-

ски исключающей вероятность причинения 

вреда помещениям и имуществу в эксплу-

атируемых зданиях. Стоит отметить, что 

благодаря инженерному мышлению и опыту, 

характерному не только для руководителя 

компании, но и в целом ее специалистов, 

ООО «Балтийская кровельная компания» 

стремится совершенствовать технологии 

таким образом, чтобы эффективность 

применяемых методов при проведении 

кровельных работ становилась еще выше, 

а качественное — все более доступным. 

Тел.: +7 911-450-22-57

е-mail: a-zolotov@list.ru
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Движение 
вверх
Производители лифтового оборудования наращивают 
производство после отката 2022 года



О
              трасль производства лифтов, как и в целом 

вся промышленность России, в 2022 году пережила 

не самые простые времена, значительно сократив как 

общий вал, так и номенклатуру продукции. По расче-

там BusinesStat, в 2022 г. в России было произведено 

21,6 тыс. лифтов, что на 34% меньше, чем в 2021-м. 

Аналитики отмечают, что ключевым фактором спада стало 

разрушение кооперационных цепочек, и хотя импортных 

комплектующих за последние годы использовалось всего 

лишь 25%, речь шла о высокотехнологичной продукции, 

которую сложно заменить в короткие сроки — микроэлек-

троника, блоки управления, лебедки и т. д. 

Однако по итогам 2023 года производители лифтов прак-

тически полностью отыграли потери: рост, по разным 

оценкам, составил 30-35%. Аналитики Росстата по данному 

виду продукции на момент сдачи «Вестника» в типографию 

еще не было, но динамика обнадеживает: так, в первом 

полугодии 2023 года производство лифтов выросло на 

23,8%, но если в мае производство по сравнению с ана-

логичным месяцем предыдущего года выросло на 32,4%, то 

в июне — уже на 77,2%. Таким образом, вероятно, произ-

водство лифтов в России по итогам прошлого года будет 

на уровне показателей 2021-го — порядка 31 тыс. штук.

По данным Национального лифтового союза, в России 

сегодня работает свыше 100 производителей пассажирских 

и грузопассажирских лифтов. Совокупно они покрывали 

около 80% потребностей рынка, также значительная часть 

рынка принадлежит белорусским лифтостроителям. Доля 

производителей из дальнего зарубежья, таким обра-

зом, составляла не более 10%, и после ухода с рынка 

«большой четверки» в лице Otis, Kone, Schindler и 

Tyssenkrupp зарубежную квоту в России почти полностью 

«выбирает» Китай.

Прогресс российских лифтовиков в контексте импорто-

замещения — один из наиболее существенных в сегменте 

строительных материалов и техники. Так, по данным 

IndexBox, еще в 2013 году на импорт приходилось не 

менее 10% продаваемых в России лифтов, сегодня же эта 

продукция востребована, как правило, в эксклюзивных 

девелоперских проектах, коммерческой недвижимости, а 

Отечественные производители лифтов после вынужденного 
торможения в 2022 году показали значительный рост, сумев 
заместить импорт почти по всем направлениям. В недорогом 
массовом сегменте они успешно конкурируют с китайскими 
и турецкими компаниями, а также успешно заходят на поле, 
всегда принадлежавшее европейцам — лифты для гостиниц, 
торговых центров и элитных высоток.

Текст: Сергей Семенов 
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также при высотном строительстве. Как объясняют экспер-

ты, в зданиях 40+ этажей используется сложная продук-

ция, производство которой по силам и по карманам только 

крупным транснациональным корпорациям. В России таких 

зданий строится не много, а значит и особого коммер-

ческого интереса у местных производителей к данному 

сегменту нет. 

Основной фронт работ для отечественных производителей — 

замена отслуживших свой срок лифтов в многоэтажках, 

которых на сегодняшний день насчитывается 550 тыс.

Ежегодно в России для поддержания нормальной рабо-

ты лифтового хозяйства необходимо заменять порядка 

40-50 тыс. лифтов. При этом, как отмечают эксперты, 

российские производители заходят и в те ниши, которые 

раньше им были недоступны. «При существенном сокраще-

нии поставок в Россию комплектных лифтов из Европы за-

стройщики премиального сегмента недвижимости обратили 

внимание на отечественных производителей. К тому же, 

отсутствие конкуренции на рынке высокотехнологичных 

лифтов российского производства со скоростью движения 

кабины более 2 м/с задало вектор направления развития 

и нашему заводу. В 2023 году мы изготовили и испытали 

пассажирский лифт со скоростью движения кабины 4 м/с. 

Несмотря на то, что на рынке Санкт-Петербурга подобная 

продукция ограниченно востребована, мы готовы помочь 

региональным и областным центрам России, в том числе 

застройщикам Москвы, при реализации высотных проектов 

классов бизнес и премиум в части подъемного оборудова-

ния», — отмечает руководитель проектов лифтового завода 

ALEXLIFT Андрей Субботин. 

«Девелоперы и строительные компании, занимающиеся 

возведением жилых комплексов, в том числе и преми-

ум-класса, застройщики коттеджных поселков и частных 

домов, крупные монтажные компании, проектировщики, 

архитекторы стали все чаще обращаться к отечественным 

производителям лифтов, — соглашается первый замести-

тель генерального директора компании «МЛМ «Невский лифт» 

Елена Литецкая. — Поэтому сейчас крупные и эффективные 

заводы наращивают производство, причем, опережающими 

темпами. Что касается долгосрочных перспектив развития 

лифтовой отрасли в России, то здесь влияние санкций 

может быть более значительным. На сегодняшний день 

в нашей стране установлено порядка 37% лифтов ино-

странного производства, которые требуют обслуживания. 

Многие западные компании уже сейчас не выполняют свои 

гарантийные обязательства. В будущем возможна остановка 

эксплуатации большого количества лифтового оборудо-

вания, что, конечно, будет социально значимой пробле-

мой, особенно острой она окажется в крупных городах 

с высокой этажностью жилого фонда». По мнению Елены 

Литецкой, это станет серьезным вызовом для отечествен-

ной лифтовой отрасли. «Справиться с этим нам поможет 

только модернизация производства и применение новых 

технологий, немалых инвестиций потребует разработка и 

внедрение в производство новых моделей высокоскорост-

ных лифтов, необходимых для высотных зданий», — говорит 

Елена Литецкая.||
www.vestnikstroy.ru | 

«Девелоперы и строительные 
компании, занимающиеся 
возведением жилых комплексов, 
в том числе и премиум-
класса, застройщики 
коттеджных поселков и частных 
домов, крупные монтажные 
компании, проектировщики, 
архитекторы стали все чаще 
обращаться к отечественным 
производителям лифтов». 



     

          

     

Аналитический центр «ЕвроМедиа» —  
это 20 лет опыта в создании  
уникальных рейтингов.

Узнать 

подробнее р
е
к
л
а
м
а

Аналитический центр «ЕвроМедиа» выполнит по заказу вашей 
организации исследование рынка с прозрачной методикой и 
участием ведущих игроков отрасли.

— 20 крупнейших инвестиционных  
проектов Дальнего Востока — 5961;

— топ-30 проектных и инжиниринговых  
организаций России — 5902; 

— 10 крупнейших производителей  
водоочистных сооружений — 3901; 

— топ-25 инвестиционных проектов  
в сфере транспортной инфраструктуры — 3637; 

— 20 крупнейших строек Москвы  
за последние 10 лет — 3121.                                                                                                                                            

                                                                                   *По количеству просмотров на сайте.

Самые популярные рейтинги  
за последние 5 лет*:



70–71 | Отраслевой рейтинг
 

Лифты — это сложная высотехно-

логичная продукция, собственное 

производство которой очень важно для 

России, где значительную долю жилья 

составляют многоэтажки. Подъемное 

оборудование также является крайне 

важным функционалом многих про-

изводств, социальных учреждений, 

коммерческих зданий. Неслучайно в 

программе импортозамещения, при-

нятой Правительством РФ по прямому 

распоряжению президента страны, 

пассажирские лифты обозначены от-

дельной строкой. В 2022 году, когда 

западные страны отказались от поста-

вок в Россию комплектующих, произ-

водство лифтов обвалилось почти на 

треть, вызвав проблемы не только 

со своевременной сдачей домов, но 

и поставив под угрозу программы 

капитального ремонта. И хотя за 

последние годы в этом вопросе был 

достигнут значительный прогресс, 

около 30% комплектующих в лифтах 

в среднем по-прежнему иностранного 

происхождения.

По этому поводу беспокоятся многие 

представители власти. Так, сенатор 

Александр Высокинский на заседа-

нии профильного комитета Совета 

Федерации призвал вовсе отказаться 

от импортных комплектующих. По его 

словам, лифты — это высокотехноло-

гичное оборудование, что позволяет 

производящим их предприятиям рас-

считывать на серьезную финансовую 

поддержку со стороны государства. 

«Нам необходимо создать постоянно 

действующую систему замены лифтов 

в жилищном фонде. Исходя из фондов 

капремонта и тарифов на обслужи-

вание одного квадратного метра. 

Уверен, что для развития отрасли 

необходимо выработать дополнитель-

ные меры по поддержке отечественных 

заводов-изготовителей лифтов и 

комплектующих. Нам нужно увеличи-

вать объемы производимой продукции. 

Думать о производстве запчастей для 

тех лифтов импортного производ-

ства, которые у нас работают. И это 

нужно будет делать самим», — сказал 

Александр Высокинский.

Государственный интерес. Один из 
флагманов отечественного лифто-

строения — компания METEOR Lift 

(ранее — российское подразделение 

международной компании) за последние 

годы достигла значительных успехов 

Импортозаместительная  
тяга
Российские лифтовики осваивают новые технологии 
и сегменты, чтобы удовлетворить запросы девелоперов

Многие отечественные отрасли промышленности получили колоссальный импульс развития по итогам 2022 года, когда 
западные производители ушли из страны и оборвали деловые связи вплоть до поставок комплектующих и необходимого 
для работы программного обеспечения. Производители лифтов оказались как раз в такой ситуации: они ускоренно 
модернизируют производство, осваивают новые виды комплектующих и учатся работать с самыми непростыми заказами. 

Текст: Сергей Семенов 



в импортозамещении, по некоторым 

направлениям добившись настояще-

го прорыва для всей отрасли. Так, 

например, еще в 2016 году компания 

локализовала в России производство 

самого массового элемента лифта — 

дверей, которые до этого завозились 

из-за рубежа. Еще один пример — вы-

пуск лифтов без машинного помещения, 

которые ранее импортировались из 

Европы и Китая. Также компания осво-

ила производство систем управления 

лифтов и внедрила новое поколение 

дизайна лифтовых кабин. Благодаря 

этим и другим проектам уровень лока-

лизации по некоторым моделям лифтов 

достиг 90%.

METEOR Lift разработала и запустила 

ряд новых продуктов. Так, в рамках 

ПМЭФ-2023 компания презентовала 

инновационный премиальный дизайн 

кабины лифта, созданный совместно 

с известным автомобильным брендом. 

Это первый проект локализованно-

го премиального дизайна, ключевым 

мотивом которого стало асимметрич-

ное сегментирование пространства и 

применение разноплановых отделочных 

материалов. В элементах дизайна 

будут органично сочетаться натураль-

ные материалы и современные техно-

логии, такие как сенсорная панель 

управления. Дизайн-проект интерьеров 

кабин получил ряд уникальных узна-

ваемых деталей, благодаря которым 

лифты компании будут эстетически 

отличаться от кабин других произ-

водителей. Одним из таких решений 

станет уникальный скругленный угол 

кабины лифта. На Международном 

строительном чемпионате METEOR Lift 

представил кабину лифта в стиле-

вой концепции Meteor Select Plus, 

отличительной особенностью которой 

является горизонтальное расположе-

ние декоративных панелей. Кабина не 

только имеет эстетическую привлека-

тельность, но также обладает двой-

ными панелями особой конструкции, 

которые повышают жесткость купе, 

делая каркас максимально надежным и 

безопасным для пассажиров.

В 2023 году METEOR Lift разработал 

и запустил собственный онлайн-сер-

вис «Конфигуратор чертежей лифта», 

позволяющий проектировщикам и архи-

текторам быстро получать технические 

задания на проектирование строитель-

ной части лифтов моделей Meteor Evo 

и Meteor Classic производства завода 

в Санкт-Петербурге. Основываясь на 

восьми ключевых параметрах, конфи-

гуратор подбирает нужный чертеж, 

содержащий ключевые характеристи-

ки — ширину и глубину шахты, высоту 

верхнего этажа, глубину приямка, 

точки приложения монтажных нагрузок 

и другие, необходимые для интеграции 

лифтового оборудования в строитель-

ные проекты. Сервис уже доступен на 

сайте METEOR Lift.

METEOR Lift продолжает увеличивать 

уровень локализации производства, 

планируя довести ее до 100%.

Новые высоты. Компания METEOR 
Lift нашла поддержку в лице рос-

сийских производителей, готовых 

осваивать новые виды продукции и 

совершенствовать свои технологии в 

соответствии со спросом со стороны 

заказчиков. Так, Новолипецкий ме-

таллургический комбинат по просьбе 

питерских лифтовиков запустил в 

серийное производство высокопроч-

ную оцинкованную сталь толщиной 

4 мм (ранее ее получали из Европы). 

Теперь сталь приходит на завод в 

Санкт-Петербурге из Липецкой обла-

сти и используется для изготовления 

силовых элементов каркаса кабин и 

лебедочных рам. Сегодня практически 

100% металлоизделий, используемых 

для изготовления силового каркаса 

лифтов, производится из отечествен-

ного металла. Еще один успешно 

локализованный элемент лифта — LED-

сис темы освещения кабин. Теперь этот 

компонент закупается у петербургско-

го поставщика вместо французского. 

Так, компания смогла полностью уйти 

от импортных поставок точечных 

светильников, светодиодных лент и 

панелей.

Сегодня уровень локализации на за-

воде METEOR Lift в Санкт-Петербурге 

достигает 90% в зависимости от 

модели и конфигурации оборудования, 

цель — достичь 100%. Для ее дости-

жения на базе компании было создано 

собственное научно-производственное 

подразделение (НПП) «Метеор Лифт». 

Выиграв конкурс Минпромторга России 

на разработку частотного преобразо-

вателя, компания приступила к разра-

ботке критически важного элемента, 

ранее не производимого в России. Это 

ключевой шаг в программе, направ-

ленный на полный отказ от импорта 

частотных приводов и повышение 

технологической устойчивости лиф-

товой отрасли в России. Общий объем 

инвестиций в этот проект оценивается 

в 143 млн рублей, из них 95 млн 

приходится на субсидию Минпромторга, 

а 48 миллионов — на собственные 

инвестиции компании. «METEOR Lift 

продолжает выстраивать работу с 

поставщиками — как с российскими, 

так и из дружественных стран для 

локализации компонентов и элементов 

архитектуры лифтов. На Петербургском 

экономическом форуме 2023 года были 

заключены стратегические соглашения 

как с российскими партнерами, так и 

компаниями из дружественных стран — 

Алюминиевой ассоциацией, китайской 

Xizi Elevator и иранской ILIA High 

Tech Co.», — сообщили «Вестнику» на 

предприятии.||

Место Название компании доле  
рынка %

1 Щербинский лифтостроительный завод 20

2 METEOR Lift 17

3 Могилевлифтмаш 10

4 Карачаровский механический завод 3

5 Сиблифт 2

5 крупнейших производителей  
лифтов в России  
(по доле рынка в 2023 году)

Источник: Национальный лифтовый Союз, оценка экспертов ОЖВ
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По договоренности с прежним соб-

ственником S8 Capital требовалось 

выбрать новое название для своего 

лифтостроительного бизнеса. Поиск 

нового имени состоял из несколь-

ких этапов. На первом сотрудникам 

компании было предложено приду-

мать новое название бренда. Они 

предложили порядка 440 вариантов. 

Все названия были проверены на 

предмет возможности регистрации и 

разбиты на пять блоков. На втором 

этапе к неймингу подключился депар-

тамент маркетинговых коммуникаций 

компании S8 Capital. На этом этапе 

обсуждались варианты, связанные с 

движением и лифтом, и слова, свя-

занные с небом, метафоры движения, 

космос, высота, измерения.

В результате отбора осталось 22 

потенциальных названия в пяти 

блоках, из которых путем голосова-

ния было выбрано шесть. На каждом 

этапе отбора слова «метеор» и «лифт» 

входили в шорт-лист, в результате 

было принято решение, что называться 

компания будет METEOR Lift. Метеор, 

потому что быстрый и стремительный. 

Новое имя, проверенное 
качество
METEOR Lift работает по лучшим мировым стандартам 
лифтостроения
Многопрофильный холдинг S8 Capital оперативно и профессионально перезапустил производственные активы американской 
компании Otis в России, не допустив простоя стратегически важных предприятий. Сегодня роль METEOR Lift постоянно 
растет — компания не только наращивает объемы производства и эффективность труда, но и запускает новые важные для 
технологической независимости России виды продукции. 

Текст: Алексей Шептунов | 



Это слово объединяет в себе скорость, 

глобальность, динамичность.

«Метеор — явление, ради которого че-

ловек всегда поднимал взгляд к небу. 

Это сочетание скорости, впечатляю-

щего зрелища и головокружительных 

возможностей, для встречи с которы-

ми нужны наука и технологии. Выше 

только звезды», — отмечает директор 

по стратегическому маркетингу METEOR 

Lift Денис Дрягин, рассказывая о вы-

боре названия новой торговой марки.

По итогам года работы в структуре 

S8 Capital, METEOR Lift превысила 

докризисные объемы производства. 

Так, в июне 2023 года завод компа-

нии в Санкт-Петербурге выпустил 719 

лифтов, что на 14% больше средне-

месячного объема производства в 

2021 году. Такое достижение стало 

результатом следования стратегии 

METEOR Lift, направленной на укре-

пление позиций компании на рынке 

вертикального транспорта в России 

и активной работе по локализации 

компонентной базы. На сегодняшний 

день мощности завода METEOR Lift в 

Санкт-Петербурге загружены на 100%. 

С конца апреля 2023 года на заводе 

организованы дополнительные ночные 

смены, чтобы обеспечить возрастающий 

спрос со стороны строительного рынка 

на поставку качественного лифто-

вого оборудования отечественного 

производства.

За 2023 год METEOR Lift прирастила 

сервисный портфель на 855 единиц. 

В сервисное управление компании 

перешли в том числе такие инфра-

структурные объекты федерального 

значения как международный аэропорт 

Толмачево в Новосибирске, междуна-

родный аэропорт Уфа и международный 

аэропорт Храброво в Калининграде.

Летом 2023 года METEOR Lift успеш-

но прошла плановый инспекционный 

контроль международной Системы 

менеджмента качества в рамках под-

тверждения сертификации по ISO 9001 

(ГОСТ Р ИСО 9001-2015). Независимые 

аудиторы продлили сертификат 

соответствия стандарту от 2021 

года, в очередной раз подтвердив 

высокое качество предоставляемых 

компанией услуг. Аудит по стандарту 

ISO9001:2015 Системы менеджмента 

качества проводила сертифицирован-

ная компания SGS (АО «СЖС Восток 

Лимитед»). В проверке участвовали 

сотрудники службы качества, про-

изводства, сервиса и ряда других 

отделов METEOR Lift. В ходе аудита 

оценены все проектные, демонтажные 

и монтажные работы, техническое 

обслуживание, модернизация, капи-

тальные и текущие ремонты лифтов, 

эскалаторов, траволаторов и объе-

диненных диспетчерских систем. Все 

работы полностью соответствуют 

стандарту ISO 9001 Lift.

В прошлом году METEOR Lift запу-

стил проект по модернизации своего 

завода в Санкт-Петербурге в рамках 

программы по локализации производ-

ства и повышения технологической 

независимости отечественной лифто-

вой отрасли. Правительство Санкт-

Петербурга и METEOR Lift подписали 

соответствующее соглашение о 

сотрудничестве на ПМЭФ-2023. Общий 

объем инвестиций METEOR Lift в про-

ект составит не менее 500 млн руб. 

В результате модернизации на заводе 

компании в Санкт-Петербурге появятся 

две высокотехнологичные производ-

ственные линии, на которых будет 

освоен выпуск новых видов продукции, 

в том числе дверей для премиальных 

и высокоскоростных моделей лифтов. 

Производственные мощности завода 

вырастут с 10 тыс. до 15 тыс. лифтов 

в год. METEOR Lift планирует реали-

зовать проект в течение двух лет.

Новые проекты и планы требуют 

существенной подпитки квалифициро-

ванными кадрами. 

С учетом растущего спроса на 

отечественное подъемное обору-

дование и следования стратегии 

развития, METEOR Lift активно 

расширяет свой штат сотрудников, 

привлекая квалифицированный пер-

сонал и обучая новые кадры. В июне 

2023 года METEOR Lift, НИУ МГСУ 

и Общественный совет Минстроя РФ 

подписали трехстороннее соглашение 

о сотрудничестве, целью которого яв-

ляется развитие системы подготовки 

высокопрофессиональных строительных 

кадров. Организатором мероприятия 

по подписанию соглашения выступи-

ла Комиссия по вопросам лифтового 

хозяйства Общественного совета при 

Минстрое России. Главными направ-

лениями сотрудничества, наряду с 

подготовкой кадров для строительной 

отрасли по программам высшего и 

дополнительного образования, ста-

нут развитие студенческой науч-

но-исследовательской деятельности 

в сфере строительства, повышение 

качества образования и содействие 

росту привлекательности образова-

тельных программ. В рамках сотруд-

ничества с учебными заведениями 

подписаны соглашения о сотруд-

ничестве с Санкт-Петербургским 

ГБПОУ «Автомеханический колледж», 

Московским колледжем электромеха-

ники и информационных технологий, 

Екатеринбургским монтажным кол-

леджем. В рамках совместной работы 

учебным заведениям оказывается 

шефская помощь в модернизации ма-

териально-технической базы, актуа-

лизации учебных программ, студенты 

имеют возможность пройти производ-

ственную практику на базе производ-

ственных и сервисных подразделениях 

METEOR Lift.
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Сегодня «СнабЛифт» работает со всеми 

крупными обслуживающими лифтовыми 

компаниями Санкт-Петербурга, однако, 

география поставок его продукции выхо-

дит далеко за пределы Северной столицы. 

Предприятие активно взаимодействует с 

разными российскими регионами, например, 

Калининградской, Псковской и Мурманской 

областями. Налажено сотрудничество и 

с зарубежными партнерами. Компания 

является дилером Могилевского завода 

лифтового машиностроения и Могилевского 

завода ОАО «Зенит». На протяжении 

уже почти 10 лет основным зарубежным 

партнером «СнабЛифта» остается Китай: 

компания предлагает покупателям запча-

сти из Поднебесной и сейчас расширяет 

линейку и номенклатуру поставляемых то-

варов. Ассортимент «СнабЛифта» активно 

пополняется и продукцией отечественных 

поставщиков: сейчас компания взяла 

курс на увеличение поставок энкодеров, 

частотных преобразователей лифта и 

IGBT-модулей для них. Покупатель всегда 

может найти в каталоге «СнабЛифта» 

большой выбор запчастей для лифтов и 

эскалаторов, пассажирские и грузовые 

лифты, а также подъемники. Помимо этого, 

организация готова принимать заказы на 

конкретные позиции по запросу клиента, 

а еще предлагает ему 3D-детали, которые 

тоже делает под заказ.

«Использование 3D-принтеров позволяет 

существенно сэкономить время, преду-

преждает брак из-за человеческого фак-

тора и обеспечивает получение изделий 

высокого качества. Один из интересных 

примеров такой работы нашей компании — 

изготовление 3D-деталей для лифтов, 

которые установлены в Эрмитаже. Нужно 

было срочно заменить небольшую деталь, 

и мы напечатали ее на 3D-принтере. Лифт 

до сих пор продолжает успешно рабо-

тать», — рассказал генеральный директор 

ООО «СнабЛифт» Сергей Володькин.

Помимо успешного развития компа-

ния занимается благотворительностью. 

Ежемесячно «СнабЛифт» отправляет 

средства в фонды «Милосердие детям» и 

«Милосердие детям-сиротам». 

«В прошлом году мы почти в два раза 

увеличили объем продаж и продолжа-

ем держаться этого курса в 2024 году. 

Пробуем себя в новых проектах. В 

прошлом году приобрели участок площадью 

1,5 га, где планируем построить склад-

ское помещение. Также хотим заняться 

производством дверей «Боствиг», потому 

что отмечаем спрос на это направление. 

Кроме того, наши сотрудники сейчас об-

учаются ремонту лифтового оборудования, 

и скоро мы сможем работать и в этом 

направлении. Сейчас активно решаем ка-

дровый вопрос: набираем молодых сотруд-

ников, учим их и планируем уже вместе 

с ними совершенствовать работу нашей 

организации», — резюмировал директор 

«СнабЛифта».Текст: Вера Чернова | 

Сергей Володькин: «Мы работаем со всеми 
крупными обслуживающими 
лифтовыми компаниями Северной 
столицы»
Компания «СнабЛифт» начала свою работу в далеком 2008 году и за это время организация добилась доверия покупателей и 
зарекомендовала себя надежным поставщиком лифтов, лифтового оборудования и запчастей к ним. В 2021 году Центр 
аналитических исследований включил компанию «СнабЛифт» в «Рейтинг надежных партнеров». 
 



В одно время 
в одном 
месте
Охватываемые темы:  
инвестиции | инфраструктура | строительство | АПК | жилищно-коммунальное хозяйство | 
транспортный комплекс | образование | здравоохранение | социальная защита населения.

Преимущества:  
высокая степень интерактивности | широкий географический охват | значительная экономия 
времени и средств | возможность рассказать о своем опыте на нескольких крупных 
медиаплощадках | оперативное получение обратной связи |  способ наладить новые деловые 
контакты.

Онлайн-конференции — высокоэффективный интерактивный формат 

коммуникации от департамента конгрессных мероприятий 

международного холдинга «ЕвроМедиа»

В последнее время все большую популярность наби-
рают антимагнитные пломбы-наклейки. Их используют 
для защиты от незаконного нарушения пломб на водя-
ных, газовых и электрических счетчиках. 

Антимагнитная пломба представляет собой наклейку, 
которая крепится на специальном скотче для пломби-
ровки. Она имеет герметичную капсулу с магниточув-
ствительной суспензией. Мельчайшие частички, вхо-
дящие в состав суспензии, способны реагировать на 
магнитные поля и изменять свое первоначальное состо-
яние. Таким образом происходит оповещение о приме-
нении магнита на счетчик. Пломба просто наклеивается 
на корпус счетчика. При попытке воздействия магнита 
на прибор пломба будет повреждена, о чем сообщит 
надпись. 

За самовольное разрушение пломбы или попытку из-
менить показания с помощью магнита грозит админи-
стративный штраф. Поэтому не пытайтесь отклеить эту 
пломбу с помощью нагревания феном или охлаждения 
льдом  – все эти действия будут отражены в виде по-
вреждений и за них домовладельцу грозит большой 
штраф.

ООО «АСПЛОМБ БЕЗОПАСНОСТЬ»

+7 (993) 445-79-12,  
+7 (961) 419-41-21

S.Ageew2010@yandex.ru
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Какие меры «Чистая страна» предлагала в рамках стаби-
лизации ситуации в сфере обращения с ТКО?
С 2017 года по предложениям Ассоциации «Чистая страна» 

были внесены существенные изменения в законодательство 

Российской Федерации, направленные на стабилизацию 

отрасли обращения с отходами. В частности, деятельность 

по обработке ТКО включена в единый тариф на услугу 

регионального оператора. Уточнены существенные усло-

вия концессионных соглашений в части выручки от видов 

деятельности в области обращения с ТКО. Предусмотрено 

положение, согласно которому тариф организации не 

может быть признан недоступным, если деятельность 

осуществляется на основании концессионного соглашения. 

Предусмотрена возможность утверждения инвестиционной 

программы для нерегулируемых организаций. В тарифном 

и смежном законодательстве предусмотрены положения, 

согласно которым доходы от продажи ВМР, полученных из 

отходов, остаются в распоряжении регулируемых орга-

низаций. Уточнены сроки утверждения производственных 

программ, расходы на приобретение контейнеров и бунке-

ров, предоставление банковской гарантии по соглашению, 

доход лизингодателя по договорам лизинга учитываются 

в заданном размере. Предусмотрена расчетная предприни-

мательская прибыль регионального оператора. Определены 

основания, при которых прогнозная необходимая валовая 

выручка может превысить отыгранную выручку, определе-

ны статьи расходов при транспортировании ТКО, которые 

учитывают все расходы, связанные с такой деятельностью. 

Предусмотрена возможность учета прогнозных тарифов в 

области обращения с ТКО в долгосрочном периоде ре-

гулирования. Санитарные правила и нормы приведены в 

соответствие со сложившейся практикой с учетом экономи-

ческой целесообразности без вреда санитарно-эпидемио-

логическому благополучию человека.

В период ограничительных мер в связи с распростране-

нием новой коронавирусной инфекции по предложениям и 

расчетам ассоциации отрасли обращения с ТКО в 2020 году 

предоставлена субсидия, а также предусмотрено положение 

о неисключении ее с 2021 года, кроме случаев заявления 

недоучтенных расходов и недополученных доходов.

Руслан Губайдуллин: «Наша задача — 
участвовать в создании 
благоприятных условий для 
развития сферы обращения 
с ТКО»
Как рассказал «Вестнику» руководитель Ассоциации «Чистая страна» Руслан Губайдуллин, несмотря на сложности, 
которые возникли в секторе обращения с ТКО в последние годы, благодаря в том числе и работе ассоциации, 
ситуацию удалось стабилизировать. Однако на повестке еще много нерешенных вопросов, касающихся в первую 
очередь совершенствования нормативной базы отрасли.

Текст: Владислав Кирка 



В период нестандартной ситуации ассоциация выступи-

ла с предложениями по поддержке отрасли в 2022 году. 

И многие из этих предложений обеспечили в большой 

степени стабилизацию отрасли — они были учтены в рамках 

реализации государством общих мер стимулирования 

отраслей экономики. В частности, речь идет об отсрочке 

уплаты страховых взносов, о продлении срока уплаты 

авансового платежа по налогу на прибыль, о предостав-

лении кредитных каникул и льготных кредитов субъектам 

малого и среднего предпринимательства. 

Что на повестке сейчас?
Среди направлений деятельности ассоциации на кратко-

срочную перспективу можно отметить прежде всего под-

готовку предложений по дальнейшему совершенствованию 

законодательства. 

В тарифном и смежном законодательстве необходим ряд 

нововведений. И это касается разных аспектов работы в 

сфере обращения с ТКО. Нужно предусмотреть приоритет-

ный порядок учета расходов на оплату труда по

аналогии со сферами водоснабжения и водоотведения 

(не ниже средней заработной платы по субъекту РФ). 

Также необходимо установить особенности определения 

амортизации бывших в употреблении основных средств, 

предусмотрев возможность применения ускоренной амор-

тизации основных производственных фондов, что позволит 

реализовать один из принципов экономического стимули-

рования или предусмотреть учет амортизационных отчис-

лений согласно законодательству о бухгалтерском учете 

и налогах и сборах. 

Стоит уточнить и основания пересмотра долгосрочных па-

раметров регулирования, тарифа регионального оператора. 

Операторам нужна возможность пересмотра тарифов при 

создании и реконструкции объектов обращения с ТКО. 

Однако резкие всплески в области тарифного регулирова-
ния нежелательны, не так ли?
Конечно. Поэтому нужно законодательно предусмот-

реть возможность перераспределения необходимой ва-

ловой выручки по всем годам долгосрочных периодов 

регулирования не позднее последнего года действия 

соглашения об организации деятельности по обращению 

с ТКО — как раз в целях сглаживания роста тарифов. 

Также важно, чтобы предприятия могли корректировать 

свои финансовые показатели. Например, операционные рас-

ходы, исходя из отношения фактического объема отходов 

к плановому. А при осуществлении корректировки расходов 

на транспортирование ТКО предлагается учитывать сред-

невзвешенную величину расстояний транспортирования ТКО 

первого и второго плеча по всем направлениям потоков, 

а также соответствующим этим потокам объемам ТКО, учи-

тывая при этом фактические расходы на следующий год. 

Как сделать инвестирование в отрасль более 
привлекательным?
Необходимо создать условия для равного доступа органи-

заций и индивидуальных предпринимателей к финансовым 

услугам. Для этого мы предлагаем в составе расходов 

на транспортирование ТКО учитывать расходы, связан-

ные с обслуживанием заемных средств, на которые этот 

«Многие из предложений 
обеспечили стабилизацию 
отрасли — они были учтены 
в рамках реализации 
государством общих мер 
стимулирования отраслей 
экономики. В частности, 
речь идет об отсрочке 
уплаты страховых взносов, 
о продлении срока уплаты 
авансового платежа по налогу 
на прибыль».
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транспорт приобретался. И установить особенности учета 

расходов на возврат займов и кредитов, привлекаемых на 

реализацию мероприятий инвестпрограммы, если она реа-

лизуется в рамках концессии, и дать возможность учиты-

вать проценты по привлекаемым средствам по аналогии со 

сферой теплоснабжения (по факту).

Стоит также уточнить сроки утверждения инвестпрограмм 

в случае, если строительство или реконструкция объектов 

обращения с ТКО осуществляется на основании концесси-

онного соглашения или инвестиционного договора — до 

ввода объекта в эксплуатацию, а не в течение 30 рабочих 

дней с момента заключения соглашения. Также мы пред-

лагаем установить законодательно, что при рассмотре-

нии проекта инвестиционной программы уполномоченный 

орган не осуществляет проверку доступности тарифов для 

потребителей.

И конечно, отрасли нужны механизмы компенсации так 

называемых кассовых разрывов.

А что из внесенных предложений еще в статусе 
«в работе»?
Действительно, отдельные направления совершенство-

вания действующего законодательства, которые имеют 

существенное значение для развития отрасли, не реали-

зованы до настоящего времени. В частности, необходимо 

внесение изменений в федеральный закон «Об автомо-

бильных дорогах и о дорожной деятельности в Российской 

Федерации» в части нераспространения положений статьей 

31 и 31.1, где оговариваются правила передвижения по 

дорогам крупнотоннажной, военной и прочей техники, на 

специализированные коммунальные транспортные средства, 

используемые для транспортирования ТКО. Или, как вари-

ант,  возможно увеличение предусмотренных ограничений 

в отношении превышения допустимой массы транспортного 

средства и допустимой нагрузки на ось.

Также нужно утвердить источник сведений о количестве 

проживающих в жилых помещениях, персональных данных 

потребителей в объеме, достаточном для обеспечения 

взыскания задолженности. И конечно, прописать соответ-

ствующий способ получения подобных данных региональны-

ми операторами.

Какие острые моменты остаются на повестке и нуждаются 
во внимании властей?
Необходимо определить требования к контейнерным пло-

щадкам ТКО, в том числе градостроительные — в части 

проектов контейнерных площадок. А в бюджете предусмот-

реть расходы на создание и содержание мест накопления 

ТКО за счет средств государственных программ Российской 

Федерации или федеральных проектов, в том числе феде-

рального проекта «Формирование комфортной городской 

среды».

Внести изменения стоит и в СанПиН — предусмотреть 

возможность вывоза отходов в секторе индивидуальной и 

малоэтажной жилой застройки не реже, чем раз в неделю, 

а также сократить расстояние от мест накопления ТКО до 

многоквартирных и индивидуальных жилых домов в сложив-

шейся плотной застройке.

Наконец, необходимо однозначно определить перечень 

видов отходов, которые относятся к ТКО в Федеральном 

классификационном каталоге отходов, а также уточнить 

классификацию отходов в части отнесения растительных 

отходов к ТКО. Кстати, до сих пор в нормативной базе 

отрасли есть пробелы, касающиеся труднодоступных тер-

риторий. В связи с этим нужно дать определение самому 

понятию труднодоступных территорий, а также установить 

особенности вывоза ТКО в таких местах.

Одна из острых тем — обращение с медицинскими отходами. 

В смежном регулировании следует предусмотреть отнесе-

ние медицинских отходов класса «А» к ТКО, а при орга-

низации обращения с медицинскими отходами классов «Б», 

«В» и «Г» следует исключить их смешивание с ТКО.

Кроме того, в целях развития системы обращения с 

отходами в целом субъекты Российской Федерации должны 

получить полномочия по утверждению порядка обращения 

с отходами строительства и ремонта, а также порядка 

обращения с отходами производства и потребления III-V 

классов опасности, не относящихся к ТКО.||www.vestnikstroy.ru |



Большой город — живой организм, который 
растет и развивается каждый день. Усе-
янный сосудистой системой коммуникаций, 
трубопроводами жизненных систем, город 
требует постоянного роста и обновления.

Еще недавно такие вмешательства оста-

навливали жизнь этого организма: чтобы 

проложить кабельную линию, подключить 

новое здание к коммуникациям, прихо-

дилось вскрывать дороги, рыть траншеи 

через парки, детские площадки, огра-

ничивать функциональность территории. 

Сегодня современные технологии шагнули 

вперед, метод прокладки горизонталь-

но-направленным бурением позволяет 

с минимальным вмешательством в жизне-

деятельность города проводить рабо-

ты по строительству и реконструкции 

трубопровода. Сохранить, приумножить 

Помогаем развиваться артериям большого города
и качественно обновить сосуды города 

помогут полимерные трубы. Многослойные 

полимерные трубы идеально подходят для 

всех современных методов прокладки, в 

том числе и для горизонтально-направ-

ленного бурения, они в разы долговеч-

нее своих металлических предшествен-

ников, более выгодны экономически для 

застройщиков, в разы удобнее для строи-

телей и экологичнее для нашей планеты.

Компания «ЭНЕРГОПЛАСТ» производит по-

лимерные трубы, используемые в стро-

ительстве наружных инженерных сетей 

защиты кабеля, систем холодного водо-

снабжения, напорного водоотведения и 

газораспределения, всех самых важных 

кровеносных сосудов города. Сейчас 

компания занимает лидирующие позиции 

отрасли. Она располагает современной 

высокотехнологичной производственной 

площадкой, которая каждый год нара-

щивает мощности, оптимизирует процесс 

и рецептуры. «ЭНЕРГОПЛАСТ» находится 

в постоянном развитии, поиске, со-

вершенствовании своего ассортимента 

для прокладки крепких, надежных сетей 

города. Имея огромный опыт и невероят-

ную базу знаний в вопросах прокладки 

инженерных сетей, компания запустила 

новый проект «ТРАНСЭНЕРГОПЛАСТ». Про-

ект — эксклюзивный дистрибьютор техники 

DHTT: качественных проверенных временем 

и самыми тяжелыми условиями эксплуата-

ции самоходных установок ГНБ из Китая. 

Команда «ТРАНСЭНЕРГОПЛАСТ» совместно 

с представителями ведущей производ-

ственной площадки в Китае DHTT провела 

огромную работу по формированию модель-

ного ряда установок ГНБ для российского 

рынка, в котором постарались учесть все 

нюансы, связанные с климатом и рельефом, 

характерными для России. Основатель-

ный подход к созданию инженерных сетей 

города помогает их активному развитию, 

увеличивает срок службы. 

Надежность и долговечность инфраструк-

турных артерий города зависит от це-

лого ряда факторов, но выбирая лучшее 

на каждом этапе работы по устройству 

сетей города, у вас есть реальная воз-

можность улучшить качество жизни этого 

организма и его жителей.
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Очень злободневная тема. По данным 
на 2018 год, на территории России 

ежегодно образовывалось порядка 

60 млн тонн мусора. При этом только 

2% от общего объема ТКО сжигалось, 4% 

подвергалось вторичной переработке, 

а остальное вывозилось на полигоны. 

Совокупно мусорные свалки страны 

занимали около 4 млн га — площадь, 

сравнимую с территорией нескольких 

государств. Осознавая масштаб пробле-

мы, федеральная власть инициировала в 

рамках нацпроекта «Экология» «Реформу 

обращения с отходами производства и 

потребления», стартовавшую в 2019-м и 

рассчитанную до 2030 года.

«Это очень злободневная тема. Она 

беспокоит огромное количество граж-

дан. Борьба с мусором не менее важна, 

чем борьба за сохранение лесов и 

городские парки», — заявил президент 

РФ Владимир Путин.

Как прокомментировал исполнительный 

директор Ассоциации операторов по 

обращению с отходами «Чистая стра-

на» Руслан Губайдуллин, с 2019 года 

была запущена новая модель, основные 

принципы которой — полный контроль 

за движением ТКО от контейнера до 

полигона, сокращение количества 

Генеральная 
уборка страны
За пять лет Россия заметно продвинулась в проведении 
«мусорной» реформы

К 2030 году в стране должно сортироваться 100% бытовых отходов, а перерабатываться — половина из них. Это очень 
сложная задача, но федеральный центр намерен ее решить. В процесс вовлечены все: власть, бизнес, население. И, 
судя по промежуточным результатам, у россиян есть основания рассчитывать на успешную реализацию мегапроекта 
под названием «Чистая страна». 

Текст: Марк Александров 



отходов, складируемых на полигонах, 

развитие современной инфраструктуры 

для своевременного и качественного 

решения «мусорных» вопросов. «Пожалуй, 

это первая реформа, которая потребу-

ет участия не только органов власти 

всех уровней, отраслевых предприятий, 

но и жителей, — подчеркнул Руслан 

Губайдуллин. — Стратегическая задача — 

максимально сократить объем захорани-

ваемых отходов и полностью очистить 

страну от несанкционированных свалок».

Экономика замкнутого цикла. Путь 
к намеченным целям оказался очень 

тернистым, тем не менее положительный 

эффект от стартовавших преобразований 

постепенно становился ощутимым. С 2019 

года в России построено 249 объектов 

обращения с ТКО общей мощностью более 

20 млн тонн в год для сортировки и 

6 млн тонн в год для утилизации. 

Предстоит построить еще 316 объектов. 

Благодаря новым предприятиям удастся 

нарастить мощности на 17,4 млн тонн 

ТКО по обработке и 6,6 млн тонн по 

утилизации.

Крупный полигон, способный принимать 

131,9 тыс. тонн ТКО в год, построен в 

Якутске. Он спроектирован с учетом со-

временных природоохранных требований 

и климатических особенностей региона. 

С целью снижения доли отходов, направ-

ляемых на захоронение, в республике 

возводится комплексный объект мощно-

стью по обработке 150 тыс. тонн ТКО в 

год с отбором полезных фракций до 16% 

от входящего потока и по утилизации 

30 тыс. тонн ТКО в год. 

Три предприятия по обращению с ТКО 

общей мощностью обработки 277 тыс. 

тонн в год появятся в Красноярском 

крае. Это позволит региону вдвое со-

кратить количество отходов, отправля-

емых на захоронение. На объектах будет 

предусмотрена и утилизация. 

Предприятие полного цикла откроется 

в Псковской области. Ежегодно на нем 

будет сортироваться 250 тыс. тонн ТКО, 

в том числе 95 тыс. тонн — утилизиро-

ваться. Так называемые «хвосты» в объ-

еме 125 тыс. тонн, которые невозможно 

переработать, планируется размещать 

на объекте захоронения. В результате 

регион будет обеспечен обработкой 

отходов на 100%.

Мусороперерабатывающий комплекс по-

строят в Хакасии. Его мощности рассчи-

таны на обработку 155 тыс. и утилиза-

цию 62 тыс. тонн ТКО в год.

«Во многих странах передовой экономики 

система обращения с отходами создава-

лась десятилетиями, а где-то процесс 

еще продолжается, — заметил генераль-

ный директор Российского экологического 

оператора (РЭО) Денис Буцаев. — Мы 

подключились к решению этой амбици-

озной задачи пять лет назад, но уже 

достигли показателей, к которым многие 

шли гораздо дольше. Впереди еще более 

амбициозная цель — к 2030 году мы 

должны сортировать 100% бытовых отхо-

дов, а перерабатывать половину».

Всего в предстоящие шесть лет РЭО 

намерен поддержать проекты строи-

тельства мощностей по обработке и 

утилизации ТКО на 300 млрд рублей в 

65 регионах. Многие из них намечается 

реализовать на принципах государ-

ственно-частного партнерства. Уже 

есть конкретные примеры заключенных 

концессий. В целом до 2030 года от-

расли по обращению с ТКО потребуется 

450 млрд рублей инвестиций. Они будут 

направлены на создание мощностей по 

обработке (22 млн тонн), утилизации 

(14,2 млн тонн) и размещению (11,9 млн 

тонн) отходов. Доля проектов с участи-

ем РЭО составляет 67%. 

В финансировании «мусорных» 

бизнес-идей участвуют и банки. «Мы 

уже предоставили 60 млрд рублей на 

создание инфраструктуры переработки и 

утилизации ТКО в 10 регионах России. 

До 2026 года запланировали финанси-

рование таких проектов в 49 регионах, 

суммарный пайплайн сделок превышает 

200 млрд рублей», — рассказала старший 

вице-президент по ESG Сбера Татьяна 

Завьялова. По ее мнению, дальнейшее 

развитие отрасли зависит от продол-

жения системной поддержки реформы, 

участников рынка и инвесторов, а также 

от стимулирования спроса на продукцию 

из вторичного сырья.

«Один из ключевых инструментов для 

привлечения инвестиций в сферу ТКО 

— институт расширенной ответственно-

сти производителя. Но игроков рынка 

надо стимулировать, — полагает пред-

седатель Российского экологического 

общества Рашид Исмаилов. — Важен и 

идеологический момент. Переход на 

экономику замкнутого цикла — это в 

первую очередь перестройка мышления 

всех участников отрасли: чиновников, 

бизнеса, граждан».

Разделение труда. Заместитель пред-
седателя Правительства РФ Виктория 

«Уже достигли показателей, к которым 
многие шли гораздо дольше. Впереди еще 
более амбициозная цель — к 2030 году 
мы должны сортировать 100% бытовых 
отходов, а перерабатывать половину».
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Абрамченко сообщила, что к концу 

2023 года в России сортировалось 

уже более половины (52,7%) мусо-

ра, утилизировалось — почти 13%. 

Согласно информации РЭО на сере-

дину февраля 2024 года, контей-

неры для раздельного накопления 

отходов установлены в 78 регио-

нах. Их насчитывается 327 тыс., 

из которых 45 тыс. появилось 

в прошлом году. В 17 субъектах 

внедряется пофракционный сбор 

ТКО. Устанавливаются контейнеры 

под сбор отдельных фракций — 

стекла, пластика, бумаги. В 52 

регионах реализуется двухконтей-

нерная система сбора мусора, в 

9 — комбинируются обе системы. 

В 70 субъектах сбор и транспор-

тировку раздельно накопленных 

отходов до объектов обработки осущест-

вляют регоператоры.

В феврале 2024 года Национальное 

агентство финансовых исследований 

(НАФИ) опубликовало результаты опро-

са на тему раздельного сбора ТКО. 

Выяснилось, что 8 из 10 жителей страны 

считают крайне важным личный вклад 

отдельных граждан в борьбе за эколо-

гию. Регулярно сортируют мусор уже 

37% россиян, тогда как 9 лет назад 

их было всего 4%, а пять лет назад — 

14%. Немаловажную роль в этом играет 

просветительская работа, проводимая 

профильными ведомствами с населением. 

Значительно увеличилось количество 

людей, которые отдельно утилизируют 

опасные отходы, подлежащие предва-

рительному обезвреживанию, например 

батарейки и вторсырье (стекло, маку-

латуру, пластик). В минувшем году хотя 

бы однажды такие предметы отдельно 

выбрасывали 68% жителей РФ.

«Наши соотечественники стали намного 

сознательнее. Многие из них хотят вно-

сить посильный вклад в экологическую 

безопасность. Самый простой способ 

сделать это — сортировать бытовые 

отходы и сдавать вторсырье, — проком-

ментировал заместитель генерального 

директора Аналитического центра НАФИ 

Тимур Аймалетдинов. — Следующим шагом 

станет отказ от неэкологичной упаков-

ки. Сегодня большинство жителей стра-

ны не готовы переплачивать за разла-

гаемую или многоразовую упаковку для 

товаров. Но граждане с относительно 

высоким уровнем дохода и молодые люди 

в возрасте до 30 лет все чаще задума-

ются об этом и соглашаются пойти на 

дополнительные траты ради улучшения 

окружающей среды».

Между благотворительностью и биз-
несом. По наблюдению Виктории 
Абрамченко, жители крупных городов 

готовы к сортировке мусора, тогда 

как сельское население — не всегда. 

«В крупных городах есть инфраструкту-

ра, необходимые объемы вторсырья, мощ-

ности для извлечения из него полезных 

фракций, более короткое логистическое 

плечо до мест переработки и сбыта, — 

пояснила вице-премьер. — Тогда запу-

скается экономика замкнутого цикла, и 

заниматься отходами становится выгод-

но. А в малых населенных пунктах боль-

шого объема ТКО нет, и, соответственно, 

бизнес в эту сферу пока не приходит».

Директор программы «Зеленая экономика» 

Всемирного фонда природы (WWF) Михаил 

Бабенко отметил, что сейчас между 

компаниями и странами идет жесткая 

конкуренция. «Все придумывают, как 

из мусора сделать копеечку. Некоторые 

(например, шведы) даже покупают отходы 

у соседних государств, — рассказал экс-

перт. — Процесс разделения ТКО эффек-

тивнее всего, когда он осуществляется 

на первой стадии, когда человек подхо-

дит к мусорному баку и кладет стекло в 

один контейнер, а пластик — в другой. 

Достаточно популярной историей явля-

ются «зеленые офисы». Внутри офиса 

устанавливаются контейнеры для сбора 

батареек, макулатуры и пластика. Есть 

компании, которые забирают их и везут 

на переработку. Но для того чтобы схема 

эффективно работала по всей стране, 

нужна связка из трех компонентов. Во-

первых, бизнес должен понять, что это 

не благотворительность, а деятельность, 

которая реально дает добавленную 

стоимость. Во-вторых, результат на 80% 

зависит от населения. И, в-третьих, 

необходима инфраструктура по сбору и 

логистике отходов».

Экологическая сознательность. По ито-
гам 2023 года лидерами рейтинга 

регионов по созданию комплексной си-

стемы обращения с ТКО остались Москва 

и Московская область, далее следуют 

Тульская и Нижегородская области, 

Ставропольский край и Удмуртия.

Руслан Губайдуллин напомнил, что 

Москва является крупнейшим транс-

портным хабом и привлекает серьезный 

туристический поток. Но это не мешает 

городу справляться с сопутствующими 

вызовами. В 2022 году жители столицы 

собрали свыше 1,5 млн тонн вторсырья 

в рамках программы по раздельному 

сбору отходов, в 2023-м — еще боль-

ше. «Мы идем с опережением графика. 

В Москве установлены десятки тысяч 

новых контейнеров, работают тысячи 

новых мусоровозов. Закрыты устаревшие 

полигоны, внедряются компостирование, 

технологии по сортировке и сепарации 

отходов», — рассказал исполнительный 

директор «Чистой страны», добавив, что 

«москвичи стали экосапиенс».

Основатель компании «Зеленый драй-

вер» Роман Саблин подтвердил, что 

все современные мусоровозы в столи-

це оснащены системой отслеживания. 

Когда один мусоровоз вывозит отходы, www.vestnikstroy.ru |



а другой — вторсырье, это видно по 

системе навигации. Все больше ТКО со-

ртируется, лишь минимальное количество 

захоранивается на полигонах.

«Экологическая сознательность мо-

сквичей значительно повысилась с 2019 

года, когда стартовала общегородская 

программа по раздельному сбору мусора. 

Однако на этом не стоит останавли-

ваться. Необходимо двигаться дальше и 

приучать население к сортировке отхо-

дов, как к чистке зубов по утрам», — 

уверен эксперт.

В Подмосковье в том же 2019 году нача-

лась реализация проекта по переработке 

отходов «Мегабак». Главная его цель — 

увеличение объемов сдаваемого гражда-

нами вторичного сырья для дальнейшей 

переработки. Проект расширяется, растет 

количество специализированных площадок 

для сдачи вторсырья. В 2024 году их 

будет уже сто. 

Министр ЖКХ Московской области Антон 

Велиховский рассказал, что сегодня в 

57 округах региона функционирует 61 

специализированная площадка. В 48 

точках сбора перерабатываемый мусор 

принимают на безвозмездной основе, а 

в 13 пунктах за сданные на переработку 

лом, макулатуру, старые электроприборы 

или пластик можно получить денежное 

вознаграждение. На каждой площадке 

«Мегабак» также установлены специ-

альные контейнеры, куда можно выбро-

сить опасные бытовые отходы (ртутные 

градусники, батарейки, лампы и пр.). 

Отсюда они попадают не просто на 

свалку, а подвергаются переработке и 

повторному использованию либо пред-

варительно обезвреживаются, чтобы не 

наносить вреда окружающей среде.

«Изначально ставилась цель не допу-

стить скопления крупногабаритного 

мусора (например, мебели и техники) 

на площадках ТКО около жилых домов. 

Однако со временем «Мегабак» перерос 

в полноценный экологический проект и 

значительно расширил сферу влияния. 

Теперь основной акцент делается на 

стимулирование граждан к раздель-

ному сбору мусора и грамотной его 

утилизации», — отметила председатель 

Ассоциации общественного контро-

ля в сфере обращения с отходами по 

Московской области Лилия Белова. 

В городе Арзамасе Нижегородский обла-

сти создается самый современный ме-

жмуниципальный полигон для размещения 

непригодных к переработке ТКО. В его 

состав войдут мусоросортировочный 

комплекс мощностью 125 тыс. тонн в 

год, три карты полигона, расположенные 

на площади 30 га, линия компостиро-

вания мощностью 50 тыс. тонн, участок 

обработки крупногабаритных отходов 

мощностью 35 тыс. тонн.

«В конце 2023 года мы принимали меж-

дународный форум «Сознание». «Зеленая 

премия» — подтверждение того, что 

регион движется в правильном направ-

лении, успешно реализуя федеральный 

проект «Комплексная система обращения 

с твердыми коммунальными отходами». 

Мы прогнозируем досрочное достижение 

поставленных президентом целей по 

снижению объема ТКО, направляемых на 

захоронение», — подчеркнул губернатор 

Нижегородской области Глеб Никитин.

Позитивный тренд. В 2023 году РЭО 
провел социологическое исследование на 

тему удовлетворенности россиян преоб-

разованиями в отрасли твердых комму-

нальных отходов. В нем приняли участие 

30 тыс. человек из 85 регионов.

51% респондентов вне зависимости от 

наличия знаний о «мусорной» реформе 

отметили положительные изменения, 

произошедшие за последние два года: 

ликвидацию свалок и установку контей-

неров для раздельного сбора ТКО, ка-

чество работы регоператоров по вывозу 

мусора, создание новых предприятий 

по обращению с отходами в регионах, 

просветительские проекты в учреждени-

ях образования и т.д. «Это позитивный 

тренд, указывающий на успешную реали-

зацию мероприятий «мусорной» реформы, 

а также на формирование экономики 

замкнутого цикла, которая предполагает 

вовлечение всех: и граждан, и бизнеса, 

и власти», — прокомментировал Денис 

Буцаев.

Конечно, у реформы есть и противники. 

Есть и те, кто одобряет преобразова-

ния, но хочет быстрого результата и 

эффекта. «Реформа идет всего шестой 

год. И это не просто баки поста-

вить и таблички повесить. Это новые 

подходы к регулированию медицин-

ских, биологических, радиоактивных 

отходов, корректировка требований к 

продукции с содержанием вторично-

го сырья. Строительство мощностей 

по сортировке и утилизации мусора, 

формирование логистических цепочек. 

И все это должно работать комплексно, 

на что требуется время», — подчеркнул 

министр природных ресурсов и экологии 

России Александр Козлов.||

«Наши соотечественники стали намного 
сознательнее. Многие из них хотят 
вносить посильный вклад в экологическую 
безопасность — сортировать бытовые 
отходы и сдавать вторсырье».
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Чего  
не хватает  
России

Текст: Антонина Юрьева 



Алексей Санин, руководитель ГК 

«Агентство территориального развития»:

— АГО — это важный документ, который 

позволит муниципалитету, а именно 

главным архитекторам и главам админи-

страции заглянуть в будущее, комплекс-

но увидеть вид будущего конкретной 

части города. Исторического центра, 

например. То есть, регламент архитек-

турно-градостроительного облика города 

позволяет сформировать перспективный 

вид застройки определенной части горо-

да. Я верю, что этот регламент станет 

действенным механизмом, позволяющим 

создавать целостную среду в рамках 

территории — в идеале, конечно, истори-

ческих центров или особо ценных частей 

города. Конечно, и здесь есть нюанс. 

Он заключается в том, что регламент 

действует на новое строительство 

или при капитальном ремонте зда-

ний. Соответственно, с существующими 

объектами, например, с диссонирующими 

строениями, уже мало что можно сделать. 

Но, как минимум, этот документ позволит 

не усугубить ситуацию несоразмерного 

развития. 

Очень важно не допустить, чтобы работа 

над АГО превращалась в формальность, 

рутинизировалась и превращалась в один 

из множества других нормативных актов, 

которые существуют, но пользу городу 

не приносят. В идеале, привлекать к это 

работе кросспрофессиональные команды, 

способные сформировать действенные ре-

гламенты и правила на основе глубокой 

аналитики и лучших практик. Регламент — 

это дорога с двусторонним движением. 

С одной стороны, муниципальные власти, 

общественность, горожане, которые хотят 

защитить исторический центр и истори-

ческую застройку, сохранив ее аутен-

тичность. С другой стороны, застройщи-

ки — люди, для которых строительство, 

продажа либо аренда помещений является 

бизнесом. И здесь очень важно соблюсти 

баланс между сохранением и развитием. 

Чтобы поиск компромиссов не привел к 

консервации пространства. Вот это очень 

опасный путь. В противном случае есть 

риск зарегламентировать настолько, что 

бизнесу работать будет не выгодно, а 

государству – не под силу. А это приво-

дит к упадку. АГО — хороший инструмент, 

но работать он будет только в умелых 

руках.

Владимир Третьяков, заместитель главы 

города Тюмени:

— Тюмень уделяет особое внимание 

архитектуре строящихся зданий, для 

1 сентября минувшего года в силу вступило постановление 
Правительства РФ от 29 мая 2023 года «Об утверждении 
требований к архитектурно-градостроительному облику объекта 
(АГО) капитального строительства и правил согласования АГО». 
Документ вызвал пристальный интерес со стороны 
профессионального сообщества. Ведь, по сути, речь идет 
об облике,  в котором предстанут перед будущими поколениями 
россиян города и населенные пункты. Поэтому в реализации 
вступившего в действие порядка согласования АГО не может 
быть мелочей. Мнения о новом документе собраны в нашем 
материале.
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упорядочения архитектурного обли-

ка жилой застройки согласовываются 

фасады многоквартирных домов. И делать 

это стало легче с новыми регламента-

ми архитектурно-градостроительного 

облика, вступившими в силу в сентябре 

2023 года. И если кому-то кажется, что 

существует возможность зарегламенти-

ровать архитектуру в целом, превратив 

новые кварталы Тюмени в очередную 

«улицу Строителей» из легендарного 

фильма «Ирония судьбы, или С легким 

паром!», то это не так. В нашем городе 

есть возможность сохранить архитектуру 

как искусство. Так мы нашли способ 

вписать искусство в закон.

Город поделен на пять зон с определен-

ными требованиями. Например, в истори-

ческом центре не применяются новые 

регламенты АГО, но на эту территорию 

распространяются другие ограничения — 

местные нормативы градостроительного 

проектирования и правила, ограничива-

ющие этажность новой застройки, также 

учитываются охранные зоны объектов 

культурного наследия, обращается вни-

мание на отделку фасадов. 

Что касается появления в Тюмени уни-

кальных зданий и сооружений, то такое 

тоже возможно. Проекты рассматривает 

специальный орган — Координационный 

совет по выработке единой земельной, 

градостроительной политики и вопро-

сам архитектурной деятельности, некий 

градостроительный совет, куда входят 

эксперты, в том числе в области архи-

тектуры и градостроительства. Там же 

рассматриваются проекты комплексной 

застройки: если застройщик хочет, 

чтобы на территории, отведенной под 

КОТ, РЗТ3 или КРТ, появилось особенное 

здание, он представляет на градосовет 

архитектурную концепцию, члены совета 

ее рассматривают и выносят решение 

о возможности строительства такого 

объекта. Проходит процедура согласо-

вания здания и в рамках установленных 

нормативов АГО, но при этом обращается 

внимание на архитектурную ценность 

проекта. Искусство, а я считаю, что 

архитектура — это искусство, не всегда 

можно вписать в строгие рамки закона. 

Мы это понимаем и адекватно подхо-

дим к настоящим шедеврам современной 

архитектуры. В конце концов, и новые 

кварталы должны выглядеть привле-

кательно — радовать своим видом и 

жителей новостроек, и гостей города, 

приезжающих на экскурсии в областную 

столицу.

Олег Байдин, директор департамен-

та — проектного офиса «Уфа — 450 лет» 

Правительства Республики Башкортостан:

— 1 сентября сего года вступил в 

силу Федеральный закон от 29.12.2022 

N° 612-ФЗ, который внес изменения в 

положения Градостроительного кодекса в 

части архитектурно-градостроительного 

облика объекта капитального строитель-

ства. Во исполнение этого закона вышло 

постановление Правительства России, 

утвердившее требования к архитектур-

но-градостроительному облику объекта 

капитального строительства и правила 

его согласования с муниципалитетом.

Таким образом, местным властям предо-

ставлена возможность регламентировать 

архитектурные и планировочные решения 

вплоть до цвета и материала фасада 

зданий. Но рассматриваться и согла-

совываться будет не архитектурный 

облик города, а объект капитального 

строительства.

Введение этой процедуры сделает более 

простым и прозрачным разрешительный 

документооборот и вернет в созидатель-

ный процесс архитектора. Так ли это на 

самом деле? Попробуем разобраться.

Для этого вспомним практику совет-

ской градостроительной школы, когда 

градостроительное право доминировало 

над земельным. В приоритете — градо-

строительные решения, архитектура и 

только потом на их основе формирование 

земельного участка. Тогда в задании на 

проектирование так и писали: «участок 

определить проектом». И предметом 

обсуждения были силуэт, композиция, 

ансамбль застройки.

Однако, в начале нулевых акцент 

внимания сместился на землю, которая 

стала важным инструментом экономики. 

Доминантой при подготовке проектных 

решений стал земельный участок без 

учета его конфигурации.

Так была ликвидирована градостроитель-

ная часть профессии архитектора, его 

роль в формировании облика городов. www.vestnikstroy.ru |



То, во что превратились наши города 

сегодня, очень видно.

Градостроительная наука замещена инъ-

екциями не апробированных зарубежных 

практик в форме тактического урба-

низма. Но зодчество — это искусство, 

искусство разведки будущего.

И вот сейчас, исходя из законода-

тельной модели приоритета земельного 

участка над архитектурным решением, 

введен институт АГО как отдельного 

объекта, а не АГО как города, с регла-

ментами, исполнение которых понятно 

любому чиновнику. Итог: архитектор 

окончательно выведен из процесса выра-

ботки уникального проектного решения, 

действующей моделью профессия не 

востребована.

В завершение напомню многократно 

подтвержденную практикой четкую взаи-

мозависимость: зодчество — градостро-

ительство — госстроительство.

Анна Филиппова, ведущий архитектор, 

специалист по градорегулированию в про-

екте «Даль»:

— Теперь будут регулироваться не 

только габариты зданий, их распо-

ложение на участке, но и внешний 

облик застройки. На самом деле 

инструмент не новый — в 2021 году 

данная процедура согласования была 

исключена из числа исчерпываю-

щих процедур в строительстве, но 

продолжала действовать в городах 

федерального значения и отдельных 

регионах (Москва, Санкт-Петербург 

и Севастополь). В Москве этот 

инструмент также известен как 

архитектурно-градостроительное 

решение.

Но если раньше достаточно было 

внести неполные требования к АГО 

непосредственно в Правила земле-

пользования и застройки, то с 1 

сентября согласование АГО объектов 

капитального строительства будет 

осуществляться по-новому.

Комплексно проработанные и четко 

прописанные требования к АГО помо-

гут сгладить контраст между новой 

и исторической застройкой; задать 

правила, по которым городская 

среда будет развиваться чуть более 

предсказуемо, создать понятные 

правила регулирования, помочь в 

выражении идентичности.

Границы территории действия регла-

мента определяются разработчиком 

АГО, исходя из нескольких факторов, 

основными из которых являются 

особенности планировочной струк-

туры города, морфология застрой-

ки, функциональное зонирование и 

перспективы развития территории.

Соответственно, зоны действия АГО 

могут распространяться как на 

исторический центр, так и на зоны 

новой застройки. Набор параме-

тров и требований при этом может 

существенно отличаться. Основная 

задача АГО в историческом цен-

тре — сохранение морфологических и 

символических кодов исторического 

наследия. Трансляция данных кодов 

на новую застройку может происхо-

дить через некий фильтр, который 

будет пропускать только важные 

характеристики и отсекать второ-

степенные. Важные характеристи-

ки — это те основные паттерны, по 

которым мы можем идентифицировать 

городскую среду: ритмика фасада, 

детали и пластика, его членение, 

определенная цветовая палитра, ма-

териалы — особенности, характерные 

для территории.

Для периферии города, не имеющей 

исторического контекста, регламент 

может включать переосмысленные 

паттерны исторического центра для 

создания плавного перехода к новой 

застройке. Иной сценарий может 

заключаться в создании намеренного 

контраста между обликом периферии 

и центра города и формированием 

новых визуальных акцентов.

АГО как новый инструмент регули-

рования при осмысленном подходе 

сможет на законодательном уровне 

решить все существующие проблемы 

и на уровне разработки регламента, 

и на уровне его согласования.

К сожалению, сейчас не существует 

инструментов, должным образом за-

щищающих среду, если та не явля-

ется объектом культурного наследия 

или историческим поселением, а 

АГО, возможно, первый инструмент, 

который поможет сохранить айденти-

ку места.||
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Наша собеседница является магистром 

Сибирского федерального университета, и 

на сегодняшний день более 80 ее проек-

тов реализовано и построено на терри-

тории Сибири, Крайнего Севера России, в 

Санкт-Петербурге и Москве. Архитектор 

делает акцент на особенностях экс-

тремального климата, который требует 

специальных знаний и навыков в проекти-

ровании. Объекты авторства Яны Проценко 

функционируют по своему прямому назна-

чению, а проектные решения обеспечивают 

их устойчивость и безопасность.

Яна, как эксперт, специализирующийся 
на архитектурных решениях в условиях 
Крайнего Севера, поделитесь особен-
ностями, которые необходимо учитывать 
при планировке гражданских объектов в 
экстремальных климатических условиях.
Возьмем Сибирский регион. В нем дли-

тельный зимний период, и игнорировать 

этот факт в строительстве, конеч-

но, нельзя. А есть и такие города как 

Норильск, который относится к аркти-

ческим территориям. Это место, где 

распространены многолетнемерзлые 

грунты, и проектирование фундамента тут 

имеет свою особенность. А нормативные 

требования к теплотехнике ограждающих 

конструкций выше, чем, например, даже 

в Красноярске. В конструктивном плане 

важно учитывать толщину теплоизоляции 

стен, кровли, пола. 

В объемно-планировочных решениях здания 

необходимо ориентировать объект по 

сторонам света, располагать жилые по-

мещения с солнечной стороны, учитывать 

розу ветров. Скатная конструкция кровли, 

скорее, необходимость, чем прихоть. 

Вы автор масштабного архитектур-
ного проекта в Кемеровской области. 
Поделитесь особенностями работ, проде-
ланных на территории 9 га при темпера-
туре до минус 40 градусов.
Он предусматривал три этапа проектиро-

вания. Это реконструкция существующего 

недостроенного объекта под отель, новое 

строительство здания бассейна с ком-

плексом бань и фитнес-центром. И еще 

благоустройство территории.

Ваше проектное решение содержало не-
сколько объектов, объединенных надзем-
ным теплым переходом. Расскажите про 
особенности планирования каждого. 
Архитектуру отеля диктовал существующий 

объем, который было необходимо дорабо-

тать. В проект был добавлен панорамный 

лифт, разработаны входные группы и 

большая терраса для ресторана. Оконные  

проемы расширены, чтобы открыть пано-

рамный вид на окружающую природу. 

Здание с бассейном — это новое строи-

тельство. Технология бассейна предусма-

тривает большое пространство для чаши, 

скрытое от глаз пользователя. Помещение 

большепролетное, с высокими потолка-

ми — и это отражается на фасадах в виде 

панорамного остекления. 

Изюминкой проектного решения стал 
интерьер, который подчеркивает клима-
тические особенности среды. Чем был 
обусловлен ваш выбор?
Мы с коллегами хотели подчеркнуть 

природные направления, натуральные 

материалы с элементами экостиля.

Моя цель — выполнять функциональный 

дизайн, где будут учтены все сложности 

рабочего проектирования в комплексе с 

эстетикой объекта.

В 2023 году концептуальный проект 

интерьеров этого отеля участвовал в IX 

сезоне международной независимой про-

фессиональной премии ADDAWARDS и вошел 

в шорт-лист.Текст: Алексей Шептунов | 

Яна Проценко: «Задача архитектора — 
выполнить функциональный 
дизайн в комплексе с эстетикой 
объекта»
Так часто бывает: выполнен красивый и очень желанный для клиента проект, но он не учитывает множества обстоятельств, в 
том числе и климатических, поэтому остается не реализованным. Или же доработка фактически превращается в создание нового 
проекта, и тогда клиент платит дважды. Об опыте проектирования в условиях холодного российского климата мы говорим с 
Яной Проценко, экспертом по проектированию в холодном климате, главным архитектором студии «Форма дома».



Тимофей Кодола: «Наш коллектив 
эффективно решает поставленные 
перед ним задачи»
Республика Крым — один из наиболее быстро развивающихся субъектов РФ. ГАУ РК «Государственная строительная 
экспертиза» успешно выполняет задачу по проведению государственной экспертизы проектной документации и результатов 
инженерных изысканий. О деятельности учреждения «Вестнику» рассказал его директор, дипломант конкурса 
«Лучший руководитель организации (предприятия) строительного комплекса России за 2022 год» Тимофей Кодола.

Текст: Татьяна Набойченко | 

— В 2023 году мы подготовили и выдали 

984 заключения государственной экс-

пертизы проектной документации. По 

указанию главы Республики Крым ГАУ РК 

«Госстройэкспертиза» ведется непрерыв-

ная работа в части выявления излишних 

необоснованных проектных решений и 

завышенных стоимостей по всем объектам, 

проходящим государственную экспер-

тизу. В 2023 году сметная стоимость 

строительства снижена на 6,9 млрд 

рублей или на 5,5% от первоначально 

заявленной сметной стоимости. Нашим 

учреждением ведется выборочная про-

верка стоимости основных ценообра-

зующих ресурсов объектов и в случае 

выявления их завышения рекомендуется 

проектировщикам совместно с заказчи-

ками проведение повторного монито-

ринга ресурсов и выбора оптимального 

решения. В результате в 2023 году 

экономия за счет снижения стоимости 

ресурсов составила 1,1 млрд руб. При 

проведении государственной экспертизы 

приходится решать неординарные задачи 

сложных объектов строительства. Один 

из примеров — проект строительства 

общеобразовательной школы на 1100 мест 

в г. Ялта. Осложняющими факторами 

строительства данного объекта являлись 

перепад участка от 25 до 55 метров по 

высоте, сейсмичность площадки 9 баллов. 

В рамках экспертного сопровождения най-

дены решения. Для этого потребовалось 

проектирование сооружений инженерной 

защиты в виде подпорных стен, анкерных 

ростверков и грунтовых анкеров. В про-

екте предусмотрено применение особой 

конструктивной схемы — рамно-связевый 

каркас с диафрагмами жесткости в виде 

монолитных стен на всю высоту здания, в 

продольном и поперечном направлении.

Ввиду сложных рельефов и грунтов, 

наличия множества активных оползневых 

участков в республике требуется особый 

подход к проектированию объектов 

социальной сферы не только в горной 

местности, но и на территории степного 

Крыма. Так, при проведении экспертизы 

особое внимание обращается на исклю-

чение фактов необоснованного завыше-

ния стоимости строительства с целью 

обеспечения эффективного расходования 

бюджета. Таким образом, стоимость стро-

ительства школ на 1 учащегося ориенти-

ровочно одинакова независимо от района 

строительства за вычетом стоимости ин-

женерной защиты и усиления фундамента 

для районов в зоне сейсмического риска. 

Кроме того, уделяем внимание объектам, 

привлекательным для инвесторов региона. 

Один из примеров — проект реконструк-

ции предприятия Инкерманский завод 

марочных вин. Проект предусматривает 

реконструкцию завода и новое строи-

тельство вспомогательных зданий и со-

оружений. Винодельческо-экскурсионный 

центр в составе объекта позволит 

привлечь не только ценителей крымского 

вина, но и туристов. Нашим учреждением 

проделана большая работа в системе 

ценообразования в строительной отрасли 

Крыма, и в августе 2023 года респу-

бликой осуществлен переход на ресурс-

но-индексный метод. Ведется работа по 

наполнению системы объективными ценами 

и сбору данных по группам однородных 

ресурсов. ГАУ РК «Госстройэкспертиза» 

осуществляется активное взаимодействие 

с федеральной и региональными экс-

пертизами. Особое внимание уделяется 

повышению профессионального уровня 

экспертов, обеспечено обучение экспер-

тов, участие в семинарах, конференциях. 

В 2023 году количество аттестованных 

экспертов увеличилось на 48%. Наши 

успехи отмечены на федеральном уров-

не. Так, в минувшем году учреждение 

награждено дипломом всероссийского 

конкурса, организованного Российским 

союзом строителей при поддержке 

Минстроя России, «Лидер строительного 

комплекса России». Таким образом, наш 

коллектив эффективно решает постав-

ленные задачи, оптимизирует процедуры 

проведения государственной экспертизы 

проектной документации, внедряет циф-

ровизацию работы госэкспертизы.
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Михаил Викторов:

— Я представляю интересы предприятий, 

вендоров, разработчиков тех самых 

технологий, которые определяют рельеф, 

извилины «умного» города. В по-

следние два года было важно, чтобы 

IT-технологический фундамент стал 

российским. Работа велась еще до 2018 

года, реализовывались десятки «пило-

тов», которые обкатывали технологии 

биллинга, счетчиков, дистанционный 

учет ресурсов. В последующем фор-

мировалась нормативная база. Сейчас 

работа ведется непосредственно с 

низов, с полей. Учет ресурсов — одна 

из ключевых основ реформы и форми-

рования «умного» города. Мы должны 

точно понимать, сколько получаем и 

сколько тратим тепла, света, газа, 

воды. Представляя технологический 

блок, мы видим, что элементная россий-

ская база позволяет сейчас достаточно 

эффективно вести учет таких ресур-

сов. Другое дело, что идет плановая 

замена устаревшего оборудования. 

Мне, например, каждую неделю звонят 

из «Петроэлектросбыта», предлагают 

поменять счетчик, то есть я вижу учет 

потребления электроэнергии в лич-

ном кабинете. И большинство жителей 

Жить по уму
За последние годы российские города значительно 
«поумнели», но пределов совершенству нет

«Умный город» — ведомственный проект Минстроя России, который реализуется с 2018 года в рамках национального 
проекта «Жилье и городская среда» и национальной программы «Цифровая экономика РФ». «Умные» города: взгляд в 
будущее или объективная реальность? Какие города страны можно назвать «умными»? Какие «умные» технологии 
внедряются и как они меняют качество жизни людей? Об этом рассуждали участники онлайн-конференции, 
состоявшейся на площадке Отраслевого журнала «Вестник».

Текст: Илья Самойлов 



страны — только за такие технологии, 

тем более, если они внедряются за счет 

монополиста. Работа, которую наши 

коллеги из Минстроя России проводят 

при реализации проекта «Умный город», 

масштабируется и распространяется на 

разные сферы жизни. Это транспорт, 

коммунальные и аварийные службы, 

безопасность. Это работа с крупнейши-

ми застройщиками, возводящими мини-го-

рода, мини-районы, где вся совокуп-

ность средств учета работы с большими 

данными позволяет гармонизировать 

жизнь микрорайона, поселка и города в 

целом. За прошлый год мы объехали ряд 

регионов. Поразил Екатеринбург, где 

микрорайон Солнечный имеет потрясаю-

щую систему диспетчерского управления. 

Например, «умные» камеры позволя-

ют найти кошелек, который потеряла 

бабушка, и в течение 20 минут служащие 

управляющей компании доставят его в 

квартиру. «Умные» датчики обеспечива-

ют диспетчеризацию парковок, систем 

тепло-, газоснабжения и т.д.  

«Умный» дом, «умный» город — это 

прежде всего безопасность. В ближай-

шие годы станут актуальными системы 

безопасности, позволяющие гражданину 

фиксировать, регулировать, обеспечи-

вать и защищать доступ к своей личной 

жизни. Наша задача — добиться, чтобы 

вся линейка основывалась на отече-

ственных разработках. В отличие от 

систем автоматического проектирования, 

где около 30 лет было стопроцентное 

доминирование американских продук-

тов, в вопросах эксплуатации у нас 

есть хорошая линейка отечественных 

разработок.

Анатолий Курманов:

— «Умный город» — проект государ-

ственный. Два года назад мы перерабо-

тали его стандарт. Есть город Москва, 

бюджет которого больше совокупного 

бюджета нескольких регионов. А есть 

город Кострома, бюджет которого очень 

скромный. Сравнивать их между собой 

некорректно. Поэтому в стандарте мы 

зашили обязательную часть — меропри-

ятия, которые реализуются в рамках 

национальных проектов и которые 

обеспечены полновесным бюджетным 

рублем. Это была основная проблема 

на старте проекта «Умный город», где 

городам взять деньги? И дополнитель-

ная проблема, где разные города в 

зависимости от бюджета, инициативы, в 

том числе органов местного самоуправ-

ления, могут реализовывать «умные» 

проекты?

Ежегодно мы публикуем IQ-рейтинг 

российских городов. За время реализа-

ции проекта он вырос на 40%, значит, 

мы  движемся в правильном направле-

нии. Некорректно оценивать IQ горо-

дов разных размеров и групп в одном 

рейтинге, поэтому он составляется 

в пяти категориях. В прошлом году в 

категории «Крупнейшие города» лиде-

рами стали Москва, Санкт-Петербург, 

Казань, Уфа и Красноярск, в катего-

рии «Крупные города» — Сочи, Тюмень, 

Смоленск, Белгород и Калиниград, 

в категории «Большие города» — 

Домодедов, Уссурийск и Артемовский 

городской округ, в категории 

«Административный центр» — Ялта, 

Горно-Алтайск, Елабуга, Ивантеевка, 

Лысьва. 

«Умный» город — уже устоявшийся 

термин в русском языке. А начинался 

он с английского термина смарт-сити. 

Мне кажется, что более правильный 

перевод звучал бы интеллектуальный 

город. Его ключевой принцип —  ори-

ентация на человека, и не всегда это 

цифровые технологии в конце. Это 

могут быть цифровые технологии в 

начале, при прогнозировании приня-

тия решений, к примеру. Комфортная 

городская среда, платформа обратной 

связи, бизнес-спринт — тоже «умный» 

город. 

Все эти годы важно было поддерживать 

энтузиастов. В России проводится 

конкурс лучших муниципальных практик, 

в нем есть номинации «Умный город» 

и «Комфортная городская среда», где 

оценивается в том числе применение 

цифровых технологий. С 2019 года 

правительство одобрило нашу ини-

циативу, и, кроме лучших городских 

округов, награждаются лучшие город-

ские поселения. То есть «Умный город» 

расширяет границы. На реализацию 

своих проектов победители получили 

десятки миллиардов рублей. 

Андрей Широков:

— Иметь «умную» территорию, сложенную 

в определенную систему, — желание 

многих губернаторов и мэров. «Умные» 

регионы, «умные» города, «умные» 

дома — это замечательно. Но я всегда 

спрашиваю, а кто заказчик? Кто потом 

платит за умные системы? Да, изна-

чально мы тратим деньги из бюдже-

та, а затем не понимаем, кто будет 

эксплуатировать…

Михаил Викторов,  

президент Национального объ-

единения организаций в сфере 

технологий информационного 

моделирования (НОТИМ), руко-

водитель комиссии по цифро-

визации строительной отрасли 

Общественного совета при 

Минстрое России

Анатолий Курманов,  

заместитель руководите-

ля рабочей группы про-

екта Минстроя России 

«Умный город»

Андрей Широков,  

председатель Комитета по пред-

принимательству в сфере 

жилищного и коммунального 

хозяйства Торгово-промышленной 

палаты России
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На самом деле умные технологии 

не новы. Они давно существуют и в 

мировой практике, и в России. Но 

давайте подумаем. «Умная» квартира, 

«умный» дом, «умный» город. Квартира, 

МКД находится в частной собственно-

сти. Для того чтобы внедрить умные 

технологии, нужно решение конкретного 

собственника жилья или общего собра-

ния собственников. Надо понимать, что 

любая современная технология умного 

управления потребует определенных 

затрат и сопровождения. Но согласится 

ли на это собственник?

Есть и другие важные вопросы. Кто 

будет являться собственником умных 

технологий, внедренных в среду город-

ского или муниципального объекта? Кто 

будет готовить кадры для эксплуатации 

умных систем? А главное — кто будет 

пользоваться этими системами? Умные 

технологии  внедряют банки, социаль-

ные структуры. И возникают  пробле-

мы: далеко не все граждане, которым 

предлагаются новые продукты, умеют 

ими пользоваться. 

Наконец, важно понять, к чему в 

конечном счете приведет внедрение 

умных технологий: к удорожанию услуги 

для населения или экономии средств? 

Чтобы рассчитывать на создание в 

наших городах по-настоящему «умных» 

пространств, необходимо получить 

четкие ответы на все вопросы. 

Татьяна Вепрецкая:

— Анализ применения цифровых (умных) 

технологий в многоквартирном доме 

показал лидеров востребованно-

го оборудования и технологий. На 

первом месте находятся запирающие 

устройства. Причем это уже не только 

простые домофоны, но и более сложные 

решения, обеспечивающие информаци-

ей об имуществе, расположенном на 

придомовом земельном участке, а также 

о событиях в МКД, оперативный выход 

на аварийно-диспетчерские службы 

и непосредственно на представителя 

управляющей организации. На втором 

месте — система обеспечения доступа к 

придомовой территории с обеспечением 

контроля расположенного на данном 

участке имущества.

Третью позицию занимают системы 

управления коммунальными ресурсами, 

в том числе умные индивидуальные 

тепловые пункты с погодным регулиро-

ванием и автоматическим снятием пока-

заний и с дистанционным управлением 

пунктом, благодаря применению которых 

повышается рациональное использова-

ние теплового ресурса, что влияет на 

платежи жителей и повышает комфорт в 

доме. На четвертом месте стоит умное 

видеонаблюдение за общественными 

пространствами придомовой территории, 

позволяющее детям свободно гулять на 

площадках, сокращать случаи ванда-

лизма за счет поиска виновников, при-

чинивших ущерб, охранять имущество, 

расположенное на территории МКД. 

Ситуация, сложившаяся на рынке 

жилищных услуг, не позволяет насы-

тить его умными технологиями. Есть 

несколько причин, тормозящих внедре-

ние и использование собственниками 

помещений МКД не единичных «умных» 

элементов, а полного цикла цифро-

вых технологий для общедомового 

имущества.

Во-первых, вопрос доступности: на 

сегодня нет умных проектов повтор-

ного применения. Во-вторых, окупа-

емость: отсутствуют адаптированные 

банковские решения под внедрение 

умных технологий. В-третьих, сервис-

ное обслуживание: мы можем купить, 

установить, но кто будет впоследствии 

проводить ремонт, обслуживать — таких 

сервисных центров мало. В-четвертых, 

нет большого количества предложений 

умных технологий, адаптированных 

для МКД.

Развитие сегмента умных технологий 

в многоквартирных домах напрямую 

зависит от государственной полити-

ки их применения при капитальном и 

текущем ремонте, эксплуатации общего 

имущества МКД. Если будут созда-

ны условия для умных технологий на 

общем имуществе, они получат свое 

распространение и в квартирах самих 

собственников. Существующие проекты, 

связанные с безопасностью и управле-

нием коммунальным ресурсом, являются 

высоко результативными. 

В новых многоквартирных домах есть 

тенденция в ходе эксплуатации от-

казываться от инновационных систем 

жизнеобеспечения. Это связано с доро-

гостоящей эксплуатацией, отсутствием 

доступности сервисного обслуживания, 

кадров для содержания оборудования. 

В то же время отказ является обманом 

собственников, которые приобрели иму-

щество с инновационными технологиями, 

а по факту оно не эксплуатируется. www.vestnikstroy.ru |



Требуется на законодательном уровне 

урегулировать данную проблему, запре-

тив выводить из эксплуатации обо-

рудование не иначе как на основании 

решения общего собрания собственников 

помещений МКД.

Юрий Рысин:

— Тема «умного» города была сформули-

рована в виде законодательных доку-

ментов в 2018 году, но фактически на-

чала реализовываться гораздо раньше. 

Элементы «умного» города появились по 

разным направлениям давно.

Одно из направлений — «умные» ге-

неральные планы, с которых «умный» 

город начинается. Дискуссия о том, 

что важнее, что имеет право на суще-

ствование — мастер-план или генераль-

ный план, не жизнеспособна, поскольку 

мастер-план является эскизом гене-

рального плана. Генплан — это умный, 

современный, цифровой документ, 

включающий в себя все необходимые 

разделы, в том числе и раздел безо-

пасности. Он позволяет развиваться 

всем основным составляющим, без кото-

рых город, особенно крупный, не имеет 

шансов быть конкурентным. 

Генпланы последних лет (например, 

Краснодара, Анапы, Новороссийска, 

Геленджика, Сочи на юге России) 

показывают, что это, во-первых, се-

рьезнейшая аналитическая работа, а 

во-вторых, серьезнейший результат, 

который позволяет в процессе реали-

зации этих документов спокойно, без 

сложностей проводить их актуализацию. 

Это то, без чего «умного» города быть 

не может, потому что, если не собрать 

единые элементы в единую ткань, они, 

может, жизнь и облегчат, но рывка 

в развитии городов, в обеспечении 

их современной инфраструктурой не 

произойдет. 

Кирилл Солгалов: 

— Я специалист по городскому планиро-

ванию. И именно городское планирова-

ние является базисом для того, чтобы 

город становился «умным», внедрял 

новые технологии. Работа с большими 

данными, оперирование ими, управление 

территорией на их основе и есть кон-

цепция «умного» города, если говорить 

о концепции смарт-сити в большом ее 

понимании.

Так, благодаря реализации данной 

концепции был разработан и утвержден 

мастер-план Владивостока. Это доку-

мент, который закладывает основу и 

направление движения в сторону как 

цифровизации, так и внедрения от-

дельных элементов «умного» города в 

каждую из областей знаний: транспор-

та, образования, системы распределе-

ния источников энергии, инженерных 

ресурсов и т.д. 

Для муниципалитетов сегодня чаще 

всего важно не просто внедрять саму 

технологию «умного» города или систе-

му управления отдельными ее элемен-

тами. Если мы говорим о комплексных 

подходах к городскому управлению, то 

в первую очередь должны рассуждать 

с точки зрения реализации принятых 

мастер-планов либо других глобальных 

стратегий. И здесь важно понимать, 

как мы управляем всеми ресурсами 

муниципального образования для того, 

чтобы добиться цели, прописанной 

в руководящих документах. 

А для этого нужно внедрить методику 

сбора актуальных сведений на уров-

не каждого муниципалитета. И, как 

показывает практика, надо видоиз-

менить структуру административного 

управления таким образом, чтобы не 

было задвоения функций, чтобы каждый 

орган имел достаточную, полноценную, 

комплексную, актуальную информацию 

и мог руководствоваться ею для при-

нятия решений. Это более глобально, 

чем приборы учета, но именно данная 

базовая функция позволит понять, что 

город в действительности потребляет, 

в чем он нуждается, какие у него про-

блемы. Дальше можно переходить уже к 

решению вскрытых проблем. 

Когда мы говорим про «умный» город, 

часто имеем в виду внедрение отдель-

ных технологий. К примеру, «умный» 

светофор, который будет стоять на пе-

рекрестке и распознавать автомобили. 

Конечно, каждая из систем заслуживает 

внедрения, но без наличия общей си-

стемы, позволяющей добиться конечной 

цели, а она должна быть прописана в 

руководящих документах, сделать это 

весьма проблематично. 

Еще один важный вопрос — подготов-

ка кадров. Умные решения не могут 

внедряться теми средствами и техноло-

гиями, которым сегодня обучают наших 

студентов. Это технологии даже не 

десяти-, а тридцатилетней давности. 

Необходимо актуализировать подходы и 

объединить их с  лучшими практиками, 

в том числе муниципального управле-

ния, которые существуют в стране.|| 

Татьяна Вепрецкая,  

директор Ассоциации 

«Некоммерческое партнер-

ство «Национальный жилищ-

ный конгресс», руководитель 

рабочей группы «Умный город» 

Общественного совета при 

Минстрое России

Юрий Рысин,  

заслуженный архитектор 

России, член-корреспондент 

Российской академии ар-

хитектуры и строительных 

наук, академик Международной 

академии архитектуры

Кирилл Солгалов,  

главный архитектор SPI 

Planning Group, член градо-

строительных советов города 

Владивостока и Приморского 

края, эксперт по направлению 

«Городское развитие» Агентства 

стратегических инициатив
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IT-инженеры «СиСофт Девелопмент» уже 

достаточно далеко продвинулись в сфере 

разработки инженерного программного 

обеспечения и технологий САПР, BIM и 

PLM, а также комплексных решений для 

машиностроения, промышленного и граж-

данского строительства, архитектурного 

проектирования, землеустройства, элек-

тронного документооборота, обработки 

сканированных чертежей, векторизации и 

гибридного редактирования.

Потребителями цифровых продуктов ком-

пании сегодня являются десятки тысяч 

предприятий и организаций не только в 

России, но и за рубежом. Разработанные 

«СиСофт Девелопмент» современные ре-

шения на базе 3D-технологий, такие как 

Model Studio CS и другие, позволяют 

организациям выполнять множество 

задач, повысить конкурентоспособ-

ность и серьезно нарастить потенциал 

предприятия, решая задачи в области 

САПР на высоком уровне. Пользователями 

продуктов компании также являют-

ся государственные и муниципальные 

структуры России, Беларуси, Казахстана 

и других стран. 

Актуальность вопроса. В отечественной 
нефтегазовой отрасли сегодня наблю-

дается повышенный спрос на импорто-

замещающие технологии информацион-

ного моделирования (ТИМ) и системы 

автоматизированного проектирования. 

И в ближайшем будущем эта тенденция 

будет только нарастать. Но как бы ни 

развивалась ситуация, всегда можно 

найти решение. И такое решение уже 

есть. Компания «СиСофт Девелопмент» 

разработала свою линейку программных 

решений, таких как комплексная систе-

ма информационного моделирования и 

комплексная система информационного 

моделирования и 3D-проектирования 

объектов промышленного и гражданского 

строительства. Это полностью готовые 

решения для проектных организаций. 

К примеру, прекрасно себя пока-

зали разработанные специалистами 

«СиСофт Девелопмент» модули систе-

мы информационного моделирования и 

3D-проектирования объектов промыш-

ленного и гражданского строительства 

Model Studio CS и внедренные на 

ООО «Нефтяная компания «Роснефть» — 

Научно-технический центр». Это про-

ект создания комплексной 3D-модели 

сооружений подготовки пластовой 

воды, в рамках которого специалисты 

«НК «Роснефть» — НТЦ» при работе с 

разделами модели (технологической 

схемой, генпланом, спецификацией, 

раскладкой кабелей, строительными 

решениями и другими), а также с набо-

рами атрибутов и инструментов системы 

использовали Model Studio CS. 

В полезности и эффективности исполь-

зования этого программного решения 

сомневаться не приходится — об этом 

говорят полученные после внедрения 

данные. «Освоить новую технологию 

проектирования объектов капитального 

строительства по понятной причине не-

просто, — поясняет генеральный дирек-

тор АО «СиСофт Девелопмент» Александр 

Крылов. — Краснодарская компания 

«НК «Роснефть» — НТЦ» добилась в этом 

успеха, взяв для внедрения комплексную 

В 3D-проекции
В России успешно внедряют импортозамещающие программные 
решения в строительной и энергетической отраслях
АО «СиСофт Девелопмент» — ведущий российский разработчик программного обеспечения для сферы промышленного и 
гражданского строительства, машиностроения. Сегодня компания работает над созданием и внедрением импортозамещающих 
программных решений для ключевых отраслей экономики. 
 
 
 
 

Текст: Валерия Якимова | 



систему информационного моделирования 

и 3D-проектирования объектов промыш-

ленного и гражданского строительства 

Model Studio CS. При внедрении этого 

программного комплекса, в частности, 

были разработаны 3D-модели ряда инфра-

структурных сооружений, использующихся 

в сфере нефтедобычи. И судя по всему, 

приобретенный специалистами этой орга-

низации опыт применения автоматизиро-

ванного информационного моделирования 

станет для них опорным при дальнейшем 

проектировании сложных объектов». 

Наука и проектирование. АО «СиСофт 
Девелопмент» сотрудничает с «НК 

«Роснефть» — НТЦ» не первый год. Это 

крупная компания с 20-летней истори-

ей и штатом сотрудников численностью 

более 1,1 тыс. человек, которая яв-

ляется предприятием нефтяной отрасли 

России, входящим в структуру ПАО «НК 

«Роснефть». Это и обуславливает тема-

тику задач НТЦ. Предприятие занимает-

ся научно-технологическими разработка-

ми, проводит исследования и создание 

проектно-сметной документации для 

строительства нефтегазовых объектов, 

осуществляет деятельность в области 

инженерных изысканий, инженерно-тех-

нического проектирования, управления 

проектами строительства, выполнения 

строительного контроля и авторского 

надзора, предоставления технических 

консультаций в этих областях. 

Специалисты, работающие в научных, 

проектных, производственных и сервис-

ных подразделениях НТЦ, используют в 

своей практике научные достижения в 

нефтегазовой отрасли, решают проблемы 

развития нефтедобывающих регионов, 

разработки нефтяных месторождений, 

строительства магистральных нефте-

газопроводов и создания современного 

отраслевого оборудования.

Это фактически научно-исследователь-

ский институт, который специализиру-

ется на региональной геологии, науч-

ном сопровождении геологоразведочных 

работ, обработке и интерпретации 

сейсморазведочных данных. 

Система в действии. Внедрение модулей 
программного комплекса Model Studio 

CS осуществлялось при непосредствен-

ном участии специалистов компани-

и-разработчика «СиСофт Девелопмент». 

В пилотной работе над проектом 

сооружений использовалось несколько 

решений программной системы Model 

Studio CS, в частности Model Studio CS 

«Кабельное хозяйство», Model Studio CS 

«Молниезащита», Model Studio CS 

«Строительные решения». Каждое рабочее 

место Model Studio CS было оснащено 

всем необходимым для работы инженера. 

Об опыте применения Model Studio CS 

рассказали на практической конферен-

ции «ТИМИ-2023. Технологии информаци-

онного моделирования и инжиниринга» 

сами сотрудники ООО «НК «Роснефть» — 

НТЦ». В качестве примера представили 

проект создания комплексной 3D-модели 

сооружений подготовки пластовой воды. 

На начальном этапе технологический 

отдел разработал технологическую 

схему, которая была наполнена не-

обходимыми атрибутами с требуемыми 

характеристиками. Благодаря инстру-

ментарию Model Studio CS каждая линия 

и оборудование на схеме имеют всю 

необходимую атрибутивную информа-

цию и нужные характеристики: группы 

и категории трубопроводов, рабочие 

и расчетные давления и температуры, 

номера линий, наличие теплоизоляции 

и так далее. Затем технологическая 

схема экспортировалась в базу данных 

проекта, что сформировало иерархию 

по каждой позиции технологической 

площади в соответствии с генпланом. 

В 3D-модели на генплане автоматически 

расставляются оборудование и опоры 

трубопроводов. Проектировщику нет 

необходимости вбивать в трехмерную 

модель эти элементы вручную, сверяясь 

каждый раз с технологической схемой. 

Атрибутивное наполнение. «При ком-
плексной разработке 3D-модели пер-

воначально технологическим отделом 

разрабатывается технологическая схема, 

наполненная атрибутами, которые со-

держат все требуемые характеристики, — 

продолжает Александр Крылов. — Это 

группы и категории трубопроводов, ра-

бочие и расчетные давления и темпера-

туры, номера линий, наличие теплоизо-

ляции и прочее. Технологическая схема 

экспортируется в базу данных проекта, 

в результате чего формируется иерар-

хия по каждой позиции технологической 

площадки, содержащая всю информацию 

из технологической схемы». 

Формирование 3D-модели позволяет 

создавать эффективную среду, данные 

из которой могут использоваться на 

различных этапах разработки проект-

ной документации, в том числе и для 

расчета свайных фундаментов. 
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Единое инфополе. В проектном на-
правлении «Прорыв» участвуют более 

50 организаций. Для обеспечения 

такого количества организаций возмож-

ностью оперативного информационного 

взаимодействия создано Единое ин-

формационное пространство. Одной из 

ключевых его составляющих является 

система управления жизненным циклом 

объектов (ИСУЖЦ). С 2012 года система 

ИСУЖЦ построена на базе программного 

средства PLM Windchill. В рамках про-

граммы импортозамещения АО «Прорыв» 

как интегратор по проектному на-

правлению и ответственный за единое 

информационное пространство провело 

анализ существующих на российском 

рынке PLM/PDM-систем российского 

производства. 

Для использования в ПН «Прорыв» 

была выбрана платформа СТАКСЕЛЬ как 

наиболее близкая по функционалу и 

идеологии к задачам, стоящим перед 

системой ИСУЖЦ. Внедрение данной 

платформы в качестве базовой плат-

формы ИСУЖЦ 2.0 позволило обеспечить 

функции, необходимые для ПН «Прорыв».

Проект импортозамещения ИСУЖЦ в 

ПН «Прорыв» перешел в активную фазу 

с середины 2022 года. Опытная эксплу-

атация внедренных решений продлилась 

до конца 2023 года. В ноябре 2023 

года началась миграция исторических 

данных. В декабре 2023 года ИСУЖЦ 2.0 

переведена в постоянную эксплуатацию.

Важные преимущества. Ключевые 
функциональные особенности системы, 

реализованной на платформе СТАКСЕЛЬ:

 — создание и сопровождение неза-

висимых структур информационных 

моделей (ИМ) объектов (изделий) 

в одной системе;

 — создание нескольких структур для 

каждого объекта строительства или 

изделия с возможностью выбора и/или 

перехода между структурами без 

потери, основываясь на выбранном 

элементе;

 — возможность создания и последующе-

го использования шаблонов элемен-

тов и/или комплектов документов с 

отображением степени заполненности;

 — возможность создания с помощью 

встроенных конструкторов процедуры 

кодирования документации и элемен-

тов ИМ. Система должна поддержи-

вать несколько методов кодирования 

и обеспечивать привязку метода 

кодирования к процедуре (workflow) 

и/или типу элементов ИМ и типов 

комплектов документов;

 — обмен данными между участниками 

проекта;

 — поддержка разработки технологий 

и изготовления (сооружения) изделий 

и объектов;

 — сопровождение и сохранение созда-

ваемой в ходе проектов интеллекту-

альной, коммерческой, корпоративной 

собственности; 

 — обеспечение повторного использова-

ния информации (нормативно-спра-

вочной информации, информации о 

конструкторских, проектных и техно-

логических решениях);

 — управление поручениями и контроль 

их исполнения, включая систему 

оповещений;

 — автоматизированный контроль сроков 

и состава выпускаемой документации;

 — открытие документов в форматах: 

doc, docx, xls, xlsx, ppt, pptx, 

pdf, bmp, jpg, jpeg, png, gif, 

tif, tiff, avi, mpeg, mp3, а также 

3D-модели в различных форматах без 

скачивания файлов и запуска специ-

ализированных приложений на АРМ 

Сопровождение объекта 
от задумки до эксплуатации
Платформа СТАКСЕЛЬ входит в ядро единого информационного 
пространства  проектного направления «Прорыв» — одного 
из ключевых проектных направлений госкорпорации «Росатом», 
в рамках которого разрабатываются инновационные 
технологии, материалы и объекты ядерной энергетики
Работы в рамках проектного направления включают различные разработки на всех стадиях жизненного цикла — 

от научных исследований до пусконаладочных работ и подготовки к эксплуатации. Параллельное взаимосвязанное 

ведение нескольких объектов строительства, разработки инновационных технологий и расчетных кодов, находящихся 

на разной степени реализации и зрелости, — задача, которая по плечу только качественно продуманным системам. 

На сложность технической и функциональной задачи накладывается организационная сложность ПН «Прорыв», 

и, соответственно, к системе предъявлялись повышенные требования по нагрузочной отказоустойчивости. 

www.vestnikstroy.ru |

Текст: Александр Ильич Фейгин, начальник отдела развития и сопровождения информационных 
систем АО «Прорыв», Владимир Викторович Скороход, генеральный директор ООО  «СиЭс Групп»



(автоматизированное рабочее место) 

пользователя; 

 — возможность совместной рабо-

ты (создание, чтение и внесение 

изменений) с документами в рамках 

ИС, включая предложение правок в 

текстах, таблицах, презентациях, 

функции рецензирования и отслежи-

вания изменений в режиме реального 

времени;

 — гибкая система управления правами 

на просмотр, редактирование, ком-

ментирование и пересылку документов, 

возможность обеспечивать установку 

запретов на копирование информации 

и печать документов;

 — возможность «заморозки» ИМ объ-

екта или ее части с возможностью 

отслеживания изменений, ведения 

параллельных разработок от точки 

заморозки (развилки технологическо-

го решения);

 — поддержка workflow процессов 

цепочек согласований при работе 

со всеми видами документов (в том 

числе средства автоматизации 

workflow);

 — полноценный генератор отчетных форм 

с поддержкой аналитики, инфографики, 

выгрузки/печати результата, в том 

числе форм, установленных норма-

тивно-правовыми актами Российской 

Федерации и Едиными отраслевыми 

методическими указаниями госкорпо-

рации «Росатом»;

 — наличие поискового конструктора; 

 — ведение в цифровом формате журналов 

авторского надзора и строительного 

контроля с трассировкой всех отсту-

плений и корректировкой замечаний 

в рабочей документации и документа-

ции выполнения строительно-монтаж-

ных работ;

 — сбор документации по итогам выпол-

нения пусконаладочных работ (про-

граммы и акты испытаний и пр.), ис-

полнительной документации по итогам 

СМР в информационной модели ОДЭК 

(опытно-демонстрационного энерге-

тического комплекса) с привязкой 

к комплектам РД (рабочей документа-

ции) и РКД (рабочей конструкторской 

документации);

 — формирование информационной модели 

«как построено» для подготовки и 

последующей передачи в системы экс-

плуатирующей организации (цифровое 

сопровождение эксплуатации объекта);

 — интеграция информационной модели 

объектов (включающей 3D-модель, 

коррелированные интеллектуальные 

технологические и электрические 

схемы, схемы КИПиА и т.д.) со 

средствами ведения документооборо-

та по объекту. Процедуры рассылки 

документации участникам проекта, 

согласования, утверждения, откло-

нения должны выполняться в единой 

системе документооборота, включая 

процессы СМР и договорной деятель-

ности (интеграция с ИС визуализации 

информационной модели).

Доступность для экспертов. 
Современные тенденции и требова-

ния к цифровым решениям ведут к 

расширению функциональных задач, 

стоящих перед системами. Например, 

доступность для экспертов заказчика 

и регулятора расширенных средств 

контроля проекта, которые предо-

ставляет информационная модель на 

платформе СТАКСЕЛЬ, связанная с 

СУТ (системой управления требо-

ваниями), а также 3D- и расчетные 

модели в составе интегрирующего 

проекта. Доступность этих средств 

позволит экспертам наглядно и более 

глубоко проверить и убедиться в 

безопасности, работоспособности 

представляемых решений благодаря 

визуализации его функционирования 

в различных вариантах представле-

ния и связанности различных данных. 

Взаимоувязанные результаты НИОКР 

(НИР, ОКР), расчетов, конструктор-

ских и проектных разработок, им-

плементированные в цифровую среду, 

также более доступны и наглядны для 

экспертов.

В ИСУЖЦ на программной платфор-

ме СТАКСЕЛЬ пользователь получает 

необходимую ему для работы инфор-

мацию с соблюдением требований по 

обеспечению информационной безопас-

ности. Дополнительным преимуществом 

системы является возможность разво-

рачивания информационной системы на 

серверном оборудовании с централь-

ными процессорами «Эльбрус 16С».

ИСУЖЦ спроектирована и реализована 

как программная платформа, масшта-

бируемая и легко расширяемая под 

любые задачи, возникающие на том 

или ином этапе жизненного цикла 

объектов ПН «Прорыв».

ООО «СиЭс Групп» — cstechnology.ru, 

ПО СТАКСЕЛЬ — staxel.pro,  

тел. +7 (812) 501-27-00
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Текст: Вера Чернова 

С 2019 года в Московской области 

были введены раздельный сбор отходов 

и система региональных операторов. 

Сегодня в регионе действуют семь 

регоператоров. В минЖКХ Московской 

области разработали двухконтейнерный 

стандарт «синего» и «серого» баков. 

Первый — это все отходы, которые 

пускаются на вторичную переработку. 

Второй — пищевые отходы. Сами ТКО 

разделяются по системе «20-30-50» 

(вторичное сырье, пищевые отходы, 

которые превращаются в инертный ком-

пост, и сырье, которое ожидает утили-

зации). Инертное сырье используется 

также в дорожном строительстве, для 

создания защитных слоев земли при 

рекультивации.

То, что подлежит утилизации, хра-

нится во временном размещении в 

специализированных чашах. В нынешнем 

году в Подмосковье ожидается запуск 

первого завода термической обработки 

ТКО, что позволит добиться «нулевого 

захоронения» отходов. От коммуналь-

ного мусора останется только зола, 

которую гораздо легче размещать в 

специализированных карьерах.

Само вторсырье, собранное на 

экопунктах и в сети фандоматов 

(вендинговые автоматы по приему 

тары), планируется перерабатывать 

на особых предприятиях. Так, в 

технопарке «Егорьевский» (инве-

стор — ГК «Эколайн») при поддерж-

ке регоператора предполагается 

запустить завод по переработке 

пластика. Вторсырье будет превра-

щаться в пластиковые гранулы, из 

которых появится пластиковая тара, 

пластиковые трубы и т.п. Часть этой 

продукции можно будет использовать 

в той же сфере подмосковного ЖКХ. 

Другим способом появления «новой 

жизни» вторсырья Московской области 

станет использование его в каче-

стве малых архитектурных форм для 

благоустройства территории региона. 

Так, из обыкновенной пленки, соби-

раемой на комплексах по переработке 

отходов, можно изготавливать пар-

ковые скамейки, песочницы, урны, 

контейнерные площадки с пластиковы-

ми баками. Иными словами, мусор во 

«второй жизни» может превращаться в 

оборудование для уборки мусора. 

По мнению министра ЖКХ Московской 

области Антона Велиховского, в 2024 

году основные усилия его ведомства 

будут направлены на налаживание 

переработки ТКО и последующее 

использование изделий из них. 

В 2023 году было завершено стро-

ительство всех 11 подмосковных 

комплексов по сбору и переработке 

бытовых отходов. С ожидаемым 

запуском производства по терми-

ческой обработке ТКО во многом 

мусорная проблема в регионе будет 

решена.||

Антон Велиховский: «В Подмосковье ни 
одна тонна бытовых отходов 
не уходит без переработки»
В рамках национального проекта «Экология» в 2023 году в Московской области завершено строительство 11 
комплексов по переработке твердых коммунальных отходов (ТКО). Ожидается, что вскоре в регионе появится первый 
завод по термической обработке ТКО. В подмосковном министерстве ЖКХ уверены, что отходы должны утилизироваться 
либо в новые товары, либо в электроэнергию. Сжигать на новых заводах будут только те из них, которые нельзя 
подвергать рециклингу. Таким образом, в Подмосковье будет налажен замкнутый цикл и «нулевое захоронение» ТКО.  



С 2014 года на территории Можайско-
го городского округа поставщиком, 
который гарантированно обеспечивает 
жителей теплоснабжением, водоснаб-
жением и водоотведением, назначена 
ресурсоснабжающая организация «Фи-
нансово-проектная лизинговая компа-
ния Московской области». 

Уже 10 лет сотрудники этой органи-

зации эксплуатируют коммунальный 

комплекс, включающий в себя 60 ко-

тельных, 60 водозаборных узлов, 

32 канализационно-насосные станции и 

23 очистных сооружения. Коллектив АО 

«ФПЛК» насчитывает более 400 человек. 

«Наши сотрудники являются настоящими 

профессионалами своего дела и при-

кладывают свои знания и многолетний 

опыт для того, чтобы в домах жителей 

Где вода и тепло, там добро 
округа всегда было тепло, а из крана 

текла чистая питьевая вода», — отме-

чает генеральный директор компании 

Сергей Манеров. 

Что примечательно, многие работники 

АО «ФПЛК» трудятся семьями, переда-

вая опыт из поколения в поколение. 

В настоящее время здесь работают 

члены семьи пяти династий, общий 

стаж каждой из которых более 60 лет. 

Такая преемственность — лучший пока-

затель стабильности и взаимовыручки 

в организации.

Компания идет в ногу со временем, 

участвует в различных конкурсах, 

грантах. При поддержке министерства 

ЖКХ Московской области АО «ФПЛК» 

работает по федеральной программе 

«Развитие инженерной инфраструкту-

ры», в том числе и по региональной 

программе «Чистая вода». За прошед-

шие 8 лет были реконструированы 

12 водозаборных узлов, модерни-

зированы 40 и построены 2 новые 

котельные. 

С 2024 года на территории Можайско-

го городского округа реализуется 

федеральная программа «Реконструк-

ция системы холодного водоснабже-

ния». Это поможет решить проблему 

высокого износа сетей водоснабже-

ния — будут заменены более 100 км 

трасс в 21 населенном пункте. 

Параллельно компания ведет рабо-

ту в рамках федерального проекта 

«Оздоровление Волги» национального 

проекта «Экология». Будет проведен 

комплекс мероприятий по реконструк-

ции городских очистных сооружений 

Можайска общей производительностью 

10 тыс. кв. метров в сутки, при-

нимающих стоки от 24 тыс. жителей 

города и близлежащих поселков.

Реализация этих проектов позволит 

усовершенствовать работу коммуналь-

ной структуры Можайского городского 

округа. Как подчеркивает руководи-

тель предприятия, главная цель всей 

работы — обеспечить качественными 

ресурсами потребителей и при этом 

сохранить стабильную экологическую 

обстановку в Подмосковье.
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Текст: Сергей Иванов 

Рекорды в квадрате. Ростовская область 
является одним из регионов-лидеров 

по ежегодно вводимому объему жилья. 

Так, за пять лет реализации нацпро-

екта «Жилье и городская среда» здесь 

построено 13,6 млн кв. метров жилья 

(2,963 млн кв. метров из них сдано в 

прошлом году). А с 2024-го по 2026 год 

на Дону будет введено в строй свыше 

9 млн кв. метров жилья. В минстрое РО 

озвучиваются планы по достижению к 

2030 году ввода 0,9 кв. метра жилья на 

душу населения (сейчас этот показатель 

составляет 0,7 кв. метра).

Во многом высокие показатели дости-

гаются благодаря активному развитию 

индивидуального жилищного строитель-

ства. В частности, в 2024 году введено 

1,743 млн кв. метров ИЖС и 1,22 млн 

кв. метров многоквартирного жилья. 

Большая часть МКД традиционно возво-

дится в рамках развития крупных жилых 

микрорайонов, таких как Левенцовский и 

Суворовский.

Кроме того, в настоящее время 

в Ростовской области определе-

ны восемь пилотных проектов ком-

плексного развития территорий 

(КРТ) — в Ростове-на-Дону, Таганроге, 

Азове, Батайске, Егорлыкском, 

Зерноградском, Песчанокопском и 

Сальском районах общей площадью 416 

га. Градостроительный потенциал этих 

проектов — порядка 4,8 млн кв. метров, 

из них 2 млн кв. метров — жилье.

Самый крупный проект КРТ не только в 

Ростовской области, но и в стране — 

микрорайон Новый Ростов на территории 

бывшего аэропорта в донской столице 

площадью 368 га. Уже в этом году в 

Новом Ростове планируется ввести около 

108 тыс. кв. метров жилья.

На сайте правительства Ростовской 

области отмечается, что меньше чем за 

год после принятия решения о реализа-

ции КРТ на территории бывшего аэропор-

та проведена подготовка к началу стро-

ительства, выполнены проектные работы 

по объектам транспортной и инженерной 

инфраструктуры. В ближайшие два года 

здесь планируется обустроить инженер-

ные коммуникации теплоснабжения, водо-

снабжения и водоотведения. С вводом в 

2026 году электроподстанции мощностью 

40 МВт данная территория будет полно-

стью обеспечена электроэнергией.

Еще один приоритет — социальная инфра-

структура. Так, губернатор Ростовской 

области Василий Голубев поручил учиты-

вать потребности населения в социальных 

объектах, для чего необходимо изменить 

существующий порядок утверждения про-

ектов комплексного развития территорий. 

Теперь проекты КРТ будут согласовывать-

ся не только с Минстроем, как это было 

ранее, но и с профильными министерства-

ми для понимания реальной потребности в 

учреждениях соцсферы. «Другие правила 

больше никогда не должны применяться. 

Строительство жилья без планирования 

объектов социальной направленности 

исключается. Проекты нового жилищного 

строительства надо начинать с вопросов: 

как будут чувствовать себя люди после 

сдачи дома? Созданы ли там условия для 

комфортной жизни, включая детский сад, 

школу?» — подчеркнул Василий Голубев.

В частности, в микрорайоне Новый 

Ростов первый детсад на 200 мест 

планируется ввести в эксплуатацию 

Василий Голубев: «Строительство жилья 
без планирования объектов 
социальной направленности 
исключается»
Ростовская область является одним из лидеров в стране по объемам жилищного строительства. При этом в погоне 
за количеством здесь не забывают и о качестве возводимого жилья. Строящиеся микрорайоны своевременно 
обеспечиваются социальной, транспортной и инженерной инфраструктурой, в городах и сельских поселениях 
приводятся в порядок парки, скверы и набережные. А стартовавшая программа комплексного развития территорий 
позволяет сделать процесс формирования современной среды еще более гармоничным. 



уже летом этого года. Здесь же будут 

построены разнопрофильные учреждения 

здравоохранения. Проектируются автодо-

роги с ливневой канализацией и транс-

портные развязки.

Большое внимание уделяется облику 

будущего района: создан архитектурный 

экспертный совет, который следит, чтобы 

уровень проектируемых зданий, детса-

дов, школ, парков и других объектов на 

территории застройки соответствовал 

современным запросам. Понимая, что 

микрорайону не обойтись без полноцен-

ных мест отдыха, свыше 84 га из общей 

площади района отведено под парки и 

скверы.

Прогулка по парку. Еще один про-
ект, реализацию которого замечают 

все без исключения жители Дона, — 

«Формирование комфортной городской 

среды», благодаря которому за послед-

ние пять лет в городах и поселках ре-

гиона появились более 700 благоустро-

енных общественных пространств. На 

реализацию программы из федерального 

бюджета направлено порядка 7 млрд 

рублей. В этом году планируется бла-

гоустроить еще более 130 общественных 

территорий, на что будет выделено 

около 1,7 млрд рублей.

Особое внимание уделяется объек-

там, которые получают второе дыхание 

благодаря тому, что становятся по-

бедителями Всероссийского конкурса 

лучших проектов создания комфортной 

городской среды в малых городах и 

исторических поселениях. В частности, 

на Дону уже благоустроено девять тер-

риторий-победителей — в Азове, Гуково, 

Таганроге, Миллерово, Аксае, Цимлянске, 

Семикаракорске, станице Старочеркасской 

Аксайского района. В 2024 году будут 

завершены благоустроительные работы 

на набережной Каменска-Шахтинского. 

Также в этом году начнется благоу-

стройство победителей восьмого кон-

курса — будут приведены в порядок 

объекты, расположенные в Волгодонске и 

Константиновске.

Кроме благоустройства общественных 

территорий с прошлого года по пору-

чению губернатора региона выделяется 

финансирование и на приведение в 

порядок дворов. В частности, в этом 

году в Ростовской области планируется 

благоустроить дворовые территории в 

11 городах (в Батайске, Волгодонске, 

Каменске-Шахтинском, Новочеркасске, 

Новошахтинске, Шахтах, Ростове-на-Дону, 

Таганроге, Гуково, Донецке и Зверево), 

на что из областного бюджета выделят 

285 млн рублей. В минувшем году на эти 

цели выделили в три раза меньшую сумму 

(95 млн рублей), но и ее хватило, чтобы 

благоустроить 39 дворовых территорий 

в Ростове-на-Дону, Таганроге, Гуково, 

Донецке и Зверево.

Социальные обязательства. 
Продолжается в Ростовской области и 

работа по расселению непригодного для 

проживания жилья. Предыдущую програм-

му по ликвидации аварийного жилья, 

выявленного до 1 января 2017 года, ре-

гион выполнил на два года раньше на-

меченного срока. Всего за четыре года, 

с 2019-го по 2023 год, из 213 тыс. 

кв. метров переселены 11 625 человек. 

С этого года началась работа по новой 

программе — расселение жилого фонда, 

признанного аварийным на 1 января 

2022 года. До 2031 года предстоит 

расселить 9327 человек, проживающих в 

525 многоквартирных домах в 21 муни-

ципальном образовании региона.

В этом году планируется закрыть еще 

один важный вопрос, связанный с 

проблемой обманутых дольщиков, дома 

которых включены в Единый реестр 

проблемных объектов. В 2023 году 

выполнены обязательства перед 

дольщиками 14 проблемных объектов. 

В 2024 году предстоит решить пробле-

му еще 10 долгостроев. По четырем 

объектам будет осуществлена выплата 

возмещений гражданам, и этот процесс 

уже начался. Решить вопрос по остав-

шимся шести объектам региональный 

минстрой намерен до конца года.||

5 говорящих  
цифр Источник: сайт Правительства Ростовской области 

13,6 млн кв. метров 
жилья сдано в эксплуатацию в 
Ростовской области за 5 лет 
реализации национального проекта 
«Жилье и городская среда».

0,9 кв. метра жилья на 
душу населения будет вводиться в 
регионе к 2030 году.

4,8 млн кв. метров 
составляет градостроительный 
потенциал 8 донских проектов КРТ.

11 625 человек 
переселены из 213 тыс. кв. метров 
аварийного жилья за 4 года.

Более 700 
общественных 
пространств благоустроено 
за 5 лет в Ростовской области.
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Владимир Ильич, на 2023 год анонси-
ровались планы по вводу в эксплуата-
цию социально значимых объектов, в 
частности детских садов. Удалось ли 
эти задачи воплотить, поскольку эко-
номические реалии, удорожание строи-
тельных материалов нередко вынуждают 
регионы корректировать планы? 
Уже с 1 сентября 2023 года два новых 

детских сада в Сальске — «Березка» и 

«Сказка» — открыли свои двери. Каждый 

из них — на 80 мест. И в каждом 

предусмотрено по 20 мест для детей 

в возрасте до 3 лет. Все объекты 

реализованы в рамках госпрограммы 

Ростовской области «Развитие об-

разования». Это первые дошкольные 

учреждения в нашем районе, в кото-

рых созданы условия для присмотра и 

ухода за детьми столь раннего воз-

раста. Запрос на это высокий. Работа 

будет продолжена. Сейчас в поселке 

Конезавод им. Буденного строится 

аналогичный детский сад. 

Также досрочно был завершен ремонт ДК 

в селе Бараники. В этом году присту-

пили к капитальному ремонту район-

ного ДК имени почетного гражданина 

Сальского района Рюрика Негребицкого. 

Работы завершатся в конце 2025 года. 

Сейчас на разной стадии подготовки 

находятся проекты, связанные и с 

проведением капитального ремонта в 

нескольких школах района — в СОШ N°81 

поселка Юровский, СОШ N°7 в Сальске. 

Но сложности, о которых вы говорите, 

экономического характера, связан-

ные с недобросовестностью некоторых 

подрядных организаций, к сожалению, 

не обошли стороной и нас. В резуль-

тате чего Управление образования 

Сальского района в декабре прошлого 

года завершило процедуру расторжения 

муниципального контракта с подрядной 

организацией по корректировке сметной 

документации на строительство школы 

на 600 мест в Сальске. В текущем 

году планируется повторное выделение 

бюджетных ассигнований на корректи-

ровку сметной документации по данному 

объекту. 

В регионе активен губернаторский 
проект поддержки местных инициатив 
«Сделаем вместе!». Сальский район 
участвует? 
Конечно. Не только участвует, но 

и побеждает. Благодаря чему за 

последние годы в районе реализовано 

17 местных инициатив. На средства 

областного и местного бюджетов, а 

также бизнеса капитально отремон-

тирован стадион в поселке Гигант, 

благоустроены 4 общественных 

пространства, оборудована детская 

площадка, 4 спортивные площадки 

и спортивно-игровые зоны, в школе 

N°10 появился новый асфальт, а в 

детском саду «Аленушка» — новые 

окна. Преобразилась террито-

рия памятника воинам Великой 

Отечественной войны в селе Сандата, 

появились новые трибуны для прове-

дения культурно-массовых мероприя-

тий в селе Ивановка. И, конечно же, 

наш район не остается в стороне от 

возможности участвовать в феде-

ральном проекте по формированию 

комфортной городской среды в рамках 

нацпроекта «Жилье и городская 

среда». На территории Сальского 

района в рамках ФКГС благоустрое-

но пять общественных пространств. 

В этом году приступили к реализа-

ции еще одного проекта. К вопросам 

благоустройства стараемся подходить 

комплексно, совмещая механизмы 

разных госпрограмм и проектов. Текст: Софья Ленц | 

Владимир Березовский: «В решении вопросов 
благоустройства стараемся 
применять комплексный подход»
Небольшие населенные пункты Сальского района нередко оказываются в числе лидеров областного конкурса «Лучшее 
поселение РО», а административный центр — город Сальск с каждым годом все больше радует позитивными 
преобразованиями общественных пространств и территорий. О вкладе в этот процесс федерального проекта «Формирование 
комфортной городской среды» и губернаторского проекта «Сделаем вместе» обозреватель Отраслевого журнала «Вестник» 
побеседовал с главой администрации Сальского района Владимиром Березовским. 



Для многих сельских поселений страны 

одной из проблем становится решение 

вопроса с заброшенным недостроенным 

наследием, часто и вовсе находящимся 

на балансе некогда существовавших 

колхозов и совхозов. «Когда я был 

избран главой Буденновского сельского 

поселения, то понял, необходимо ре-

шать вопросы с существующими аварий-

ными зданиями, строительство которых 

начиналось и в большинстве случаев 

так и не было завершено в 60-80-е 

годы. Это не только вопрос эстетики, 

главное — это вопрос безопасности и 

грамотного использования территори-

альных ресурсов. Бюджеты поселений 

не позволяют оперативно при большом 

объеме таких объектов разработать 

проектно-сметную документацию, а 

затем массово осуществить их снос. 

Очень затратные для поселения про-

цедуры. Осложнялась ситуация и тем, 

что большая часть таких зданий не 

находится на балансе администрации. 

Я благодарен, что выработанное нами 

решение нашло поддержку у руково-

дителей аграрных предприятий и, в 

частности, градообразующего ООО 

«АгроСоюз» ОП Буденного». Они подго-

товили все разрешающие документы на 

снос. Совместно мы ликвидировали уже 

семь таких зданий», — рассказывает 

глава Буденновского сельского поселе-

ния Дмитрий Ефремов. На освободившие-

ся от недостроя земельные территории 

планируется привлекать инвесторов 

для возведения современных объектов 

из разных социально-экономических 

сегментов — МКД, теплиц по выращива-

нию овощей, объекта здравоохранения 

и т. д. 

Кроме того, в правопользование ад-

министрации передано здание столо-

вой агрокомплекса. «Оно в хорошем 

состоянии, но не было задействовано. 

Мы привлекли инвестора, который на 

данной площадке планирует построить 

спортивный и тренажерный залы», — 

говорит глава. 

Дмитрий Ефремов также отмечает, что 

благодаря поддержке главы Сальского 

района сегодня решается вопрос с 

культурно-досуговым центром. «У нас 

нет здания для ДК. Да, культур-

но-досуговые мероприятия в теплое 

время мы можем проводить на улице, в 

том числе на обустроенной в рамках 

регионального проекта инициативного 

бюджетирования площадке. Но этого 

недостаточно. И нам пошли навстречу. 

Поддержали предложение районные и 

региональные власти. Сейчас на тер-

ритории поселка идет строительство 

современного детского сада-яслей на 

80 мест. А после его ввода в эксплу-

атацию здание, в котором в настоящее 

время располагается детский сад, 

будет функционировать как ДК», — от-

мечает глава поселения.  

В планах администрации еще много 

задач и внедряемых для их решения 

механизмов. Ведется подготовительная 

работа для разработки проектно-смет-

ной документации на включение 

проекта по обустройству двух новых 

скважин водоснабжения в програм-

му комплексного развития сельских 

территорий. Поселение оснащает-

ся современным видеонаблюдением. 

Большое внимание уделяется наведе-

нию санитарного порядка, регулярно 

работает МУП «ЖКХ», ликвидирована 

мусорная свалка на месте природо-

охранного объекта Хлебная Балка и 

т.д. Администрация также активно 

взаимодействует, проводит разъясни-

тельную работу с жителями по данному 

направлению.

Новый подход 
В Буденновском сельском поселении благоустройство 
осуществляется благодаря участию в региональных проектах 
и вовлечению инвесторов 
В 2022 году в пос. Конезавод имени Буденного завершено благоустройство общественного пространства для массовых 
мероприятий по проекту инициативного бюджетирования, в 2024 году введут в эксплуатацию современный детский сад-ясли. 
Администрация Буденновского сельского поселения важной задачей при решении вопросов благоустройства считает 
соблюдение порядка, комфорта и безопасности, убедился обозреватель Отраслевого журнала «Вестник».  
 

Дмитрий Ефремов

Текст: Алла Ленько | 
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Ассортиментная матрица предприятия 

состоит из более чем 14 категорий, 

включающих свыше 4 тыс. моделей 

LED светильников, в том числе 

уличные и промышленные светиль-

ники, выпускаемые под собственным 

торговым знаком ATAMAN®. Это одно 

из главных решений организации, 

которое позволяет ей конкурировать 

с федеральными игроками свето-

технического рынка и производить 

изделия для крупных промышленных 

проектов.

Группа компаний непрерывно совер-

шенствует ассортиментную матри-

цу. Над разработкой эффективных 

решений в области светодиодного 

освещения работает собственный 

отдел инноваций. Набор специали-

зированного оборудования и ком-

плексная автоматизация процессов 

позволяют создавать уникальные 

продукты под индивидуальные требо-

вания заказчиков.

«Мы выполняем полный цикл работ по 

реализации проектов строительства 

и модернизации наружного и вну-

треннего освещения объектов любого 

объема и сложности. Сюда относится 

освещение и интеллектуальное управ-

ление освещением улиц и магистралей, 

промышленных цехов и складов, школ 

и больниц, жилых домов и спортивных 

объектов, торговых центров и парко-

вых зон», — рассказал руководитель и 

технический директор ООО «Технологии 

света» Александр Монтвида.

При этом в период активного им-

портозамещения возможности груп-

пы компаний позволяют заменить 

99% импортного оборудования на 

российское.

«Наша команда любой продукт све-

тотехнического рынка по своим 

техническим характеристикам может 

произвести совсем не хуже импорт-

ного, а по цене — гораздо выгод-

нее», — отметил Александр Монтвида.

Сегодня одним из приоритетных 

направлений работы ГК «Технологии 

света» является создание специальных 

светотехнических решений в агрона-

правлении — светильников для крупных 

тепличных комплексов и агротехни-

ческих ферм. Свой первый проект в 

агронаправлении предприятие реализо-

вало совместно с одной из российских 

компаний «Тамбовский бекон». В связи 

с тем, что заказчик на рынке россий-

ских производителей не нашел позицию 

с необходимыми характеристиками 

изделий, перед командой организации 

была поставлена задача — в сжатые 

сроки и абсолютно с нуля разрабо-

тать аналог польского светильника. 

«Технологии света» оперативно взялась 

за работу и спустя месяц после полу-

чения технического задания разрабо-

тала первую партию продукции.

В планах группы компаний на 2024 

год — в два раза увеличить объемы 

поставок, что позволит предприятию 

войти в топ-5 производителей фе-

дерального масштаба, повысить уз-

наваемость бренда на рынке и иметь 

больше ресурсов для того, чтобы 

предлагать более сложные решения 

для проектов федерального уровня. Текст: Евгения Есакова | 

Александр Монтвида: «Наша продукция 
внесена в реестр Минпромторга 
РФ и не зависит от поставок 
импортных комплектующих»
ООО «Технологии света» — группа компаний с локализованным производством полного цикла в городе Таганроге, которая 
ведет свою работу на протяжении 14 лет. Предприятие обеспечивает полный комплекс услуг по проектированию, 
строительству, производству, монтажу сетей и светодиодного оборудования. ГК реализует продукцию через дилерскую сеть, 
которая включает в себя более 200 дилеров и охватывает всю Россию и страны СНГ. За годы работы «Технологии  
света» проявила себя как надежный деловой партнер, нацеленный на активное сотрудничество с дилерами  
и оказание им всесторонней поддержки на разных этапах работы.



В портфеле успешно реализованных 

проектов объекты по всей терри-

тории России: от Калининграда до 

Дальнего Востока. Всего более 600 

объектов.

Основу компании составля-

ют коллектив высококлассных 

специалистов, собственный 

исследовательский центр, мощная 

производственная база, включаю-

щая в себя три производственные 

площадки, которые в ответственном 

партнерстве с заказчиком обеспе-

чивают весь цикл работ, начиная 

с разработки проекта, ввода в экс-

плуатацию до сопровождения работы 

объекта на всем жизненном цикле с 

учетом высоких экологических норм.

Сегодня в новых санкционных 

условиях работы и возросшей 

задачей импортозамещения было 

принято решение о строитель-

стве нового производственного 

комплекса. В качестве площадки 

в Ростовской области была вы-

брана ТОР «Зверево», где выгод-

ные условия позволят сделать 

производство более эффективным. 

Сейчас предприятие уже гото-

вится к полноценному запуску, 

который состоится весной 2024 

года, создав 46 рабочих мест. 

Это позволит компании выйти на 

новый технологический уровень и 

расширить линейку оборудования 

и блочно-модульных комплексов. 

Самостоятельное производство 

компонентов позволит закрыть во-

прос недоступности ряда импорт-

ных комплектующих, что поможет 

развитию отрасли в целом.

Преимущества ТОР «Зверево» как 

площадки для открытия бизнеса 

очевидны: в первые 5 лет работы 

предприятие обнуляет налоги на 

прибыль на имущество, а земель-

ный налог — на 10 лет. Резидентам 

доступны такие инструменты как 

льготные кредиты на капвложения, 

софинансирование по созданию объ-

ектов инфраструктуры, в том числе 

социальной. 

Также компенсируется часть за-

трат на присоединение к сетям. 

Учитывая складывающуюся ситуацию, 

хотелось расширить льготы, упро-

стить доступ на рынок товаров, 

произведенных на ТОРах.

Мы отдаем природе воду чище, 
чем берем!
Производственная площадка ГК «AGMA» в ТОР «Зверево» позволит 
решить вопросы импортозамещения, внедрить новые технологии 
и создать новые рабочие места
ГК «AGMA» — это инновационная производственно-инжиниринговая группа компаний, специализирующая на обследовании 
объектов, проектировании, производстве оборудования, строительно-монтажных работах и дальнейшем сервисном 
обслуживании в сфере ЖКХ, промышленного производства, объектов водоподготовки и водоотведения. ГК «AGMA» занимает 
прочное место на российском рынке в этой области деятельности более 20 лет. Активно участвует в реализации 
национальных проектов «Жилье и городская среда», «Экология». 

Текст: Арсений Пестов | 
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При этом объект, безусловно, пре-

терпит серьезные инфраструктурные 

изменения: замену крыши и инженерных 

систем, в том числе отопления, ремонт 

фасада и внутренних помещений и т.д. 

Предусмотрено озеленение прилегающей 

к ДК территории, установка огражде-

ния по всему периметру площади. 

«Это долгожданный проект. С мо-

мента строительства ДК здание ни 

разу капитально не ремонтировалось. 

Выделенные средства из областного 

бюджета позволят провести боль-

шой фронт работ», — отмечает глава 

администрации Камышевского сельского 

поселения Светлана Богданова. 

К благоустройству в поселении ста-

раются применять комплексный подход, 

исходя из возможностей как местного 

бюджета (поселение не является дота-

ционным), так и привлекая инвестиции, 

в том числе со стороны градообразу-

ющего агропромышленного предприятия, 

и, конечно же, заявляясь с проектами 

на конкурсы регионального уровня. 

В этом году будет подана заявка на 

участие в губернаторском проекте 

поддержки местных инициатив «Сделаем 

вместе!» с проектом капремонта памят-

ника Ленину, который находится рядом 

с ДК. Два этих исторических объекта 

гармоничны и с точки зрения сохране-

ния памяти, и единого стилистическо-

го решения территории. 

Вопросам детства и юношества в 

поселении уделяется большое внимание. 

С успехом на уровне района и области 

в любительской лиге играет местная 

футбольная команда, в ДК работают 

досуговые секции, радуют населенные 

пункты Камышевского поселения оби-

лием игровых и спортивных площадок. 

Одна из которых — самая большая — 

тоже расположена вблизи ДК. 

На качественном уровне сельских 

территорий здесь решен и ряд инфра-

структурных вопросов. Охват уличным 

освещением 100-процентный, и оно 

работает на протяжении всего тем-

ного времени суток. С 2016 года в 

поселении, за исключением несколь-

ких малых хуторов, работает цен-

трализованное водоснабжение, с 2009 

года — газоснабжение. Но, отмечает 

глава администрации поселения, 

есть вопросы, которые ее и жителей 

тревожат. Преимущественно дорож-

ная тема. «В 2025 году благодаря 

средствам областного бюджета будет 

проведен капремонт двух централь-

ных улиц хутора. Но есть тревожа-

щая меня тема — ремонт пешеходных 

дорожек, которые сейчас как объекты 

не регистрируются в Росреестре. С 

изменением законодательства стол-

кнулись с двояким чтением — нужно 

ли проходить экспертизу проек-

тно-сметной документации, а также 

с рядом других вопросов. Пытаемся 

разобраться. Но, конечно, квалифи-

цированных юристов и экономистов 

селу очень не хватает», — говорит 

Светлана Богданова. 

Впрочем, она убеждена, какие бы 

трудности ни встречались на пути, 

надо уверенно смотреть в будущее. 

«Ведь главное, что нами движет в 

работе, — это созидание. Проблемы 

есть. Но и многое сделано. Недавно 

мне посчастливилось быть пригла-

шенной на премию «Служение». Там 

же в Москве мы посетили масштабную 

выставку «Россия» на ВДНХ. Как же 

прекрасна наша страна, сколько в ней 

сделано за последние десятилетия! 

Повод гордиться. Мотивация развивать 

свои территории дальше», — сказала 

Светлана Богданова. 

Созидательная сила 
В Камышевском сельском поселении Зимовниковского района в 
2024 году капитально отремонтируют Дом культуры 
Деньги на реализацию долгожданного и масштабного проекта обустройства социального объекта выделены из областного 
бюджета по программе «Культура». Сельский Дом культуры в хуторе Камышев построен в 60-70-е годы XX века. Здание 
своей архитектурой отсылает к сталинскому ампиру и при проведении капитального ремонта его стилистика должна быть 
сохранена.   
 

Светлана Богданова

Текст: Вера Чернова | 



Сегодня сложно представить, но еще 

в 2016 году даже в административном 

центре Кировского сельского поселе-

ния — хуторе Хуторском уличного ос-

вещения практически не было. Сегодня 

же эта задача современно решена не 

только на территории данного хутора, 

но и в других населенных пунктах 

поселения.

Одной из крупных инфраструктурных 

задач, активно реализуемых в течение 

последних трех лет, является обе-

спечение жителей централизованным 

газоснабжением. Голубое топливо как 

более экологичный и эффективный, а 

по факту эксплуатации еще и более 

экономически выгодный для людей 

вид топлива становится селянам 

доступным. Первый газопровод был 

построен и введен в эксплуатацию в 

2021 году в хуторе Красностепном. 

Сегодня уже более 75% его жителей 

пользуются голубым топливом. Осенью 

2023 года в рамках муниципальной 

программы Зимовниковского района по 

линии министерства сельского хозяй-

ства и продовольствия РО построен 

и введен в эксплуатацию еще один 

газопровод — в хуторе Хуторском. 

Как отмечает глава администрации 

Кировского поселения Ирина Безрукова, 

здесь наблюдается устойчивая ди-

намика по количеству заключаемых 

договоров со стороны населения на 

подключение.

Текущий год для Кировского поселения 

ознаменуется еще одним долгожданным 

решением — Дом культуры в Хуторском 

будет отремонтирован.

«У нас в поселении культурно-досуго-

вая жизнь хорошо развита. Работают 

секции, многочисленно проходят 

праздничные мероприятия. Два наших 

хоровых коллектива — «Хуторянка» 

и «Забава» — никогда не остают-

ся без призовых мест на районных, 

зональных конкурсах. Вот и в про-

шлом году на традиционном фести-

вале-конкурсе вокального искусства 

битвы хоров «Лейся, песня!» наша 

«Хуторянка» заняла второе место. 

Социальным объектам, объектам 

культуры мы всегда стараемся уделять 

внимание. Поддержка наших фермер-

ских хозяйств, средства местного 

бюджета позволяют обновлять обо-

рудование, проводить небольшие 

интерьерные работы. Но, конечно, ДК 

в Хуторском требовался уже более 

серьезный ремонт. Это дорогосто-

ящий для местного бюджета проект. 

Радостно, что при поддержке главы 

Зимовниковского района, внимании 

главы и правительства региона мы 

смогли стать участниками нацио-

нального проекта и госпрограммы 

Ростовской области по развитию 

туризма, получив финансирование на 

ремонт ДК. Работы стартуют в марте. 

Это ремонт кровли, обустройство 

отмостки, замена окон и в целом 

обновление фасада, причем взамен 

сайдинга будет применена декоратив-

ная штукатурка «короед». Эстетично 

и функционально. В августе ДК 

должен быть сдан в эксплуатацию», — 

говорит Ирина Безрукова. 

Кроме того, в 2023 году Кировское 

поселение как победитель губерна-

торского проекта поддержки местных 

инициатив «Сделаем вместе!» смог 

обустроить ограждение централь-

ной площади в х. Красностепном. 

В будущем при поддержке депутатов 

муниципалитета глава администра-

ции Кировского поселения надеется 

реализовать аналогичный проект 

и в Хуторском.

За шагом шаг
В Кировском сельском поселении Зимовниковского района весной 
начнут ремонт социального объекта
Когда говоришь об устойчивом развитии сельских территорий, особенно важно наблюдать преобразовательный процесс 
в динамике как больших, так и малых дел. В Кировском сельском поселении, которое относится к категории малых 
поселений, не наблюдается оттока жителей. Здесь стабильно трудятся фермеры и работает подразделение одного 
из крупных агропредприятий юга России. А каждый год отмечен знаковыми для поселения и его жителей решениями 
инфраструктурных задач.

Текст: Алла Ленько | 

Ирина Безрукова
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— В современном мире требования к 

качественной и комфортной среде 

проживания значительно выросли. 

Люди все больше внимания уделяют 

социальной инфраструктуре, осоз-

навая ее как часть всегда доступ-

ной окружающей среды, где можно 

совместно проводить время жителям 

разных возрастов. Соответственно, 

благоустройство — один из осно-

вополагающих факторов развития 

города. В стране действует множе-

ство механизмов, программ, помога-

ющих формировать комфортную жизнь 

для горожан. Но важно не только их 

наличие, но и грамотное примене-

ние, умение взглянуть на развитие 

населенных пунктов комплексно. 

Могу сказать, что в Белокалит-

винском районе благодаря инициа-

тивным, неравнодушным жителям и 

успешной командной работе органов 

местного самоуправления под чутким 

руководством главы администрации 

Ольги Мельниковой, удается сози-

дательный процесс системно пре-

творять из теории в практику. Год 

от года, день ото дня качественно 

преобразуется социальная обще-

ственная инфраструктура. В насто-

ящее время при благоустройстве 

территорий больше всего горожан 

интересует обустройство дворовых 

пространств с созданием между МКД 

комфортных зон с детскими и спорт-

площадками, местами для тихого 

отдыха.

Как только стартовал губерна-

торский проект поддержки мест-

ных инициатив «Сделаем вместе!», 

Белокалитвинское городское посе-

ление активно в него включилось. 

Благодаря чему удалось реализовать 

уже девять проектов, в том числе 

благоустроить три сквера, террито-

рию вокруг ЗАГСа, установить хок-

кейную площадку и раздевалки для 

спортсменов в парке «Молодежный», 

решить ряд других задач. В 2024 

году мы также реализуем победный 

проект «Сделаем вместе!» — благо-

устраиваем мемориал воинам-осво-

бодителям. Нами заявлено еще пять 

проектов для участия в конкурсе 

лучших муниципальных практик для 

реализации в случае их победы в 

2025 году. В 2024-м согласно вы-

бору горожан, в рамках ФКГС будет 

благоустроена территория, приле-

гающая к храму в честь Державной 

иконы Божией Матери. 

Комфортная и безопасная среда для 

жизни людей — это решение множе-

ства инфраструктурных задач. В том 

числе дорожных. Эта работа также 

ведется системно. На 2025 год мы 

направили предложения в адрес ад-

министрации Белокалитвинского рай-

она о выделении денежных средств 

на 21 автодорогу. Кроме того, раз-

работаны проектно-изыскательские 

работы, представлены инженерные 

изыскания на реконструкцию моста 

через Северский Донец, реконструк-

ция которого позволит обеспечить 

безопасность и бесперебойное 

транспортное сообщение для более 

чем 39 тыс. жителей.

Система, формирующая комфорт  
В 2023 году Минстрой России определил благоприятные города 
для проживания, в первую десятку донского региона вошла 
Белая Калитва  
В Белокалитвинском поселении процесс благоустройства идет системно, охватывая крупные и малые территории 
общественных пространств. Улучшение городской среды отмечают и жители, и профильные специалисты. Реконструкция 
стелы «Первым металлургам» стала в 2023 году лучшей муниципальной практикой на региональном этапе всероссийского 
конкурса, а в 2022 году реконструкция сквера «Всем работающим на земле» признана лучшей на федеральном уровне и 
удостоена благодарственного письма от министра строительства и ЖКХ РФ Ирека Файзуллина. О проектах благоустройства, 
которые воплотятся в 2024 году, рассказал глава администрации Белокалитвинского городского поселения Николай 
Тимошенко. 

Николай Тимошенко

Текст: Вера Чернова | 



«У нас инициативные жители, и запрос от 

них на комфортные общественные про-

странства, где можно было бы отдохнуть, 

погулять, заняться спортом, весьма 

высокий. Мы, привлекая как возможности 

федеральных программ, так и региональ-

ных, муниципальных проектов, инвести-

ции, стараемся максимально обеспечить 

этот запрос односельчан комфортными 

решениями», — рассказывает глава 

администрации Старостаничного сельского 

поселения Николай Куртенок. В 2022 году 

в поселении по губернаторскому проекту 

«Сделаем вместе!» обустроена современная 

с видеонаблюдением многофункциональная 

спортплощадка с возможностями занимать-

ся мини-футболом, играть в баскетбол 

и волейбол. В 2024 году также в рам-

ках «Сделаем вместе!» на прилегающей 

к площадке территории реализуется еще 

один проект — будет создана спортивная 

площадка с уличными тренажерами.

«Многообразие федеральных и региональ-

ных проектов, слаженная работа области 

на всех уровнях власти позволяют прив-

носить больше эффективных решений для 

комфортной жизни селян. Уровень устой-

чивого развития сельских территорий 

будет только повышаться», — убежден 

глава администрации Каменского района 

Владимир Савин. 

Сегодня можно смело говорить: поселе-

ние идет по пути современного развития, 

обеспечивая селян качественной инфра-

струтурой. Речь не только о безопасно-

сти и хорошем обеспечении коммуналь-

ными ресурсами (уровень газификации и 

охват уличным светодиодным освещением 

в поселении уже превышает 85%), но и 

о распространении практик для досуга 

селян. Причем преобразования затраги-

вают не только пустовавшие ранее тер-

ритории (как, например, в случае с мно-

гофункциональной спортивной площадкой), 

но и традиционно привычные простран-

ства для прогулок. Так, в 2023 году 

совершенно иные качественные функцио-

нальные и дизайнерские преобразования 

коснулись центральной части поселе-

ния: в рамках региональной программы 

федерального проекта «Формирование 

комфортной городской среды» проведено 

благоустройство центральной площади в 

хуторе Старая Станица. На территории 

без малого 6 тыс. квадратных метров 

осуществили опилку старых аварийных 

деревьев и проложили водопроводные 

сети, а затем обустроили пространство 

с учетом интересов разных возрастных 

групп. Cмонтированы детская и спорт-

площадка, игровой домик, элементы для 

развития ловкости и воркаут, обустро-

ены парковый навес, лавочки, урны, 

обновлено освещение. Площадь выложена 

тротуарной плиткой. Для создания зе-

леной среды высажено около 90 кустар-

ников и деревьев, в том числе акации, 

сахаристого клена, туи и сирени. 

Инициативы поощряются 
Старостаничное сельское поселение признано победителем 
регионального этапа Всероссийского конкурса «Лучшая 
муниципальная практика»
В Старостаничном поселении Каменского района на месте пустыря создали многофункциональную спортивную площадку. 
Благоустройство территории и ввод площадки в эксплуатацию прошли с опережением сроков, первые игры здесь состоялись 
уже в августе 2022 года. Данная работа проводилась в рамках губернаторского проекта поддержки местных инициатив 
«Сделаем вместе!». Для поселения это было первое, но не единственное успешное участие в проекте местных инициатив.  

Текст: Ника Хованская | 
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Текст: Мария Аристова | 

Проложить путь чистой воде
В 2024 году будет завершен большой проект по обеспечению 
жителей Аксайского района Ростовской области качественной 
питьевой водой 
АО «Аксайская ПМК РСВС» выполняет комплекс работ, связанных как со строительством объектов системы водоснабжения 
и водоотведения, так и с плановым и оперативным их ремонтом. Аксайский район — территория с историей, но динамично 
развивающаяся: район прирастает новыми коттеджными поселками, предприятиями малого и среднего сегмента 
предпринимательства. А потому одна из важных задач Аксайской ПМК не только оперативно реагировать на вызовы 
текущего времени, но и обеспечивать качественное водоснабжение и водоотведение на перспективу. 

Ежегодно в капремонт сетей водоснаб-

жения и водоотведения АО «Аксайская 

ПМК РСВС» вкладывает не менее 

15 млн рублей, однако, как отмеча-

ет генеральный директор предприятия 

Владимир Игнатов, исходя из износа 

сетей и динамики развития Аксайского 

района, вложения в ремонтные рабо-

ты должны быть выше в разы. И уже 

в прошлом году предприятие инве-

стировало в мероприятия по замене 

водных объектов на порядок больше. 

Данная тенденция по увеличению 

объема проводимых работ будет только 

укрепляться. 

«В настоящее время мы реализу-

ем большие планы по замене сетей. 

Благодаря поддержке МинЖКХ РО, 

согласно которой будут ежегодно вы-

деляться субсидии на оплату межта-

рифной разницы, мы сможем вкла-

дывать в капитальный ремонт сетей 

водоснабжения и водоотведения около 

100 млн рублей. Новый установленный 

тариф начнет действовать с июля 

этого года. Но мы уже в прошлом году 

вложили около 50 млн рублей, так как 

на территории нашего обслуживания 

есть участки, которые безотлагатель-

но требовали капремонта», — говорит 

главный инженер АО «Аксайская ПМК 

РСВС» Олег Стешин. 

Одной из глобальных задач, решае-

мых при активном участии Аксайской 

ПМК, является обеспечение жителей 

густонаселенного Аксайского района 

качественной питьевой водой. К сожа-

лению, сегодня далеко не все насе-

ленные пункты района ею обеспечены, 

в части территорий как на правом, 

так и на левом берегу муниципального 

образования по-прежнему преобладает 

скважинное водоснабжение. 

За предыдущие несколько лет систе-

ма питьевого водоснабжения была 

налажена в таких населенных пун-

ктах, как станица Грушевская, хутор 

Веселый.  

В 2024 году завершится масштабный 

проект по строительству группового 

водопровода «Левобережный», который 

будет подключен к Зерноградскому 

групповому водопроводу. В настоящее 

время все водопроводы уже проложены, 

идет активное строительство насо-

сных станций. Реализация данного 

проекта с учетом ранее проделанной 

инфраструктурной работы позволит 

обеспечить питьевой водой все 

населенные пункты, расположенные на 

левом берегу Аксайского района. 

«Есть, конечно, вопросы, кото-

рые очень тревожат. Рассветовское, 

Щепкинское, Большелогское, 

Мишкинское поселения — все населен-

ные пункты правого берега нуждаются 

в обеспечении питьевой водой. Мы 

в свое время разработали проект для 

решения этого вопроса. Предложения 

с возможностью прокладки водопрово-

дных сетей и подключения к новочер-

касскому водопроводу сейчас находят-

ся на рассмотрении областных органов 

власти. Со своей стороны мы готовы 

будем оперативно и в полном объеме 

приступить к выполнению постав-

ленных задач», — отмечает Владимир 

Игнатов. 

Владимир Игнатов                        Олег Стешин



Целинский район включает в себя 

45 населенных пунктов, имеющих цен-

трализованное водоснабжение, и 6 на-

селенных пунктов, не обеспеченных 

централизованным водоснабжением. Так, 

в настоящее время численность обслу-

живаемого населения составляет 23 тыс. 

человек, а объем поднимаемой воды в 

год — 1 млн 91 тыс. куб. метров. 

Предприятие располагает 77 артезиан-

скими скважинами и 4 станциями второго 

подъема, а протяженность всех обслу-

живаемых водопроводных сетей равна 

294 км. Их средний износ составляет 

порядка 86%. 

За последние пять лет силами предпри-

ятия проведен капитальный ремонт 8 км 

сетей и замена труб в трех скважинах. 

В текущем году планируется заменить 

еще 600-700 метров труб.

Кроме того, предприятие обеспечива-

ет водоотведение в поселке Целина. 

Протяженность канализационных сетей 

составляет 6 км, объем принимаемых 

стоков в год — 36 тыс. куб. метров, а 

обслуживаемое население — 600 человек. 

Вместе с тем организация ведет работу 

в сфере обращения с ТКО. 

«Мы осуществляем вывоз твердых комму-

нальных отходов по договору с регио-

нальным оператором и обслуживаем все 

населенные пункты Целинского района. 

Для этого у нас есть парк техники: 

мусоровозы и тракторы. Захоронение 

ТКО осуществляется на полигоне в 

поселке Целина, который мы также 

обслуживаем», — рассказал руководи-

тель МУП «Водо-коммунальное хозяйство» 

Ростовской области Целинского района 

Александр Евтушенко. 

Сегодня на предприятии трудится 81 че-

ловек, в то время как штатное расписа-

ние предполагает более 130 сотрудников. 

Наблюдается острая нехватка рабочих, 

водителей, слесарей и инженерного 

состава. Для решения этой проблемы 

команда организации регулярно ведет 

работу со службой занятости и размеща-

ет объявления о вакансиях в социальных 

сетях. 

Предприятие располагает 29 единицами 

техники: автотранспортными средствами, 

тракторами, экскаваторами, автокранами, 

вышками. Из них 26 единиц были приоб-

ретены в разные годы за счет бюджетных 

средств. 

«Мы пытаемся и своими силами покупать 

необходимую нам технику и оборудование. 

В 2022 году приобретена установка 

прокольная колодезного типа УПК-40В 

с локационной системой стоимостью 

1,62 млн рублей. И уже в 2023 году мы 

с ее помощью выполняли работы. Она 

позволила прокладывать трубопроводы 

в условиях жилой застройки, не раска-

пывая дороги и прилегающие территории, 

а применяя для этого метод прокола под 

землей», — отметил Александр Евтушенко. 

Также в прошлом году предприятие 

провело ремонт своего офисного здания 

и приобрело два легковых автомоби-

ля повышенной проходимости на сумму 

2,7 млн рублей.

На территории Целинского района в 

рамках федерального проекта «Чистая 

вода» продолжается реализация объекта 

«Строительство системы водоснабже-

ния п. Целина и населенных пунктов 

Целинского района». Планируемый срок 

окончания работ — 31 июля 2024 года, в 

связи с чем МУП ВКХ РО ЦР предстоит 

большая работа по проведению пускона-

ладочных работ с последующей приемкой 

в хозяйственное ведение и эксплуатацию 

для обеспечения чистой питьевой водой 

п. Целина, п. Новая Целина, п. Холодные 

Родники, с. Степное, х. Зеленая Балка и 

п. Юловский. Текст: Евгения Есакова | 

Александр Евтушенко: «Мы обеспечиваем 
чистой водой 23 тысячи 
человек»
Свою историю жилищно-коммунальное хозяйство п. Целина ведет с 1947 года. Тогда в поселке было образовано предприятие 
«Водосвет», которое на протяжении многих лет претерпевало различные изменения и меняло формы собственности. 
Неизменным оставалось одно — направление работы организации, предоставляющей услуги по водоснабжению. В самом 
начале своей деятельности предприятие «Водосвет» оказывало услуги в поселке Целина, а сегодня обслуживает всю 
территорию Целинского района. 
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«Благодаря поддержке президента России 

Владимира Путина, Правительства 

РФ, губернатора Ростовской обла-

сти Василия Голубева в 2023 году на 

решение вопросов в сфере ЖКХ выделено 

22 миллиарда рублей, 8,4 млрд из них — 

средства федерального бюджета. Для 

сравнения: в 2022 году на эти цели 

было направлено 20 млрд рублей. Такое 

внимание руководства страны и региона 

позволяет решать как наболевшие для 

населения проблемы, так и вопросы 

перспективного развития региона», — 

отметил министр жилищно-коммунального 

хозяйства Ростовской области Сергей 

Сизиков.

Важно, что на реализацию коммуналь-

ных проектов привлекаются средства 

из различных источников. В том числе 

впервые в 2022 году Ростовской 

области выделено 6,6 млрд рублей 

на модернизацию коммунальной ин-

фраструктуры за счет средств Фонда 

национального благосостояния. 

 

Модернизировать сети. В 2023 году 
в рамках программы «Обеспечение 

качественными жилищно-коммунальными 

услугами населения Ростовской обла-

сти» построено и реконструировано 

порядка 46,8 км сетей водоснабжения 

и 7,7 км сетей водоотведения, капи-

тально отремонтированы две артези-

анские скважины, 13,8 км водопрово-

дных и 2,8 км канализационных сетей. 

Приобретено 24 водонапорные башни и 

40 единиц коммунальной техники для 

нужд 14 муниципалитетов. Для про-

должения модернизации инженерной 

инфраструктуры в Азовском, Багаевском, 

Обливском и Семикаракорском районах 

разработано 5 комплектов проек-

тно-сметной документации, которая 

уже получила положительное заключение 

государственной экспертизы. 

Также в прошлом году для улучшения 

водоснабжения жителей городов Шахты, 

Новошахтинск, Октябрьского и 

Красносулинского районов, а это 

более 400 тысяч человек приступили 

к разработке проекта реконструкции 

системы Шахтинско-Донского водо-

провода. Сейчас разрабатывается 

документация на первый этап — 90 км 

магистральных водоводов, к 2025 году 

будет запроектирован новый водозабор 

и очистные. Лучше всего о том, какой 

эффект получен в результате реализо-

ванных в 2023 году проектов, говорят 

цифры: качество предоставляемых 

коммунальных услуг улучшено для более 

чем 700 тысяч жителей Ростовской 

области притом, что в 2022 году этот 

показатель был в 4 раза меньше.

В числе значимых мероприятий в сфере 

водоснабжения — завершение работ по 

капитальному ремонту 5,8 км аварийно-

го участка водовода диаметром 1000 мм 

в г. Шахты. Это одна из основных 

городских водных артерий, питающих 

40 тысяч жителей города. На этом 

участке ежемесячно возникало более 

10 аварий. Решением губернатора в 

2023 году дополнительно выделено из 

областного бюджета порядка 600 млн 

рублей, что позволило завершить 

работы на год раньше запланирован-

ного срока. В данном направлении в 

2024-2025 годах работа будет про-

должена, планируется заменить еще 

Сергей Сизиков: «Качество 
коммунальных услуг в 2023 
году улучшено для 700 тысяч 
донских жителей»
Вопрос модернизации сферы ЖКХ является одним из самых острых в стране. Учитывая, что данная тема одинаково 
актуальна для всех без исключения субъектов РФ, по поручению главы государства Владимира Путина в прошлом году 
подготовлена программа модернизации коммунальной инфраструктуры. Также с 2021 года реализуется 
«Инфраструктурное меню», включающее различные инструменты, которыми на свой выбор могут воспользоваться 
регионы. О том, какая работа по коммунальному обновлению проводится в Ростовской области и о реализации 
программы по формированию комфортной городской среды «Вестнику» рассказали в министерстве ЖКХ региона.

Текст: Елена Александрова 



5,1 км водопровода. Проводится ремонт 

еще одного важного объекта — маги-

стрального водовода диаметром 600 мм 

в Зерноградском районе. Завершение 

работ в этом году позволит обеспе-

чить бесперебойным водоснабжением 

более 190 тысяч жителей в Аксайском, 

Зерноградском и Кагальницком районах. 

Масштабные работы осуществляются по 

модернизации системы водоотведения. 

В прошлом году завершены противо- 

аварийные работы на канализационном 

коллекторе N°68. Здесь на протяжении 

длительного времени для 350 тысяч жи-

телей Железнодорожного, Ленинского и 

Октябрьского районов города Ростова-

на-Дону существовала угроза обрушения 

этого коллектора. Реализация объекта 

позволила обеспечить надежное водо-

отведение и предотвратить аварийную 

ситуацию. 

В этом году завершится реализация 

еще одного ожидаемого в столице Дона 

проекта — строительство канализаци-

онного коллектора N°62. Это позволит 

подключить к системе централизован-

ного водоотведения две точки развития 

города — левобережье и «Новый Ростов», 

а также улучшить водоотведение жите-

лей двух районов города. 

Также в этом году завершатся работы 

по строительству канализационного 

коллектора по улице Локомотивной в 

Ростове-на-Дону, что обеспечит каче-

ственным централизованным водоотве-

дением более 400 тысяч жителей. 

Все перечисленные объекты водоотведе-

ния будут реализованы в донской сто-

лице. Не менее масштабные проекты ре-

ализуются и в других муниципалитетах 

Ростовской области. В частности, 

второй год подряд проводится замена 

участков канализационного коллектора 

в Таганроге, благодаря чему каче-

ство коммунальных услуг повысится 

для 250 тысяч жителей. В этом году 

завершается строительство нового кол-

лектора и КНС в городе Шахты. Также в 

текущем году в городе Красный Сулин 

будут сданы в эксплуатацию новые 

очистные сооружения канализации, что 

исключит сброс недостаточно очищенных 

сточных вод в окружающую среду.

Чистая вода. В рамках проекта «Чистая 
вода» достигнут показатель по 

вводу в эксплуатацию четырех объ-

ектов водоснабжения в Неклиновском, 

Тарасовском, Целинском районах и 

городе Новошахтинске. В текущем году 

будут продолжены работы на объектах 

водоснабжения в поселках Овощной и 

Кагальник Азовского района, лево-

бережной части Аксайского района, в 

городе Цимлянске, продолжится ре-

конструкция водоочистных сооружений 

в хуторе Хапры Мясниковского района, 

строительство сетей водоснабжения в 

хуторе Мержаново Неклиновского района. 

Для комфорта дончан. С 2017 года 
в рамках федерального проекта 

«Формирование комфортной городской 

среды» нацпроекта «Жилье и город-

ская среда» на территории Ростовской 

области благоустроено 793 обществен-

ные территории. На эти цели из всех 

источников финансирования выделено 

более 12 млрд рублей. В 2023 году 

в Ростовской области появилось 124 

новых общественных пространства. 

В 2024 году предстоит благоустроить 

более 130 общественных территорий. 

Ростовская область является посто-

янным участником и многократным 

победителем  Всероссийского конкурса 

лучших проектов создания комфортной 

городской среды в малых городах и 

исторических поселениях. На террито-

рии области уже благоустроено 9 про-

ектов-победителей в городах Азове, 

Аксае, Гуково, Миллерово, Таганроге, 

Семикаракорске, Цимлянске (2 объекта) 

и станице Старочеркасской Аксайского 

района. В этом году начнется бла-

гоустройство новых победителей 

восьмого конкурса — двух объектов 

в Волгодонске и Константиновске. 

Реализация проектов запланирована в 

2024-2025 годах.

Отдельно глава ЖКХ обратил внимание 

на вовлеченность жителей в вопро-

сы городского развития. «Начиная 

с 2018 года, жители Ростовской 

области участвуют в голосовании 

по выбору территорий для благоу-

стройства. В частности, в прошлом 

году во Всероссийском голосовании 

по отбору объектов благоустройства, 

планируемых к реализации в 2024 году, 

приняло участие более 480 тысяч 

человек, а это практически каждый 

шестой житель нашей области старше 

14 лет. И такая активность граждан в 

очередной раз демонстрирует важность 

продолжения работы по формированию 

комфортной городской среды. Ведь 

не зря этот проект носит звание 

самого народного», — уверен Сергей 

Сизиков.||    
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Евгений Викторович, расскажите, как 
организована структура столь крупного 
областного предприятия?
Территория обслуживания государ-

ственного унитарного предприятия 

Ростовской области «Управление разви-

тия систем водоснабжения» составляет 

26 667 кв. км и занимает ¼ площади 

донского региона, что сопоставимо с 

размерами Крымского полуострова. 

В состав предприятия входят 11 фи-

лиалов. В зоне обслуживания — 10 

городских поселений, 106 сельских 

поселений, 20 муниципальных образо-

ваний, города: Шахты, Новошахтинск, 

Гуково, Зверево, Зерноград, Красный 

Сулин, Белая Калитва, Цимлянск, круп-

ные производственные и стратегические 

предприятия Ростовской области, аэро-

портовый комплекс «Платов».

Сегодня здесь трудится свыше 4 тысяч 

человек. Такая численность персонала 

обусловлена, как я уже отметил, доста-

точно крупным имущественным комплек-

сом. Мы эксплуатируем 6188 киломе-

тров водопроводных и 859 километров 

канализационных сетей, 394 подземных 

и 10 поверхностных водозаборов, 155 

водопроводных и 69 канализационных 

насосных станций, 264 водопроводных 

башен. Этот список можно продолжать и 

далее…

Насколько сложно держать под кон-
тролем такое значительное количество 
жизненно важных объектов?
Так сложилось, что мое назначение 

руководителем ГУП РО «УРСВ» совпало 

с чередой знаковых стратегических 

решений. В 2023 году по поручению гу-

бернатора Василия Голубева полномочия 

по водоснабжению и водоотведению по 

22 муниципальным образованиям области 

переданы ГУП РО «УРСВ» — подведом-

ственной организации министерства ЖКХ 

Ростовской области. 

Принятый на законодательном уровне 

областной закон «О перераспределении 

отдельных полномочий в сфере водоснаб-

жения и водоотведения между органами 

местного самоуправления и органами 

государственной власти Ростовской об-

ласти» стал мощным позитивным импуль-

сом к началу оптимизации структуры 

управления комплексом водопроводно- 

канализационного хозяйства. 

Передача имущественного комплекса в 

хозяйственное ведение водоканала — 

основа основ формирования устойчивого 

фундамента ресурсоснабжающего пред-

приятия. Это означает консолидацию 

всех коммунальных активов, возмож-

ность регулирования тарифной кампании 

в части установления экономически 

обоснованных тарифов, эффективное 

использование бюджетных инвестиций, 

участие в федеральных инвестиционных 

программах, и, конечно, понимание 

Ресурс будущего
Государственное унитарное предприятие Ростовской области 
«Управление развития систем водоснабжения» — крупнейшая 
ресурсоснабжающая организация коммунальной 
инфраструктуры региона. 
ГУП РО «УРСВ» — 5-й водоканал России по протяженности сетей. О реализации текущих задач и планах на будущее 
рассказал врио генерального директора ГУП РО «УРСВ» Евгений Плетменцев. Жители региона смогут оценить итоги 
деятельности предприятия уже в ближайшей перспективе. А потребители услуг водоснабжения и водоотведения на 
сегодняшний день — это порядка 900 тысяч дончан.

Евгений Плетменцев

Текст: Валерия Якимова | 



проблемных вопросов и первоочередно-

сти реализации мероприятий по даль-

нейшему развитию инфраструктуры ВКХ в 

регионе. 

С какими ситуациями приходится 
сталкиваться в процессе работы? 
Есть ли достижения, о которых стоит 
рассказать?
Безусловно, проблемы есть и остаются. 

Среди них — существенный износ сетей, 

обширная территория обслуживания и 

значительная удаленность объектов. Все 

это создает определенные трудности, в 

том числе для вхождения территорий в 

федеральные программы.

В противовес перечисленным проблемным 

моментам есть и позитивные тенденции. 

Хозяйственный комплекс предприятия 

включен в федеральную программу по 

модернизации коммунальной инфраструк-

туры, которая стартовала по поручению 

Президента Российской Федерации. В нее 

вошли 5 городов, обслуживаемых ГУП 

РО «УРСВ». Мы разработали и защитили 

проекты по замене инженерных сетей в 

сфере водоснабжения и водоотведения 

общей протяженностью 383 км на сумму 

свыше 4,7 млрд рублей. Особое внима-

ние уделено модернизации линейных и 

обновлению инфраструктурных объек-

тов водоснабжения и водоотведения с 

максимальной степенью износа. Итогом 

реализации Программы станет сниже-

ние аварийности и улучшение качества 

предоставления коммунальных услуг для 

более чем 47 тысяч жителей региона. 

Нельзя не упомянуть о важном реали-

зованном объекте в г. Новошахтинске, 

благодаря которому удалось сократить 

дефицит ресурса, улучшить показатели 

качества воды, добиться сокращения 

технологических потерь и энергозатрат. 

Речь идет о мероприятиях в рамках 

федерального проекта «Чистая вода» и 

строительства комплекса «Соколовское 

водохранилище». Реконструирован 

магистральный водовод протяженностью 

5,2 км, переложено порядка 23,4 км во-

допроводных сетей. Возведены электро-

лизная, насосная станция 1-го подъема 

производительностью 47 000 кубометров 

в сутки, резервуар чистой воды объемом 

3000 кубометров. Вместе с внедрением 

технологии водоподготовки с исполь-

зованием гипохлорита натрия выведен 

из эксплуатации склад жидкого хлора, 

что обеспечило безопасность жителей 

близлежащих населенных пунктов и клю-

чевого гидротехнического сооружения — 

плотины на Соколовском водохранилище. 

Но и это еще не все. В 2023 году 

наши специалисты подали заявку в 

министерство ЖКХ Ростовской обла-

сти для участия в пилотном проекте 

«Модернизация инфраструктуры водоот-

ведения в малых населенных пунктах», 

куда вошли комплексы очистных соору-

жений в Белокалитвинском, Каменском 

и Красносулинском районах. В качестве 

технологий очистки сточных вод будут 

применены наилучшие доступные оте-

чественные разработки. Экологический 

эффект пилотного проекта весьма 

значителен. Ведь доля малых и сверх-

малых очистных сооружений сточных вод 

на предприятии составляет порядка 80% 

от общего числа объектов. В государ-

ственную программу по экологическому 

оздоровлению водных объектов включен 

комплекс очистных сооружений канали-

зации в г. Белая Калитва, что обеспе-

чит улучшение состояния р. Северский 

Донец. 

Какие шаги предпринимаются для реше-
ния кадрового вопроса?
С мая прошлого года ГУП РО «УРСВ» 

стало партнером крупного образова-

тельно-производственного кластера, 

созданного в рамках федерального про-

екта «Профессионалитет» госпрограммы 

«Развитие образования». Участниками 

объединения, действующего на базе 

Ростовского-на-Дону строительного 

колледжа, являются ряд крупных пред-

приятий Ростовской области. В основе 

соглашения — интеграция образова-

тельных организаций и предприятий, 

подготовка специалистов-отраслевиков, 

которых уже сегодня ждут на вакант-

ные позиции крупные производственные 

предприятия и водоканалы. Это уни-

кальные возможности для предприятий 

и будущих молодых специалистов. Мы со 

своей стороны выражаем готовность не 

только развивать учебную и производ-

ственную инфраструктуру образователь-

ных организаций, но и продемонстриро-

вать и передать навыки и мастерство, 

использовать во благо бесценный опыт 

наших ведущих специалистов, которые 

тоже в свое время вступали в профес-

сию мастерами и монтажниками. Сейчас 

отрасль ЖКХ предлагает достаточно 

конкурентоспособные условия на старте 

карьеры. Сфера жилищно-коммунально-

го хозяйства менее всего подвержена 

кризисным явлениям. И потому работа в 

ресурсоснабжающей организации — это 

всегда выбор в пользу стабильности. 

Какие слова вы хотели бы сказать 
накануне Дня работников ЖКХ?
Сегодня мы, как никогда, понимаем, 

насколько высока наша степень от-

ветственности перед потребителями. 

Вода — это ресурс будущего. Мы наце-

лены только на продолжение работы по 

улучшению качества коммунальных услуг 

и абонентского сервиса. 

Пользуясь случаем, хочу поблагодарить 

губернатора Ростовской области Василия 

Голубева, правительство Ростовской об-

ласти, министерство ЖКХ за содействие 

и поддержку. 

В канун профессионального праздника 

поздравляю всех работников отрасли 

и, конечно, трудовой коллектив ГУП 

РО «УРСВ»! Наша деятельность требует 

не только знаний, технического опыта, 

профессиональных навыков, но и высоко-

го чувства ответственности и взаимо-

помощи. Я выражаю искреннюю благодар-

ность каждому, кто посвятил себя этой 

профессии. Спасибо за добросовестный 

труд и самоотверженное участие в 

производственном процессе, за мастер-

ство и неоценимый вклад в обеспечение 

комфорта жителей донского региона! 
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Компания «Водные ресурсы» восемь лет 

обеспечивает бесперебойную работу 

системы водоотведения в Новошахтинске. 

Стоки от абонентов поступают в ка-

нализационную систему, очищаются до 

нормативных показателей и уже очищенные 

сбрасываются в водный объект. Сначала 

идет механическая очистка от крупных 

бытовых предметов, начиная с ватных 

палочек, пакетов, лампочек и прочего 

мусора. После первой грубой очистки 

стоки поступают для дальнейшей пере-

работки, где уже различные бактерии, 

реагенты и прочие премудрости борются с 

биологическими загрязнениями. На выходе 

фактически получается очищенная вода 

и ил. В ведении организации находятся 

централизованные сети водоотведения 

г. Новошахтинска, очистные сооружения, 

есть и своя производственная лабора-

тория. В 2020 году компания провела 

масштабную реконструкцию очистных соо-

ружений с применением передовых техно-

логий. Это позволило довести показатель 

качества очистки стоков до нормативного. 

В ближайшее время на очистных предстоит 

еще один этап реконструкции. 

Предприятие обслуживает порядка 40 тыс. 

населения Новошахтинска, а это около 

17 тыс. абонентов — непосредственно 

жителей и порядка 450 — предприятий 

и организаций. «Работы у нас хвата-

ет, — делится генеральный директор ООО 

«Водные ресурсы» Александр Иванов. — Мы 

постоянно концентрируемся на выполнении 

задач по улучшению качества обслужива-

ния населения и предприятий. Для этого 

планово проводим модернизацию произ-

водственной базы, оборудования. Наши 

специалисты регулярно мониторят рынок 

на предмет появления различных иннова-

ций, нововведений, изменений в законо-

дательстве. Круглогодично осуществляем 

контроль качества очистки сточных вод, 

обследуем сооружения на наличие разного 

рода промышленного мусора. Проверяем 

колодцы, смотрим, все ли канализацион-

ные люки на месте, при необходимости 

устанавливаем новые. В год наши специ-

алисты устанавливают до 800 новых 

канализационных люков, также мы меняем 

аварийные участки канализационных сетей 

на новые». В штате компании 150 сотруд-

ников, в компетенции которых сомне-

ваться не приходится. Тем более что на 

предприятии налажена работа по обучению, 

прохождению инструктажа и повышению 

квалификации сотрудников. К работникам 

такого профиля здесь относятся особенно 

бережно: регулярно повышают заработную 

плату, организована работа профсоюза. 

И работы у коллектива действительно 

предостаточно. «Мы трудимся для того, 

чтобы все структуры и службы в горо-

де работали нормально, — подчеркивает 

Александр Иванов. — Ведь для этого и 

существует система ЖКХ. Стараемся тесно 

взаимодействовать с жителями, ведем 

разъяснительную работу, объясняем, что 

можно делать, а что нельзя. Да, это не 

просто. Но нужно заслужить уважение 

людей, чтобы жители именно из уважения 

к труду работника коммунальных служб 

не сбрасывали мусор в канализационные 

системы, не портили оборудование. А 

уважение достигается чем? Только повы-

шением качества услуг. Тогда и порядок 

будет». 

Чистая работа
Компания «Водные ресурсы» обеспечивает качественное 
водоотведение порядка 40% населения г. Новошахтинска
В 2026 году ООО «Водные ресурсы» отметит 10-летний юбилей. За свою недолгую историю новошахтинской компании удалось 
достичь хороших показателей. Регулярно проводится улучшение материальной базы, что позволило снизить количество 
аварийных ситуаций на канализационных сетях и повысить качество услуг. В компании уверены: успешной работе помогает 
не только хорошее оснащение, но и уважение жителей. 
 

Александр Иванов

Текст: Валерия Якимова | 



Валентина Александровна, с какими 
знаковыми позициями фонд подошел к 
текущему году? 
Для многих собственников МКД приорите-

том являются зримые воплощения. К ним 

относится капитальный ремонт фасада. 

Однако профессионалы всегда говорят, 

что ремонт фасада не влияет на безо-

пасность и качество жизни людей. Это 

эстетика, которая формирует внешний 

облик города, в то время как флагман 

разрушения домов — крыша, поэтому для 

нового руководства фонда ее ремонт 

является одним из главных приоритетов. 

Второй, не менее важный, аспект нашей 

работы — это ремонт газоснабжения. Он 

технически сложный, и при его прове-

дении все собственники одновременно 

должны дать доступ к ремонту системы 

газоснабжения, в противном случае ре-

монт внутренней разводки невозможен. И 

третий технически сложный вид ремонта, 

который для нас в приоритете, — это 

замена отработавшего свой срок лифто-

вого оборудования.

Какой объем работ был проведен в 2023 
году, и какие задачи стоят на 2024-й?

За все время действия региональной 

программы капремонта мы провели работы 

более чем в 5 тыс. домов и отремонти-

ровали 8 тыс. систем. Уже не первый 

год у нас в краткосрочном плане пропи-

саны ремонтные работы в 2 тыс. домов. 

Краткосрочный план 2023 года предусма-

тривал капитальный ремонт в 1 617 МКД, 

полностью завершены работы в 977 МКД. 

Сейчас ремонтные работы продолжаются в 

307 МКД. Параллельно приступаем к реа-

лизации плановых работ на текущий год. 

Аукционная документация уже размещена 

в отношении 773 МКД, всего по плану 

2024 года ее размещение предполагается 

в отношении 2 162 МКД. Также министер-

ство ЖКХ РО, которое курирует нашу 

организацию, поставило перед фондом 

задачу — к 1 сентября завершить ремонт 

крыш, а к началу отопительного сезона — 

ремонт инженерных сетей.  

Какой вклад в решение задач ремонта 
МКД вносится из областного бюджета?
В прошлом году мы получили большую 

поддержку от областного бюджета. Нам 

было выделено более 750 млн рублей, 

что позволило фонду провести дополни-

тельные работы и сэкономить средства 

собственников. Кроме того, бюджет 

выделил нам деньги и на те виды работ, 

которые не входят в систему капремон-

та. Один из таких — усиление грунтов 

оснований. Этот вид работ был проведен 

в трех МКД на сумму 145 млн рублей. 

Вместе с тем фонд выступает заказчиком 

ремонта подъездов, который также не 

входит в программу капремонта. В про-

шлом году мы провели ремонт 292 подъ-

ездов. На эти цели бюджет выделил 

более 140 млн. 

Один из актуальных вопросов, пожа-
луй, для всех регионов — это тариф на 
капремонт. Видите ли вы в настоящее 
время необходимость его повышения?
Сегодня тариф на капремонт в 

Ростовской области составляет 

12,61 рубля на 1 кв. м. Он не зависит 

от количества проживающих и пропи-

санных в квартире жителей и является 

постоянным. Федеральное законодатель-

ство, Жилищный кодекс РФ и методи-

ческие рекомендации по установлению 

взноса предполагают, что в связи с 

инфляцией и прочими обстоятельствами 

эта цифра должна повышаться. С 2022 

года установленный взнос в Ростовской 

области стабилен, и пока информации о 

его повышении не поступало.Текст: Евгения Есакова | 

Валентина Калинина: «Фонд капремонта РО 
находится на четвертом месте 
в России по объемам ремонта 
систем газоснабжения»
Региональная система капитального ремонта общего имущества в МКД, основным источником финансирования которого стали 
взносы собственников помещений, является одним из самых масштабных проектов модернизации жилищного фонда в России. 
О том, как сегодня строится эффективная работа Фонда капитального ремонта Ростовской области, рассказала заместитель 
директора организации Валентина Калинина.
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ГУП РО «ИВЦ ЖКХ» — это подведом-

ственное предприятие министерства 

ЖКХ Ростовской области с более чем 

50-летним опытом оказания биллинговых 

услуг. Это работа с массивным объемом 

информации, включающая не только рас-

четы жилищных и коммунальных плате-

жей, но также формирование квитанций, 

их печать, конвертование, доставку 

абонентам и осуществление операций 

по приему и распределению платежей 

абонентов. Также предприятие оказы-

вает услуги по взысканию дебиторской 

задолженности в интересах поставщиков 

ЖКУ. Помимо этого, ГУП РО «ИВЦ ЖКХ» 

работает над расширением перечня 

предоставляемых услуг и уже более года 

выполняет работы по сканированию и 

оцифровке бумажных документов. Центр 

занимает прочные позиции среди лиде-

ров рынка биллинговых услуг не только 

на территории Ростовской области, но и 

активно развивается, успешно привлекая 

заказчиков из соседних регионов. 

В структуру предприятия входит 

центральный офис в Ростове-на-Дону 

и семь обособленных подразделений 

в Азове, Батайске, Новочеркасске, 

Сальске, Новошахтинске, Таганроге и 

Усть-Донецком. Всего в вычислительном 

центре работают 98 штатных сотруд-

ников, каждый из которых является 

высококвалифицированным специали-

стом в области цифровых технологий, 

обеспечивающим бесперебойный процесс 

работы всего предприятия и своевре-

менную доставку квитанций абонентам.

 

Соблюдая сроки. Биллинговая система 
центра — это сложная система, интегри-

рованная во все подразделения пред-

приятия, функционирующая на основе 

программного обеспечения собственной 

разработки ГУП РО «ИВЦ ЖКХ», где 

аккумулирована вся информация о 

заказчиках, абонентах, показаниях 

приборов, тарифах и многих других 

показателях, на основании которых про-

изводятся расчеты за ЖКУ. Программное 

обеспечение центра, разработанное 

специально для жилищно-коммунальной 

сферы и учитывающее все ее особенно-

сти, позволяет существенно облегчить 

процессы расчетов, а также многократно 

их ускорить. 

Приоритетом в работе центра явля-

ется высокое качество обслуживания, 

точность выполняемых процессов, что 

позволяет применять соответствующие 

механизмы повышения процента сбора 

коммунальных платежей. В год предпри-

ятие обслуживает свыше 16 млн лицевых 

счетов. В 2023 году объем напечатанных 

квитанций увеличился на 8% и достиг 

17 млн штук. И это не предел, глав-

ное — обеспечить выполнение взятых 

на себя обязательств качественно и 

в строго установленные сроки. «Наши 

возможности сегодня выросли, и мы 

готовы работать с достаточно крупными 

заказчиками, — делится директор ГУП РО 

«ИВЦ ЖКХ» Владимир Рысов. — Серьезно 

модернизировали производственный 

процесс. И плюс мы всегда готовы к 

любым нештатным ситуациям. Например, 

на случай непредвиденного отключения 

электроэнергии у нас подключается 

резервная линия электропитания. А если 

период обработки показаний выпадает 

на выходные или праздничные дни, то 

и в этом случае процесс не останав-

ливается. Соответственно, простои у 

нас полностью исключены, а ошибки 

минимизированы». 

 

В цифровом статусе. ИВЦ ЖКХ — одно из 
первых предприятий в регионе, кото-

рое стало активно внедрять цифровые 

С коммунальным расчетом
Ростовский информационно-вычислительный центр 
ЖКХ обслуживает более 1,4 млн лицевых счетов в месяц
ГУП РО «ИВЦ ЖКХ» работает в сфере жилищно-коммунальных услуг с 1972 года и является крупнейшим центром Ростовской 
области по объемам выпускаемых квитанций. Центр обслуживает более 1,4 млн лицевых счетов в месяц и специализируется 
на разработке программного обеспечения для сферы ЖКХ.  

Текст: Валерия Якимова  | 

Владимир Рысов



технологии в производственный процесс 

и разрабатывать собственное программ-

ное обеспечение. Благодаря всем этим 

действиям в конце 2023 года ГУП РО 

«ИВЦ ЖКХ» получило статус IT-компании. 

Программное обеспечение, которое 

разрабатывают специалисты центра, 

создается на платформе «1С», что очень 

удобно для заказчиков. На сегодняшний 

день центр получил 8 свидетельств о 

государственной регистрации программ 

для ЭВМ (в Роспатенте) и останавли-

ваться на достигнутых результатах не 

планирует. 

Сегодня с программными продуктами ИВЦ 

ЖКХ работают управляющие организации, 

ТСН, ресурсоснабжающие организации и 

многие другие предприятия, чья де-

ятельность так или иначе связана с 

коммунальными расчетами. 

Специалисты центра всегда держат 

руку на пульсе, регулярно мониторят 

рынок, изучают тенденции, поэтому при 

переходе на обслуживание в ИВЦ ЖКХ 

заказчик гарантировано получает цену 

на оказание услуг ниже, чем в среднем 

по рынку биллинговых услуг в регио-

не. Гибкий подход во взаимодействии 

с клиентами — это один из приоритетов 

работы предприятия. 

Для удобства абонентов создано мо-

бильное приложение ИВЦ ЖКХ, которое 

позволяет оперативно решать вопросы, 

касающиеся начислений и оплат за ЖКУ, 

например, передать показания приборов 

учета, оплатить услуги ЖКХ без ко-

миссионных сборов, здесь же получить 

справку об отсутствии задолженности 

с электронной подписью, и все это не 

выходя из дома. 

Модернизация важна. За последние 
два года центр существенно продви-

нулся в решении вопросов модерниза-

ции производственных процессов: был 

обновлен парк компьютерной техники, 

приобретено новое высокоскоростное 

печатное оборудование, появил-

ся высокопроизводительный сканер 

отечественного производства. Новое 

оборудование позволило значитель-

но сократить время, необходимое 

для выпуска квитанций, и увеличить 

количество обрабатываемых лицевых 

счетов. На сегодняшний день предпри-

ятие имеет возможность выпускать до 

2 млн экземпляров печатной продукции 

в месяц. 

Обновили и дополнили также автопарк 

для доставки квитанций и обеспечения 

работы курьерской службы. Собственная 

курьерская служба центра обеспечива-

ет доставку более трети всего объема 

выпускаемых квитанций не только по 

г. Ростову-на-Дону, но и в Сальске, 

Новочеркасске, Азове и Усть-Донецке. 

Сейчас развитию курьерской служ-

бы в центре уделяется значительное 

внимание. 

 

Социально ответственны. Особое 
внимание уделяется решению социально 

значимых вопросов. Ежегодно центр 

принимает самое активное участие в 

общественных мероприятиях, различных 

акциях, субботниках и спартакиадах. 

Большая работа проводится по органи-

зации поздравлений ветеранов Великой 

Отечественной войны, оказывается все-

возможная помощь и поддержка участни-

кам специальной военной операции и их 

семьям. Сотрудники центра — активные 

участники благотворительного проек-

та «Своих не бросаем», акции «Вместе 

мы — Россия» и других важных меропри-

ятиях и событий. И эта работа будет 

продолжена. 

 

На перспективу. В нынешнем году 
работа центра будет сфокусирована 

на расширении перечня услуг, а также 

предстоящей приватизации. «Впереди у 

нас грандиозные планы по развитию, — 

дополняет Владимир Рысов. — Хочется 

сказать слова благодарности руко-

водству региона, министерству ЖКХ 

Ростовской области, которые оказывают 

поддержку во всех начинаниях, реше-

нии различных производственных во-

просов. Прежде всего, для нас станет 

важным шагом то, что к концу 2024 

года планируем стать акционерным 

обществом. Мы намерены значительно 

увеличить перечень услуг в рамках 

взаимодействия с ресурсоснабжающими 

организациями Краснодарского края,  

Орловского района и г. Новошахтинска 

Ростовской области; перейти к актив-

ной фазе внедрения искусственного 

интеллекта: будет внедрен тональный 

и голосовой набор для передачи пока-

заний ИПУ, а на нашем сайте появит-

ся чат-бот. Кроме того, есть планы 

по внедрению системы IP-телефонии. 

Мы используем в работе мультифор-

матный подход, таким образом, выходя 

на уровень оказания услуги полного 

цикла. Мы должны не только сохранить 

достигнутые в прошлом году показате-

ли, но и выйти на новый этап, сохра-

нив при этом темпы развития.
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«На протяжении десятилетий темпы фи-

нансовых вложений в ремонт и обновле-

ние объектов водоснабжения и водо-

отведения отставали от темпов износа 

соответствующих основных средств, что, 

кроме прочего, затрудняло и повы-

шение энергетической эффективности 

производства, — объясняет директор 

МУП «Управление «Водоканал» Максим 

Неснов. — Поэтому поиск возможностей 

для финансирования мероприятий по ре-

монту, реконструкции, модернизации и 

развитию городской системы водоснаб-

жения и водоотведения является при-

оритетной задачей как администрации 

города Таганрога, так и министерства 

ЖКХ Ростовской области».

За шесть последних лет в восстанови-

тельные работы на аварийных участках 

канализационных коллекторов города 

из местного и областного бюджетов 

(с учетом ассигнований текущего года) 

направлено около 2 млрд рублей. При 

поддержке муниципалитета и правитель-

ства Ростовской области часть решений 

реализуется через тарифы на водоснаб-

жение и водоотведение. 

«Например, в целях усиления безопас-

ности как сотрудников предприятия, 

обслуживающих химически опасные 

производственные объекты по обеззара-

живанию воды, так и граждан Таганрога, 

проживающих в непосредственной бли-

зости, уже второй объект водоочистки 

переведен с методики использования 

жидкого хлора на применение безо-

пасной технологии обеззараживания 

питьевой воды низкоконцентрированным 

гипохлоритом натрия, получаемым 

из обычной поваренной соли (установ-

лены соответствующие электролизные 

станции). При этом в развитие техно-

логии на первой площадке внедрения 

уже запланирована замена установки на 

более мощную и современную», — отме-

чает Максим Неснов. 

Чтобы обеспечить необходимый для горо-

да объем водоснабжения, учитывая при 

этом высокий уровень антропогенного 

воздействия на поверхностные водоемы 

и тенденцию к ухудшению состава воды 

в источниках водоснабжения, продолжа-

ется использование в обороте ресурсов 

из подземных источников. С целью об-

щего улучшения качества питьевой воды 

в Таганроге на 2024 год запланировано 

проведение научно-исследовательской 

работы по определению оптимальной 

технологии удаления избыточной 

жесткости и солесодержания из воды 

в условиях водоподготовки на город-

ских очистных сооружениях. А в течение 

2024-2026 годов будет выполнена рекон-

струкция системы очистки сточных вод 

(первичных отстойников) на городских 

очистных сооружениях канализации.

Ежегодно в рамках реализации инве-

стиционных программ с использова-

нием средств, поступающих в оплату 

за технологическое присоединение к 

централизованным сетям водоснабже-

ния и водоотведения новых объектов 

капитального строительства, предпри-

ятие осуществляет мероприятия, обе-

спечивающие ресурсоснабжение новых 

объектов. При этом наиболее значитель-

ными являются объекты, строящиеся на 

приоритетных территориях городского 

Найти решение
Управление «Водоканал» успешно решает задачу поиска 
финансовых возможностей для развития системы водоснабжения 
и водоотведения
В Таганроге для централизованной системы холодного водоснабжения и водоотведения гарантирующей организацией 
определено МУП «Управление «Водоканал», которое в мае отметит 99 лет со дня образования. Предприятие эксплуатирует 
более 90 насосных станций, очистные сооружения водопровода и канализации, водопроводные и канализационные сети 
общей протяженностью около 1100 км. 

Текст: Вера Чернова | 



жилищного строительства и финансируе-

мые из бюджета. Например, на 2025 год 

запланировано строительство водопро-

вода протяженностью 5 км от очистных 

сооружений Донского водопровода до 

границ земельного участка объектов 

жилого района Андреевский (здесь 

проживает уже около 6 тыс. человек, 

строительство продолжается) для под-

ключения детского дошкольного учреж-

дения на 220 мест и средней образова-

тельной школы на 800 мест. 

«Через инвестиционную программу 

предприятия происходит по сути вложе-

ние бюджетных средств в реконструк-

цию, модернизацию и развитие цен-

трализованной системы водоснабжения 

и водоотведения города Таганрога», — 

подчеркнул Максим Неснов. 

Интересной особенностью водопрово-

дно-канализационной системы Таганрога 

является ее расположение, позволяющее 

присоединяться к ней и получать соот-

ветствующие ресурсы централизованным 

системам других муниципальных образо-

ваний. Важным слагаемым в финансиро-

вании работ по модернизации городской 

коммунальной инфраструктуры является 

одобренное правительством Ростовской 

области участие предприятия в ре-

гиональной программе «Модернизация 

систем коммунальной инфраструкту-

ры», в которую включены мероприятия 

по капитальному ремонту разводящих 

водопроводных и канализационных сетей 

Таганрога. В ходе подготовки к ее реа-

лизации предприятием получено поло-

жительное заключение государственной 

экспертизы о достоверности сметной 

стоимости ремонтных работ на общую 

сумму около 1,5 млрд рублей. В рамках 

данной программы за счет бюджетных 

средств до 2027 года будет капитально 

отремонтировано 80 км водопроводных и 

48 км канализационных сетей.

Дополнительный ресурс. Учитывая, что 
водоснабжение и водоотведение от-

носятся к сфере жизнеобеспечения 

города, муниципалитет и предприятие 

заинтересованы в осуществлении любых 

действий, соответствующих действующему 

законодательству, обеспечивающих цель 

скорейшего привлечения крупных инве-

стиций в сферу централизованного водо-

снабжения и водоотведения г. Таганрога.

Одной из форм дополнительного привле-

чения внебюджетных средств в развитие 

городской инфраструктуры является 

концессионное соглашение. Поступающие 

от частных инициаторов предложения по 

заключению концессионных соглашений 

в отношении объектов централизован-

ного водоснабжения и водоотведения 

Таганрога рассматриваются админи-

страцией города на предмет соответ-

ствия действующему законодательству 

и установления параметров и условий, 

удовлетворяющих всех его участников.

Надежная команда. «Поддержание надеж-
ности работы коммунальной инфраструк-

туры невозможно без слаженной работы 

всего коллектива организации, ква-

лифицированных и грамотных кадров, — 

уверен Максим Неснов. — Сегодня на 

предприятии работают 1350 человек. 

Однако предприятию свойственны те же 

вызовы, что и всему жилищно-комму-

нальному хозяйству». 

По словам председателя 

Общероссийского профсоюза работ-

ников жизнеобеспечения Александра 

Василевского, уровень заработной 

платы в отрасли на 40-60% ниже сред-

ней по регионам. На таком же уровне 

находится и средняя зарплата в МУП 

«Управление «Водоканал» по отношению 

к среднему уровню заработных плат 

по Таганрогу. Это является причиной 

роста текучести кадров, значитель-

ного недобора численного состава 

предприятия. 

«Вместе с тем для повышения мотива-

ции и привлечения к работе необхо-

димых трудовых ресурсов, расширения 

возможностей по сохранению имеющихся 

квалифицированных кадров на предпри-

ятии используются разнообразные меры 

материального и нематериального по-

ощрения, охраны труда. Они закрепля-

ются в коллективном договоре между 

работодателем и первичной профсо-

юзной организацией, представляющей 

интересы работников, и соответствуют 

положениям Отраслевого тарифного 

соглашения по жилищно-коммунальному 

хозяйству Ростовской области», — 

резюмировал директор МУП «Управление 

«Водоканал».
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«Экострой-Дон» является региональным 

оператором по обращению ТКО в двух 

межмуниципальных экологических отхо-

доперерабатывающих комплексах (МЭОК), 

в которые входит 20 муниципалитетов. 

Сегодня в зоне ее ответственности на-

ходится территория более 30 тыс. ква-

дратных километров с населением свыше 

1 млн человек. Компания осуществляет 

сбор, транспортировку и утилизацию му-

сорных отходов. В нынешнем году будет 

запущен уникальный для Ростовской 

области крупный мусороперерабатываю-

щий комплекс, способный принимать до 

1 тыс. тонн ТКО в сутки. Этот проект 

входит в сотню губернаторских проектов. 

Компания обладает мощной материаль-

но-технической базой, которая позволяет 

справляться с самыми сложными задача-

ми. Автопарк насчитывает 183 единицы 

специализированной техники, закуплено 

современное оборудование, а в штате 

трудятся свыше 400 работников, которые 

системно следят за чистотой на вве-

ренной территории. В марте 2024 года 

на линию выйдет восемь единиц допол-

нительной специализированной техники, 

работающей на метане. 

Сегодня «Экострой-Дон» решает важные 

задачи, главная из которых — уйти 

от старых полигонов и перенаправить 

все потоки отходов на современный 

комплекс. Что сегодня и происходит, и 

уже есть промежуточные успехи, которым 

предшествовали непростые события. 

Альтернативный компромисс. Первоначаль-
но территория, где планировалось 

построить отходоперерабатывающий 

комплекс, имела другую локацию. Был 

найден земельный участок 60 га, прове-

дены инженерные коммуникации, проект 

прошел экологическую и строитель-

ную экспертизы, и дело осталось за 

малым — стройка. Однако не все так 

просто. Территория комплекса граничила 

с другим проектом — это южный парк птиц 

«Малинки». Сотрудников парка соседство 

с комплексом немного смутило. В поисках 

выхода из сложившейся ситуации нашли 

устраивающий всех разумный компромисс. 

«Это было очень непростое, но взве-

шенное решение, — делится директор по 

перспективному развитию ООО «Экострой-

Дон» Кристина Минина. — С одной сто-

роны, у нас инвестиционный проект и 

многое уже было сделано, мы практически 

были готовы через пару месяцев начать 

строительство. А с другой, оба наши 

проекта имеют экологическую направ-

ленность, и парк птиц не менее важен 

для людей, чем наш. Наше предприятие 

всегда позиционировало себя как борцов 

за экологию, поэтому мы прислушались. 

Поняв важность обоих объектов, мы нашли 

решение. Даже несмотря на то, что в этот 

проект вложено порядка 200 млн рублей 

инвестиций, проделана громадная работа, 

потрачено время, мы приняли решение 

найти альтернативный вариант — реализо-

вать проект на другой территории».

Новая территория под строительство 

завода найдена. «Нам предстоит про-

хождение экологической и строитель-

ной экспертиз, — продолжает Кристина 

Минина. — Мы внесли в новый проект ряд 

корректировок, оптимизировали логи-

стику, доавтоматизировали некоторые 

механизмы, решили вопрос с альтерна-

тивным топливом. Это будет современный 

перерабатывающий комплекс с иннова-

ционными находками, который позволит 

решать и экологические вопросы».

Запуск первого этапа, который пред-

усматривает строительство непосред-

ственно завода, запланирован на осень 

2024 года. Уже проведены геологические 

и геодезические изыскания, готова 

От чистого сердца
«Экострой-Дон» реализует инвестиционный проект 
по переработке твердых бытовых отходов мощностью 
1 тыс. тонн в сутки
ООО «Экострой-Дон» в 2019 году получило статус регионального оператора по обращению с ТКО в 20 муниципальных 
образованиях Ростовской области. На протяжении пяти лет компания ведет непримиримую борьбу с коммунальными 
загрязнениями и активно занимается вопросами экологии. В 2024 году организация планирует построить и запустить 
в регионе первый этап современного мусороперерабатывающего комплекса. 

Текст: Валерия Якимова | 

Кристина Минина



топосъемка. Комплекс будет включать 

площадку компостирования, модульное 

здание, котельную на альтернативном 

топливе. На полигонах предусмотрены 

системы фильтрации, дегазации и проч.   

Рациональный подход. Переработка ТКО — 
это нелегкий труд, иногда происходят 

сложные ситуации, с которыми приходит-

ся сталкиваться коммунальным службам. 

«Мы выявили ряд проблем, которые необ-

ходимо решать уже сегодня для улучше-

ния экологической ситуации, — продол-

жает Кристина. — Первая проблема — это  

образование несанкционированных свалок 

отходов, которые не относятся к ТКО. 

Такие отходы не являются зоной ответ-

ственности регоператора, и в тариф 

они тоже не включены. Не заложена 

утилизация таких свалок и по линии 

муниципалитетов. Логичнее возложить 

на регоператора вывоз таких отходов 

за дополнительную плату, либо доверить 

решение этого вопроса муниципалитетам. 

Еще одна острая проблема — нехватка 

кадров. Мы готовы растить со студен-

ческих лет своего будущего сотрудника 

с последующим трудоустройством к 

нам. Целевое обучение было бы хоро-

шей альтернативой. Нам сегодня нужны 

не только водители, но и экономисты, 

юристы, знающие нашу специфику. 

В целом вопросов много, но только со-

вместными с органами власти слаженными 

действиями мы сможем сделать окружаю-

щий мир экологически чистым. Мы видим, 

как невероятно увеличился объем мусора 

в последние годы. Тот же вопрос площа-

док для контейнеров. Стоит три мусорных 

бака, а вокруг 4-5 высоток. Эти три 

контейнера заполняются за первый час, 

когда люди идут на работу. Начинается 

завал, приезжает мусороуборочная машина 

с водителем, который все это собира-

ет, естественно, помещается не все. 

Нужно дополнительно присылать машину. 

Конечно, мы ответственности с себя не 

снимаем, но завтра объемы мусора будут 

увеличиваться, и как быть? Мы всегда 

в контакте с населением, просим отно-

ситься терпимее, если мусор сразу не 

удалось увезти, придет следующая маши-

на. Сейчас есть практики, когда контей-

нерную площадку передают управляющим 

организациям, эти площадки чистые, 

ухоженные, но даже туда несут мусор со 

всей округи, включая магазины. Такую 

ситуацию сложно контролировать. Поэтому 

мы призываем жителей, чтобы они со 

своей стороны с пониманием относились к 

работе наших коммунальщиков». 

Экология как привычка. «Экострой-Дон» 
является инициатором движения «Эколайф 

в кайф». Его цель — пропаганда береж-

ного отношения к природе и территории, 

на которой живет человек. «Мы иници-

ировали движение в 2019 году, — про-

должает Кристина. — Проводим различные 

мероприятия, спортивные состязания, 

акции, викторины, розыгрыши призов. 

Приятно, что все наши начинания под-

держивают жители, проявляя небывалый 

интерес, особенно молодежь. Мы создали 

телеграм-канал и видим положительный 

отклик подписчиков, а значит, делаем 

свое дело не зря». Совместно с образо-

вательными учреждениями компания про-

водит акцию «Крышечки добра». В школах 

установлены специальные баки, куда 

собираются крышки от пластиковых буты-

лок. Эту акцию подхватили все школь-

ники, их родители, учителя, сотрудники 

школ, детских садов. По заявке работни-

ки «Экострой-Дона» приезжают и увозят 

на переработку. Установлено более 

300 таких контейнеров. Также становится 

популярной экоакция «Эколята-дошколята». 

«Совместно с экологом мы приезжаем, 

раздаем ребятам подарки, сувениры 

от организации, они нам показывают 

выступления, придумывают тематические 

мероприятия экологической направ-

ленности. Казалось бы, экология, что 

тут такого важного, на наш век хватит. 

А ведь если мы сегодня не начнем решать 

этот вопрос, завтра будет поздно».

Ноу-хау в перспективе. Пока проект на 
стадии строительства, компания уже за-

нимается развитием перспективных на-

правлений. Это инновационные продукты, 

которые в будущем здесь планируют про-

изводить. К примеру, торфяная земляная 

смесь, в НИОКР которой специалистам 

«Экострой-Дона» удалось в свое время 

участвовать. Эта смесь имеет исклю-

чительные качества и позволяет обед-

невшей почве наполниться необходимыми 

микроэлементами, дающими рост зеленым 

насаждениям, что идеально подходит 

при консервации полигонов. Также ин-

женеры компании разработали присадку 

для масел, которые позволяют увеличить 

жизненный цикл различных агрегатов, 

работающих на масле: двигателей, узлов 

и механизмов — везде, где используются 

машинные масла. По заявленным харак-

теристикам такая присадка позволяет 

уменьшать расход топлива на 15-20%.
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В портфеле компании — более 300 

проектов. Среди них немало социаль-

но значимых объектов, строительство 

которых внесло свой вклад в динамич-

ное развитие региона, где появились 

современная инженерная инфраструктура 

и оснащенные по последнему слову тех-

ники больницы и поликлиники, комфорт-

ные учебные заведения, качественные 

автомобильные дороги. Секрет работы 

ООО «Новый проект» — в индивидуальном 

подходе к каждому заказу. Специалисты 

компании всегда стараются найти 

небанальное и интересное решение.

Один из важных для Ростовской области 

объектов, реализованных ООО «Новый 

проект», — реконструкция системы 

водоснабжения р.п. Усть-Донецкий Усть-

Донецкого района Ростовской области. 

Общая протяженность трассы сетей — 

37,17 км. Реконструкция выполняется 

в два этапа. 

Реконструкция разводящей сети заклю-

чается в строительстве новых трубо-

проводов от проектируемой площадки 

ВНС до существующих абонентов с 

устройством коммуникационных колодцев. 

Производительность насосной станции 

второго подъема — 10951,32 м3/сут. 

В рамках данного объекта компанией 

спроектирована реконструкция подводя-

щей сети речной воды от водозабора до 

площадки ВОС, а также реконструкция 

самой площадки ВОС. Расчетный расход 

сооружений водоподготовки по исходной 

воде составляет — 11056,72 м3/сут.

Благодаря запроектированной ре-

конструкции системы водоснабжения 

удастся более чем в 1,5 раза увеличить 

производительность питьевой воды 

для обеспечения населения Усть-

Донецкого района.

Нашей организацией выполняются работы 

по трем основным направлениям.

Одним из важных направлений органи-

зации являются проекты инженерной 

инфраструктуры. Объекты, построенные 

по ним, возводятся в разных угол-

ках Ростовской области. В их числе 

комплексные проекты водоснабжения 

населенных пунктов, объекты инженер-

ной инфраструктуры для многодетных 

семей, газопроводы. За годы работы 

компанией разработано более 30 про-

ектов — на строительство и капремонт 

водопроводных сетей и более 20 про-

ектов на строительство распредели-

тельных сетей газопроводов. Всего 

более 1000 км инженерных сетей. 

Вторым важным направлением является 

проектирование социально значимых 

объектов капитального строительства, 

а именно детских дошкольных учреж-

дений, общеобразовательных учреж-

дений, больниц, поликлиник, домов 

культуры. 

— Нами выполнялась разработка про-

ектной документации реконструкции 

горбольницы N°1 им. Н.А. Семашко 

г. Ростова-на-Дону, известной как ЦГБ. 

Общая площадь нового корпуса состав-

ляет 61531,28 кв. метров. 

Третье важное направление органи-

зации — проектирование автодорог 

(за время существования компании было 

запроектировано более 200 автомобиль-

ных дорог общей протяженностью более 1 

тыс. км.). Один из известных — проект 

реконструкции пересечения в одном 

уровне ул. Оганова — ул. Особенная — 

ул. Зрелищная в Ростове-на-Дону 

с устройством кольцевого пересечения. 

Проектно-сметную документацию мы под-

готовили в 2018 году, все строитель-

ные работы завершились в 2020 году, 

и с тех пор объект успешно функциони-

рует, — рассказал директор ООО «Новый 

проект» Сергей Полевода. 

ООО «Новый проект»: 
компетентность, опыт, надежность
Три эти составляющие лежат в основе успешной 
деятельности организации
Благодаря слаженной работе коллектива ООО «Новый проект», компания занимает уверенные позиции в сегменте 
проектирования на территории Ростова-на-Дону и Ростовской области. Техническое оснащение и производственный 
потенциал позволяют собственными силами реализовать проекты высокой степени сложности. Количество исполненных 
компанией масштабных проектов — доказательство того, насколько эффективно осуществляется управление компанией, 
своевременно принимаются технические решения. 

Текст: Вера Чернова | 



На протяжении последних нескольких лет 

«Полимерспецстрой» активно участвует 

в реализации федерального проекта 

«Чистая вода», благодаря которому 

россияне могут получать качественную 

питьевую воду. Этому способствует 

модернизация систем водоснабжения с 

использованием перспективных техно-

логий водоподготовки. При реализации 

своих проектов «Полимерспецстрой» 

всегда идет по пути применения 

наиболее современных инструментов и 

ориентируется на строительство совре-

менных насосных станций и трубопро-

водов, срок службы которых превышает 

50 лет. В Ростовской области, как и в 

других регионах, неоднократно отмеча-

ли важность программы для населения, 

которое имеет возможность полностью 

удовлетворить потребность в качествен-

ной питьевой воде.

В рамках федерального проекта «Чистая 

вода» «Полимерспецстрой» успешно ре-

ализовал несколько социально значимых 

проектов. Например, с мая 2019 года 

по март 2020-го компания занималась 

строительством современной водонапор-

ной насосной станции ВНС, резервуаров 

чистой воды РЧВ и разводящих сетей по 

проекту «Водоснабжение ст. Грушевская 

и х. Веселый Грушевского сельского 

поселения Аксайского района Ростовской 

области».

«В результате мы обеспечили подачу 

чистой воды в объеме 2250 кубов в 

сутки в ст. Грушевскую и х. Веселый, 

где построили более 18 км разводящих 

сетей и трубопроводы из полиэтиле-

новых труб ПЭ 100, срок эксплуатации 

которых — более 50 лет, — расска-

зал директор ООО «Полимерспецстрой» 

Роман Ветров. — Над другим проектом 

в рамках «Чистой воды» мы работали 

на протяжении трех лет — с 2020-

го по 2023 год. Он носил название 

«Реконструкция ВНС «Ново-Азовские 

резервуары», системы водоснабжения 

и водоотведения для индивидуального 

жилья многодетным семьям в районе 

пер. Щаденко в г. Шахты Ростовской 

области». Здесь мы успешно провели по 

сути строительство новой современной 

насосной станции и разводящих сетей».

Сейчас команда ООО «Полимерспецстрой» 

работает над еще одним значимым 

проектом, который реализуется в рамках 

«Чистой воды», — занимается строи-

тельством на объекте «Водоснабжение 

левобережной зоны Аксайского района 

Ростовской области». Проект рассчитан 

на три года: контракт заключили в 2021 

году, а все работы на площадке закон-

чатся в декабре 2024-го. Здесь постро-

ят пять современных насосных стан-

ций: ВНС х. Верхнеподпольный, ВНС х. 

Нижнеподпольный, ВНС х. Истомино, ВНС 

х. Дивный, ВНС х. Ленина — и 52,7 км 

ПЭ трубопроводов разводящих сетей.

«На данном этапе уже выполнена боль-

шая часть работ по четырем насосным 

станциям и практически полностью по 

укладке трубопроводов. В ближайшее 

время предстоят работы по завершению 

строительства комплекса и пусконаладке 

всех объектов. Мы планируем полностью 

завершить объект к сентябрю, — по-

делился Роман Ветров. — Этот проект 

можно без сомнения считать социально 

значимым, ведь благодаря его реали-

зации мы сможем обеспечить чистой и 

качественной водой несколько десят-

ков тысяч жителей левобережной зоны 

Аксайского района, а значит, внести 

свой вклад и способствовать достижению 

основных целей федерального проекта, 

в рамках которого работаем и который 

является очень востребованным среди 

россиян».

Качественная вода — каждому 
Такой принцип лежит в основе проектов компании 
«Полимерспецстрой»
В строительстве магистральных разводящих трубопроводов и других инженерных коммуникаций из полимерных материалов 
компания «Полимерспецстрой» не новичок: этой работой она занимается на протяжении уже 16 лет и за это время 
зарекомендовала себя надежным партнером, который ставит качество выполненных работ на первое место. Помимо этого, 
компания выполняет и общестроительные работы сложных объектов водоснабжения.  
 

Текст: Вера Чернова | 
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Елена Сипкова: «Очищая воду, 
сохраняем будущее»
АО «ЭКОС» на рынке уже более 30 лет. Свой путь компания начала с некоммерческого партнерства, а в 2009 году была 
реорганизована в акционерное общество. Начиная с 2018 года, прошла своего рода «пересборку» и превратилась 
в компанию замкнутого цикла, входящую в «ЭКОС» Групп. Сегодня в составе ГК несколько организаций, каждая из которых, 
по словам генерального директора АО «ЭКОС» Елены Сипковой, подчинена одной цели — созданию конечного продукта, 
технологических решений по очистке сточных вод и водоподготовке.

Текст: Вера Чернова | 

Елена Владимировна, расскажите 
о структуре «ЭКОС Групп», какие компа-
нии входят в состав и на что нацелены?
Базовая компания группы — это АО 

«ЭКОС», ее инжиниринговый центр. Все 

наши станции мы производим на базе 

«ЭКОСПРОМ», который служит произ-

водственной площадкой группы. Южный 

проектный институт — это наши проек-

тировщики. Здесь выполняется полный 

комплекс проектных работ с прохождени-

ем госэкспертизы.

С 2020 года в «ЭКОС Групп» есть соб-

ственный научно-исследовательский центр, 

где в лабораторных условиях мы апроби-

руем разработанную технологию. Кроме 

того, здесь есть лабораторные стендовые 

установки — мини-очистные сооружения, 

где сточная вода проходит каждый этап 

очистки, и на выходе мы уже точно знаем, 

как тот или иной узел очистки воздей-

ствует на разного рода загрязнения.

Основная задача исследовательского 

центра — решение задач по очистке 

сточных вод для промышленных предпри-

ятий, потому что каждое производство 

имеет свою специфику сточной воды 

по составу загрязняющих веществ в 

зависимости от того, чем оно занима-

ется, и для каждого вида загрязнителя, 

содержащегося в такой сточной воде, 

нужны свои методы и способы очистки.

Также в группе компаний есть 

«ЭКОСервис», организация, благодаря 

которой мы имеем возможность эксплу-

атировать свои сооружения, если у 

заказчика нет собственной эксплуати-

рующей организации, либо он считает 

это непрофильной деятельностью и 

не хочет создавать собственный штат 

для таких работ.

Давайте подробнее остановимся на 
работе АО «ЭКОС». Расскажите, какие 
разработки последних лет вы може-
те отметить как наиболее успешные и 
интересные?
В числе ярких, нестандартных проектов 

последних лет — проект, реализован-

ный совместно с одним из заводов ГК 

«Сибур». Для него мы решали задачу, 

связанную с оптимизацией работы уста-

новки по очистке сточных вод, посту-

пающих с производства по получению 

диоктилтерефталата (ДОТФ) производства 

пластификаторов. Технология очистки, 

которая была направлена на нейтра-

лизацию загрязняющих компонентов, 

была разработана научным центром ГК 

«Сибур», выведшим некую бактерию, а мы 

добились того, чтобы она прижилась к 

нашей ершовой загрузке. Наша компания 

осуществляла подбор оборудования и 

конструирование опытно-промышленной 

установки, которая данную технологию 

реализовывала, дальнейшее проведе-

ние ОПИ на реальной сточной воде в 

заводских условиях. Это была научная 

коллаборация. Сейчас проект находится 

на стадии реализации.

Для данного холдинга мы подготовили и 

другие наукоемкие проекты, связанные с 

разработкой технологии, конструирова-

нием пилотных установок и их испыта-

нием на реальных заводских стоках с 

получением положительных результатов.

Ваша компания участвует в решении 
задач импортозамещения. Это находит 
отражение в новой линейке станций 
серий IBR и LBR, в которых реализованы 
уникальные запатентованные технологии, 
а также в целой линейке электромеха-
нического оборудования для механиче-
ской очистки стоков и обезвоживания 
осадка собственного производства. 
Расскажите об этом.
Дело в том, что раньше крупные 



промышленные предприятия были заточе-

ны под импортных поставщиков очистных 

сооружений. Когда же произошел их уход 

с российского рынка, то отечественные 

предприятия столкнулись с вакуумом, 

связанным с тем, что они не знали, 

как собрать и использовать оборудова-

ние, уже приобретенное у иностранных 

партнеров. 

Поэтому к нам поступают заявки 

от крупных предприятий на анализ 

проектов, разработанных за рубежом. 

Нас просят дать специальную оценку 

того, эффективные ли были заложены в 

проекте решения, то есть заводы хотят 

понимать, нужно ли им идти дальше 

и завершать ранее приобретенные 

проекты.

Мы выступаем как замена тем ино-

странным поставщикам, которые 

ранее работали на нашем рынке, и 

предлагаем потребителю уже готовый 

отечественный продукт. С другой  

стороны, раньше мы тоже использовали 

комплектующие иностранных постав-

щиков, а теперь переориентирова-

лись на российских и наши станции 

сейчас полностью комплектуем всем 

отечественным.

Насколько я знаю, вы занимаетесь ис-
следованиями и разработками в области 
технологий термической переработ-
ки осадка сточных вод с получением 
метана в сверхкритических условиях, а 
также прочими исследованиями в обла-
сти СКВО (сверхкритического водного 
окисления). Каких результатов уже 
удалось достичь? 
Да, у нас есть такой пилотный проект. 

Мы начали заниматься им в 2016 году. 

Сделали пилотную установку на соб-

ственные денежные средства, сейчас ее 

модифицировали.

Изначально планировали под утилиза-

цию илового осадка, но выяснили, что 

гораздо эффективнее эта технология 

для жидких отходов пищевой промышлен-

ности — жиров, сахарного и кофейного 

производства, жидких отходов нефтяных 

производств (углеводороды, масла и 

т.д.), для очистки фильтратов с полиго-

нов ТБО, имеющих огромное количество 

вторичных загрязнений, включающих всю 

таблицу Менделеева, неорганические 

соединения (тяжелые металлы, неорга-

нические кислоты) будут переведены в 

соли и другие безвредные вещества.

Суть процесса заключается в том, что 

в критических условиях вода (H
2
O) 

разделяется на Н и О и уже свободный 

кислород является сверхокислителем. Он 

окисляет загрязнения, расщепляя их и 

образуя новые, более простые соедине-

ния, безвредные для окружающей среды. 

Насколько мне известно, ваша компания 
объединяет и отдел технологов, он же 
отдел перспективных разработок, и 
конструкторов, и отдел по работе с 

клиентами, и департамент управле-
ния проектами. Как удается грамотно 
организовать слаженную работу такой 
разнообразной команды? 
Единство в работе достигается за счет 

сформированной атмосферы в коллективе, 

построенной на принципах взаимного 

уважения, доверия и общности цели, у 

большинства есть понимание, что мы 

делаем общее дело, работаем командой и 

решаем одну задачу.

Наша миссия изложена в слогане компа-

нии «Очищая воду, сохраняем будущее». 

Мы работаем фактически в сегменте 

зеленых технологий, и все коллеги-ин-

женеры эту миссию разделяют, иначе нам 

было бы гораздо сложнее достичь тех 

результатов, которые у нас есть.

К слову о результатах, чем запомнился 
компании 2023 год?
У нас достаточно широкий диапазон 

реализованных проектов за 2023 год, 

порядка 15 объектов, от очистных соо-

ружений для населенных пунктов произ-

водительностью от 650 до 2000 м3/сут., 

для вахтовых поселков строителей на 

инфраструктурных объектах строи-

тельства до очистных сооружений для 

промышленных предприятий.

Каковы планы на ближайшее будущее?
В этом году мы начинаем проект локаль-

ных очистных сооружений для нефте-

перерабатывающего завода, а также 

очистные сооружения для одного из 

заводов крупного холдинга по произ-

водству минеральных удобрений. И мы, 

конечно, не собираемся останавливаться 

на достигнутом.



128–129 | Развитие территорий | Ростовская область

Текст: Владислав Кирка | 

Расскажите, пожалуйста, о предприятии 
в общих чертах.
Мы обслуживаем 82 газовые котельные, 

которые обеспечивают теплом порядка 

сотни объектов: некоторые котельные 

работают на нескольких потребите-

лей. Так, к примеру, мощная ряженская 

котельная на 2 мегаватта питает сразу 

пять учреждений — детский сад, школу, 

фельдшерско-акушерский пункт, сельский 

Дом культуры и администрацию села. 

Но есть в числе клиентов и жилые дома.

А какова протяженность теплотрасс, 
обслуживаемых компанией?
Протяженность наших теплотрасс — 

5,7 км. Это сравнительно немного. 

Они поддерживаются в удовлетворитель-

ном техническом состоянии, подготовка 

к отопительному сезону осуществляется 

полноценная — проводятся опрессов-

ки, замена изношенных сегментов 

сети и оборудования, ремонт там, где 

он нужен... И начинается эта работа 

практически сразу по завершении оче-

редного отопительного сезона. Чтобы 

спать зимой спокойно, мы напряженно 

работаем все лето. Зато и паспорт 

готовности получаем в числе первых 

в Ростовской области.

Сколько людей трудится на предприя-
тии? Беспокоит ли кадровый вопрос?
Коллектив нашего предприятия — 42 со-

трудника, в зимний период — до 117 че-

ловек. Дополнительные сезонные ра-

ботники зимой нужны для обслуживания 

котлов. Коллектив слаженный и профес-

сиональный — с задачами мы справляемся.

Кадровый вопрос между тем стоит очень 

и очень остро. Ощущается дефицит 

рабочих специальностей — слесарей, 

электрогазосварщиков, машинистов по-

грузчиков, мастеров теплосетей; всего 

в штате не хватает 8 человек. Также не 

хватает бухгалтеров. К сожалению, в 

районе нет учебных заведений, которые 

бы готовили нужных нам специалистов.

Какие инновации у вас внедряются?
В последние два года мы занимались 

полезной в том числе и для себя рабо-

той — устанавливали телеметрическое 

оборудование на газовые счетчики, при-

надлежащие ОАО «Водоканал». Это обору-

дование с определенной периодичностью 

передает через сотовую сеть показания 

приборов нам в учетный центр, что 

избавляет от необходимости ездить на 

удаленные котельные для снятия пока-

заний. Плюс, поскольку устанавливается 

новый счетчик, мы избегаем применения 

поставщиком газа повышающих коэффи-

циентов, которые применяются в случае 

использования не соответствующих 

ГОСТу счетчиков. Потребление газа у 

нас за год составляет 2,5 млн кубо-

метров за год, так что экономия на 

этой статье расходов может быть вполне 

ощутимой. Пока еще не все котельные 

оснащены такими устройствами, так как 

это довольно затратное мероприятие — 

стоимость оборудования составляет 

порядка 100 тыс. рублей. Но мы уве-

ренно и планомерно движемся в нужном 

направлении.

Также стараемся улучшить энергоэффек-

тивность котельных, устанавливая более 

энергоемкие насосы на прокачку.

Хочу поздравить коллег и 

Артема Ивановича Цыбулько — замести-

теля главы администрации Матвеево-

Курганского района по вопросам 

экономико-инвестиционной политики, тер-

риториального развития, ЖКХ, транспор-

та и связи с Днем работников ЖКХ и 

пожелать успехов в их нелегком труде!

Виктор Вдовенко: «Чтобы спать зимой 
спокойно, мы напряженно 
работаем все лето»
ОАО «Водоканал» (Матвеево-Курганский район Ростовской области) обеспечивает теплом множество социальных объектов 
района — школы, детские сады, больницы и др. Это очень важная работа, так как многие объекты, которым дают тепло, 
социальной направленности. Это детские сады, больницы, фельдшерско-акушерские пункты и сельские дома культуры, 
а также жилые дома. Эта работа ведется в тесном взаимодействии с районной администрацией. Как рассказал Виктор 
Вдовенко, руководитель предприятия, сегодня задача по обеспечению работы котельных успешно решается, также 
внедряются новые технологии. Однако при этом кадровый вопрос становится все более актуальным.



— В прошедшем году нашим специа-

листам пришлось интенсивно пора-

ботать. Так, за 2023 год устранено 

1300 аварий на водопроводных сетях 

(для сравнения: годом ранее было 

893). Выполнено 580 заявок от 

жителей района, к новым сетям в 

селе Марфинка мы переподключили 328 

абонентов, 33 абонента — в разъез-

де Закадычное. Также произведены 

работы по перекладке водопроводов в 

школе-интернате, в новой спортивной 

школе, водопровода к Ряженскому 

мемориалу воинам, к Ряженскому, 

Анастасиевскому и Марфинскому 

домам культуры, к редакции газеты 

«Родник», к очистным сооружени-

ям и ряду других объектов. Кроме 

того, мы обслуживаем водоснабжение 

центральной площади поселка Матвеев 

Курган (полив, фонтан).

Многое сделано для улучшения 

водоснабжения. Выполнен монтаж 

насосной станции на Политотдельских 

напорных сооружениях, что позволило 

сократить время заполнения водопро-

водов сел Политотдельское и Камено-

Андриановки с двух суток до трех 

часов. Произведена замена насоса, 

подающего воду со станции перекачки 

на насосную станцию, на скважинах 

заменено 42 насосных агрегата и 

400 метров водоподъемных труб.

Силами нашего предприятия пе-

реложено 4,5 км водопроводов. 

Большая часть этих работ коснулась 

Новониколаевского сельского посе-

ления, а также проложили 850 метров 

водопровода до улицы Запрудной в 

поселке Ленинский, чтобы обеспечить 

к Новому году жителей этой улицы 

водой. Ранее этот водопровод прохо-

дил через пруд и постоянно перемер-

зал зимой. Другой участок в 175 ме-

тров водопровода позволил улучшить 

водоснабжение всего Северо-Западного 

микрорайона поселка. 190 метров 

водопровода переложено в селе 

Политотдельское, 400 — в селе Авило-

Успенка, 230 — в селе Александровка.

Установлен частотный преобразова-

тель, обеспечивший экономию электро-

энергии на 45% по сравнению с имев-

шимся ранее расходом. Плюс своими 

силами мы произвели ремонт установки 

«Хлор-Эфес» по обеззараживанию воды 

на станции 2-го подъема.

Сейчас перед нами стоит задача 

увеличить объем оказываемых на-

селению и предприятиям услуг. Для 

этого необходимо улучшить техниче-

скую оснащенность бригад, улучшить 

организацию труда. Огромная работа 

предстоит также по выполнению 

лицензионного соглашения на поль-

зование недрами, по подготовке 

к проверке Роспотребнадзора, по 

выполнению мероприятий по антитер-

рору, подготовке к защите тарифа, 

оформлению заявки на получение 

материалов за счет фонда губерна-

тора Ростовской области, а также по 

выполнению других мероприятий, свя-

занных с решением жизненно важной 

задачи по качественному обеспечению 

обслуживаемых предприятий и населе-

ния водой.

Особо хочется отметить коллектив 

нашего МУПа, профессионализм кото-

рого позволяет нам успешно справ-

ляться с задачами. По итогам 2023 

года мы попросили правительство 

Ростовской области отметить много-

летний добросовестный труд наших 

сотрудников — машиниста экскаватора 

Алексея Морозова, водителя Игоря 

Горьковенко и машиниста насосной 

установки Игоря Неменущего.Текст: Владислав Кирка | 

Юрий Тимошенко «Профессионализм 
коллектива позволяет нам 
решать актуальные задачи»
МУП «Водоканал» обеспечивает водой население и предприятия Матвеево-Курганского, Неклиновского и Куйбышевского 
районов Ростовской области. У предприятия 14 500 абонентов, обслуживается около 500 км водопроводных сетей. Как 
рассказал директор предприятия Юрий Тимошенко, важнейшая часть работы — содержание и ремонт сетей, а также подвоз 
воды в те населенные пункты, где водоснабжение отсутствует. 
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Валерий Завгородний: «В планах — создание 
экопромышленного парка, который 
позволит минимизировать 
экологический ущерб»
«ЭКОТРАНС» — это компания, которая может самостоятельно обеспечить полный цикл обращения с ТКО, начиная 
от транспортирования отходов и заканчивая утилизацией. Особой вехой в ее истории стало то, что в 2018 году она стала 
региональным оператором в зоне Неклиновского МЭОК, который в октябре 2023 года первым в Ростовской области получил 
комплексное экологическое разрешение. О том, благодаря чему становится возможным достижение таких 
результатов, «Вестник» спросил директора ООО «ЭКОТРАНС» Валерия Завгороднего. 

Текст: Вера Чернова | 

— В 2018 году компания «ЭКОТРАНС» под-

писала соглашение с министерством ЖКХ 

Ростовской области, согласно которому, 

помимо выполнения прочих задач, отно-

сящихся к деятельности регионального 

оператора, мы должны были организовать 

строительство объектов по обращению 

с ТКО. Уже в 2020 году был построен и 

введен в эксплуатацию Неклиновский меж- 

муниципальный отходоперерабатывающий 

комплекс — современный завод по обраще-

нию с отходами, включающий в себя ком-

плекс по обработке (сортировке) отходов, 

объект размещения отходов с системой 

искусственной гидроизоляции и дренажной 

системой отвода фильтрата, оборудование 

для обработки и дальнейшей утилизации 

крупногабаритных и строительных отходов 

и площадку компостирования.

Решение этой и других задач становится 

возможным благодаря слаженной работе 

нашей команды, которая включает в себя 

более 500 сотрудников. Сотрудники ком-

пании прилагают все усилия для выпол-

нения поставленных профессиональных 

задач. Они регулярно проходят курсы 

повышения квалификации, участвуют в 

конференциях, выставках и семинарах, 

где повышают уровень своей компе-

тенции и делятся знаниями и опытом с 

коллегами. Это было бы невозможным без 

поддержки министерства ЖКХ Ростовской 

области, регионального правительства 

и лично губернатора Ростовской области 

Василия Голубева, который принимал 

непосредственное участие и держал во-

прос реформирования системы обращения 

с отходами на личном контроле.

С каждым годом мы все вместе стараемся 

улучшать наши результаты. Последние 

два года — не исключение. За это время 

мы построили и ввели в эксплуатацию 

площадку компостирования отходов, 

иловых осадков водоканалов и производ-

ственный участок с установкой термиче-

ского обезвреживания отходов. Недавно 

завершено строительство третьей карты 

полигона размещения отходов, которую 

ввели в эксплуатацию в 2024 году.

На участке компостирования пред-

усмотрена переработка органических 

отходов методом аэробной твердофаз-

ной ферментации, результатом которой 

является образование инертного грунта. 

Его можно использовать для пересыпки 

слоев полигонов как удобрение, в до-

рожном строительстве и так далее. Дело 

в том, что компостирование не только 

позволяет снизить вредное воздействие 

на окружающую среду, но и значительно 

уменьшает количество отходов, направ-

ляемых на полигон.

Конечно, мы не собираемся останавли-

ваться на достигнутом. В планах на 

ближайшее будущее — создание экопро-

мышленного парка, сочетающего в себе 

объекты обработки, обезвреживания, 

утилизации и захоронения отходов, 

объекты переработки отобранного сырья 

и производства готовой продукции. Это 

означает, что мы сможем эффективно 

использовать ресурсы, которые ранее 

считались потерянными. Такой подход 

способствует сохранению природных ре-

сурсов, снижает негативное воздействие 

на окружающую среду, а это в свою 

очередь поможет сохранить нашу планету 

для будущих поколений. 
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Геннадий Бузанов:  
«Программа капремонта помогла  
избежать деградации жилого фонда»

март-апрель2024



 

 

 

 

 

 

 

 

Владимир Путин, президент России:

— Износ инженерно-коммунальных 

сетей в России превышает 40%. 

Отсюда неэффективность и потери, 

которые ложатся на предприятия 

и граждан. Мы принимали много 

решений, искали оптимальную эконо-

мическую модель. Но, как показала 

жизнь, мы не добьемся реального 

изменения качества услуг ЖКХ, пока 

это хозяйство держится на старой 

инфраструктуре. Ключом к решению 

системных проблем отрасли является 

масштабная модернизация. За 10 лет 

планируется вложить в нее 4,5 трлн 

рублей. Однако все проблемы ЖКХ 

с помощью бюджетного финансиро-

вания решить невозможно. Нужно 

переходить на рыночные рельсы, 

но постепенно, аккуратно, чтобы и 

качество жизни людей улучшалось, и 

финансовая система муниципалитетов 

и регионов не подрывалась.

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Михаил Мишустин, председатель 

Правительства России:

— По поручению президен-

та разработана Стратегия 

развития строительной отрасли 

и жилищно-коммунального хо-

зяйства России до 2030 года. 

Предполагается провести их 

системную трансформацию, в том 

числе внедрить цифровые ин-

струменты на базе отечественных 

технологий, сократить продолжи-

тельность инвестиционно-стро-

ительного цикла. Это позволит 

повысить эффективность возведе-

ния жилых домов, транспортной, 

инженерно-коммунальной, социаль-

ной инфраструктуры, привлекать 

инвестиции, создавать высокотех-

нологичные и конкурентоспособные 

производства, а самое главное — 

новые рабочие места. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Валентина Матвиенко, председа-

тель Совета Федерации России:

— Мы много говорим о модер-

низации коммунальной инфра-

структуры. Так получилось, что 

с годами она ветшала, и те 

инвестиции, которые вклады-

вались, не были достаточными 

для того, чтобы поддерживать 

в надлежащем состоянии сети 

и сокращать аварийность. И 

вот пришло время, когда нужны 

системные, нестандартные меры 

для серьезного обновления ком-

мунальной инфраструктуры. Без 

этого не будет развития, начнет 

сокращаться жилищное строитель-

ство. Нужна программа, которая 

станет прорывной. Уже просто 

латать дыры и плыть по течению 

не получится.

 

 

 

 

 

 

 

 

Вячеслав Володин, председатель 

Государственной Думы РФ: 

— По инициативе президента 

в России запущена программа 

комплексной модернизации жи-

лищно-коммунального хозяйства. 

Глава государства предложил 

консолидировать ресурсы и синхро-

низировать ее с другими планами 

инфраструктурного развития, а 

также капитального ремонта жилого 

фонда. Необходимо добиться того, 

чтобы «коммуналка» в нашей стране 

была эффективной и незатратной. В 

качестве примера успешного рефор-

мирования можно привести сельское 

хозяйство, которое некогда тоже 

называли черной дырой. А сейчас 

эта отрасль стала перспективной, 

причем конкурирует уже на мировом 

рынке.

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Марат Хуснуллин, заместитель пред-

седателя Правительства России: 

— В российском ЖКХ накопилось 

много проблем, в том числе из-за 

нехватки финансирования, вызван-

ного в свою очередь рядом причин. 

Одной из них является политика 

регионов в части тарифов, когда 

«Ключ к решению  
проблем ЖКХ — модернизация 
инфраструктуры»

Текст: Сергей Иванов | 



местные власти не повышают их 

в рамках установленных лимитов. 

Однако за счет тарифов решить все 

вопросы невозможно, и мы против 

такого подхода. Модернизации ЖКХ 

будут способствовать несколь-

ко факторов. Во-первых, дадут 

результаты выделенные ранее 

прямые инвестиции. Во-вторых, в 

полной мере заработают механизмы 

инфраструктурных и казначейских 

кредитов. В-третьих, начнется реа-

лизация комплексных схем развития 

в регионах. В совокупности это 

должно привести к тому, что объем 

реконструируемых и построенных 

сетей превысит объем ветшающих.

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ирек Файзуллин, министр строитель-

ства и ЖКХ России: 

— Жилищно-коммунальное хозяйство 

России — это 2,3 млн человек, 

работающих в 42 тыс. организаций. 

Мы активно взаимодействуем с 

гражданами, анализируем их об-

ращения. Получаем обратную связь 

на местах и оперативно стараемся 

отрабатывать с регионами слож-

ные вопросы. Сегодня более 42% 

линейных объектов нуждается или в 

замене, или в капремонте. Поэтому 

была сформирована программа 

комплексной модернизации комму-

нальной инфраструктуры. Ключевыми 

ее целями определены рост чис-

ленности населения, для которого 

улучшается качество услуг ЖКХ, 

увеличение заменяемости инже-

нерных сетей и снижение аварий-

ности на объектах отрасли. Для 

получения финансирования регионы 

утвердили свои программы модерни-

зации, обеспечив их синхронизацию 

с планами по капитальному ремонту 

многоквартирных домов, мероприя-

тиями по благоустройству, ремонту, 

комплексному развитию территорий 

и транспортных систем. Эффект от 

программы окажется значительно 

выше за счет системной интеграции 

с имеющимися бюджетными и внебюд-

жетными инструментами.

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Сергей Пахомов, председатель 

Комитета Государственной Думы 

России по строительству и ЖКХ:

— Жилищно-коммунальное хозяйство 

России хронически недофинансиро-

вано и нуждается в серьезных вло-

жениях — порядка 4,5 трлн рублей. 

В 2022 году утверждена, а в 2023-м 

стартовала программа комплексной 

модернизации инфраструктуры ЖКХ. 

Мы давно готовили ее, собирали 

варианты того, как можно рефор-

мировать и системно развивать 

отрасль. Речь идет не просто о 

вливании денег государством. Это 

и кредитные средства, и инве-

стиции бизнеса. Там и тепло, и 

вода, и благоустройство. Действие 

программы почувствует каждый 

житель. Точно могу сказать, что 

в истории новой России подобного 

рода решений не принималось.

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Андрей Шевченко, председатель 

Комитета Совета Федерации по феде-

ративному устройству, региональной 

политике, местному самоуправлению 

и делам Севера: 

— Осенью 2022 года утверждена 

Стратегия развития строитель-

ной отрасли и ЖКХ, реализация 

которой возложена на федераль-

ные, региональные, местные 

органы публичной власти, а 

также на институты развития. 

Этот проект носит комплексный 

характер и связан с ключевыми 

направлениями пространственного 

развития России. Продолжается 

реализация национального про-

екта «Жилье и городская среда», 

регионы все активнее используют 

инструменты федерального проекта 

«Инфраструктурное меню», специ-

ализированные программы Фонда 

развития территорий. К тому же 

инструменты «Инфраструктурного 

меню» включают не только бюджет-

ное финансирование, но и привле-

чение внебюджетных инвестиций, 

что в целом должно оказать 

положительный эффект на развитие 

ЖКХ. Рост частных вложений в эту 

сферу позволит сократить бюджет-

ные расходы на нее и направить 

государственные средства на раз-

витие промышленности, укрепление 

обороноспособности и защиту 

суверенитета страны.

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Геннадий Бузанов, председатель 

Комитета по коммунальной инфра-

структуре, ЖКХ и капитальному 

строительству Ростовского регио-

нального отделения Общероссийской 

общественной организации «Деловая 

Россия»:

— Программа капремонта МКД — это 

очень важная инициатива, имеющая 

значительную социальную состав-

ляющую. Ее реализация показывает, 

что государство уделяет проблемам 

ЖКХ большое внимание. Об этом 

же свидетельствует готовность 

учитывать различные сложности, 

неизбежно возникающие при реали-

зации любых проектов федераль-

ного масштаба. Например, в конце 

2023 года Госдума приняла закон, 

который позволит менять сроки 

капремонта МКД в зависимости от 

результатов их техобследования. 

Благодаря этому у людей появится 

возможность добиться того, что в 

рамках капремонта будут решать-

ся первоочередные проблемы их 

домов.||



Высокое качество взаимо-
действия предпринимателей 
и власти. «От усилий пред-
принимателей в том числе 

будет зависеть эффективность 

работы, которой руководство 

страны планирует заниматься 

ближайшие шесть лет. Деловое 

сообщество должно сформули-

ровать идеологические и, как 

следствие, стратегические и 

тактические предложения в по-

вестку-2030», — заявил Алексей 

Репик.

Он также отметил высокое каче-

ство взаимодействия предпри-

нимателей и власти, подчер-

кнув, что «Деловая Россия» 

продолжит этот диалог. «Мы 

вышли на тот уровень, когда 

экспертиза бизнеса находит 

отражения в системных решени-

ях руководства страны, бла-

годаря которым отечественной 

экономике удалось пройти через 

трудности и в период пандемии, 

и в период адаптации к беспре-

цедентному внешнему давле-

нию», — подчеркнул Алексей 

Репик. 

Эффективные инструменты для 
впечатляющих результатов. 
Одной из ключевых отраслей 

экономики страны представите-

ли «Деловой России» называют 

строительный комплекс. При 

этом основным драйвером впе-

чатляющего роста в 2023 году 

они считают частный бизнес. 

«Более 13% ВВП и 110 млн 

кв. метров жилья — отличный 

результат деятельности строй-

комплекса. Для сохранения 

набранных темпов необходимо 

и дальше развивать взаимодей-

ствие и взаимовключенность 

государства и бизнес-сообще-

ства. Самое верное направ-

ление — и впредь подбирать 

эффективные инструменты 

и приходить к впечатляю-

щим результатам», — считает 

сопредседатель комитета по 

строительству «Деловой России», 

член Общественного совета при 

Минстрое РФ Алексей Долматов.

Важные законодательные иници-
ативы. В конце прошлого года 
комитеты «Деловой России» 

провели законодательную 

питч-сессию под председа-

тельством первого заместителя 

главы Комитета Госдумы РФ по 

строительству и жилищно-комму-

нальному хозяйству, руководи-

теля комитета «Деловой России» 

по строительству Владимира 

Кошелева. 

«За 2023 год Госдума приня-

ла 694 закона. Комитетом по 

строительству и жилищно-ком-

мунальному хозяйству при 

поддержке делового сообщества 

подготовлено 40 законопроек-

тов: закреплена отмена НДФЛ 

для обманутых дольщиков, 

получающих компенсации за 

счет региональных механиз-

мов, введено обязательное 

техническое обследование 

многоквартирных домов перед 

капитальным ремонтом, упроще-

ны административные процедуры 

капремонта объектов культурно-

го наследия... 

Сейчас в работе находится 

более ста законодательных ини-

циатив», — прокомментировал 

Владимир Кошелев.||

Текст: Олег Соловьев 

Алексей Репик: «Деловое 
сообщество внесет 
стратегические 
и тактические предложения 
в повестку-2030»
По мнению председателя «Деловой России» Алексея Репика, экономика страны продемонстрировала 
умение адаптироваться к глобальным потрясениям, а самое главное, расти и развиваться с большой 
скоростью. При этом перед ключевыми отраслями, в том числе перед строительством и ЖКХ, стоят еще 
более амбициозные задачи, и бизнес-сообщество готово принять активное участие в их решении. 
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Андрей Семенович, как вы можете 
оценить уровень сотрудничества 
ведущих объединений бизнеса 
страны, в число которых входит и 
«Деловая Россия»?
Мы всегда перед принятием 

каких-либо решений стараемся 

вникнуть в суть вопроса, по-

нять и учесть позицию наших 

коллег. Неслучайно наиболее 

системные инициативы, имеющие 

отношение к разным группам 

делового сообщества, принимаются 

Координационным советом предпри-

нимательских союзов. Он включает 

в себя представителей «боль-

шой четверки» бизнеса: ТПП РФ, 

РСПП, «Деловой России» и «ОПОРЫ 

России». Совместно мы формируем 

запросы к субъектам, мониторим 

правоприменение идей, которые в 

рамках Национальной предпринима-

тельской инициативы в свое время 

стали фундаментом взаимодействия 

бизнеса и регионов.

А в целом как вы оцениваете 
состояние инвестклимата? Что 
еще нужно сделать для его 
улучшения?

Начав работу над улучшением 

инвестклимата и в регионах, 

и в стране в целом, «Деловая 

Россия» сумела добиться ви-

димых результатов при под-

держке Правительства РФ и 

Администрации президента 

РФ. Например, был разработан 

Региональный инвестиционный 

стандарт, который облегчит при-

вилегию инвесторов в регионы.

Сегодня снята часть вопросов 

с административным давлени-

ем, во многом благодаря таким 

инструментам, как рабочая 

группа по мониторингу взаимо-

действия бизнеса с правоохра-

нительными органами и работа 

уполномоченных по защите прав 

предпринимателей.

Особенно значимыми стали момен-

ты с реализацией нацпроектов 

и многообразие мер поддержки 

бизнеса. Для самозанятых, ин-

дивидуальных предпринимателей 

и любых микрокомпаний режим 

взаимодействия с государством 

максимально упрощается. И наша 

экономика будет намного силь-

нее, если мы поймем, что акцент 

нужно сделать не только и не 

столько на контроле и регули-

ровании, но в первую очередь на 

мотивации и стимулировании.

Чего стоит ожидать в ближайшие 
годы?
Задачи, прозвучавшие в посла-

ниях президента РФ и в указах, 

очень амбициозны, и достижение 

результата зависит от концен-

трации всех усилий. Сегодня 

мы доказываем свое право не 

только на лидерство в обла-

сти формирования устойчивой 

политической мировой системы, 

но еще и свое лидерство как 

страны с динамично развиваю-

щейся экономикой.

Мы должны развивать в стра-

не таланты, популяризировать 

рабочие профессии. Потому что 

новая экономика и любой бизнес 

зависит от людей намного боль-

ше, чем от чего бы то ни было. 

Мы должны продолжать делать 

так, чтобы именно в России 

хотелось жить, работать и 

создавать конкурентоспособный 

продукт. Возьмите, к примеру, 

сферы ЖКХ, строительства, кап-

ремонта. Сколько раньше было 

вопросов к системе финансиро-

вания работы фондов капиталь-

ного ремонта. Именно в этот 

сектор надо больше привлекать 

ответственный и качественный 

бизнес.

Руководство нашего государ-

ства продолжает работать над 

задачей по поддержанию у людей 

желания изменить мир вокруг 

себя в лучшую сторону. Важно 

создать условия, чтобы инициа-

тивы быстро реализовывались, а 

не тормозились на регуляторных 

и административных решениях. 

Это проявляется уже совершенно 

во всех сферах бизнеса, и это 

очевидно.||

Текст: Элеонора Ефимова 

Андрей Грибенюк: «Акцент нужно 
сделать не на контроле, 
а на стимулировании»
Одной из позитивных тенденций XXI века является тесное взаимодействие власти и бизнеса, которое 
достигается благодаря содействию ведущих общественных объединений страны. Именно они являются тем 
самым связующим звеном, позволяющим донести наиболее животрепещущие вопросы до руководства регионов 
и страны. «Вестник» попросил члена Генерального совета Общероссийской общественной организации 
«Деловая Россия», председателя Ростовского регионального отделения Андрея Грибенюка рассказать о том, 
что волнует российских бизнесменов сегодня.



На ваш взгляд, насколько про-
грамма капремонта соответствует 
реальным потребностям МКД на 
тех объектах, с которыми вы 
работаете?
Прежде всего отмечу, что в целом 

программа МКД — это очень важная 

и эффективная инициатива, имеющая 

значительную социальную состав-

ляющую. Ее реализация показывает, 

что государство уделяет проблемам 

ЖКХ большое внимание. Об этом же 

свидетельствует готовность учиты-

вать различные сложности, которые 

неизбежно возникают при реализации 

любых проектов федерального мас-

штаба. Например, в конце 2023 года 

Госдума приняла закон N°561-ФЗ. Он 

позволит менять сроки капитального 

ремонта многоквартирных домов в 

зависимости от результатов их тех-

нического обследования. При этом 

техобследование могут провести как 

местные или региональные власти, 

так и сами собственники. Благодаря 

этому у людей появится возмож-

ность добиться того, что в рамках 

капремонта будут решаться первоо-

чередные проблемы их домов. 

Важно понимать, что капремонт 

всегда проводится в интересах 

собственников. На основе свое-

го опыта могу сказать, что уже 

существует масса примеров, когда 

после проведения капитального 

ремонта стоимость квартир в доме 

вырастала.

Для реализации нового подхода 
потребуется активное участие 

собственников. Насколько они к 
этому готовы?
В масштабах России сейчас есть 

инструменты, которые позволяют 

собственникам ускорить проведение 

капитального ремонта. В некото-

рых регионах применяется такая 

схема: людям дают выбор — сделать 

капремонт в сроки, установленные 

региональной программой, для 

чего достаточно вносить платежи 

по установленному тарифу, или 

провести ремонт немедленно, но 

тогда в ближайшие несколько лет 

платежи будут выше. Опыт коллег 

показывает, что интерес ко второ-

му варианту есть. 

Участие собственников имеет очень 

большое значение. Мне приходилось 

сталкиваться с разным отношением 

к капремонту. Где-то жителям все 

равно, как идет этот процесс. 

Есть и другие примеры — люди 

голосуют за то, что необходимо 

сделать в первую очередь, им 

рассылают протоколы ремонта, 

проведенного за счет средств 

Фонда капремонта (ФКР), извещают, 

что на их дом выделена такая-то 

сумма. Возможность повлиять на 

то, какие будут проведены работы, 

у людей есть. Фонд капитального 

ремонта, на мой взгляд, очень 

прозрачная структура. Упорные 

жильцы доходят до директора ФКР, 

хотя при фонде действует система 

«одного окна» по всем вопросам. 

Повторюсь: очень многое зависит 

от отношения собственников. Да, 

недовольные будут всегда, но это 

Текст: Сергей Локтев 

Геннадий Бузанов: «Программа 
капремонта помогла 
избежать деградации жилого 
фонда»
Жилищно-коммунальное хозяйство России сталкивается со множеством сложностей, среди которых высокий 
процент износа домов и коммунальных сетей. Эксперты сферы ЖКХ позитивно оценивают государственную 
программу. По словам председателя Комитета по коммунальной инфраструктуре, ЖКХ и капитальному 
строительству Ростовского регионального отделения «Деловой России», директора ООО «Теплострой» 
Геннадия Бузанова, программа позволит избежать деградации жилого фонда, включая дома, которые было 
невозможно капитально отремонтировать только за счет взносов жильцов.
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скорее вопрос жизненной филосо-

фии. Когда людям не все равно, 

когда есть актив, ответственный 

старший по дому, жильцы в целом 

настроены позитивно, то все полу-

чается обычно очень хорошо.

Насколько эффективно удается вам 
как подрядчику и общественно-
му деятелю выстроить диалог с 
жильцами?
В основном люди все воспринимают 

адекватно, но бывают и исклю-

чения. Мы в каждом доме перед 

началом работ проводим собра-

ния с жильцами. Это достаточно 

энергозатратно, однако уберегает 

от множества проблем и острых 

вопросов в дальнейшем, поэтому 

экономит время и силы.

Среди сложностей, с которыми мы 

сталкиваемся, можно выделить 

отношение к капитальному ремон-

ту со стороны наиболее активной 

части населения, то есть людей в 

возрасте от 50 лет. Они, с одной 

стороны, понимают, что квартира 

и помещения общего пользования — 

их собственность, но с другой 

стороны, по-прежнему воспринимают 

государство как некий монолит, 

и раз капитальный ремонт пред-

усмотрен госпрограммой, значит, 

государство им должно. При этом 

если все квартиры в доме привати-

зированы, то весь дом — имущество 

его жильцов. 

Приведу пример: мы выполняли ре-

монт подъездов, который програм-

мой капремонта не предусмотрен, 

и взносы на него не взимались. По 

сути, это был подарок от бюджета 

— руководство области приняло ре-

шение по определенным критериям 

выбрать дома и помочь их жильцам 

отремонтировать подъезды. Тем не 

менее многие собственники воспри-

няли это как должное и пытались 

предъявлять чрезмерные требова-

ния. Видимо, это подход, сохра-

нившийся с прежних времен.

Насколько эффективно в рамках 
программы капремонта выстроен 
контроль качества выполнения 
работ?
На мой взгляд, он реализован 

достаточно тщательно. Есть 

перечень требований к подрядчи-

кам, которые претендуют на то, 

чтобы быть включенными в реестр 

квалификации ФКР. Во-первых, это 

опыт выполнения определенных 

работ в течение предыдущих трех 

лет. Во-вторых, наличие ресурсов 

и специалистов для проведения 

работ, предусмотренных програм-

мой капремонта. Подрядчик должен 

входить в саморегулируемую орга-

низацию, не иметь задолженностей 

по налогам и сборам, не входить 

в списки недобросовестных по-

ставщиков и соответствовать ряду 

других требований. В соответствии 

с постановлением Правительства РФ 

N°615, которое регулирует порядок 

привлечения подрядных организа-

ций к капремонту МКД, аккреди-

тация проводится ежеквартально, 

проводят ее уполномоченные 

органы региональной власти. Кроме 

того, согласно письму Минстроя 

России от 6 июля 2023 N°18386-

ОГ/00, на всем протяжении ка-

питального ремонта выполняется 

строительный контроль, в рамках 

которого на каждом этапе состав-

ляются акты скрытых работ. Эти 

документы в обязательном порядке 

включены в перечень документов, 

которые необходимо предоставить 

для приемки работ по капремонту. 

К стройконтролю привлекаются 

специализированные организа-

ции, которые, как и подрядчики, 

проходят аккредитацию при контро-

лирующих структурах. Такой подход 

тоже обеспечивает выполнение 

работ на высоком уровне качества.

Почему капитальный ремонт МКД 
заинтересовал вас как основное 
направление деятельности?
С точки зрения бизнеса програм-

ма капремонта, рассчитанная на 

срок до 2049 года, подразумевает 

стабильность и в плане наличия 

работы, и в части ее оплаты. Есть 

понимание того, как будет раз-

виваться это направление, какие 

запланированы объемы работ. Кроме 

того, я считаю, что программа ка-

питального ремонта очень важна с 

социальной точки зрения. Да, Фонд 

капитального ремонта формируется 

на основе взносов собственников 

жилья, которые платят довольно 

аккуратно. Но насколько мне из-

вестно, фонд все равно дофинанси-

руется за счет бюджетных средств. 



Кроме того, как показывает 

практика, собственники девяти из 

десяти многоквартирных домов не 

способны самостоятельно организо-

вать полноценную работу по про-

ведению ремонта общего имущества 

в доме, особенно если речь идет о 

большом доме. Соответственно, без 

принятия программы капремонта мы 

получили бы коллапс, деградацию 

жилого фонда в масштабах всей 

страны. Потому что на практике, 

согласно моим расчетам, почти 

все многоквартирные дома за весь 

период действия программы капре-

монта, то есть до 2049 года, не 

соберут те деньги, которые будут 

на них направлены из ФКР, даже 

при стопроцентной уплате взносов 

собственниками. Если произвести 

вычисления на основе нынешних 

цен и действующего тарифа на 

капитальный ремонт, то, например, 

сметная стоимость капремонта 

инженерных систем небольшого МКД 

составляет около 12 млн рублей. 

Если распределить эту сумму на 

квадратные метры жилья, то мы 

получим, что люди за все выпол-

ненные работы полностью никогда 

не заплатят. В крупных домах раз-

ница между собранными платежами 

и стоимостью работ может быть 

сравнительно небольшой. Но если 

говорить о двухэтажках, вось-

ми- или шестнадцатиквартирных 

домах, то разрыв получается очень 

значительный. 

Кстати, в этом контексте 

стоит упомянуть еще одну 

законодательную инициативу, на-

правленную на повышение эффек-

тивности программы капитального 

ремонта — правительственный зако-

нопроект N°416434-8. Он обязывает 

Госжилинспекции вести реестр 

протоколов решений собственников 

о проведении капитального ремон-

та. Это позволит домам, которые 

собирают взносы в специальные 

фонды, получать банковское финан-

сирование капремонта. 

Кроме того, устанавливается 

обязанность собственников разме-

щать в ГИС ЖКХ акты сдачи-приемки 

работ и заключать договоры на 

проведение строительного контро-

ля. Это также повысит качество 

работы подрядчиков. 

Еще одна идея, которая сейчас ак-

тивно обсуждается, — автоматиче-

ский перевод домов со спецсчетами 

в «общий котел» после превышения 

порога собираемости 70%. Сейчас 

этот показатель составляет 50%.

На вашу работу собираемость 
платежей по капремонту как-то 
влияет?
Оплату своей работы мы получаем 

от ФКР, поэтому прямой зависи-

мости нет. В Ростовской области 

на собираемость платежей сделан 

серьезный упор, благодаря чему 

она находится на высоком уровне. 

Были приняты различные меры, те 

же амнистии по выплате пеней и 

т.п. Несмотря на то, что напря-

мую наша выручка от собираемо-

сти не зависит, это и в наших 

интересах. Очень важно, что ФКР 

— прозрачная структура, людям 

всегда есть куда обратиться. Да, 

бывают случаи обращений сразу 

в прокуратуру по любому поводу, 

но этому и сама прокуратура не 

очень рада. Иногда обращаются в 

Госжилинспекцию как в структуру, 

контролирующую работу и управля-

ющих организаций, и ФКР. Бывают 

разные ситуации, созданной в 

России системе капитального 

ремонта МКД есть куда развивать-

ся, но в целом задумка, конечно, 

очень грамотная и своевременная. 

Потому что без нее остановить 

деградацию жилого фонда можно 

было бы только за счет бюджетов 

различных уровней, то есть наших 

с вами налогов. И это было бы 

сделано, потому что Россия — 

государство социальное, несмотря 

на рыночный характер экономики.

Как у вас складывается взаимо-
действие с управляющими органи-
зациями в ходе выполнения работ 
по программе капремонта?
В целом нормально. В девяти слу-

чаях из десяти либо вполне удов-

летворительно, либо хорошо, либо 

управляющая компания в процессе 

участвует только постольку-по-

скольку. Бывает, что УК принимают 

очень деятельное участие, контро-

лируют качество работ, особенно в 

части инженерных систем, посколь-

ку после завершения капремонта 

им предстоит эту инфраструк-

туру эксплуатировать. Сдавая, 
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например, систему отопления, мы 

подготавливаем ее к сезону, но 

в следующем году УК предстоит 

заниматься этим самостоятель-

но, поэтому они зачастую очень 

внимательно следят за процессом 

капремонта. У крупных компаний 

подход очень основательный. Они 

понимают, что для них капремонт 

очень важен, что от него зависит, 

скажем, не останется ли дом зимой 

без отопления, что у нас обычно 

воспринимается как ЧП. При этом 

у крупных УК есть собственные 

квалифицированные сотрудни-

ки, выстроены бизнес-процессы, 

поэтому с ними сотрудничество 

складывается достаточно просто и 

эффективно.

Что касается игроков меньшего 

масштаба, среди них тоже есть 

очень серьезные УК с професси-

ональным персоналом, но бывают 

и случаи нехватки у сотрудников 

небольших компаний знаний и 

компетенций. Хотя чаще вопрос в 

низком уровне понимания требова-

ний к капремонту у самих жильцов. 

Бывают, к сожалению, случаи, 

когда их негативный настрой свя-

зан с тем, что собственников не 

устроило качество работы преды-

дущих подрядчиков.

Особенности сотрудничества с 
ФКР, среди прочего, в том, что 
работы по капитальному ремон-
ту авансируются в размере 30%, 
остаток выплачивается по факту 
приемки. Можно предположить, 

что добросовестному подрядчику 
требуется устойчивое финансовое 
положение и наличие собственных 
ресурсов?
Да, и то, и другое необходимо, 

кроме того, требуется эффективное 

финансовое планирование, умение 

выстраивать работу, планировать 

ее таким образом, чтобы выполнять 

требования договора максимально 

оперативно и как можно быстрее 

готовить закрывающие документы. 

Тем более что требования меняют-

ся, и в 2024 году по контрактам, 

связанным с ремонтом кровель и 

фасадов, авансирование в принципе 

не предусмотрено, оно сохрани-

лось только для работ, связанных 

с ремонтом инженерных систем. С 

прошлого года порядок сотрудни-

чества с фондом предусматривает, 

что подрядчик в обязательном по-

рядке самостоятельно проектирует 

системы отопления, водоотведения 

и электроснабжения в соответствии 

с техническим заданием, лоты 

разыгрываются только с проек-

тированием. Кроме того, каждый 

проект, который мы разработали, 

должен пройти все этапы госэкс-

пертизы. Только после этого мы 

передаем его заказчику, получаем 

оплату проектных работ и аванс 

на выполнение ремонта. На ремонт 

крыш и фасадов требования в части 

проектирования и прохождения 

экспертизы тоже распространяются, 

но аванса мы не получаем. Поэтому 

собственные ресурсы — и финансо-

вые, и технические, и, что самое 

главное, кадровые — нам необходи-

мы, и мы ими располагаем.

Планируете ли вы рост объемов 
работ в нынешнем году?
В 2024 году мы начали работать 

еще активнее, чем раньше, и 

планируем, что прирост будет 

заметным. Мы реинвестируем в 

развитие практически всю при-

быль, полученную в предыдущем 

году, направив ее на пополнение 

оборотных средств, закупку 

материалов и повышение зар-

плат. Да, по многим проектам мы 

работаем без аванса, но у нас 

нет возможности ждать оплаты, 

чтобы выдать людям зарплату. 

А своих сотрудников мы ста-

раемся удерживать, особенно 

строителей. Сейчас квалифици-

рованные работники — огромная 

ценность. В первую очередь я 

говорю о людях труда, о тех, 

кто умеет работать руками и при 

этом ответственно подходит к 

своей работе, не имеет вредных 

привычек. Нам удалось сформи-

ровать именно такой коллектив. 

В основном бригады, которые с 

нами сотрудничают, не уходят, 

люди работают на протяжении 

многих лет, а с ростом объема 

работ растет и численность 

коллектива. Это очень важно, 

поэтому моя политика заключает-

ся в том, что сотрудники должны 

быть довольны и условиями сво-

его труда, и вознаграждением. 

Лучше сегодня заплатить чело-

веку больше, чтобы он не искал 

других возможностей заработать, 

а его коллега, который трудится 

в другом месте, захотел рабо-

тать в наших проектах. Конечно, 

создать идеальные условия для 

всех невозможно, реальная жизнь 

предъявляет свои требования. Но 

мы всегда стараемся подходить к 

управлению коллективом по-че-

ловечески, не пытаемся выжимать 

из сотрудников все соки. Я 

уверен, что это эффективная, 

долгосрочная стратегия. Потому 

что можно, конечно, сегодня 

наращивать прибыль компании за 

счет оплаты труда, но будет ли 

возможность опереться на тех же 

сотрудников завтра?||



Отличное капиталовложение
С 2012 года в России капитально отремонтировано 
более 260 тыс. МКД общей площадью 
1 млрд кв. метров

Капитальный ремонт общего имущества в многоквартирных домах является одним из самых масштабных 
проектов модернизации жилищного фонда в России. Его главные цели — обеспечить безопасность 
проживания населения, снизить уровень износа и сократить количество аварийных помещений. 
Результаты, достигнутые за 12 лет реализации программы, свидетельствуют о том, что приоритеты 
в ней были расставлены верно.

Лучшие федеральные и региональ-
ные кейсы. По данным информаци-
онной системы «Реформа ЖКХ», в 

региональные программы 85 субъ-

ектов РФ включено более 720 тыс. 

многоквартирных домов, из которых 

почти 600 тыс. формируют фонд 

капитального ремонта на счете 

регоператора. На специальных сче-

тах более 100 тыс. МКД накоплено 

суммарно около 240 млрд рублей, 

при этом собственникам отдельно 

взятого дома зачастую не хватает 

средств для выполнения работ по 

капремонту.

Бюджетное софинансирование капи-

тального ремонта есть в 38 реги-

онах. Среди них — Нижегородская, 

Калининградская и Сахалинская 

области. 

Воронежская область — первый 

субъект, который в 2022 году 

пересмотрел региональную про-

грамму капремонта, выстроив его 

сроки в соответствии с реальными 

данными по износу конструктивных 

элементов многоквартирных домов. 

Новые сроки удалось определить 

после обследования технического 

состояния всех МКД, проведенного 

за счет средств субъекта.

Новая жизнь для каждого треть-
его дома в стране. С 2012 года, 
начала действия соответствующего 

федерального закона, капиталь-

ный ремонт выполнен в каждом 

третьем многоквартирном доме 

России. Новый облик приобрели 

более 260 тыс. МКД общей площадью 

1 млрд кв. метров. Объем собран-

ных средств превысил 1,5 трлн 

рублей. Самыми частыми видами 

работ стали ремонт крыш (28%), 

фасадов (22%), инженерных систем 

(20%) и лифтов (17%).

В 2023 году в стране капитально 

отремонтировано почти 47 тыс. 

МКД площадью 189,1 млн кв. 

метров. В этих домах проживают 

более 7 млн человек. Всего за 

прошлый год обновлено 21 тыс. 

систем электро-, тепло-, газо-, 

водоснабжения и водоотведения, 

12 тыс. крыш и 6,5 тыс. фасадов, 

1,6 тыс. подвалов и 1,1 тыс. 

фундаментов домов, заменено 

более 11 тыс. лифтов. В лидерах 

по объемам выполненных работ — 

Москва и Московская область, 

Текст: Кирилл Власенко 
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Санкт-Петербург, Самарская, 

Ростовская и Тульская области, 

Краснодарский край.

«Собираемость взносов собственни-

ков жилья на капитальный ремонт 

увеличилась по России с 97,2% 

в 2022 году до 98% в 2023-м. 

Это свидетельствует о росте 

доверия граждан к деятельности 

региональных фондов и программе 

капремонта в целом. Регулярное 

проведение необходимых работ 

помогает поддерживать дома в нор-

мативном состоянии, предотвращает 

их ветшание и, самое главное, 

повышает качество жизни людей», — 

отметил генеральный директор ППК 

«Фонд развития территорий» Ильшат 

Шагиахметов.

Антикризисный инструментарий для 
эффективной работы. Исполнительный 
директор Ассоци ации региональных 

операторов капитального ремонта 

МКД Анна Мамонова не видит причин 

для срыва намеченных планов. 

«Мы научились справляться с 

трудностями и работать вопреки 

санкционным ограничениям. Все 

проблемы, появляющиеся в процессе 

выполнения работ, решаются 

оперативно, в штатном режиме», — 

подчеркнула она. 

До 1 января 2023 года действова-

ло антикризисное постановление 

Правительства России, позволяющее 

увеличивать цену договора подряда 

соразмерно повышению стоимости 

строительных материалов. Однако 

цены на них стабилизировались, и 

необходимость в пересчете стои-

мости договора отпала. Средний 

срок от объявленных торгов до 

исполнения договора составляет не 

более шести месяцев. За полугодо-

вой период подрядные организации 

распределяют затраты так, чтобы 

уложиться в цену договора, заклю-

ченного по результатам торгов.

Сейчас подрядчики стараются 

использовать стройматериалы, 

изготовленные либо на терри-

тории домашнего региона, либо 

максимально близко к нему, тем 

самым снижая стоимость логи-

стических цепочек. С 2022 года 

многие переходят на отечественные 

материалы, исключая из оборота 

импортную продукцию. Вступили в 

силу изменения в Жилищный кодекс 

России, согласно которым регопе-

раторы наделяются правом закупать 

необходимые материалы напрямую у 

производителя, если такое решение 

примет субъект РФ. Это должно 

минимизировать риск использования 

фальсификата.

После того как в 2022 году всту-

пили в силу изменения в поста-

новление Правительства России 

N°615 от 01.07.2016 г., появилась 

возможность выдачи повышенного 

аванса для подрядных организаций 

при банковском сопровождении кон-

трактов. В связи с этим большая 

часть региональных операторов уже 

заключили договоры банковского 

сопровождения. Такой подход по-

зволяет рационально распределять 

средства фонда, дополнительно 

и профессионально контролируя 

расходные операции.

Новые подходы для ускорения 
темпов и повышения результа-
тивности. «На практике стала 
больше использоваться система 

страхования, — добавляет Анна 

Мамонова. — Собственники жилья 

высоко оценивают нововведе-

ние, так как происходит быстрая 

денежная компенсация в страховых 

случаях, например при затопле-

нии крыш. Страховые компании 

берут на себя обязательства по 

общению с недовольными гражда-

нами при возникновении патовых 

ситуаций, снимая эту функцию с 

подрядных организаций. Так что 

все участники процесса довольны 

результатом».

Ильшат Шагиахметов соглашается, 

что для повышения эффективно-

сти организации и проведения 

капитального ремонта требуются 

новые подходы. «Среди них — пла-

нирование бюджета по единым 

укрупненным показателям стоимо-

сти, приоритеты работ с учетом 

необходимости и оптимального 

набора технических решений, — 

конкретизирует гендиректор ППК 

«Фонд развития территорий». — 

Для внедрения этих подходов 

мы разрабатываем документы 

нормативно-методического харак-

тера, которые помогут регионам 

повысить отдачу от использования 

взносов на капремонт и ускорить 

темпы его выполнения».||
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Гарантируем:

•	 качественное	выполнение	монтажных	работ;
•	 использование	проверенного	оборудования;
•	 оптимальное	соотношение	цены	и	качества;
•	 соблюдение	сроков	выполнения	работ.

Успешно осуществляем устройство, 
реконструкцию и капитальный ремонт:
•	 инженерных	систем	теплоснабжения;
•	 горячего	и	холодного	водоснабжения;
•	 водоотведения;
•	 электроснабжения;
•	 фасадов;
•	 кровель.

ООО «Теплострой» — 
капитальный ремонт МКД 
в надежных руках



Телефонно-адресный справочник органов власти 
с логотипом вашей компании.
Полезный бизнес-подарок, который работает на вас 
в течение года!

ЧТО ПОДАРИТь КлИЕНТу ИлИ БИзНЕС-ПАРТНЕРу?

Телефонно-адресный справочник органов 
государственной власти — это издание, 
в котором собрано свыше 2700 контакт-
ных данных представителей власти, в 
том числе первых лиц ведомств и струк-
турных подразделений Администрации 
президента РФ, Правительства РФ, 
Совета Федерации РФ, Государственной 
Думы РФ, Евразийской экономической 
комиссии. Под одной обложкой со-
браны контакты глав и губернаторов 
всех 89 субъектов РФ (включая новые 
субъекты), а также ключевых региональ-
ных министерств и департаментов.

узнать подробнее: 
+7 (929) 817-38-11

Получить доступ к бесплатной 
электронной версии 

Спонсорские опции:
•	 логотип вашей компании 

на обложке справочника;
•	 персональный тираж  

(от 50 экземпляров);
•	 размещение логотипа спонсора 

проекта на каждой странице 
справочника;

•	 контактные данные вашей 
организации внутри справочника;

•	 брендированные закладки.

логотип на корешке

логотип на обложке

логотип на обложке
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Текст: Валерия Якимова 

В Краснодарском крае продолжается 

масштабная работа по решению вопро-

сов жилищно-коммунального хозяйства. 

На это потребуются колоссальные 

средства, и такие средства найде-

ны. На февральской пленарной сессии 

Законодательного собрания края депу-

таты приняли поправки в региональный 

бюджет. «Мы продолжаем развивать 

сферу ЖКХ, — подчеркнул в своем 

выступлении на заседании Вениамин 

Кондратьев. — На строительство и 

реконструкцию групповых водоводов, 

а также объектов водоснабжения и 

водоотведения увеличили расходы на 

6,7 млрд рублей. В том числе допол-

нительно направим почти миллиард 

на объекты, внесенные по предло-

жениям депутатов Законодательного 

собрания».

Всего в 2024 году бюджетные инвести-

ции в краевое ЖКХ составят 46,2 млрд 

рублей. Средства направят на стро-

ительство Троицкого, Таманского и 

Ейского групповых водопроводов, 

модернизацию объектов коммунальной 

инфраструктуры, организацию га-

зоснабжения, обеспечение земельных 

участков инженерной инфраструктурой, 

на реализацию программы поддержки 

многодетных семей, переселение из 

аварийного жилья и рекультивацию 

мусорных полигонов. Также в краевом 

бюджете на 3,3 млрд рублей увеличили 

расходы на капремонт и содержание 

автодорог. В результате объем дорож-

ного фонда региона составит почти 

52 млрд рублей.

Серьезная работа ведется по линии 

благоустройства общественных про-

странств. В регионе предстоит 

масштабный проект — «Реконструкция 

набережной реки Адагум». «К сентябрю 

2024 года преобразится набережная 

вдоль реки Адагум в Крымске, — по-

ясняет глава региона. — Проект 

победил в рейтинговом голосовании, 

в нем учтены все пожелания жите-

лей города. По нацпроекту «Жилье и 

городская среда» там будут установ-

лены игровые площадки для детей, 

в спортивной зоне — тренажеры. При 

этом оборудование площадок и МАФы 

будут кубанского производства. Для 

любителей спокойного отдыха и пеших 

прогулок сделают комфортные места 

с навесами, смотровой площадкой и 

видовым амфитеатром. Декоративное 

ограждение, отделка беседок и терри-

тории будет из натурального дерева, 

проектом предусмотрено и вертикаль-

ное озеленение. Уверен, обновленная 

набережная станет любимым местом для 

семейного отдыха. Именно такими — 

комфортными и благоустроенными — мы 

стремимся сделать общественные про-

странства во всех городах и районах 

края». 

Работы на набережной начали в 2023 

году. В рамках первого этапа про-

вели проектные и земляные работы, 

коммуникации, установили ступени, 

проложили дорожки с бордюрами. В 

2024 году на набережной обновят 

освещение, появится дополнительная 

декоративная подсветка. На последнем 

этапе проведут еще одно озеленение 

территории.

В целом до конца года планируется 

благоустроить 104 зеленые зоны: 

парки, скверы, набережные, дворы. Это 

95 общественных и четыре дворовых 

территории, а также пять объектов — 

победителей Всероссийского конкурса 

создания лучших проектов комфортной 

городской среды. Это участки в Анапе, 

Армавире, Апшеронске, Славянске 

и Курганинске. Всего за пять лет 

в регионе благоустроили 1,3 тыс. 

территорий.||

Вениамин Кондратьев: «Мы стремимся 
создать комфортные 
и благоустроенные 
пространства во всех городах 
и районах края»
Для Краснодарского края вопросы ЖКХ имеют стратегически важное значение. Во многих районах сегодня реализуются 
проекты, которые позволят решить целый ряд важных для жителей Кубани вопросов. По словам главы региона 
Вениамина Кондратьева, на развитие жилищно-коммунального хозяйства края в 2024 году направят 46,2 млрд рублей. 



— Инфраструктурное направление изна-

чально было в числе приоритетных для 

компании. К примеру, в рамках проекта 

на ООО «ЕвроХим БМУ» СКТЦ занимался 

оборудованием ТЭЦ, также полностью 

оборудовал Невиномысскую ГРЭС (объ-

ект «Энел Россия»). У нас широкий круг 

заказчиков. Да, многие из них — это 

крупные промышленные предприятия, но 

мы с удовольствием занимаемся, напри-

мер, оборудованием небольших пивоварен 

и других предприятий пищепрома. Ведь 

главное — это компетенции специалистов, 

а не та или иная отрасль. И если они на 

высоком уровне, то даже смена основного 

поставщика оборудования не станет про-

блемой. На самом деле исторически нашим 

основным вендером была компания Siemens, 

и мы были их основными представителя-

ми на Северном Кавказе, но сейчас мы 

работаем с самыми разными вендорами — 

российскими («Элара», «Круг», «Прософт», 

«СибКом»), китайским («Сапкон») и др., 

сохраняя при этом неизменно высокое 

качество работ. На сегодня накопленная 

экспертиза позволяет нам производить 

реверс-инжиниринг ПО на базе абсолютно 

любого западного вендера, что очень 

Текст: Владислав Кирка | 

Алексей Колесников: «Нам по силам 
довести до успешного 
завершения проект 
автоматизации на любой стадии»
В числе заказчиков ООО «Северкавказский технический центр» (СКТЦ) — более 100 организаций, такие как «ЕвроХим», 
«Фосагро», «Акрон», «Роснефть», «Транснефть» и другие. Огромный опыт создания автоматизированных систем управления 
технологическими процессами позволяет СКТЦ реализовывать серьезные инфраструктурные проекты в разных областях. Как 
рассказал директор компании Алексей Колесников, в этом секторе сегодня открываются новые перспективы.

актуально после их ухода с рынка для 

многих российских компаний, до сих 

пор эксплуатирующих западные системы 

управления. Мы обеспечиваем полный 

цикл услуг в области автоматизации и 

энергетики — от разработки проектов до 

реализации и дальнейшего обслуживания 

и поддержки. Кроме того, наши инженеры 

без проблем могут разобраться в рабо-

те любой автоматизированной системы и 

заменить ее на российское оборудование.

Один из интереснейших для нас ин-

фраструктурных проектов — разработка 

системы комплексной автоматизации и 

диспетчеризации Троицкого группового 

водопровода. Очень ответственный объ-

ект: он питает водой значительную часть 

городов черноморского побережья. Мы 

разработали и внедрили систему авто-

матизации и телемеханики для первого 

подъема водозабора — это несколько де-

сятков водозаборных скважин, оснащенных 

погружными насосами и рассредоточенных 

по значительной площади. В проекте 

использовались различные проводные и 

беспроводные каналы связи, специально 

разработанные аппаратные комплексы, а 

также написанное нашими специалистами 

программное обеспечение, работающее в 

соответствии с международными протоко-

лами. Уже более 10 лет система работает 

без сбоев. Заказчик планирует расши-

рение системы — автоматизация будет 

охватывать весь водозабор, до конечного 

потребителя.

Накопленный опыт позволяет нам вклю-

читься в проект практически на любой 

стадии, решать любые задачи и доводить 

до успешного завершения любой проект по 

автоматизации.
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Водоснабжение Сочи и его районов во-

доканал осуществляет исключительно за 

счет подземных водоносных горизонтов, 

которые питаются талым снегом и родни-

ками Кавказских гор. Ресурс добывается 

на девяти комплексах водозаборных соо-

ружений общей мощностью свыше 490,5 куб. 

метров в сутки и подготавливается более 

чем на 230 водопроводных станциях. 

Все это делает обеспечение беспере-

бойной работы городского водокана-

ла сложной задачей первостепенной 

важности. От эффективности управлен-

ческого менеджмента напрямую зависит 

и благополучная реализация амбициоз-

ных федеральных, краевых и городских 

программ. Поэтому под руководством 

директора предприятия Дениса Юрковского 

с 2022 года ведется планомерная работа 

по строительству и модернизации стра-

тегически важных для курорта объектов. 

Курс — на созидание. Так, в микрорай-
оне Министерские Озера в Хостинском 

районе г. Сочи создана аварийно-ре-

зервная система водоснабжения, ко-

торая позволила избежать масштабных 

отключений в случае крупных нештатных 

ситуаций — переключать абонентов на 

резервные сети. Также команда пред-

приятия провела важную реконструк-

цию крупного участка магистрального 

водовода в районе Новороссийского 

шоссе. Эта коммуникация является 

неотъемлемой частью гарантированного 

водоснабжения с главного водозаборно-

го комплекса на реке Мзымта в Адлере 

на обширные территории Хостинского 

района. Проведенный комплекс меропри-

ятий скажется и на обеспечении водой 

жителей удаленных населенных пунктов 

в высокогорных местностях. 

Кроме того, водоканал перенес с ополз-

невого участка магистральные водоводы 

в районе улиц Ясногорской и Кленовой, 

обеспечил жителей предгорного села 

Уч-Дере более надежным водоснабжением, 

модернизировав местную ВНС. Аналогичные 

работы проведены на насосной стан-

ции «Высокогорная», обеспечивающей 

водой жителей вблизи с. Барановка. 

Параллельно установлено новое насосное 

оборудование на КНС «Херота», которая 

отводит стоки из двух микрорайонов 

Адлера — Чайсовхоз и Голубые Дали. 

Также команда водоканала повысила 

надежность транспортировки сточных 

вод на ОСК в Адлерском районе, заме-

нив выработавшее свой ресурс насосное 

оборудование на главной канализацион-

ной насосной станции «Мзымта». 

Кроме того, предприятие добилось по-

вышения надежности и бесперебойности 

водоснабжения в горный кластер, где 

расположено множество олимпийских и 

туристических объектов. Они находятся 

на высоте около километра над уров-

нем моря. Воду сюда транспортирует Текст: Евгения Есакова | 

Денис Юрковский: «Водоканал города Сочи 
обеспечивает водоснабжение 
и водоотведение для 700 тысяч 
жителей и миллионов туристов»
Бесперебойная работа водоканала в Сочи — это стратегическая деятельность, направленная на результат, неизменное 
развитие производственных процессов, рациональное использование имеющихся мощностей, а также их увеличение, 
расширение услуг водоснабжения и водоотведения, повышение доступности чистой питьевой воды, в том числе в удаленных 
и высокогорных местностях. С 2022 года управленческая команда предприятия во главе с Денисом Юрковским  
регулярно добивается самых серьезных и значимых для инфраструктуры курорта результатов. 



целый каскад насосных станций. На 

каждой были созданы резервные мощно-

сти — установлены современные энер-

гоэффективные агрегаты, проведена 

реконструкция двух резервуаров чистой 

питьевой воды, расположенных на от-

метке в 960 метров над уровнем моря в 

п. Красная Поляна.

Спустя долгие годы более 7 тыс. человек, 

проживающих в с. Нижняя Шиловка, полу-

чили доступ к питьевой воде благодаря 

водоканалу. Вода будет доставляться из 

гарантированного источника — водоза-

борного комплекса на реке Псоу. С этой 

целью водоканал построил новые маги-

стральные сети общей протяженностью 

порядка 600 метров. Жители уже имеют 

возможность провести в свои дома воду. 

Большая работа проделана по развитию 

систем водоснабжения в высокогор-

ные и удаленные населенные пункты. 

Выполнены проектные и монтажные 

работы по строительству магистральных 

и разводящих сетей в селе Ермоловка 

в Адлерском районе и ауле Хаджико в 

Лазаревском районе. В общей сложно-

сти проложено порядка 2 км водоводов 

разного диаметра, отремонтированы 

местные резервуары чистой питьевой 

воды, заменены глубинные насосы. 

В поселке Солоники Лазаревского района 

взамен старой ВНС установлена новая 

модульная насосная станция, мощности 

которой увеличены в два раза. 

Крупной модернизации подверг-

ся главный водозаборный комплекс 

Лазаревского района, расположенный на 

р. Псезуапсе, благодаря чему объект 

будет способен покрывать растущие 

потребности населения. 

Завершена реконструкция КНС по улице 

Целинной в мкр. Русская Мамайка. Ранее 

она была серьезно повреждена оползнем. 

Сейчас там построен новый объект, пре-

восходящий предыдущий по своим объе-

мам и мощностям более чем в два раза. 

Для этого предусмотрены подпорные 

сооружения, которые станут защитой от 

возможных оползней в будущем. 

Повышена устойчивость системы водоотве-

дения микрорайонов Новый Сочи и Русская 

Мамайка. Для этого оперативно перело-

жены магистральные коллекторы в районе 

улиц Бамбуковой и Плеханова. В настоя-

щее время ведутся работы по перекладке 

крупного канализационного трубопровода 

вблизи улицы 73-й километр.

В целом аварийность на сетях водо-

снабжения снизилась на 6%, в том числе 

благодаря устранению долгосрочных 

утечек, что позволило сократить потери 

более чем на 8 млн куб. метров. 

Значительного прогресса удалось 

добиться и в программах, направленных 

на развитие систем водоснабжения и 

водоотведения курорта. Согласно итогам 

прошедшего года, предприятие отремон-

тировало более 5 км сетей водоснабже-

ния и водоотведения. 

Большая перемена. Среди первооче-
редных задач на 2024 год — повышение 

качества водоснабжения вокруг поселков 

Вардане, Дагомыс, Сергей-Поле и жилого 

квартала «Лазурный берег». 

«Здесь одновременно будут реализо-

вываться пять проектов. Это стро-

ительство двух РЧВ общим объемом 

1,5 тыс. куб. метров: один при ВНС 

«Шаумяновка», второй — на площадке ВНС 

«Сергей-Поле». А также строительство 

между станциями водовода протяженно-

стью 2,6 км. Это позволит компенсиро-

вать пиковые водоразборы на местно-

сти», — рассказал Денис Юрковский. 

Также будут проведены мероприятия по 

увеличению пропускной способности ма-

гистральной сети с улицы Жигулевской 

до насосной станции «Лоо», реконструк-

ция двух крупных водоводов в районе 

ВНС третьего подъема в Головинке. 

Аналогичные работы пройдут на двух 

магистралях в п. Хобза. В общей 

сложности реконструируют более 7 км 

сетей. Еще один из значимых проек-

тов, который повысит бесперебойность 

водоснабжения на эту территорию, — 

реконструкция двух дюкеров через 

р. Шахе, которая подразумевает замену 

двух веток водоводов диаметром 600 мм 

общей протяженностью около километра.

Одновременно с этим в рамках инвест-

программы предусмотрено строительство 

300-метрового магистрального водо-

вода по улице Львовской в п. Вардане 

до пансионата «Шексна». Также будет 

проведена прокладка новых водоводов и 

в поселке Дагомыс. Общая протяженность 

объекта составит около 2,5 км. 

Сейчас продолжаются работы по выносу 

двух веток крупного водовода с ополз-

невого участка в Адлере. Кроме того, 

запланирована реконструкция шести 

участков магистральной сети диаметром 

800 мм в Хостинском районе: будут 

отремонтированы более 200 метров в 

районе улицы Ручей Видный и Леси 

Украинки и ликвидированы критически 

аварийные зоны по улицам Сухумское 

шоссе и Шоссейной.
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— Мы уделяем созданию комфортной 

городской среды действительно большое 

внимание. В 2023 году, например, ре-

ализовали проект благоустройства ул. 

Коммунистической и пер. Транспортного: 

полностью заменили тротуар и освеще-

ние, высадили деревья. Это стало частью 

большого комплексного проекта, кото-

рый включил в себя и благоустройство 

площади перед ЗАГСом, где появились 

новые беседки, лавочки и прочие малые 

архитектурные формы, клумбы и зеленые 

насаждения. Как результат — в городе 

образовалась гармоничная общественная 

территория, где местные жители и тури-

сты могут хорошо провести время.

Другой наш большой проект — ремонт 

мемориального комплекса «Вечный огонь». 

Здесь мы полностью обновили плитку, 

отремонтировали парапеты, установили 

лавочки, разбили газоны и посадили 

деревья.

Сейчас мы занимаемся благоустройством 

верхней части парка «Юность» на площа-

ди более 2 га. Этот проект в 2023 году 

стал победителем Всероссийского конкур-

са лучших проектов создания комфортной 

городской среды. На территории парка мы 

разбиваем аллеи и спортивные дорож-

ки, также здесь появятся спортивные 

и детские площадки, веревочный парк, 

искусственное поле и даже искусствен-

ный ледовый каток, а еще велосипедные 

дорожки и памп-трэк. Уверены, что после 

реконструкции парк станет настоящим 

местом притяжения горожан. Что касается 

планов на будущее, то их определили 

сами жители Апшеронска: в прошлом году 

большинство из них проголосовали за 

благоустройство сквера имени летчи-

ка-космонавта Комарова. Разрабатываем 

проект и скоро направим его на экспер-

тизу. Особенность в том, что в сквере, 

помимо прочего, впервые в истории 

города появится фонтан. Это тоже ре-

шение горожан, которые рассказали, что 

очень хотели бы, чтобы в Апшеронске был 

фонтан. В сквере будут разбиты аллеи, 

установлены новые лавочки, появится 

хорошая стоянка. Дело в том, что его 

территория прилегает к Дому культуры, 

где занимаются порядка 800 человек в 

возрасте от 5 до 75 лет. Будет здорово, 

что они в перерывах между учебой смогут 

прогуляться в благоустроенном сквере, 

подышать свежим воздухом и отдохнуть.

Я считаю, что успех каждого реализо-

ванного проекта кроется в том, что наши 

жители всегда очень активно участвуют 

в процессе благоустройства и не оста-

ются равнодушными: предлагают идеи, с 

удовольствием обсуждают их, делятся 

своим мнением и замечаниями. И речь не 

только о фонтане, но и о других ини-

циативах, авторами которых становятся 

горожане. Так общими усилиями мы делаем 

город лучше и комфортнее для каждого, а 

значит, достигаем своей главной цели.Текст: Мария Аристова | 

Андрей Короленко: «Наш главный 
приоритет — комфорт местных 
жителей»
Апшеронск — самый южный сухопутный город России. Ежегодно он демонстрирует высокие результаты по разным 
направлениям, но, как признается глава Апшеронского городского поселения Андрей Короленко, главным приоритетом во 
все времена оставался комфорт местных жителей. С этой целью на территории города реализуются проекты газификации, 
модернизации коммунальной инфраструктуры, освещения и благоустройства территорий. 
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Крым.  
Десять лет 
спустя
Крым отмечает юбилей возвращения в состав России

За минувшие 10 лет произошедшие перемены в жизни Республики Крым и Севастополя были сродни восстановлению 
после Великой Отечественной войны с практически кардинальным изменением структуры экономики, быта, 
культурной, политической и общественной жизни. Сегодня Крым — это современный, динамично развивающийся 
регион. Здесь реализованы ключевые инфраструктурные проекты, построены сотни государственных 
и муниципальных объектов в рамках госпрограммы «Социально-экономическое развитие Республики Крым 
и г. Севастополя». К тому же все достижения местного стройкомплекса последнего десятилетия свершались 
в условиях жестких экономических санкций со стороны Запада. 

Текст: Сергей Кисин 



Курортно-строительный бум. С 2014 
года, по данным Министерства строи-

тельства и архитектуры РК, в рамках 

государственной программы развития 

Крыма и Севастополя в республике вве-

ден в эксплуатацию 471 объект на общую 

сумму 208,5 млрд рублей. За сухими 

цифрами статистики кроется огромная 

десятилетняя работа, которую предсе-

датель Госсовета республики Владимир 

Константинов назвал «фантастическим 

рывком». 

«Многие поколения крымчан мечтали о 

воссоединении с Россией, отдавали свои 

жизни в борьбе за эту цель. За 10 лет 

в Крыму произошли невероятные измене-

ния, это фантастический рывок, которым 

мы гордимся, и это успех всей России. 

Сегодня Крым — высокоразвитый регион не 

только по российским, но и по мировым 

меркам. Главное наше достижение — это 

то, что люди вернулись на свою род-

ную землю, в свою родную цивилизацию. 

Эта радость не покидает людей все эти 

10 лет», — подчеркнул он.

По данным Минстроя РК, за 10 лет в 

Крыму введены в эксплуатацию 209 объек-

тов социальной инфраструктуры на сумму 

38,7 млрд рублей: 50 детских садов на 

10 380 мест, шесть школ на 3944 места, 

две больницы, 40 ФАПов, 10 многоквар-

тирных домов на 714 квартир, 2 ФОКа 

площадью 3,2 тыс. кв. метров, 98 объ-

ектов культуры и культурного насле-

дия. Построены 262 объекта инженерной 

инфраструктуры на сумму 241,8 млрд 

рублей: 30 объектов газотранспортного 

комплекса протяженностью 932,7 км, 13 

объектов электроснабжения протяженно-

стью 154,2 км, 41 объект транспортной 

инфраструктуры, 6 объектов берегоу-

крепления, 3 объекта водообеспечения, 

46 объектов водоотведения и водоснаб-

жения, 4 гидротехнических сооружения, 

2 полигона твердых коммунальных отходов 

площадью 30 га, 2 набережные. Всего 

в рамках госпрограммы предполагалось 

реализовать 723 строительных проекта на 

общую сумму более 686 млрд рублей.

В планах на ближайшие два года — сдать 

126 домов, из которых 89 — многоквар-

тирные. До конца текущего года должно 

быть запущено в эксплуатацию 2,6 млн 

кв. метров жилья (в 2022 году — 855 тыс. 

кв. метров). Эту задачу в крымском 

стройкомплексе сегодня выполняют почти 

17 тыс. человек. 

Связующая нить. Но для этого сна-
чала предстояло обеспечить местную 

экономику ресурсами, которых лишили ее 

уходящие украинские власти, перекрыв 

поставки электроэнергии и закрыв 

затворы на Днепре.

В мае 2014 года вооруженными наци-

оналистами был заблокирован Северо-

Крымский канал, доставлявший воду 

из основной водной артерии Украины и 

обеспечивавший до 90% потребностей 

полуострова в питьевой и ороситель-

ной воде. Это привело к обмелению 

водохранилища и вызвало перебои в 

снабжении Симферополя, Ялты, Алушты 

(вода поставлялась по графику на 

несколько часов в день), а также АПК 

республики.

Федеральное правительство пошло на 

выделение 48 млрд рублей на строи-

тельство нового водовода из Ростовской 

области в Крым, чтобы перебрасывать 

туда до 310 тыс. кубометров донской 

воды в сутки.

Кроме того, на полуострове появились 

новые водохранилища, были пробурены 

скважины в новые питьевые горизонты, 

рассмотрен вопрос о строительстве 

опреснительных установок под Ялтой.

Не менее важным свершением десятиле-

тия стало обеспечение энергетической 

безопасности Крыма после того, как 

украинские националисты в ноябре 2015 

года взорвали опоры ЛЭП в Херсонской 

области, отрезав полуостров от поста-

вок электроэнергии.

При поддержке Москвы в Крым на-

чались поставки электроэнергии из 

Краснодарского края по временной 

схеме, были построены новые сети, 

запущены энергоблоки Балаклавской 

ТЭС в Севастополе и Таврической ТЭС 

«Многие поколения крымчан мечтали о 
воссоединении с Россией. За 10 лет в 
Крыму произошли невероятные изменения, 
это фантастический рывок, которым мы 
гордимся».
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в Симферополе. Сегодня энергосистема 

Крыма полностью сбалансирована и обе-

спечивается своей энергией на 83-85%. 

На 2023 год, по данным пресс-службы 

ГУП РК «Крымгазсети», уровень газифи-

кации достиг почти 82,5% (67% — в 2014 

году).

Главной артерией, связавшей полуостров 

с Россией за последние годы, стал 

совмещенный автомобильно-железнодо-

рожный мост через Керченский пролив, 

запущенный в декабре 2019 года. Он 

стал основным источником снабжения 

и транспортной доступности Крыма с 

кубанской стороны.

По автодорожной части Крымского моста 

после запуска движения в обе сторо-

ны проехали уже несколько десятков 

миллионов легковых и грузовых машин, 

мотоциклов и автобусов.

Несмотря на неоднократные попытки 

его подорвать и нарушить сообщение с 

полуостровом, ни разу полностью пере-

крыть движение по нему у диверсантов 

не получилось.

Открытие Крымского моста — это не 

просто достижение инженерной мысли и 

показатель экономической мощи страны. 

Это стратегический «дублер» матери-

кового маршрута на полуостров через 

южные регионы Новороссии. 

Дураки остались на бездорожье. 
Гордостью крымчан последних лет 

стал запуск в 2020 году федераль-

ной трассы «Таврида», соединившей 

Керченский полуостров с Симферополем 

и Севастополем. За три года строители 

с учетом современных материалов и 

технологий проложили автомагистраль 

протяженностью 250 км, сняв вопрос 

традиционного крымского бездорожья 

украинских времен.

Стройка шла в непростых условиях и 

в местах, где буквально под нога-

ми лежали исторические древности, 

поэтому велась она очень осторожно. 

Для масштабных работ в Крым приехали 

дорожники из Владивостока, Якутска, 

Иркутска, Красноярска, Барнаула, по-

луострова Ямал, Тюмени, Калининграда, 

Самары, Москвы, Екатеринбурга, 

Грозного, Волгограда, Орла, Тольятти, 

Оренбурга, Магнитогорска, Кургана, 

Санкт-Петербурга, Ярославля, Ханты-

Мансийска и других городов.

Другой ключевой гаванью Крыма 

стал новый международный аэропорт 

Симферополя имени И.К. Айвазовского, 

принявший первых пассажиров 16 апреля 

2018 года.

В 1991 году Симферопольский аэропорт 

принял 5,2 млн пассажиров, после 

развала СССР в начале 90-х годов — не 

более 500 тыс. в год.

Новый терминал общей площадью 78 тыс. 

кв. метров построен неподалеку от 

старого советского аэровокзального 

комплекса, рядом с селом Укромное. 

После его ввода в эксплуатацию аэро-

порт смог обслуживать до 3,65 тыс. 

пассажиров в час и был рассчитан на 

увеличение пассажиропотока до 6,5 млн 

человек. В 2021 году реальный пасса-

жиропоток перекрыл и эти показатели, 

выйдя на уровень 6,83 млн человек.

Налаживание транспортной доступно-

сти Крыма и параллельное ужесточение 

доступа к европейским курортам за 

короткий срок сделало полуостров новой 

туристической меккой России. Особенно 

в период пандемии.

Туристический поток в Крым после вос-

соединения с Россией вырос в 2,5 раза 

по сравнению с украинским периодом. 

В 2021 году на курортах республики 

отдохнули около 9,5 млн человек — это 

уже четвертое обновление рекорда за 

весь постсоветский период.

Этому способствовала модернизация 

туристической инфраструктуры в реги-

оне. Так, количество благоустроенных 

пляжей увеличилось с 230 в 2015 году 

до 439 в начале нынешнего десятиле-

тия. Открываются новые туристические 

маршруты, отели, базы отдыха, кемпинги 

и пр. До начала СВО рост налоговых 
www.vestnikstroy.ru |



поступлений с 2014 года превысил 

отметку в 3,4 раза — с 1,7 до 5,8 млрд 

рублей. Этому способствовал и рост 

числа малых и средних предприятий — 

на 31%. 

Изменения в бюджетном законодатель-

стве привели к тому, что доходы ре-

гионального бюджета выросли с 9 млрд 

рублей в 2012 году до 80 млрд рублей в 

2021 году. При этом прогнозируемые ин-

вестиции в Крым до 2026 года (до СВО) 

рассчитывались из притока в 800 млрд 

рублей.

Социальный фактор. Со своей сторо-
ны республиканские власти серьезно 

вложились в социальную сферу. В Крыму 

в 2020 году была открыта клиническая 

больница имени Семашко с 15 отделения-

ми и возможностью производить высо-

котехнологические операции (11 млрд 

рублей инвестиций), реконструирован 

Международный детский центр «Артек» в 

Гурзуфе, к 2024 году открыты 160 новых 

детских садов. За счет средств бюд-

жета также приобретены и установлены 

79 модульных детских садов на 7945 

мест, свыше 200 центров образования 

естественно-научной и технологиче-

ской направленностей «Точка роста». 

Построены кафедральный Александро-

Невский собор (2016 год) и соборная 

мечеть в Симферополе (2019 год). 

В Севастополе строятся техно-

парк «ИТ-Крым», яхтенная марина в 

Балаклаве, научно-образовательный 

центр мирового уровня «МореАгроБиоТех» 

и проект «Терруар Севастополь», объе-

динивший более 40 виноделов региона.

«Реализуется грандиозный архитек-

турный и инфраструктурный проект, 

аналогов которому нет в России — куль-

турный кластер на мысе Хрустальном, в 

который входят Академия хореографии 

под руководством Сергея Полунина, 

Театр оперы и балета, музейный 

комплекс, — рассказал губернатор 

Севастополя Михаил Развожаев. — Также 

по инициативе президента строится 

уникальный историко-археологический 

парк «Херсонес Таврический» вблизи 

древнего Херсонеса. Сейчас идет строи-

тельство музеев Античности и Византии, 

Христианства, Крыма, международного 

археологического комплекса, туристиче-

ского и паломнического центров, квар-

талов с реконструкцией древнего облика 

Херсонеса. В рекордные сроки, за 363 

дня, построена детская школа искусств, 

в которой уже обучается почти 1000 

талантливых ребят, и филиал «Артека» — 

детский центр «Корсунь».

По его словам, с момента воссое-

динения с Россией в Севастополе 

построено более 120 объектов, в их 

числе — детские сады, школы, спортив-

ные комплексы. В частности, в конце 

декабря в Севастополе открылись Дворец 

водных видов спорта имени Галины 

Прозуменщиковой и фиджитал-центр.

По словам главы Республики Крым Сергея 

Аксенова, за минувшие 10 лет через 

программу капитального ремонта прошло 

821 учебное учреждение, построены 

9 школ и 163 детских сада. 13 школ 

возведут до 2027 года, а еще 7 будут 

построены благодаря решению президента 

России Владимира Путина продлить фе-

деральную целевую программу развития 

Крыма до 2030 года.

Кроме того, на полуострове за де-

сятилетие отреставрировали многие 

памятники истории, архитектуры и 

искусства. В их числе Ханский дво-

рец в Бахчисарае, музей дважды Героя 

Советского Союза Амет-Хана Султана, 

Керченская крепость на горе Митридат, 

«Ласточкино гнездо» в Алупке, здание 

Дворянского собрания в Симферополе и 

многие другие.||

Открытие Крымского моста — не 
просто показатель экономической мощи 
страны. Это стратегический «дублер» 
материкового маршрута на полуостров 
через южные регионы Новороссии. 
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Рельсовый 
калейдоскоп
Главному суперпроекту Советского Союза исполнилось полвека  



Разумная целесообразность. Вопрос о 
налаживании надежного, всепогодного и 

по возможности недорогого транспортно-

го сообщения европейской части России 

с ее крайними азиатскими регионами 

возник практически сразу с появлением 

этого варианта в Российской империи — 

возникновением железных дорог. В сере-

дине XIX века это было еще технически 

маловероятно, но возможно. Сотрудник 

Министерства внутренних дел, полков-

ник Евгений Богданович даже составил 

подробный план: «для предупреждения 

голода в Уральском крае в будущем 

построить железную дорогу из внутрен-

них губерний в Екатеринбург и далее до 

Тюмени, которая, будучи впоследствии 

проложенной через Сибирь к китайской 

границе, получила бы важное страте-

гическое и международное коммерческое 

значение». Его стараниями появился план 

Сибирской железной дороги по маршруту 

Казань — Екатеринбург — Тюмень. 

То есть первым мотивом строительства 

самой длинной дороги России была борь-

ба с голодом во внутренних губерниях. 

Основным мотивом главных лоббистов 

«дороги к океану» генерал-губернатора 

Восточной Сибири Николая Муравьева-

Амурского и знаменитого исследователя 

и первооткрывателя адмирала Геннадия 

Невельского была стратегическая необ-

ходимость заселения и экономического 

освоения огромного, только что присое-

диненного Уссурийского края и Дальнего 

Востока с перспективными тихоокеанскими 

гаванями. Тогда речь шла всего лишь 

об узкой полоске Забайкалья и Приамурья 

с выходом к Охотскому и Японскому 

морям. Общий бюджет проекта был 

определен в 185 млн золотых рублей. 

К концу столетия, когда у правитель-

ства империи возникли планы по рас-

ширению пределов государства вплоть 

до включения в его сферу Маньчжурии 

и Корейского полуострова и по наличию 

собственного порта на Желтом море, 

задача строительства Транссибирской 

железной дороги из чисто экономиче-

ской области перетекла в политическую 

и стратегическую. При этом выросла 

и цена вопроса.

Председатель правления Русско-

Китайского банка князь Эспер Ухтомский 

писал: «Сергей Витте (глава прави-

тельства России. — Прим. автора) хотел 

провести дорогу как можно скорее 

и короче для соединения Забайкалья 

с Уссурийским краем. Базируясь на 

ней, можно было постепенно расширять 

свою сферу воздействия на юг, окра-

шивать маньчжурскую окраину в наш 

цвет, по любому направлению спускать 

ветки к морю». При этом, даже по самым 

скромным подсчетам, цена проекта 

возрастала до 350 млн рублей. 

Технические возможности на тот момент 

не позволяли строить Кругобайкальскую 

железную дорогу по безлюдным местам 

северного Байкала, высоким хребтам 

и в сейсмической зоне. Поэтому маршрут 

Транссиба на рубеже веков был проло-

жен по южному берегу Байкала, ближе 

к китайской и монгольской границам. 

Но к началу русско-японской войны 

1904-1905 годов дорога от Челябинска 

до Владивостока так и оставалась недо-

строенной. Самое глубокое озеро в мире 

поездам предстояло пересекать через 

паромную переправу (73 км) ледоколами 

«Байкал» и «Ангара», что на целых 4 

часа задерживало поезда в дороге. А 

это сбивало графики движения военных 

эшелонов и во многом повлияло на ход 

неудачной войны. 

Стало быть, к началу ХХ века задача 

железнодорожного строительства «на 

задворках великой империи» перекоче-

вала уже и в военную область. 

Крушение Российской империи, последу-

ющие Гражданская война и интервенция 

в Сибири и на Дальнем Востоке показа-

ли, как легко перерезать железнодорож-

ное сообщение что в Забайкалье, что 

в Приамурье, что в Уссурийском крае, 

парализовав сообщение метрополии со 

своими окраинами. 

Пришедшему к власти советскому пра-

вительству необходимо было тщательно 

проанализировать все эти побудительные 

Строительство Байкало-Амурской магистрали в СССР явилось 
не только одним из наиболее знаковых суперпроектов «эпохи 
развитого социализма», но и заложило основу для кардинального 
изменения экономического развития государства в его различных 
исторических эпохах. Реальная роль БАМа для экономики страны 
даже в среднесрочной перспективе до сих пор аналитиками 
не осознана. Тем более что в разное время ее необходимость 
диктовалась различными, порой радикально противоположными 
политико-экономическими причинами. Единым в этом было только 
одно: необходимость дороги и ее ключевое значение для 
государства доказаны самим историческим развитием России. 

Текст: Сергей Кисин 

Зарплаты были приличными, обеспечение 
неплохое. Уже не премии решали 
вопрос, а ответственность и чувство 
долга. Ну, и стимулирование… 
были правительственные награды, 
ордена, премии.



144–145 | Юбилейные даты

причины, учесть их, исключить 

ошибки и наладить наконец беспере-

бойное сообщение с востоком страны 

для его разумного освоения. 

Военная необходимость. В Совнаркоме 
сразу выделили главное — суще-

ствующая ветка Транссиба с южным 

обходом Байкала хоть и была 

проложена по населенной узкой 

полоске Забайкалья и Приамурья, но 

слишком близко подходила к границам. 

В случае вероятной внешней агрессии 

или диверсий эмигрантов-белогвардей-

цев она крайне уязвима. А по опыту 

русско-японской войны было понятно, 

что своевременная переброска войск на 

Дальний Восток сопряжена с огромными 

трудностями. Еще большие сложности 

представлялись для содержания воен-

но-морских баз в Охотском и Японском 

морях. 

Строительство Кругобайкальской же-

лезной дороги (с 1926 года ее стали 

называть Байкало-Амурская) уже совет-

скими инженерами было запроектировано 

на 600-700 км севернее существующего 

Транссиба, чтобы за счет дублирующей 

магистрали обеспечить, с одной сто-

роны, ее неуязвимость и бесперебойное 

функционирование, с другой, расширение 

пропускной способности. 

Однако огромные потери в макрореги-

оне от войн, голода и миграционных 

явлений делали сомнительной реализа-

цию крупных строительных проектов в 

20-х годах. Даже в Российской империи 

к строительству Транссиба привлека-

лись десятки тысяч рабочих из Китая. 

В СССР себе такого не могли позволить 

из-за враждебной позиции властей 

Гоминьдана. 

Единственным решением проблемы рабо-

чей силы стало привлечение к стро-

ительству сидельцев нарождающегося 

ГУЛага. Специально под этот суперпро-

ект в недрах ОГПУ был создан БАМЛаг.

Исследователь Виктор Прядкин отмечал: 

«БАМЛаг, словно спрут, разрастался 

в обе стороны Транссиба своими от-

ростками в непролазную тайгу. Там 

строились новые ветки: разъезд БАМ 

(на Транссибе) — п. Тындинский, позже, 

в 1939 г., — станция Известковая 

(на Транссибе) — Ургал. Тогда же сила-

ми заключенных строились несколько уз-

коколейных веток военного назначения, 

а также автомобильно-гужевые дороги. 

А самое важное, проходила рекон-

струкция Транссиба с укладкой вторых 

путей. Это был самый крупный лагерь 

в системе ГУЛаг, по своим масштабам он 

уступал только Колыме с Магаданом». 

В 1937 году окончательно вырисо-

вался общий маршрут БАМа: Тайшет — 

Братск — северная оконечность 

Байкала — Тындинский — Усть-Ниман — 

Комсомольск-на-Амуре — Советская 

Гавань (порядка 4 тыс. км). 

Вооруженный конфликт с Японией на озере 

Хасан в 1938 году и на монгольском 

Халхин-Голе в 1939 году с последующей 

войной со Страной восходящего солнца 

1945 года лишь подтвердил правильность 

установки на военную необходимость 

строительства дублера Транссиба. 

Еще более укрепилась эта уверенность в 

послевоенные годы, когда обострились 

отношения с маоистской КНР вплоть 

до вооруженных приграничных конфлик-

тов. Возникла угроза, что китайская 

армия одним ударом могла бы рассечь 

Транссиб, к примеру, у Сковородино 

(483 км до границы), отрезав весь 

Уссурийский край и Дальний Восток. 

За полвека до этого подобный опыт 

уже демонстрировал атаман Григорий 

Семенов, парализуя дорогу у Читы и 

отрезая войска Колчака от снабжения 

интервентами со стороны Владивостока. 

Дезавуировать эту угрозу взялись 

глава Совета министров СССР Алексей 

Косыгин, его первый заместитель Кирилл 

Мазуров и председатель Госплана СССР 

Николай Байбаков, чьими усилиями был 

разработан главный советский супер-

проект строительства БАМа. Именно 

их усилиями с 1974 года работы по 

строительству дороги перешли в стадию 

интенсификации. При этом сам процесс 

строительства кураторы из правитель-

ства требовали вести исключительно на 

современном уровне.

В записной книжке Косыгина было 

записано: 

«а) районы БАМа должны сохранять и об-

лагораживать окружающую среду;

б) сохранить чистую воду, которой 

много в этих районах;

в) строить культурно и красиво. 

Поселки и города сделать удобными для 

человека;

г) решать комплексно жилищное строи-

тельство без бараков и времянок;

д) рассмотреть быстрое строительство 

в монолите, т. к. высокая сейсмика;

е) рассмотреть всю магистраль и 

будущее как одно целое. Для этого 

одновременно со строительством БАМа 

должно быть положено начало составле-

ния комплексного проекта этого района 

(не ведомственного, а государственно-

го), а затем дать ведомствам».

Вопрос рабочей силы решался за счет 

хорошей зарплаты (коэффициент 1,7 

к обычному тарифу), трудового эн-

тузиазма и объявления БАМа ударной 

комсомольской стройкой. 

«На БАМ тогда шли действительно 

добровольцы, — вспоминал его тогдаш-

ний руководитель Ефим Басин. — Первый 

отряд на БАМ в 1974 году составляли 

600 комсомольцев. В честь первопроход-

цев мы потом изготовили специальную 

мемориальную доску на Ярославском вок-

зале столицы. Зарплаты были приличны-

ми, обеспечение неплохое. Уже не пре-

мии решали вопрос, а ответственность www.vestnikstroy.ru | 



и чувство долга. Ну, и стимулирова-

ние — после стыковки в 1984 году были 

правительственные награды, ордена, 

премии. Сдельная оплата труда, бригад-

ный подряд. Да и само круглосуточное 

присутствие на участке руководителя 

такого уровня вдохновляло людей. Когда 

ты с ними в трудную минуту, это всегда 

будет оценено по достоинству».

В 1976 году скончался враждебно 

настроенный к «ревизионистскому СССР» 

глава КНР Мао Цзэдун, и постепенно 

в российско-китайских отношениях заб-

резжил рассвет.

Экономические перспективы. С мо-
мента запуска в эксплуатацию БАМа 

в 1984 году и по сей день основными 

задачами дороги были исключительно 

экономические. Уже в конце 70-х годов 

у СССР появилась перспектива тесно-

го экономического сотрудничества с 

Японией. Было подписано межправитель-

ственное соглашение о поставках для 

растущей японской экономики дешевой 

сибирской нефти, что потребовало 

развития местных месторождений и 

строительства нефтепроводов к океану. 

Геологические изыскания открыли не 

только нефть, но и газ, уголь, редко-

земельные металлы, наиболее востребо-

ванные на рынке. Теперь БАМ становился 

уже не только связующей транспортной 

нитью, но и давал импульс для экономи-

ческого развития целых краев, областей 

и республик с перспективой вывода на 

экспорт их дефицитной продукции. 

БАМ после своего открытия становил-

ся настоящей жемчужиной советской 

индустрии. 

«Мне задавали вопрос: «А что вы делали 

в застойный период?» «Какой застойный 

период, я такого не знаю, — признался 

Ефим Басин. — Мы работали не покладая 

рук, БАМ меня абсолютно устраивал. 

Огромный коллектив, большое количество 

регионов по всей трассе, с руковод-

ством которых были налажены нормальные 

рабочие отношения. Зона БАМа — 1,5 млн 

квадратных километров. Три Франции. 

Вся таблица Менделеева, треть природ-

ных ресурсов России. 18 трестов, свой 

проектный институт, производственные 

базы, заводы ДСК, завод по ремонту 

техники. Здесь было все». 

Экономическая стагнация и развал СССР 

сильно ударили по дороге, на которой 

только началось строительство участка 

Беркакит — Томмот — Якутск с выходом 

к крупнейшему в стране Эльгинскому 

угольному месторождению (запасы — 

2,2 млрд тонн). Его рассчитывали 

построить всего за три года, но работы 

неожиданно свернули.

БАМ на годы превратился в «белого 

слона» отечественной экономики. 

Лишь в нынешнем столетии с началом 

экономического роста и запуском в экс-

плуатацию Севро-Муйского тоннеля объем 

перевалки в дальневосточных портах 

увеличился почти в 3 раза (с 70 млн 

до 200 млн тонн). Со сдачей второй 

нитки Байкальского тоннеля (участок 

Кунерма — Северобайкальск) в июле 

2021 года пропускная способность БАМа 

на этом участке выросла в 2,5 раза — до 

32,4 млн тонн грузов в год.

Налаживание современного транспор-

тно-логистического маршрута «Великий 

шелковый путь» из Китая в Европу 

предполагает наращивание грузоперево-

зок в разы со строительством скорост-

ных и высокоскоростных магистралей. 

Благо, современные технологии сегодня 

уже это позволяют. 

«Еще несколько лет назад мы могли 

только предполагать, что почти 

600 тыс. контейнеров поедет через тер-

риторию России. На сегодняшний день 

этот результат достигнут. Мы видим 

прирост дополнительных 30% к преды-

дущему году», — заявил председатель 

правления РЖД Олег Белозеров. 

Модернизация БАМа с заявленными 

Правительством РФ инвестициями почти 

в 500 млрд рублей до 2024 года позво-

лит построить 1310 км дополнительных 

главных путей, 32 разъезда и провести 

реконструкцию 29 станций, в результате 

чего грузоперевозки по магистралям 

вырастут до 200 млн тонн. 

По мнению исследователя Сергея Юферева, 

«дорога становится актуальной транзит-

ной магистралью не только для грузов 

специального назначения или военных пе-

ревозок. Важно также понимать, что БАМ 

оказывается короче Транссиба от Тайшета 

до морских портов: Владивостока — 

на 200 км, Ванино — почти 500 км, 

для отправки грузов на Сахалин, 

Камчатку и в Магадан — на 1000 км. 

В последние годы БАМ все больше исполь-

зуется для транспортировки угля, кото-

рый Россия достаточно активно продает 

разным странам на мировом рынке». 

Нынешние внешнеполитические реалии 

диктуют полный разворот экономи-

ки России на Восток, для чего роль 

БАМа и строительство его второй ветки 

(БАМ-2) возрастает многократно.||
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И труд, 
и дружба, 
и любовь
Студенческим отрядам — 65, а их современной истории — 
20 лет

Парень из небольшого городка Качканар Свердловской области поступает учиться в Уральский государственный 
технический университет на химико-технологический факультет. На 2-м курсе со стройотрядом совершает свой первый 
в жизни перелет на самолете — в Приморский край. В этом же году в конце лета он становится командиром отряда... 
И вот сегодня Дмитрий Парамонов — командир Центрального штаба РСО (Российских студенческих отрядов). Стройотряд 
для него стал даже не социальным лифтом, а ракетой. С ним и другими бойцами РСО побеседовал обозреватель 
Отраслевого журнала «Вестник». 
 

Текст: Ирина Белова  

Воспоминаниями о своем 
участии в стройотрядовском 
движении с «Вестником» 
поделился лидер группы «Агата 
Кристи» Вадим Самойлов. 



Труд крут. Свой первый трудовой се-
местр в 2010 году Дмитрий называет 

жестким на испытания, хотя в семье 

к труду был приучен — папе и де-

душке много помогал, в 10-м классе 

трудился на металлорезке. В при-

морском городе Арсеньев студенты 

работали на стройке при авиазаводе. 

«У нас был сложный договор. Нам 

надо было выполнить 16 тыс. ква-

дратных метров кровли. Работали 

каждый день по 16 часов. После того 

как ты возвращаешься в лагерь, еще 

обязательные комиссарские меропри-

ятия — либо песни, либо спорт. Это, 

конечно, сильно закаляет», — вспо-

минает командир Центрального штаба 

РСО. 

Студенческие отряды сейчас, как это 

было и в советское время, работают 

в разных профнаправлениях: строи-

тели, педагоги, проводники, медики, 

аграрии, сервис. Но больше всего 

востребованы студенты на производ-

ствах и стройке — РЖД, «Газпром», 

«Россети» и так далее. География от 

Сахалина до Калининграда. 

К примеру, за последние 15 лет сту-

денческие отряды работали на стро-

ительстве 22 объектов атомной энер-

гетики в России и 7 — за рубежом.

Первая «атомная» стройка, в которой 

участвовал студотряд из 20 человек 

в 2008 году, — сооружение одного 

из энергоблоков Ростовской АЭС 

в Волгодонске. После этого, как 

рассказали «Вестнику» в РСО, через 

систему стройотрядов в «Росатоме» 

прошли более 18 тыс. студентов. 

«Студенческие отряды вносят свой 

значимый вклад в развитие страны — 

так было, так есть и, уверена, что 

так будет всегда. За годы суще-

ствования через школу студенческих 

отрядов прошло более 20 млн чело-

век, которые внесли весомый вклад 

в развитие народного хозяйства и 

экономики нашей страны», — отмечает 

вице-премьер Татьяна Голикова.

«Труд крут» — такое название 

получил карьерный форум на площад-

ке Международной выставки-форума 

«Россия» в Москве. В его поддержку 

проходят мероприятия в 65 регио-

нах страны, где главной темой стал 

маршрут к карьере мечты вместе с 

Российскими студенческими отрядами.

Преемственность поколений. Наши 
собеседники из РСО называют свой 

трудовой сезон в стройотрядах «це-

линой». Да, как и раньше, — освоение 

новых территорий и площадок, прео-

доление себя, рывок в неизведанное.

«Про советский период стройотрядов 

вспоминают с романтикой — гитары, 

униформа, комсомольские путевки. 

На самом деле все добрые тради-

ции, которые были, нам удалось 

сохранить, — рассказывает Дмитрий 

Парамонов. — В РСО за образец была 

взята советская форменная оде-

жда. Песни тоже поем, ребята сами 

сочиняют. Также ездим в отдален-

ные территории, такие как БАМ-20, 

Ковыкта, Чаянда. И там ребята живут 

в условиях Крайнего Севера. Это 

действительно та работа, которая 

закаляет. Сохраняем традиции, но 

при этом все время думаем, как 

сделать наше движение современным, 

лучшим». 

Как и в советские времена, студот-

ряды помогают снять вопрос дефицита 

кадров на больших стройках. Как 

отмечает Дмитрий Парамонов, стро-

ительная индустрия в нашей стране 

одна из самых прогрессивных, и 

здесь студенты очень востребованы. 

«Мы предлагаем работодателю снизить 

5 говорящих  
цифр Источник: сайт РСО

20 млн человек в России 
прошли через школу студенческих 

отрядов и внесли весомый вклад 

в развитие народного хозяйства и 

экономики нашей страны. 

На 100 всесоюзных 
ударных 
комсомольских 
стройках работали студенческие 
отряды в 1973 году, в этом же году 

Всесоюзный студенческий отряд 

выполнил работ более чем на 1 млрд 

рублей, впервые преодолев эту планку. 

830 тыс. человек 

трудилось в летние периоды в ВССО 

на пике развития движения, при этом 

потребность в дополнительной рабочей 

силе в форме студенческих отрядов 

превышала 2 млн человек.

200 тыс. молодых 
людей из 82 региональных 
отделений обеспечивает сегодня 

временной трудовой занятостью РСО.

Более 10 тыс. человек 
объединил карьерный форум Российских 

студенческих отрядов «Труд крут».
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сезонную нагрузку, а для ребят 

это возможность за несколько лет 

обучения попробовать себя как в 

разных отраслях, так и у разных 

работодателей, — рассказывает 

Дмитрий. — Мы понимаем, что 

отрасль растет, расширяется и 

количество студ отрядов. Запрос 

на них большой».

Командир Центрального штаба 

РСО, кроме прочего, является 

членом Общественного совета 

при Минстрое России, продвигая 

интересы студентов среди рабо-

тодателей. К примеру, разраба-

тываются награды от Минстроя 

тем руководителям строительных 

компаний, которые помогают 

трудоустройству молодежи.

Правительством уже приняты 

постановления, дающие возможность 

предприятиям закладывать расходы на 

привлечение стройотрядов, однако не 

все это знают и используют. В на-

стоящее время готовится инструкция 

по широкому распространению данной 

информации. 

Информационная кампания и мероприя-

тия по случаю юбилея также послужат 

привлечению молодежи в студотряды.

«Мы ставим перед собой амбициозные 

задачи: отпраздновать юбилейный 

год, увеличив численность участни-

ков движения до 400 тыс. человек, 

дотянуться до каждого, кто является 

выходцем школы студенческих отря-

дов, стать главным молодежным брен-

дом страны. Всего в мероприятиях 

студенческих отрядов участие примут 

более 1 млн человек», — сообщил 

первый зампредседателя Комитета 

Госдумы по молодежной политике, 

председатель правления Российских 

студенческих отрядов Михаил Киселев.

Семья РСО. «Во время Всероссийского 
слета студенческих отрядов в городе 

Казани я сделал предложение своей 

девушке Арине, позднее мы узако-

нили свои отношения, — вспоминает 

Дмитрий Парамонов. — Мы с Ариной 

знакомы со студенческих лет — учи-

лись в Уральском федеральном уни-

верситете. Я на химико-технологиче-

ском, а Арина на электротехническом 

факультете, жили в одном студенче-

ском общежитии и часто виделись на 

мероприятиях, оба были старостами 

групп и участниками движения сту-

денческих отрядов. Арина — мастер 

женского строительного отряда 

«Сольвейг», а я из строительного 

отряда «Горизонт», — поделился 

Дмитрий Парамонов. 

В своем аккаунте в соцсети 

«ВКонтакте» он запустил флешмоб 

#семьяРСО в честь старта в стране 

Года семьи. Эстафета принята, уже 

можно прочитать множество инте-

ресных историй. На стройках ребята 

находят настоящих друзей на всю 

жизнь, встречают первую любовь, 

заводят семьи.

Участники движения говорят, что 

такие союзы крепки и нерушимы, 

ведь пары проверяют свои отноше-

ния трудом и различными бытовыми 

ситуациями. Отношения проходят 

проверку также расстоянием и време-

нем, а пройдя испытания, становятся 

крепче.

«Возможность совместно заниматься 

созидательным трудом, объединяться 

по интересам и выбирать любимое 

дело — это один из эффектив-

ных способов формировать важные 

ценности в молодежной среде. 2,5 

тыс. семей, созданных в студен-

ческих отрядах за двадцатилетнюю 

историю, подтверждает это. Крепкие 

семьи — это основа счастливого и 

здорового общества», — подытожил 

председатель правления РСО Михаил 

Киселев.

История студотрядов в лицах. 
Дмитрий Сычугов, заместитель руко-

водителя РСО, в стройотрядовском 

движении с 2017 года. Первая строй-

ка — в Магнитогорске Челябинской 

области, по месту учебы. 

«Как только поступил в вуз — сразу 

пришел в отряд, увидел очень много 

заряженных людей. И у меня началась 

очень-очень вдохновляющая пора, 

когда испытываешь кайф от рабо-

ты. Для мужчины важно испытывать 

себя, бросать себе вызовы, чтобы 

расти профессионально», — делится 

Дмитрий. 

Позже студент из Магнитогорска 

работал на космодроме «Восточный», 

который называет своей «первой 

целиной». Далее каждый год была 

новая «целина». «Мирный атом» 

в Озерске, Лахта-центр в Санкт-

Петербурге, военно-логистический 

комплекс в Калининграде… И в 2023 

году Дмитрий Сычугов уже едет ру-

ководителем стройки в Димитровград 

Ульяновской области — на стройку 

МБИР (многоцелевой быстрый иссле-

довательский реактор). После такой 

работы командира стройки позвали 

на должность заместителя руководи-

теля студенческих отрядов страны. 

«Жизнь в стройотрядах очень сильно 

повлияла на меня — помогла в 

учебе, да и в семейных отношениях. 

Наработался большой социальный 

капитал, который помогает и сейчас. 

Опыт управленца получен колоссаль-

ный. Какой студент 4-го курса может 

взять компанию и начать ею руково-

дить? Это кажется фантастической 

идеей. Меня это, конечно, вдохнов-

ляло», — рассказывает Дмитрий.

Бывший стройотрядовец теперь уже www.vestnikstroy.ru |



не студент, становится наставником 

и организатором движения, занима-

ется подготовкой проектов, чтобы 

нынешним студентам было «безопас-

но, качественно и круто» работать. 

«Мне нравится то, что я делаю. Есть 

неподдельное чувство гордости, 

счастья», — говорит наш герой.

Константин Федоровский, сту-

дент Московского государственного 

строительного университета, в дви-

жении стройотрядов со 2-го курса. 

«Так как мой профиль — инже-

нер-строитель, я посчитал, что 

стройотряды — отличная возможность 

получить первые профессиональ-

ные навыки в сфере, с которой я 

планирую связать свою дальнейшую 

жизнь», — говорит Константин. 

На стройке студент уже работал 

бетонщиком, выполняя бетониро-

вание и армирование конструкций. 

Получил, как он называет, колос-

сальный опыт, «так как все то, что 

изучалось на бумаге или в устной 

форме, применял на деле». 

В 2022 году Константин воспользо-

вался возможностью вместе с други-

ми студентами из стройотрядов пое-

хать на международный строительный 

чемпионат в Казань. Команда заняла 

призовое второе место. Но самое 

главное — ребята познакомились с 

большим количеством строительных 

компаний, а многие получили при-

глашение на работу. Наш герой тогда 

этим приглашением не воспользовал-

ся, так как еще надо было учиться. 

«Сейчас, будучи студентом вы-

пускного курса, после получения 

диплома я также собираюсь выехать 

на свою уже третью «целину», — де-

лится планами Константин, — чтобы 

получить новый профессиональный 

опыт, потому что каждый раз работа 

разная». 

При трудоустройстве бывшие студен-

ты обязательно указывают свой опыт 

работы на строительной площадке, 

который дал возможность увидеть 

процесс изнутри и научил не сда-

ваться, когда нелегко. 

Владимир Бобрик, житель г. Новочер-

касска, работал в стройотрядах 

Киргизии в 70-е годы, учился на 

горном факультете политехнического 

института. Вспоминает, как в соста-

ве стройотряда занимался строи-

тельством кошары для овец и дома 

для чабана. Оба здания строили 

капитально, из кирпича. 

«Оплачивался наш труд хорошо. 

Мы работали с утра до вечера, 

был один выходной в воскресенье, 

который проводили на озере или в 

походе по горным кручам», — рас-

сказывает Владимир Григорьевич. 

Объект располагался недалеко от 

живописного озера Иссык-Куль. 

Вспоминает это время с ностальги-

ей. «Хорошее было время, провели 

его с пользой. И красивую природу 

посмотрели — места изумительные, а 

какой там хрустальный воздух, — го-

ворит он. — Научился строительным 

работам — делать кирпичную кладку, 

штукатурить стены, крыть крышу. 

Все студенты приобрели вторую про-

фессию, которая может пригодиться 

в жизни всегда».||

Справка 

В 1959 году 339 студентов-добровольцев физического факультета Московского 
государственного университета имени М. В. Ломоносова во время летних каникул 
отправились в Казахстан, на целину. В совхозах Северо-Казахстанской обла-
сти они построили 16 объектов. Именно это дало старт движению студенческих 
отрядов. 
Всесоюзные студенческие строительные отряды (ВССО) с того времени действо-
вали при ВЛКСМ — временные трудовые коллективы для добровольной работы в 
свободное от учебы время (как правило, летних каникул) направлялись прежде 
всего на объекты народного хозяйства СССР, относившиеся к ударным комсомоль-
ским стройкам. 
Первыми комсомольскими стройками стали Волховская ГЭС, Сельмашстрой (Ростов-
на-Дону), Тракторострой (Сталинград), Уралмашстрой, Урало-Кузнецкий металлур-
гический комбинат (Комсомольск-на-Амуре), первая очередь Московского метропо-
литена, железнодорожная магистраль Акмолинск — Карталы, разработка нефтяных 
месторождений Волго-Уральской нефтегазоносной провинции.
В 1991 году, после запрета КПСС и роспуска ее молодежной организации ВЛКСМ, 
центральный штаб ВССО прекратил свое существование. 
После упадка, наблюдавшегося в России 90-х годов, в стране начался новый 
подъем экономики, следовательно, и рост потребностей развивающихся отраслей. 
Возрождение студенческих отрядов стало закономерным. Всесоюзный студенческий 
отряд исчез, но появилась новая организация, занявшая эту свободную после 
распада СССР нишу.
17 февраля 2004 года в Москве на Всероссийском форуме студенческих отрядов 
было учреждено Молодежное общероссийское общественное движение «Российские 
студенческие отряды».
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Сергей Александрович, вашему парку 
12 лет. Были ли за эти годы случаи, 
когда к вам подходил кто-то из посе-
тителей и говорил: «Увидел, как вы все 
тут сделали, и решил тоже что-то для 
людей создать»?
В хуторе Самбуров, 12 км от Каменска, 

есть агрофирма «Респект», ее основа-

тель Геннадий Александрович Пискунов, 

увидев наш парк, сделал подобный и на 

своей земле — с современной архитек-

турой, хорошим рестораном и красивым 

бассейном, называется «Излучина». 

Здорово получилось!

Владимир Михайлович Бесчетный неда-

леко отсюда построил на озере ком-

фортабельную турбазу «Эльдорадо». Его 

парк-отель «Патриот» и музей «Легенды 

СССР» тоже грандиозные проекты, 

масштаб их впечатляет. Единственное, 

добавлю, что это я, наверное, пошел 

по следам Бесчетного, потому что 

«Эльдорадо» была создана раньше, чем 

парк «Лога».

Я восхищаюсь Виталием Мазиным, уч-

редителем ростовского ТРЦ «Горизонт», 

его отель Old House в Усть-Койсуге — 

это настоящий кусочек Европы, настоль-

ко там профессионально облагорожена и 

украшена территория.  

Как грузчик стал ведущим 
производителем лакокрасок 
и сделал парк «лога»
Разговор с бизнесменом и меценатом Сергеем Кушнаренко

Сергей Кушнаренко — владелец завода по производству лакокрасочных и отделочных материалов «Престиж-холдинг» 
и создатель ландшафтно-тематического парка «Лога» (в год, по разным оценкам, его бесплатно посещает свыше 
полумиллиона человек со всей страны). И завод, и парк находятся в родном хуторе предпринимателя — Старой 
Станице в Каменском районе Ростовской области.

Текст: Эрик Соловьев

Еще больше материалов 
«Мой бизнес. Истории 
донских предпринимателей» — 
совместного проекта журнала 
«Нация», РАПП и центра 
«Мой бизнес» читайте здесь 



Как утверждают деловые СМИ, ваш 
«Престиж-холдинг» — четвертое по 
объему продукции в стране производство 
лаков и красок.
Это устаревшие данные, сейчас уже 

третье.

Состав первой своей краски, насколько 
мне известно, подобрали сами в гараже. 
Что это за краска была?
Пентафталевая эмаль, ПФ-115. 

Универсальная краска, ею все красят: 

заборы, окна, потолки. Мы начина-

ли впятером в 1999 году, делали все 

своими руками: и краску сливали, и 

продукцию загружали, и этикетки клеили. 

Так рождалась компания. Сейчас вы-

пускаем больше 600 видов краски: на 

водной основе, акриловые, аэрозольные. 

50 тысяч тонн продукции в год. Продаем 

по всей России, СНГ, в ближнее зару-

бежье. Производство жестебанок у нас 

собственное.

А кем вы работали, прежде чем стать 
производителем краски?
Я учился на каменщика и до армии 

(служил на границе) успел поработать 

полгода по профессии. В детстве мечтал 

стать водителем. Вернулся из армии и 

устроился водителем. Отработал две 

недели, получил свои 30 рублей. На тот 

момент у меня уже была семья. И поду-

мал тогда, что прожить на эти деньги 

не получится. Моя мама работала на 

предприятии «Химволокно» кладовщицей. 

Она предложила: «Хочешь зарабаты-

вать, иди к нам в грузчики, они хорошо 

получают». Это был 1981 год. И я пять 

лет работал грузчиком. С помощью отца 

построил дом для своей семьи, делал 

все сам — от фундамента до крыши.

Вы рукастый?
В принципе, я все могу делать. 

Сварочные работы, камень и кирпич 

класть, штукатурить, обои клеить, 

красить — вообще все. Двери, окна тоже 

делал сам, меня этому отец научил. 

Я очень благодарен судьбе, что у меня 

есть… был такой отец. Его уход из жизни 

я тяжело перенес. Мы же все время были 

вместе. Вот у него золотые руки! И эти 

руки он мне дал.

Вы как-то сказали, что маркетологов и 
пиарщиков на работу не берете. Сами 
себе маркетолог и пиарщик?
До какого-то момента так и было. 

Маркетологи в «Престиже» появились 

два года назад, потому что рынок стал 

непредсказуемым и очень подвижным. 

Положительные результаты от этого 

нововведения есть, хоть и не такие, как 

мы рассчитывали. Тем не менее каждый 

год идем с небольшим плюсом. Правда, 

раньше рост по отношению к предыдущему 

году был 20-30%, сейчас — 1-2%, но и 

ситуация на рынке ухудшилась. Поэтому 

я принял решение создавать торговый 

дом и набирать в штат маркетологов и 

менеджеров. 

Кого еще кроме отца считаете своими 
учителями и в жизни, и в бизнесе?
В бизнесе, наверное, никого не считаю.

Кушнаренко сделал себя сам?
Можно и так сказать. Ставишь цели — и 

достигаешь. Повторю, главные мои учи-

теля — мать и отец. С раннего детства 

меня приучали к труду. Они занимались 

теплицами, и я с семи лет знал, что 

такое работать на земле. И потом долгое 

время сам занимался тепличным хозяй-

ством, выращивали с супругой помидоры, 

потом продавали. Это было дополнитель-

ным заработком к окладу грузчика. А в 

40 лет начал заниматься красками, не 

зная, что это такое.

Где у вас больше людей работает — 
на заводе или в парке?
На заводе — 600 человек, и в парке в 

сезон столько же. Зимой в парке количе-

ство работников сокращается: рестораны 

меньше посещают, охраны требуется 

меньше, озеленители отдыхают.

А сезон в «Лога» когда начинается?
Все зависит от погоды. Если в апреле 

тепло, то и люди к нам активно приходят 

уже в это время. С этого года хотим и 

зимний период задействовать: сделаем 

иллюминацию, традиционно поставим елки 

на праздники. Сейчас завершаем строи-

тельство трассы для тюбинга, скоро уже 

запустим. Это будут 300-метровые сан-

ные горки с подъемником, самые большие 

в России. В Грозном и Калининграде 

они длиной по 150 метров, а у нас — 

300. И взрослые, и дети смогут летом 

и зимой кататься. У них в Европе 

Куршевель, а у нас будет Кушнарель! 

(Смеется.)

Насколько выгодно и престижно работать 
у Кушнаренко? Каковы зарплаты, есть ли 
соцпакет?
Зарплата зависит от должности: 
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у главного технолога и рабочего они, 

понятно, разные. Ну вот, например, слив-

щик-разливщик у нас на заводе получает 

до 80 тысяч. О социальной поддержке: 

ежегодно отправляем 20-30 семей своих 

работников в пятизвездочные отели в 

Турцию. Из-за пандемии был перерыв, но 

буквально неделю назад возобновили эту 

традицию: 18 человек полетели отдыхать.

Проводим профилактические медосмотры 

сотрудников и их близких. Затем вместе 

с главным врачом определяем, кого нужно 

лечить амбулаторно, а кто нуждается в 

санаторно-курортном лечении.

А 12 лет назад я ввел поощрение для 

школьников Старой Станицы за хорошую 

учебу. Ежегодно в День химика одновре-

менно с окончанием учебного года лично 

вручаю премии ребятам: хорошист получа-

ет 5 тысяч рублей, отличник — 10 тысяч. 

За серебряную медаль полагается 150 

тысяч, а если медаль золотая, то мы за 

счет завода полностью оплачиваем обуче-

ние в любом вузе страны.

В первые годы премировали по 40-50 че-

ловек, а в этом из 600 школьников треть 

хорошисты и отличники. Вот такой стимул!

Насколько отечественные краски конку-
рентоспособны в сравнении с зарубежны-
ми? И как обстоят дела с импортозамеще-
нием в вашей сфере?
Санкции, конечно, сильно мешают... У нас 

есть марка Poller, которая и по качеству 

лучше, и по цене дешевле импортной. Но 

спрос на нее невысокий. Это как с авто-

мобилем: кто располагает финансами, тот 

все равно купит «Мерседес». Пусть он 

будет дороже и хуже аналогов. Так же и с 

красками. Важна узнаваемость бренда. В 

этом году я поставил задачу — все силы 

направить именно на продажи «Поллера».

Сколько часов в день вы директор завода, 
а сколько — владелец парка «Лога»?
На заводе все процессы отлажены, поэто-

му больше времени занимает парк. Сейчас 

там работы приостановились, а три года 

назад было задействовано больше 200 

строителей. 

Места для строительства много: 22 гек-

тара уже освоили, 28 еще предстоит.

Ваш сын Евгений в интервью Forbes 
говорил, что в парк вложено уже около 
одного миллиарда рублей. Часть расходов 
удается возместить за счет ресторанов, 
гостиницы и прочего. Все равно очень 
затратная история. Но мы знаем, вы не 
любите про деньги. Спросим про дру-
гое, каким вы видите продолжение этой 
истории? Что хотите еще построить? И в 
долгосрочной перспективе: парк перейдет 
к детям, потом к внукам?
Он уже сейчас принадлежит детям и 

внукам. Сын Евгений — собственник парка. 

Мое дело — строить. В планах сделать 

парк аттракционов, парк динозавров, 

аквапарк. Но самая интересная для меня 

задача — построить масштабный этногра-

фический центр. Казачью станицу, какой 

она была с XV по XXI век. Хочу показать 

людям, как казачество развивалось на 

Дону, какими были курени в разные эпохи. 

И в каждом курене представить различ-

ные виды ремесел и народного промысла: 

где-то будут плести и вязать, где-то 

гончарным и кузнечным делом заниматься. 

Ярмарочную площадь воссоздадим. 

Советую вам съездить в этнографи-

ческий комплекс «Атамань» на Кубани. 

Ткачев, будучи губернатором, поставил 

задачу всем районам края построить 

по куреню. Там представлены народные 

промыслы. По комплексу можно ездить на 

лошадях, свадьбы играют по казачьему 

обряду, посвящение в казаки проводят. 

Настоящая старинная станица. Подобное 

хотим и у себя сделать, только с донским 

колоритом.

Вы чужие парки посещаете? В парке 
Галицкого были?
Конечно. Я восхищен энтузиазмом 

Галицкого. Очевидно же, сколько труда, 

энергии, фантазии, души вложено им 

в парк. И он тоже бесплатный, как и 

«Лога». Побольше бы таких, как Сергей 

Галицкий. Но наши парки разные — ланд-

шафтный и городской. И наши финансовые 

вложения сравнивать некорректно. Я не 

приглашаю дизайнеров и специальные 

фирмы, «Лога» создают мои строители, у 

нас работают всего три скульптора. Но я 

тоже получаю удовольствие — не от того, 

что сделал, а потому что люди это ценят 

и благодарят за труд.

...В Гамбурге понравился парк птиц, я 

там почерпнул много идей. В Нидерландах 

есть очень интересное место, многое 

увиденное там хочу реализовать в нашем 

парке динозавров.

Сколько у вас посетителей в год?
Эту цифру я не могу назвать.

Потому что билетов нет.
Да, всех пускаем бесплатно. В один из www.vestnikstroy.ru |



праздничных дней дал задание охране 

проехать на электромобиле и посчитать 

по всей Старой Станице число машин. Их 

было более 3 тысяч. Если в каждой при-

ехало хотя бы по 3 человека, получается, 

в тот день парк посетили около 10 тысяч 

гостей. Сейчас мы в верхней части парка 

делаем парковку на 2 тысячи мест.

Знаю, что этот вопрос уже набил вам 
оскомину, но все же, почему бесплатно? 
Ведь есть такое мнение: получая что-то 
бесплатно, человек это меньше ценит.
Проще простого — поставить кассира 

на входе…  Лога — это про человече-

ские ценности. Лога — значит «балка» 

по-казачьи, в этой балке мы играли 

в детстве, землянки себе устраива-

ли. Потом в 90-е здесь образовалась 

огромная свалка. Осенью 2011-го, когда 

завод вынужденно простаивал, чтобы не 

потерять работников и занять их чем-то 

полезным, я решил очистить эти места, 

сделать благое дело. Мы вывезли более 

двух тысяч самосвалов мусора и грязи!

Тогда еще больших планов не было. Я 

построил здесь дом для сына, поставил 

песочницу для внуков. Когда мы убрали 

весь мусор, получился котлован и 

ударили родники. Думаю, зачем засы-

пать их песком? Решил, камнем обложу, 

рыбу запущу, внукам будет забава. Это 

и стало маленьким началом будущего 

парка. А к нам люди потянулись, мамы 

с колясками гулять полюбили. Говорят: 

«Сергей Александрович, а вот тут 

бы дорожку проложить, а тут бы это 

сделать». Хотя рельеф, сами видите, 

очень сложный, овражистый; опять же, 

деревья — одно ниже, другое выше, но и 

деревья я всегда старался сохранять.

Громадные камни, которыми стилизована 

зона отдыха, я привозил из ближай-

ших карьеров. Недавно вспоминал, как 

руководил их установкой. Работали 

ночью под прожекторами, я говорил: 

«Этот закопайте на полметра, через 10 

метров ставьте другой, не этой сторо-

ной, а вот так поверните». Я уже тогда 

видел, что тут будет «Боярин», один из 

ресторанов, и понимал, как все будет 

вокруг, есть у меня такой дар: я рисую 

картинку в голове. Моя дочь-художница 

все удивляется: «Па, ну как ты это 

делаешь?!»

В «Боярине» на летней веранде есть 

в укромном месте столик с видом на 

озеро, на рыбок — мое любимое место 

в парке. А за рестораном «Тетерев» до 

границы парка у нас была пикниковая 

мангальная зона, очень востребован-

ная. С 6 утра там занимали места. Но 

не всем посетителям нравилось, что 

там выпивают и шумят, такие компании 

мешали отдыху семей с детьми. Приняли 

решение убрать эту зону и сделать на 

ее месте веревочный парк.

По поводу чистоты: я опасался, что 

будут мусорить. Но сейчас с гордостью 

могу сказать: у нас очень культурные 

люди, и когда они понимают, что это 

бесплатно, они это ценят. Возможно, 

если бы мы поставили плату за вход, 

тогда бы начали мусорить, «я заплатил, 

что хочу, то и делаю». Следовательно, 

вместо 60 озеленителей и уборщиков 

мне нужно будет нанять 120, а денег 

с входных билетов может не хватить 

даже на зарплаты дополнительных 

работников.

Никогда не думали переехать в Ростов 
или Москву?
Я настоящий станичник. Мегаполисы не 

для меня: там мне очень сложно. Я го-

родским друзьям говорю: «Как вы тут 

живете?! Это сумасшедший дом. Дома я 

могу сто дел за день сделать, а у вас 

одного не сделаешь — в пробках просто-

ишь». Для меня лучше Старой Станицы 

нет места, поэтому буду и дальше 

трудиться на ее благо.

Как-то местный парень признался мне: 

раньше, когда его спрашивали, от-

куда он, отвечал, из Ростова. Когда 

парк стал известен, говорит: «Я из 

Каменского района, хутора Старая 

Станица». А ему в ответ: «Это там, где 

парк «Лога»? Круто!» Понимаете?! Раньше 

о нас мало знали, ему было стыдно го-

ворить про Старую Станицу. А когда парк 

появился, и станица на слуху! Я хочу, 

чтобы мои земляки гордились своей 

родиной. Вот вы спрашиваете, почему 

бесплатно. Не все решается с помощью 

денег. Мы должны ставить на первое 

место людей, человеческие отношения.

У нас в хуторе есть детский танце-

вальный коллектив «Изюминка», мы 

спонсируем их поездки на мероприятия 

по всей стране. И подходят ко мне эти 

детки: «Сергей Александрович, а можете 

нам организовать музыку на площади, мы 

людям в выходной день станцуем, кра-

сивый праздник сделаем. Тоже бесплатно 

сделаем». Честно говорю, меня эти 

детские слова на слезу пробили, это 

дорогого стоит. 

Люди видят мои дела, мое отношение — и 

сами хотят что-то приятное другим сде-

лать. Хорошие примеры работают.||
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              а работе в фут-

больном клубе, расположенном на 

территории одного из нижегородских 

ЖК, Максим Печенкин отвечает как 

завхоз за то, чтобы поля для ми-

ни-футбола были убраны и пригодны 

для игры в любой сезон и чтобы 

инженерные коммуникации работали 

надлежащим образом. Если вопрос 

сложный технический — вызывает 

профильных специалистов. То, что 

всегда делает собственноручно, — 

следит за качеством полей. Зимой 

убирает их от снега, летом «рас-

чесывает», проходясь специальной 

щеткой. И так уже три года. 

Максим человек ответственный, а 

потому одно из главных его опа-

сений — «нельзя заболеть, осо-

бенно зимой». В Нижегородском 

регионе зимы, как правило, снеж-

ные. Не успеешь оглянуться, как 

все пространство прикроет белое 

одеяло.

Сегодня о завхозе Максиме 

Печенкине говорят многие жители 

не только ЖК, но и родного города. 

Создаваемые им картины скребком 

по снегу площадью мини-футболь-

ного поля (40 х 20 метров) — то 

юмористические, то лирические, то 

символические — не остались неза-

меченными. Недолговечны? Да. Как 

улыбка Чеширского кота — возник-

нут на радость зрителям, а потом 

исчезнут, убранные автором вместе 

с нападавшим снегом.

Собственно, прошлогодний снегопад 

и стал причиной такого творческо-

го эксперимента. Рисовать Максим 

всегда любил, особенно портреты. 

Делал зарисовки в блокнотах, дарил 

портреты знакомым, создавал иллю-

страции к песням группы «Саквояж», 

участником которой является. 

Но рисовать на поле…

Все началось весенним днем. С од-

ного лишь слова.

«В прошлом году в апреле начался 

снегопад. Я уже и не ожидал его. 

Убрал зимний инвентарь на хранение. 

А тут такое. Снег валит и валит. 

Первое поле убрал, пока занимался 

вторым, первое уже вновь засыпало. 

Так я и крутился — с поля на поле, 

туда-сюда», — вспоминает Максим. 

Другой бы, возможно, пришел в 

отчаяние. Или разозлился. Но как 

человек позитивный, работящий и с 

чувством юмора, он трансформировал 

Графика на снегу
Картины на футбольных полях возникают на радость 
зрителям, а потом исчезают вместе с нападавшим снегом

Одни для рисования берут белый лист и тушь, а он — заснеженное футбольное поле и простой уборочный 
инвентарь. В итоге из-под его руки с зажатым в ней поскребком выходят притягивающие взгляд картины, 
которыми любуются жители ЖК в Нижнем Новгороде. Максим Печенкин — больше, чем завхоз в футбольном клубе. 
В этом человеке уживаются хозяйственник и лирик. Он играет на гитаре, сочиняет стихи, выступает в группе 
«Саквояж» и занимается графикой, которую сам, правда, скромно называет зарисовками, всего лишь схемами 
картин.

Текст: Алла Ленько 

Больше 
о творчестве 
Максима 
Печенкина 

Н



накопленную усталость в творче-

ство. Написал на заснеженном по-

крове слово Help, напевая при этом 

одноименную песню группы Beatles. 

Сделал короткий перерыв. И дальше 

за работу. 

Впоследствии рисованные им на 

снегу образы усложнялись. 

Жителям такие эксперименты понра-

вились. Кто успевал запечатлеть 

недолговечные снежные картины, 

делился ими в чатах домов и соц-

сетях. Вот на поле 20 х 40 метров 

появился потрет девушки: «Похожа 

на дочку моего друга, такая же 

длинноволосая русалка». 

А в другой раз — дракон, символ 

2024 года. Или спящий в кроват-

ке малыш: «Думал: поля огра-

ждает забор, если его сделать 

частью картины, вписать в схему, 

чтобы это могло быть? Кроватка, 

например».

Или как-то проснулись жители ЖК, 

выглянули в окно, а там уже новый 

сюжет: три мужика несут рыбу, 

и надпись «Дед рассказывал».

«Отец моего друга — профессиональ-

ный художник Валерий Сыров, его 

картины участвовали в выставках, 

выставлялись на вернисажах. 

Я видел некоторые его рабо-

ты. И решил схематично на снегу 

передать какие-то из них. Одна 

из них про мужиков и рыбу, дру-

гая —.«Летала ворона за океан». 

Они, конечно, отличаются от 

первоисточника. У меня всего лишь 

схематичный набросок», — скромно 

отмечает Максим.

Помимо рисования он серьезно 

увлекается музыкой. В репертуаре 

Максима Печенкина и каверы на песни 

бард- и рок-исполнителей, и работы 

собственного сочинения. Иногда по-

лучается выступать в родном Нижнем 

Новгороде или выезжать на фестивали. 

«Планировать что-то проще летом, 

так как зимой планируешь-планиру-

ешь, выстраиваешь график, а снег 

придет, и все планы поменяет. Надо 

выходить на поля, контролиро-

вать, чтобы все в рабочем порядке 

было», — говорит он.

Сегодня вместе с музыкантами, со 

своим соратником из музыкальной 

группы «Саквояж» Львом Чирковым 

Максим трудится над созданием вто-

рого песенного альбома. И надеется, 

что скоро он выйдет в свет.||
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Случайности неслучайны. Учеба в 
Кузнецком индустриальном техникуме для 

Кирилла Кувшинчикова сопряжена со мно-

жеством ярких открытий и новых впечат-

лений. Впервые он, ранее не выезжавший 

дальше Кузбасса или Новосибирска, 

побывал в Москве. Впервые взошел 

на победный пьедестал федерального 

масштаба Всероссийского чемпионата 

«Профессионалы», заняв первое место в 

компетенции «Слесарная работа с метал-

лом». Впервые встретился с президентом 

России Владимиром Путиным. Впервые 

собрал свой первый мотоцикл. А сегодня 

мастерит масштабную миниатюру одного 

из советских автомобилей. Этих «впер-

вые» на самом деле не счесть числа, 

потому как учиться Кирилл Кувшинчиков 

предпочитает не поверхностно, а погру-

жаясь в процесс знаний со всей отдачей, 

со свойственной ему целеустремленно-

стью и амбициозностью.

«На самом деле, конечно, очень важно, 

кто тебя окружает, кто поддерживает 

в поисках и выборе профессионального 

пути, кто потом помогает на этапе ста-

новления. Мне повезло и с другом — мы 

с ним вместе поступали в техникум, и с 

родителями — они меня всегда выслушают 

и поддержат, и с наставником, мастером 

производственного обучения Алексеем 

Борисовичем Киргетовым (он в этому 

году планирует принять участие во 

Всероссийском конкурсе «Мастер года».—

Прим. ред.)», — рассказывает Кирилл.

Интерес к промышленности, к строи-

тельству, восхищение тем, что можно 

виртуозно и профессионально созидать 

нечто полезное обществу своими рука-

ми, у Кирилла зародился в детстве из 

наблюдений за деятельностью своего 

отца. «Еще лет в десять я отличал-

ся этим от своих сверстников. Отец 

заметил такой интерес, начал под-

держивать. Он по профессии сварщик. 

Когда мне исполнилось лет 13-14, стал 

брать меня на объекты, чтобы я вживую 

наблюдал за процессом, помогал. Помню 

масштабный проект из того времени: 

отец делал отопление для одного из 

учебных заведений региона. Я никогда 

не отказывался ему помогать. Напротив. 

Это же интересно. Чем больше знаний и 

умений, тем лучше. Всякое в жизни может 

пригодиться», — вспоминает студент. 

Однако сама профессия «мастер сле-

сарных работ», которой Кирилл сейчас 

овладевает, возникла в его жизни, 

можно сказать, волею случая. С местом 

обучения — Кузнецкий индустриальный 

Металлическая 
связь
Как знания по механической обработке металлов могут 
привести в Кремль

То, что процесс обучения может подарить ему множество открытий, студент второго курса Кузнецкого 
индустриального техникума (г. Новокузнецк) Кирилл Кувшинчиков, конечно, предполагал. Но то, что череда событий 
станет разворачиваться таким интересным образом, на первоначальном этапе даже не мог себе представить. 
Обозреватель Отраслевого журнала «Вестник» познакомился с кузбасским студентом.

Текст: Алла Ленько 



техникум — он определился сразу, а вот 

специальность…

«Я хотел быть водителем БЕЛАЗа, пришел 

в техникум и узнал, что по данному на-

правлению формат обучения — это курсы, 

а водительские права на управление 

БЕЛАЗом по закону могут выдать только 

в 18 лет. То есть получается, что курсы 

я теоретически должен был бы закончить 

до возможности получения прав. Год те-

ряется. Мне этого не хотелось. Мой друг 

тоже в тот год поступал в техникум, 

вместе с ним я записался на специаль-

ность «мастер слесарных работ». Сейчас 

ни о чем не жалею. Мне моя профессия 

нравится. И судя по тому, как разви-

вается мое будущее, хочу быть связан 

именно с этим направлением. А БЕЛАЗ? 

Нет. Об этом я больше не думаю», — де-

лится студент.

Кирилл сегодня учится на втором 

курсе. Но его уже пригласили после 

окончания техникума работать на 

крупнейшее предприятие металлур-

гической области «ЕВРАЗ» (партнер 

Кузнецкого индустриального техникума 

по подготовке квалифицированных 

кадров. — Прим. ред.). Познакомился 

потенциальный работодатель с начи-

нающим профессионалом на ежегодно 

проводимом предприятием «ЕВРАЗ» сту-

денческом чемпионате — на нем Кирилл 

в своей компетенции занял первое 

место. А дальше были еще победы, в 

том числе федерального масштаба.

Движение вперед. Кирилл Кувшинчиков 
на сегодняшний день прошел всю 

линейку чемпионатного движе-

ния, занял призовое место на 

региональном этапе Всероссийского 

чемпионата «Профессионалы» и 

первое — на национальном.

«Помню, практически в самом начале 

образовательного процесса у нас 

состоялась экскурсия в слесарно-ме-

таллургический корпус нашего техни-

кума. Там я познакомился с Алексеем 

Борисовичем, который впоследствии 

стал моим наставником при подго-

товке к чемпионатному движению. Я 

задал ему какой-то вопрос по теме, 

как впоследствии выяснилось, зако-

выристый, но я об этом тогда даже 

не подозревал. Этим и запомнился. 

Позднее в нашей группе сообщили: 

проводится отбор на занятия в ма-

стерских для подготовки к чемпионату 

«Молодые профессионалы». Попасть 

могли только 10 человек. Было и 

желанно, и волнительно. Я дома пого-

ворил с мамой, она подбодрила меня в 

принятии положительного решения», — 

рассказывает студент. Уже на первом 

курсе обучения, пройдя практически 

всю линейку чемпионатного движения, 

сформировав определенные навыки и 

умение выполнять слесарные опера-

ции, Кирилл Кувшинчиков сдал ква-

лификационный экзамен по профессии 

слесаря-ремонтника с присвоением 

третьего разряда и в этот же день 

подписал договор о трудоустройстве 

в качестве лаборанта в техникум. А 

в настоящее время под руководством 

своего наставника Алексея Киргетова 

он в качестве подмастерья приступает 

к подготовке первокурсников для их 

участия в юниорской лиге всероссий-

ского чемпионата. Из собственного 

опыта Кирилл знает, сколь значима 

роль наставника в раскрытии потенци-

ала будущего профессионала.

Профессия, приведшая в Кремль. 
В конце 2023 года в жизни Кирилла 

Кувшинчикова произошло неординар-

ное событие. Он вместе со своим 

наставником Алексеем Киргетовым 

присутствовал на встрече с прези-

дентом России Владимиром Путиным, 

организованной для наставников и 

победителей Всероссийского чемпионата 

«Профессионалы».

«Очень приятно, что эту встречу ор-

ганизовали не только для наставников 

и студентов, которые заняли первые 

места, но и для всего победного 

пьедестала (2-е и 3-е места. — Прим. 

ред.). Конечно, это было волнитель-

но. А родители, когда я им сообщил, 

что поеду опять в Москву (впервые 

он побывал в столице чуть ранее, на 

финале чемпионата «Профессионалы»), 

и не просто в Москву, а на встречу с 

президентом, были в приятном шоке», — 

улыбается Кирилл.

В настоящее время каждый день второ-

курсника расписан новыми задачами, 

профессиональными поисками и сверше-

ниями. Впереди еще полтора года учебы, 

проба себя в подготовке молодых про-

фессионалов и создание копии автомо-

биля ВАЗ 2108 (в длину копия составля-

ет порядка одного метра. — Прим. ред.). 

Ее он мечтает по окончании обучения 

оставить на память техникуму.

«У нас в учреждении часто проходят 

интересные мероприятия. Приезжают 

директора различных предприятий, 

делегации, гости. Проводятся экскур-

сии по мастерским. И вот однажды я 

подумал, а чем могу быть еще полезен, 

запомниться? Решил создать копию 

автомобиля, чтобы ее установили в 

мастерской, чтобы люди приходили 

и видели эту машину, чтобы она им 

нравилась. Я сделал развертки черте-

жей, провел подсчеты, создал детали 

и сейчас собираю данную модель», — 

говорит Кирилл.

К слову, это не первое транспортное 

средство, к которому студент приложил 

свою руку. Некоторое время назад ему 

подарили старый советский мотоцикл 

со словами: «Делай с ним что хочешь». 

Кирилл захотел вдохнуть в него жизнь. 

Пересобрал. Настроил его на рабочий 

лад и теперь ездит на нем по окрестно-

стям родного города Новокузнецка.||
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«Если фазы замыкает, / Если рвутся провода 

/ Непременно приглашают / В дом электрика 

тогда. / С напряжением он ладит. / Знает, 

где бытует ток. / Все починит, все наладит 

/ Электричества знаток. / Он владеет 

инструментом, / Схему может прочитать / 

И предъявит документ вам / С группой до-

пуска на пять (…) / Без него стоят заводы 

/ И не светят фонари. / Да, электрик без 

работы — / Нонсенс, что ни говори! (…)».

Из стихотворения Леонида Митенева  

«Он осветит ваши будни» (2017 г.)

«Он и не ищет жизнь другую / (Пусть не 

сложилось все в судьбе), / Из шланга 

радугу тугую / Дарует он, земля, тебе. / 

И под живительной водою / Деревья, плечи 

распрямив, / Шумят листвою молодою... / 

И он, качая в лад с метлою / Своей косма-

той бородою, / Сегодня молод и красив. Он, 

поливальщик пыльных улиц, / Идет походкой 

моряка, / Как бог Эллады свой трезубец, /

Метлу вздымая в облака».

Стихотворение Олега Таланова «Дворник» (2020 г.)

«И днем и ночью он всегда готов / 

Прийти на помощь предприятию. / Слесарь-

ремонтник — он в ремонте Бог! / Известен 

своей выправкой и статью! / Он с гаечным 

ключом как дирижер, / В глазах его свер-

кают блики сварки! / Как виртуоз играет 

в до мажор / Вот так и он закручивает 

гайки! (...)».

Из стихотворения Виталия Золотых  

«Слесарь-ремонтник» (2021 г.)

«Я был слесарь шестого разряда, /  

Я получки на ветер кидал, / — Получал я 

всегда сколько надо / — И плюс премию в 

каждый квартал (…)».

Из стихотворения Владимира Высоцкого  

«Я был слесарь...» (1964 г.)

«(…) Это — рабочий. Рабочий — тот, кто 

работать охочий. Все на свете сделано им. 

Подрастешь — будь таким (…)».

Из стихотворения Владимира Маяковского 

«Гуляем» (1925 г.)

«Мы с дедом красили сарай, / Мы встали с 

ним чуть свет. / — Сначала стену выти-

рай, — / Учил меня мой дед. — / Ты ототри 

ее, очисть, / Тогда смелей берись за 

кисть (…) Ну, наконец сарай готов. / Мой 

дедушка так рад! / Эх, взять бы краски 

всех цветов / И красить все подряд / 

Немного краски есть в ведре, / На донышке, 

чуть-чуть, — /Я завтра встану на заре, / 

Покрашу что-нибудь!»

Из стихотворения Агнии Барто «Маляр» (1938 г.)

«Кочегаром, думать надо, / Ладным бу-

дешь, — произнес / И лопату, как награ-

ду, / Мне вручил (…) / Пахло угольным 

угаром, / Лезла пыль в глаза и рот, /  

А у ног горячим паром / Шлак парил, как 

пароход. / Как хотелось, чтоб подуло / 

Ветром палубным сюда… / Но не дуло. Я по-

думал: «И не надо! Ерунда!» / И с таким 

работал жаром, / Будто отдан был приказ / 

Стать хорошим кочегаром / Мне, ушедшему в 

запас».

Из стихотворения Николая Рубцова «В кочегарке» 

(1959 г.)

Стихи о рабочих 
профессиях в ЖКХ






